#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

#### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ЕН 01 МАТЕМАТИКА

Рабочая программа учебной дисциплины ЕН 01 Математика разработана на основе федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного Приказом Минобрнауки России от 9 декабря 2016 г. № 1568.и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом рабочей программы воспитания специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

#### Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Дядюк М.Н., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией информационных и электротехнических дисциплин

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.
Председатель цикловой комиссии \_\_\_\_\_\_ О.А. Митюгова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Рецензия на рабочую программу учебной дисциплины ЕН.01. Математика

Рабочая программа дисциплины ЕН.01. Математика разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

При освоении данной специальности учебная дисциплина ЕН.01. Математика входит в естественнонаучный цикл в объеме образовательной нагрузки — 74 часа, из них 28 часов теоретического материала и 24 — практические занятия, 10 часов отводится на самостоятельную работу обучающегося.

Рабочая программа включает в себя разделы с конкретным распределением учебных часов и тематическим планированием учебного материала и является частью основной образовательной программы в соответствии с ФГОС СПО. Содержание рабочей программы, соответствует поставленным целям, современному уровню и тенденциям развития науки и производства. Объем часов целесообразно распределен по видам занятий и трудоемкости, большое внимание отводится практическим занятиям, которые направлены на практическое освоение математических основ.

В программе четко определены требования к базовому уровню овладения общих компетенций, которыми должен владеть студент при изучении теоретических вопросов и выполнении практических заданий.

Данная программа составлена с учетом принципов системности, научности, доступности и может быть использована в учебном процессе по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Формой промежуточного контроля данной дисциплины является экзамен.

Рецензент	Комарова Е.Н., преподаватель высшей квалификационной
категории ГБПОУ ГТМАУ	_

### СОДЕРЖАНИЕ

1.	ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	5
2.	СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕУЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	5
3.	УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	9
4.	КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ЛИСПИПЛИНЫ	10

#### 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫУЧЕБНОЙ

#### ДИСЦИПЛИНЫ «ЕН.01 Математика»

## 1.1. Место дисциплины в структуре основной профессиональной образовательной программы:

Учебная дисциплина «**EH.01 Математика**» является обязательной частью математического и общего естественнонаучногоцикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

#### 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

- ОК 01 Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам
- ОК 02 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности
- ОК 03 Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие
- OК 04 Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами
- OК 05 Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста
- ОК 06 Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей, применять стандарты антикоррупционного поведения
- ПК 1.1. Осуществлять диагностику систем, узлов и механизмов автомобильных двигателей
- ПК 1.2. Осуществлять техническое обслуживание автомобильных двигателей согласно технологической документации.
- ПК 1.3. Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией.
- ПК 2.1. Осуществлять диагностику электрооборудования и электронных систем автомобилей.
- ПК 2.2. Осуществлять техническое обслуживание электрооборудования и электронных систем автомобилей согласно технологической документации.
- ПК 2.3. Проводить ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей в соответствии с технологической документацией
- ПК 3.1. Осуществлять диагностику трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей.

#### ПК 3.2.

Осуществлять техническое обслуживание трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей согласно технологической документации.

- ПК 3.3. Проводить ремонт трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей в соответствии с технологической документацией
  - ПК 4.1. Выявлять дефекты автомобильных кузовов.
  - ПК 4.2. Проводить ремонт повреждений автомобильных кузовов
  - ПК 4.3. Проводить окраску автомобильных кузовов.
- ПК 5.1 Планировать деятельность подразделения по техническому обслуживанию и ремонту систем, узлов и двигателей.
  - ПК 5.2 Организовывать материальнотехническое обеспечение процесса по

техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.

- ПК 5.3. Осуществлять организацию и контроль деятельности персонала подразделения по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.
- ПК 5.4. Разрабатывать предложения по совершенствованию деятельности подразделения по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.
  - ПК 6.1. Определять необходимость модернизации автотранспортного средства.
- ПК 6.2. Планировать взаимозаменяем ость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств.
  - ПК 6.3. Владеть методикой тюнинга автомобиля.
  - ПК 6.4. Определять остаточный ресурс производственного оборудования.

Код ПК, ОК	Умения	Знания
OK 01-06,	Анализировать сложные функции и	Основные математические
ПК 1.1-1.3	строить их графики;	методы решения прикладных
ПК 2.1-2.3	Выполнять действия над	задач;
ПК 3.1-3.3	комплексными числами;	основные понятия и методы
ПК 4.1-4.3	Вычислять значения геометрических	математического анализа,
ПК 5.1-5.4	величин;	линейной алгебры, теорию
ПК 6.1-6.4	Производить операции над матрицами	комплексных чисел, теории
	и определителями;	вероятностей и
	Решать задачи на вычисление	математической статистики;
	вероятности с использованием	Основы интегрального и
	элементов комбинаторики;	дифференциального
	Решать прикладные задачи с	исчисления;
	использованием элементов	Роль и место математики в
	дифференциального и интегрального	современном мире при
	исчислений;	освоении профессиональных
	Решать системы линейных уравнений	дисциплин и в сфере
	различными методами	профессиональной
		деятельности.

#### СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

#### 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной программы учебной дисциплины	74
в т.ч. в форме практической подготовки	24
в том числе:	•
теоретическое обучение	28
практические занятия	24
Самостоятельная работа	10
Промежуточная аттестация экзамен	12

### 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины *«ЕН.01 Математика»*

Наименовани е разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем в часах	Коды компетенций и личностных результатов
1	2	3	4
РАЗДЕЛ 1. Мат	гематический анализ	18	
Тема 1.1	Содержание учебного материала	8	ОК 01-06,
Функция	1. Введение. Цели и задачи предмета.		ПК 1.1-1.3
одной	2. Функция одной независимой переменной и способы ее задания. Характеристики функции.	6	ПК 2.1-2.3
независимой	Основные элементарные функции, их свойства и графики. Сложные и обратные функции.		ПК 3.1-3.3
переменной и	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	2	ПК 4.1-4.3
ее характеристи	Практическое занятие «Построение графиков реальных функций с помощью геометрических преобразований».	2	ПК 5.1-5.4 ПК 6.1-6.4
ки	Самостоятельная работа обучающихся	-	
Тема 1.2	Содержание учебного материала	4	OK 01-06,
Предел функции.	1. Определение предела функции. Основные теоремы о пределах. Замечательные пределы. Непрерывность функции. Исследование функции на непрерывность.	2	ПК 1.1-6.4
Непрерывнос	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	2	
ть функции	Практическое занятие «Нахождение пределов функций с помощью замечательных пределов».	2	
	Самостоятельная работа обучающихся		
Тема 1.3	Содержание учебного материала	4	ОК 01-06,
Дифференциа	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	4	ПК 1.1-6.4
льное и	Практическое занятие «Вычисление производных функций».		
интегральное	Практическое занятие «Применение производной к решению практических задач». Практическое		
исчисле-	занятие «Нахождение неопределенных интегралов различными и методами». Практическое	4	
ния	занятие «Вычисление определенных интегралов».		
	Практическое занятие «Применение определенного интеграла в практических задачах».		
	Самостоятельная работа обучающихся	2	
РАЗДЕЛ 2 Осно	овные понятия и методы линейной алгебры	14	

Тема 2.1	Содержание учебного материала	8	OK 01-06,
Матрицы и	Матрицы, их виды. Действия над матрицами. Умножение матриц, обратная матрица.	4	ПК 1.1-6.4
определители	Определители п-го порядка, их свойства и вычисление. Миноры и алгебраические дополнения.		
	Разложение определителей в сумму алгебраических дополнений.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	4	
	Практическое занятие «Действия с матрицами».	2	
	Практическое занятие «Нахождение обратной матрицы»	2	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	
Тема 2.2	Содержание учебного материала	4	ОК 01-06,
Решение	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	4	ПК 1.1-6.4
систем	Практическое занятие «Решение систем линейных уравнений методами линейной алгебры».	2	
линейных	Практическое занятие «Решение СЛАУ различными методами».	2	
алгебраическ	Самостоятельная работа обучающихся	2	
их уравнений			
(СЛАУ)	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	0	
	овы дискретной математики	8	O.K. 0.1. 0.6
Тема 3.1	Содержание учебного материала	4	OK 01-06,
Множества и	Элементы и множества. Задание множеств. Операции над множествами и их свойства. Отношения	2	ПК 1.1-6.4
отношения	и их свойства.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	2	
	Практическое занятие «Выполнение операций над множествами».	2	
	Самостоятельная работа обучающихся		
Тема 3.2	Содержание учебного материала	2	OK 01-06,
Основные	Основные понятия теории графов		ПК 1.1-6.4
понятия	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
теории графов	Самостоятельная работа обучающихся	2	
РАЗДЕЛ 4 Эле	менты теории комплексных чисел	8	
Тема 4.1	Содержание учебного материала	6	ОК 01-06,
Комплексные	Комплексное число и его формы. Действия над комплексными числами в различных формах	4	ПК 1.1-6.4
числа и	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	2	
действия над	Практическое занятие «Комплексные числа и действия над ними»	2	
ними	1	<u>-</u>	

	Самостоятельная работа обучающихся примерная	2	
РАЗДЕЛ 5 Осн	овы теории вероятностей и математической статистики	14	
Тема 5.1	Содержание учебного материала	4	ОК 01-06,
Вероятность. Теорема	Понятия события и вероятности события. Достоверные и невозможные события. Классическое определение вероятности. Теоремы сложения и умножения вероятностей.	2	ПК 1.1-6.4
сложения	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	2	
вероятностей	Практическое занятие «Решение практических задач на определение вероятности события».	2	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	
<b>Тема</b> 5.2	Содержание учебного материала	4	ОК 01-06,
Случайная величина,	Случайная величина. Дискретные и непрерывные случайные величины. Закон распределения случайной величины.	2	ПК 1.1-6.4
ее функция	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	2	
распределени я	Практическое занятие «Решение задач с реальными дискретными случайными величинами».	2	
	Самостоятельная работа обучающихся		
Тема 5.3	Содержание учебного материала	4	ОК 01-06,
Математичес	Характеристики случайной величины		ПК 1.1-6.4
кое ожидание	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
и дисперсия случайной величины	Самостоятельная работа обучающихся	2	
Промежуточна	я аттестация	12	
Всего:		74	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

#### «ЕН.01 Математика»

**3.1.** Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Математики», оснащенный оборудованием:

посадочные места по количеству обучающихся; рабочее место преподавателя; информационные стенды; комплект чертежных инструментов для черчения на доске; модели пространственных тел и конструкторы геометрических фигур; наглядные пособия (комплекты учебных таблиц, плакатов, портретов выдающихся ученых математиков);

техническими средствами обучения:

мультимедийным оборудованием, посредством которого участники образовательного процесса просматривают визуальную информацию по математике, создают презентации, видеоматериалы, иные документы, компьютер с лицензионным программным обеспечением, проектор, экран, затемнение, точка доступа в интернет.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендованные ФУМО, для использования в образовательном процессе. При формировании библиотечного фонда образовательной организацией выбирается не менее одного издания из перечисленных ниже печатных изданий и (или) электронных изданий в качестве основного, при этом список, может быть дополнен новыми изданиями.

#### 3.2.1. Основные печатные издания

- 1. Григорьев В.П. Математика / В.П. Григорьев, Т.Н. Сабурова. Москва: Академия, 2023. 368 с.
- 2. Богомолов, Н. В. Практические занятия по математике в 2 ч. Часть 1 : учебное пособие для среднего профессионального образования / Н. В. Богомолов. 11-е изд., перераб. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2023. 326 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-08799-4. Текст : электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/449005 (дата обращения: 31.10.2021).

#### 3.2.2. Основные электронные издания

- 1. Дорофеева, А. В. Математика: учебник для среднего профессионального образования / А. В. Дорофеева. 3-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2020. 400 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-03697-8. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/449047 (дата обращения: 31.10.2024).
- 2. Математика: учебник для среднего профессионального образования / О. В. Татарников [и др.]; под общей редакцией О. В. Татарникова. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 450 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-9916-6372-4. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/470067 (дата обращения: 31.10.2024).
- 3. Шипачев, В. С. Математика: учебник и практикум для среднего профессионального образования / В. С. Шипачев; под редакцией А. Н. Тихонова. 8-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 447 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-13405-6. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/469417 (дата обращения: 31.10.2024).

#### 3.2.3. Дополнительные источники

1. Дорофеева, А. В. Математика. Сборник задач: учебно-практическое пособие для

- среднего профессионального образования / А. В. Дорофеева. 2-е изд. Москва : Издательство Юрайт, 2020. 176 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-08796-3. Текст : электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/449051 (дата обращения: 31.10.2024).
- 2. Богомолов, Н. В. Математика. Задачи с решениями в 2 ч. Часть 1 : учебное пособие для среднего профессионального образования / Н. В. Богомолов. 2-е изд., испр. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2021. 439 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-09108-3. Текст : электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/470790 (дата обращения: 31.10.2024).
- 3. Богомолов, Н. В. Математика. Задачи с решениями в 2 ч. Часть 2 : учебное пособие для среднего профессионального образования / Н. В. Богомолов. 2-е изд., испр. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2021. 320 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-09135-9. Текст : электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/470791 (дата обращения: 31.10.2024).

#### 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Знания:  Основные математические методы решения прикладных задач; основные понятия и методы математического анализа, линейной алгебры, теорию комплексных чисел, теории вероятностей и математической статистики; Основы интегрального и дифференциального исчисления; Роль и место математики в современном мире при освоении профессиональных дисциплин и в сфере профессиональной деятельности.	Полнота продемонс трированн ых знаний и умение применять их при выполнени и практическ их работ	Проведени е устных опросов, письменн ых контрольн ых работ
Умения:     Анализировать сложные функции и строить их графики;     Выполнять действия над комплексными числами;     вычислять значения геометрических величин;     Производить операции над матрицами и определителями;     Решать задачи на вычисление вероятности с использованием элементов комбинаторики;     Решать прикладные задачи с использованием элементов дифференциального и интегрального исчислений;     Решать системы линейных уравнений различными методами	Выполнен ие практическ их работ в соответств ии с заданием	Проверка результато в и хода выполнен ия практичес ких работ

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ ЕН 02 ИНФОРМАТИКА

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей

Kypc 2

2025-2026 уч. г.

Рабочая программа учебной дисциплины ЕН. 02 Информатика разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.) и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Арсеньева Е. Н., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ, Почётный работник НПО

Рассмотрена и одо	обрена цикловой комі	иссией информационн	ых и электротехнических дис-
циплин			

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии \_\_\_\_\_\_\_О.А. Митюгова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

#### РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу по учебной дисциплине «ЕН. 02 Информатика», разработанную Арсеньевой Е. Н., преподавателем ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления»

Рабочая программа по дисциплине EH 02 Информатика составлена в соответствии с требованиями ФГОС СПО ТОП-50 и включает в себя следующие разделы:

- 1. Общая характеристика программы учебной дисциплины,
- 2. Структура содержание учебной дисциплины;
- 3. Условия реализации учебной дисциплины,
- 4. Контроль и оценка результатов освоены учебной дисциплины.

Каждый компонент в рецензируемой рабочей программе имеет самостоятельное значение и может быть самодостаточным источником: представляющим в целом учебную дисциплину. В таком варианте программа дает целостное представление о дисциплине как системе; в второй системообразующим компонентом являются цели курса. В программе четко сформулированы цели дисциплины, определены содержание, структура, логично связаны теоретический материал и выполнение практических работ.

Рабочая программа включает тематическое планирование, учитывающее объем образовательной программы и часы на практические занятия, вторые позволяют адекватно н успешно достичь заявленных целей освоения дисциплины.

В программе отражены условия ее реализации необходимое материально-техническое обеспечение. При контроле н оценке результатов освоения учебной дисциплины согласно программе, предусмотрены конкретные виды работ, позволяющие проверить результаты обучения.

Разработанная программа позволит студентам при изучении данной дисциплины пробрести достаточные знания и опыт для начала практической деятельности, применять полученные знания и информационные ресурсы для самообразования и может быть рекомендована для планирования работы в среднем профессиональном учебном заведении для специальности СПО 23.02. 07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобиле.

Данная программа составлена с учетом принципов системности, научности, доступности. Формой контроля данной дисциплины является экзамен.

Рецензент \_\_\_\_\_\_О.А. Митюгова, преподаватель ГБПОУ ГТМАУ

### СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	6
3. Условия реализации учебной дисциплины	10
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	11

### 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ ЕН.02 ИНФОРМАТИКА

#### 1.1 Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина ЕН.02 Информатика является частью математического и общего естественнонаучного цикла обязательной части учебных циклов основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенций и личностных результатов реализации программы воспитания:

- OК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- OK 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках. (п. 3.2 в ред. Приказа Минпросвещения России от 01.09.2022 N 796)
- ЛР 4 Проявляющий и демонстрирующий уважение к людям труда, осознающий ценность собственного труда. Стремящийся к формированию в сетевой среде личностно и профессионального конструктивного «цифрового следа»
- ЛР 7 Осознающий приоритетную ценность личности человека; уважающий собственную и чужую уникальность в различных ситуациях, во всех формах и видах деятельности.
- ЛР 16 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.
  - ЛР 23 Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.
- ПК 1.2. Осуществлять техническое обслуживание автомобильных двигателей согласно технологической документации.
- ПК 1.3. Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией.

#### 1.2 Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

ОК.01, Составлять технологическую докумен- ОК.02, тацию на модернизацию и тюнинг транс- портных средств; Осуществлять самостоятельный поиск необходимой информации для решения профессиональных задач.	Код ПК, ОК	Умения	Знания
Выполнять расчеты с использованием прикладных компьютерных программ; Правила оформления технической и отчетной документации;	1	тацию на модернизацию и тюнинг транс- портных средств; Выполнять расчеты с использованием	Правила оформления технической и от-

OK 09 ΠΚ 1.2 ΠΚ 1.3 Использовать сеть Интернет и ее возможности для организации оперативного обмена информацией;

Использовать технологии сбора, размещения, хранения, накопления, преобразования и передачи данных в профессионально ориентированных информационных системах;

Обрабатывать и анализировать информацию с применением программных средств и вычислительной техники;

Получать информацию в локальных и глобальных компьютерных сетях;

Применять графические редакторы для создания и редактирования изображений;

Применять компьютерные программы для поиска информации, составления и оформления документов и презентаций.

Порядок разработки и оформления технической документации;

Базовые системные программные продукты и пакеты прикладных программ;

Основные положения и принципы построения системы обработки и передачи информации;

Устройство компьютерных сетей и сетевых технологий обработки и передачи информации;

Методы и приемы обеспечения информационной безопасности;

Методы и средства сбора, обработки, хранения, передачи и накопления информации;

Общий состав и структуру персональных электронно- вычислительных машин (далее - ЭВМ) и вычислительных систем;

Основные принципы, методы и свойства информационных и телекоммуникационных технологий, их эффективность

### 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

#### 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной нагрузки, в т.ч. практической подготовки	74(38)
в том числе:	
теоретическое обучение	8
лабораторные и/или практические занятия	44(38)
из них практическая подготовка (ПП)	
курсовой проект (работа)	
Самостоятельная работа	10
Консультации	6
Промежуточная аттестация в форме экзамена	6

2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины ЕН.02 ИНФОРМАТИКА

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем часов	Осваиваемые элементы компетенций	
Тема 1. Информация и	Содержание учебного материала:	8	OK 01, 02, 09	
информационные техно- логии	Введение. Представление об информационном обществе. Роль информатизации в развитии общества. Информационный потенциал общества. Информационные ресурсы. Формы представления информации. Информационные процессы. Назначение и виды информационных систем. Информационные технологии. Виды информационных технологий. Классификация ИТ по сферам применения. Принципы реализации и функционирования информационных технологий. Инструментарий информационных технологий.	2	ЛР16, ЛР23 ПК 1.2, 1.3	
	Практическое занятие № 1. Определение программной конфигурации ЭВМ	2		
	Практическое занятие № 2. Подключение периферийных устройств к ПК	2		
	Практическое занятие № 3. Работа с файлами и каталогами в операционной системе Windows	2		
Тема 2. Технология обра-	Содержание учебного материала:	12	ОК 01, 02, 09	
ботки текстовой информа- ции	Виды прикладного программного обеспечения. Классификация прикладных программ. Программная конфигурация вычислительных машин. Межпрограммный интерфейс. Системы обработки текста, их базовые возможности. Принципы создания и обработки текстовых данных. Текстовый файл. Формат файла. Основные элементы текстового документа. Текстовый процессор MicrosoftWord: назначение и функциональные возможности; интерфейс программы; работа с документом (создание, открытие, сохранение, печать); редактирование и форматирование документа.	2	ЛР16, ЛР23 ПК 1.2, 1.3	
	Практическое занятие № 4 (Практическая подготовка) Установка на ПК пакета прикладных программ по профилю специальности	2		
	<b>Практическое занятие № 5.</b> ( <b>Практическая подготовка</b> ) Создание деловых документов в редакторе MicrosoftWord:	2		
	Практическое занятие № 6. (Практическая подготовка) Границы и заливки. Создание и форматирование таблиц. Работа со списками	2		
	Практическое занятие № 7. (Практическая подготовка) Проверка правописания. Вставка объектов из файлов и других приложений	2		
	<b>Самостоятельная работа № 1.</b> Создание документов с использованием дополнительных возможностей MS Word	2		
Тема 3. Основы работы с	Содержание учебного материала:	12	ОК 01, 02, 09	
электронными таблицами	Введение в электронные таблицы. Электронные таблицы - назначение, возможности, загрузка. Основные компоненты ЭТ. Адресация в ячейках. Виды ссылок. Основные компоненты электронных таблиц. Типы данных в ячейках электронной таблицы. Правила записи арифметических операций. Форматирование элементов таблицы. Формат числа.		ЛР16, ЛР23 ПК 1.2, 1.3	

	Практическое занятие № 8. (Практическая подготовка) Интерфейс MS Excel. Создание и оформ-		
	ление таблиц в MS Excel. Ввод и использование формул. Использование стандартных функций.	2	
	Практическое занятие № 9. (Практическая подготовка) Создание сложных формул с использо-	2	
	ванием стандартных функций. Построение графиков и диаграмм.		
	Практическое занятие № 10. (Практическая подготовка) Фильтрация данных. Формат ячеек	2	
	<b>Практическое занятие № 11. (Практическая подготовка)</b> Выполнение расчетов в табличном процессоре	2	
	Практическое занятие № 12. (Практическая подготовка) Составление расчетных таблиц применением абсолютной и относительной адресации.	2	
	Самостоятельная работа № 2.Создание документов с использованием дополнительных возможностей MS Excel.	2	
Тема 4 Основы работы с	Содержание учебного материала:	12	OK 01, 02, 09
мультимедийной информацией. Системы компьютерной графики.	Понятие мультимедиа. Объекты мультимедиа. Мультимедийные презентации. Мультимедийные технологии. Назначение и основные возможности MS PowerPoint. Настройка презентации: анимация, наложение звука, вставка видео, гиперссылки. Растровая, векторная, трехмерная графика; форматы графических данных; средства обработки растровой графики; средства обработки векторной графики. Основы работы с AdobePhotoshop. Компьютерная и инженерная графика.		ЛР16, ЛР23 ПК 1.2, 1.3
	<b>Практическое занятие № 13 (Практическая подготовка)</b> Создание презентации средствами MS PowerPoint. Добавление звука и видео в презентации. Настройка анимации.	2	
	Практическое занятие № 14 (Практическая подготовка) Создание презентации по специальности	2	
	Практическое занятие № 15 (Практическая подготовка) Создание электронных образовательных ресурсов по профилю специальности с использованием облачных сервисов	2	
	Практическое занятие № 16 (Практическая подготовка) Понятие объекта в CorelDraw. Создание	2	
	простых фигур в CorelDraw Основы работы с текстом. Преобразование текста в CorelDraw.	-	
	<b>Практическое занятие № 17 (Практическая подготовка)</b> Создание основных фигур в AdobePhotoshop. Слои. Управление цветом в AdobePhotoshop. Средства ретуши.	2	
	Самостоятельная работа № 3. Сканирование графических объектов. Фотокоррекция фотографий	2	
Тема 5. Системы управле-	Содержание учебного материала:	14	OK 01, 02, 09
ния базами данных. Спра-	Понятие базы данных и информационной системы. Способы доступа к базам данных. Технологии	2	ЛР16, ЛР23
вочно-поисковые системы.	обработки данных БД. Реляционные базы данных Проектирование однотабличной базы данных. Форматы полей. Команды выборки с параметром сортировки, команды удаления и добавления запи-		ПК 1.2, 1.3
	сей. Принципы работы в справочно-поисковых системах. Организация поиска информации в справочно-поисковых системах.		
	Практическое занятие № 18 (Практическая подготовка) Создание и заполнение базы данных. Связь между таблицами и ввод данных.	2	

	Практическое занятие № 19(Практическая подготовка) Использование мастера подстановок.	2	
	Сортировка данных, Формирование отчетов		
	Практическое занятие № 20 (Практическая подготовка) Запросы базы данных.	2	
	<b>Практическое занятие № 21 (Практическая подготовка)</b> Принципы поиска информации в СПС. Консультант Плюс.	2	
	Самостоятельная работа № 4. Создание таблиц базы данных с использованием запросов в СУБД	2	
	MS Access		
	Самостоятельная работа № 5. Создание пользовательских форм для ввода данных в СУБД MS Access	2	
Тема 6 Структура и клас-	Содержание учебного материала:	4	OK 01, 02, 09
сификация систем автоматизированного проектированного	Основные понятия и классификация систем автоматизированного проектирования. Структура систем автоматизированного проектирования. Виды профессиональных автоматизированных систем. Функции, характеристики и примеры CAE/CAD/CAM-систем. Комплексные автоматизированные системы КОМПАС-3D, ADEM.	2	ЛР4, ЛР7 ПК 1.2, 1.3
	<b>Практическое занятие № 22(Практическая подготовка)</b> Система автоматизированного проектирования Компас – 3D.	2	
Консультации	Информационные системы Справочно-правовые информационные системы Электронные деньги Методы создания и сопровождения сайта	4	
	Подготовка к экзамену Подготовка к экзамену	2	
Промежуточная аттеста-	Экзамен	6	
ция		- 4	
Всего:		74	

### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ ЕН.02 ИНФОРМАТИКА

## 3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет Информатика, оснащенный оборудованием:

компьютеры по количеству обучающихся;

рабочее место преподавателя;

комплект учебно-методической документации,

и техническими средствами обучения:

компьютеры с лицензионным программным обеспечением,

проектор,

принтер,

локальная сеть с выходом в глобальную сеть,

DVD.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых для использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Основные печатные издания

- 1. Е.В. Михеева, О.И. Титова Информатика. М: Издательский центр «Академия» 2015
- 2. Е.В. Михеева, О.И Практикум по информатике. М: Издательский центр «Академия» 2016

#### 3.2.2. Основные электронные издания

- 1. Логунова, О. С. Информатика. Курс лекций / О. С. Логунова. 3-е изд. Москва, Вологда: Инфра-Инженерия, 2022. 164 с. ISBN 978-5-9729-0831-8. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/124211 (дата обращения: 30.04.2024). Режим доступа: для авторизир. пользователей
- 2. Борисов, Р. С. Информатика (базовый курс) : учебное пособие / Р. С. Борисов, А. В. Лобан. Москва : Российский государственный университет правосудия, 2014. 304 с. ISBN 978-5-93916-445-0. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/34551 (дата обращения: 30.04.2024). Режим доступа: для авторизир. пользователей
- 3. Гарибов, А. И. Информатика : учебное пособие / А. И. Гарибов, Д. А. Куценко, Т. В. Бондаренко. Белгород : Белгородский государственный технологический университет им. В.Г. Шухова, ЭБС АСВ, 2012. 224 с. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/27282 (дата обращения: 30.04.2024). Режим доступа: для авторизир. пользователей
- **4.** Практикум по информатике : учебное пособие / О. Г. Иванова, Ю. В. Кулаков, Н. Г. Шахов, В. Г. Однолько. Тамбов : Тамбовский государственный технический университет, ЭБС АСВ, 2014. 112 с. ISBN 978-5-8265-1349-1. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/63891 (дата обращения: 30.04.2024). Режим доступа: для авторизир. пользователей

### 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ ЕН.02 ИНФОРМАТИКА

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Знания:	Демонстрировать знания но-	устное и письменное вы-
- базовые системные программные про-	менклатуры и порядка исполь-	полнение индивидуаль-
дукты и пакеты прикладных программ;	зования программных продуктов, положения и принципы по-	ных практических работ; решение тестовых
- основные положения и принципы по-	строения системы обработки и	заданий.
строения системы обработки и передачи информации;	передачи информации;	зидинин.
- устройство компьютерных сетей и	устройства компьютерных се-	
сетевых технологий обработки и пере-	тей и сетевых технологий обра-	
дачи информации; методы и приемы	ботки и передачи информации;	
обеспечения информационной безопас-	методы и приемы обеспечения информационной безопасности;	
ности;	методы и средства сбора, обра-	
- методы и средства сбора, обработки,	ботки, хранения, передачи и на-	
хранения, передачи и накопления ин-	копления информации;	
формации;	общий состав и структуру пер-	
- общий состав и структуру персональных электронно- вычисли-	сональных электронно- вычис-	
тельных машин (далее - ЭВМ) и вычис-	лительных машин (далее -	
лительных систем;	ЭВМ) и вычислительных систем;	
- основные принципы, методы и свой-	основные принципы, методы и	
ства информационных и телекоммуни-	свойства информационных и	
кационных технологий, их эффектив-	телекоммуникационных техно-	
ность.	логий для автотранспортного	
	предприятия, их эффектив-	
	ность.	
Умения:	Выполнять практические ра-	
- выполнять расчеты с использованием	боты связанные с расчетами в компьютерных программах, ис-	Оценка результатов вы-
прикладных компьютерных программ;	пользованием сети Интернет;	полнения практических
- использовать сеть Интернет и ее возможности для организации оперативно-	созданием хранением и разме-	работ
го обмена информацией;	щением баз данных; обработкой	Экспертное наблюдение
- использовать технологии сбора, раз-	и анализом информации; применением графических редакто-	за выполнением работ;
мещения, хранения, накопления, преоб-	ров; поиском информациию	ow zamomomom pucci,
разования и передачи данных в профес-		
сионально ориентированных информа-		
ционных системах;		
- обрабатывать и анализировать информацию с применением программных		
средств и вычислительной техники;		
- получать информацию в локальных и		
глобальных компьютер-		
ных сетях;		
- применять графические редакторы		
для создания и редактирования изобра-		
жений;		
- применять компьютерные программы		

для поиска информации, составления и	
оформления документов и презентаций.	

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

Государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ОГСЭ.01 Основы философии

Специальность 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей

3 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОГСЭ.01 Основы философии разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016) и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Сараева Г.Н., кандидат философских наук, преподаватель ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией преподавателей социально-экономических дисциплин

Протокол № 10 от 14 мая 2025г.	B	/	
Председатель цикловой комиссии		<u>/</u>	Л.С. Вострикова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

#### РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу учебной дисциплины «Основы философии», составленную на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, очной формы обучения, срок обучения 3 года 10 месяцев, составленную Сараевой Галиной Николаевной, преподавателем высшей квалификационной категории, кандидатом философских наук

Рабочая программа составлена в соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016).

Определена цель дисциплины – сформировать у студентов представления о философии как специфической области знания, о философских, научных и религиозных картинах мира, о смысле жизни человека, формах человеческого сознания и особенностях его проявления в современном обществе, о соотношении духовных и материальных ценностей, их роли в жизнедеятельности человека, общества и цивилизации. Задачи дисциплины направлены на развитие интеллектуальных способностей студентов, логического мышления, памяти; повышение общей культуры; расширение кругозора, формирование навыков самостоятельной работы, совместной работы в группах, умений общаться друг с другом и в коллективе, формирование и развитие личности студентов, их нравственно-эстетических качеств, мировоззрения, черт характера, отражают общую гуманитарную направленность образования и реализуются в процессе коллективного взаимодействия студентов, а также в педагогическом общении преподавателя студентов.

Прослеживаются последовательность и логичность изучения разделов, наличие междисциплинарных связей с другими дисциплинами (история, обществознание, литература). Предусматриваются разноуровневые задания, вариативность и индивидуальный подход к обучающимся.

Самостоятельная работа представлена заданиями, предполагающие формирование общих компетенций: развитие познавательных способностей, творческой инициативы, самостоятельности, способностей к саморазвитию.

Программа имеет достаточную степень полноты и законченности изучения предмета в условиях Федерального государственного образовательного стандарта.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент \_\_\_\_\_\_ Самбур Б.Н., канд. ист. наук, преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

### СОДЕРЖАНИЕ

1.	Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2.	Структура и содержание учебной дисциплины	7
3.	Условия реализации учебной дисциплины	14
4.	Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	16

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ «ОГСЭ.01 Основы философии»

#### 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина «**ОГСЭ.01 Основы философии»** является обязательной частью гуманитарного и социально-экономического цикла примерной основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Учебная дисциплина «Основы философии» обеспечивает формирование профессиональных и общих компетенций по всем видам деятельности ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей. Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии ОК 01 - ОК 06.

#### 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

Код ПК,	Умения	Знания
ОК		
OK.01	Ориентироваться в	Основные категории и понятия философии;
OK.02	наиболее общих	роль философии в жизни человека и общества;
OK.03	философских проблемах	Основы философского учения о бытии;
OK 04	бытия, познания,	Сущность процесса познания;
OK.05	ценностей, свободы и	Основы научной, философской и религиозной
OK.06	смысла жизни как основах	картин мира;
ПК 5.1	формирования культуры	Условия формирования личности, свободе и
ПК 5.3	гражданина и будущего	ответственности за сохранение жизни, культуры,
	специалиста,	окружающей среды;
	социокультурный	О социальных и этических проблемах, связанных
	контекст;	с развитием и использованием достижений
	Выстраивать общение на	науки, техники и технологий по выбранному
	основе традиционных	профилю профессиональной деятельности;
	общечеловеческих	Традиционные общечеловеческие ценности, как
	ценностей в различных	основа поведения в коллективе, команде.
	контекстах.	

**ЛР 2.** Проявляющий активную гражданскую позицию, демонстрирующий приверженность принципам честности, порядочности, открытости, экономически активный и участвующий в студенческом и территориальном самоуправлении, в том числе на условиях добровольчества, продуктивно взаимодействующий и участвующий в деятельности общественных организаций.

- **ЛР 5.** Демонстрирующий приверженность к родной культуре, исторической памяти на основе любви к Родине, родному народу, малой родине, принятию традиционных ценностей многонационального народа России.
- **ЛР 6.** Проявляющий уважение к людям старшего поколения и готовность к участию в социальной поддержке и волонтерских движениях.
- **ЛР 7.** Осознающий приоритетную ценность личности человека; уважающий собственную и чужую уникальность в различных ситуациях, во всех формах и видах деятельности.
- **ЛР 8.** Проявляющий и демонстрирующий уважение к представителям различных этнокультурных, социальных, конфессиональных и иных групп. Сопричастный к сохранению, преумножению и трансляции культурных традиций и ценностей многонационального российского государства.
- **ЛР 11.** Проявляющий уважение к эстетическим ценностям, обладающий основами эстетической культуры.
- **ЛР 12.** Принимающий семейные ценности, готовый к созданию семьи и воспитанию детей; демонстрирующий неприятие насилия в семье, ухода от родительской ответственности, отказа от отношений со своими детьми и их финансового содержания.
- **ЛР 15.** Демонстрирующий готовность и способность к образованию, в том числе к самообразованию, на протяжении всей жизни; сознательное отношение к непрерывному образованию как условию успешной профессиональной и общественной деятельности.
- **ЛР 17.** Планирующий и реализующий собственное профессиональное и личностное развитие.
- **ЛР 25.** Проявляющий терпимость и уважение к обычаям и традициям народов России и других государств, способность к межнациональному и межконфессиональному согласию.
- **ЛР 26.** Готовый соответствовать ожиданиям работодателей: проектно мыслящий, эффективно взаимодействующий с членами команды и сотрудничающий с другими людьми, осознанно выполняющий профессиональные требования, ответственный, пунктуальный, дисциплинированный, трудолюбивый, критически мыслящий, нацеленный на достижение поставленных целей; демонстрирующий профессиональную жизнестойкость.
- **ЛР 31.** Проявлять доброжелательность к окружающим, деликатность, чувство такта и готовность оказать услугу каждому кто в ней нуждается.

### 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

### 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах	
Объем образовательной программы	48	
в том числе:		
теоретическое обучение	38	
практические занятия	-	
Самостоятельная работа	8	
Промежуточная аттестация в форме дифференцированного зачета	2	

### 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Наименован ие разделов и тем	Содержание учебного материала, практические занятия, самостоятельная работа обучающихся	Объем в часах	Коды компетенций, формировани ю которых способствует элемент программы
Раздел 1. Введ	цение в философию.	2	ОК.01
Тема 1.1.	Содержание учебного материала	2	OK.02
Понятие	1 Происхождение слова «философия». Отличие философии от		OK.03
«философия	других видов мировоззрения. Соотношение философии и		OK.04
» и его	науки. Философия и искусство. Философия и религия.		OK.05 OK.06
значение	Функции философии: Проблематика и специфика философии		ПК 5.1
	и её метода. Главные разделы философского знания.		ПК 5.1
	2. Основной вопрос философии, его онтологическая и гносеологическая стороны. Материализм и идеализм как главные направления философии, идеализм объективный и субъективный. Монизм, дуализм и плюрализм. Гностицизм, скептицизм и агностицизм.		
Разлел 2. Исто	ррическое развитие философии	18	OK.01
<b>Тема 2.1.</b>	Содержание учебного материала	2	OK.02
Восточная	1. Проблема происхождения философии. Роль мифологии и	_	OK.03
философия	обыденного сознания в возникновении философии.		OK.04
-	Философия древней Индии. Веды как памятник		OK.05
	предфилософии. Пантеон ведических божеств Учение		ОК.06 ПК 5.1
	Упанишад о тождестве Атмана и брахмана (субъективного и		ПК 5.1
	объективного духа). Учение о переселении душ, его влияние		
	на индийскую культуру. Понятие дхармы, сансары и кармы. 6 даршан: миманса, веданта, йога, санкхья, ньяя, вайшешика. Материализм школы чарвака-локаята. Буддизм как наиболее значительное из учений настики. Жизнь Будды. Учение о срединном пути и четырёх благородных истинах. Принцип ахимсы. Нирвана как цель стремлений буддистов. Основные направления в буддизме: хинаяна и махаяна  2. Культура Китая, её своеобразие. Представления китайцев о мире, их китаецентризм. Роль Неба как верховного божества. Небо как источник порядка и ритуала. Традиционализм и ритуалистичность китайской культуры. Почтительность в культуре Китая. Представления о государстве как семье. Специфика религиозных воззрений в Китае. Учение об инь и ян и 5 стихиях. Лао-Цзы и учение даосизма. Дао как первоначало сущего и мировой закон. Дэ как овеществлённое Дао. Диалектическое учение о взаимопереходе противоположностей. Даосский идеал личности, его отношения с обществом и природой. Конфуций и его учение. Представления Конфуция о ритуале, человечности, государстве. Идеал благородного мужа в учении Конфуция. Педагогические идеи Конфуция. Философия легизма. Отличие	2	
	легизма от конфуцианства.		
Тема 2.2.	Содержание учебного материала	2	
Античная философия.	1. Периоды в развитии философии античности. Демифологизация античного мировоззрения. Поиски		

	вещественных субстанций как путь поиска первоначала (архе). Милетская школа философии (Фалес, Анаксагор, Анаксимандр). Диалектика Гераклита. Учение Пифагора: поиски количественных, числовых закономерностей. Элейская школа философии. Учение Парменида о бытии и невозможности небытия. Апории Зенона как путь выработки философских представлений о веществе, пространстве и времени. Демокрит и древние атомисты. Атомизм как попытка преодоления апорий Зенона. Сущность антропологического поворота в античной философии.  2. Субъективный идеализм софистов. Протагор — человек как мера вещей. Философия Платона. Космология Платона. Социальная философия Платона, построение идеального государства. Философия Аристотеля. Критика теории идей. Учение Аристотеля о природе (физика). Учение об обществе и этические представления Аристотеля. Философия эпохи Эллинизма. Философская проблематика стоицизма, эпикуреизма, скептицизма и кинизма. Римская философия.	2	ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.3. Средневеко вая философия.	Пеоплатонизм.  Содержание учебного материала  1. Основные черты средневековой философии, её отличие от античной философии. Теоцентризм, креационизм, эсхатологизм и фидеизм средневековой философии. Патристика и схоластика — основные этапы развития средневековой философии. Философия Аврелия Августина. Основная проблематика схоластической философии. Проблема доказательств бытия Бога. Онтологическое доказательство Ансельма Кентерберийского и 5 физико-космологических доказательств Фомы Аквинского. Томизм как наиболее последовательное выражение западной средневековой философии. Спор номиналистов и реалистов в средневековой философии. «Бритва Оккама» и роль этого принципа в	2	ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.4.	изживании средневекового мировоззрения.  Содержание учебного материала	2	OK.01
Философия эпохи Возрождения	Основные черты философии эпохи Возрождения, её переходный характер. Основные направления философии эпохи Возрождения и их представители: Данте Алигьери, Ф. Петрарка, Н. Кузанский (учение о совпадении противоположностей), Л. да Винчи, Н. Коперник (гелиоцентрическая система мира), Д. Бруно (учение о бесконечности вселенной и множестве миров), Г. Галилей. Сущность ренессансного гуманизма. Понимание человека как мастера и художника. Антропоцентризм как основная черта философии Возрождения. Борьба со схоластикой. Изменение картины мира в эпоху Возрождения, роль натурфилософии и естествознания в этом процессе. Социальная философия Возрождения: Н. Макиавелли. Утопизм Т. Мора и Т. Кампанеллы. Скептицизм М. Монтеня.		ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.5. Философия XVII века.	Содержание учебного материала  Эмпиризм и рационализм Нового времени. Механицизм как господствующая парадигма познания мира. Философия Ф. Бэкона: критика схоластики, развитие экспериментального метода и метода индукции. Эмпиризм Бэкона.	2	OK.01 OK.02 OK.03 OK.04 OK.05

	Материалистические воззрения Т. Гоббса. Эмпиризм и сенсуализм Локка, учение о душе как «чистой доске». Философия Р. Декарта: интеллектуальная интуиция, дедуктивный метод, поиск рационального порядка, концепция врождённых идей, дуализм. Механистические концепции Р. Декарта и его вклад в развитие науки. Пантеистические воззрения Б. Спинозы. Рационализм в философии ГВ.Лейбница: принципы тождества, предустановленной гармонии, идеальности монад, непрерывности. Теодицея и учение нашем мире как лучшем из возможных.		ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.6. Философия XVIII века	Содержание учебного материала Основные идеи философии XVIII века, преемственность и новизна в сравнении с философией прошлого века. Эмпиризм и рационализм в философии XVIII века. И. Ньютон: создание теоретической механики. Субъективный идеализм Д. Беркли, агностицизм и скептицизм Д. Юма. Философия европейского Просвещения. Характерные черты философии эпохи Просвещения. Французское Просвещение 18 века. Д. Дидро, Ж. Д' Аламбер, П. Гольбах, Ж. Ламетри, К. Гельвеций, Ф. Вольтер, Ж. Ж. Руссо и пр.	2	ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.7. Немецкая классическая философия	Основные достижения немецкой классической философии. Философия И. Канта: принцип трансцендентального идеализма. Теория познания, агностицизма. Элементы материализма в философии Канта. Антиномии и их разрешение. Этика Канта: формулировка категорического императива. Философия Г.В.Ф. Гегеля: абсолютный объективный идеализм, природа идей. Материалистическое понимание природы и философская антропология Л. Фейербаха. Дидактические единицы: Агностицизм и субъективный идеализм Иммануила Канта, Объективный идеализм и диалектика Г. Ф. В. Гегеля, Антропологический материализм Людвига Фейербаха	2	ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.8. Современная западная философия	Содержание учебного материала Основные черты современной западной философии. Неклассическая философия жизни как противовес классической рациональной философии. Философия А. Шопенгауэра. Философия воли к власти Ф. Ницше. Экзистенциализм. Истолкование проблемы существования человека. Религиозный и атеистический экзистенциализм. Основные идеи философии С. Кьеркегора, М. Хайдеггера, Ж.П. Сартра, К. Ясперса, А. Камю. Позитивизм: классический позитивизм (О. Конт, Г. Спенсер, Дж. Милль); «второй позитивизм» (Э. Мах, Р. Авенариус); неопозитивизм (Р. Карнап, М. Шлик, О. Нейрат, Л. Витгенштейн, Б. Рассел); постпозитивизм (К. Поппер, Т. Кун, И. Лакатос, П. Фейерабенд). Прагматизм Ч. Пирса и его последователей. Школа психоанализа З. Фрейда и её влияние на философию и культуру.	2	ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Тема 2.9. Русская философия	Содержание учебного материала  1. Русская философия: генезис и особенности развития. Характерные черты русской философии. Философская мысль средневековой Руси. М.В. Ломоносов и его философские	2	OK.01 OK.02 OK.03 OK.04

	взгляды. Философия русского Просвещения. Философия А.Н. Радищева и декабристов. Западники и славянофилы (И.В. Киреевский, Л.С. Хомяков). Концепция культурно-исторических типов Н.Я. Данилевского. Философия революционного демократизма: А.И. Герцен, Н.Г. Чернышевский, Н.А. Добролюбов, В.Г. Белинский. Философские взгляды либеральных и революционных народников. Религиозно — этические искания Ф.М. Достоевского и Л. Н. Толстого. Философия В.С. Соловьёва: положительное всеединство, София. Философия Н.А. Бердяева: темы свободы, творчества, ничто и Бога. Философия С.Н. Булгакова. Диалектическая феноменология и символизм А.Ф. Лосева.		ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Раздел 3. Проб	лематика основных отраслей философского знания.	18	ОК.01
Тема 3.1	Содержание учебного материала	2	ОК.02
Онтология –	1. Предмет и проблематика онтологии. Понятие бытия.		OK.03
философское	Материализм и идеализм о бытии. Дуалистические и		OK.04
учение о	плюралистические концепции бытия. Специфика понимания		OK.05 OK.06
бытии.	бытия в различных направлениях философии.		ПК 5.1
	2.Бытие объективное и субъективное.		ПК 5.3
	3. Понятие материи. Материя как субстанция и как субстрат		
	всего существующего. Движение как неотъемлемый атрибут		
	материи, основные виды движения.		
	4. Основные свойства материи. Структурированность		
	материи. Применение системного подхода относительно		
	материи. Пространство и время как атрибуты существования		
	материи. Обзор основных теорий пространства и времени. Время физическое, психическое, биологическое и социальное.		
Тема 3.2.	Содержание учебного материала	2	OK.01
Диалектика	1. Диалектика и метафизика как способы рассмотрения мира,		OK.02
– учение о	подбора и использования фактов, их синтеза в целостные		OK.03
развитии.	философские концепции. Диалектика как методология, теория		OK.04
Законы	и метод познания. Концепция развития в диалектической		OK.05
диалектики	философии.		OK.06
	2. Категории диалектики: качество, количество, мера, скачок		ПК 5.1 ПК 5.3
	и пр. Законы диалектики. Диалектика и общая теория		11K 3.3
	мироздания. Диалектический характер природы, общества и		
	мышления, его отражение в теории современной философии и		
	науки.		
Тема 3.3.	Содержание учебного материала	4	ОК.01
Гносеология	1.Понятие и необходимость теории познания (гносеологии)	2	OK.02
_	как составной части философии. Формирование основных		OK.03
философское	проблем гносеологии. Различные решения и альтернативные		OK.04 OK.05
учение о	гносеологические концепции. Агностицизм. Субъект и объект		OK.05 OK.06
познании	познания.		ПК 5.1
	2. Чувственное познание и его формы. Рациональное		ПК 5.3
	познание: понятие, суждение, умозаключение. Единство		
	чувственного и рационального познания. Творчество. Память		
	и воображение.		
	3. Сознательное, бессознательное, надсознательное. Фрейдизм о бессознательном. Понятие истины (объективная абсолютная		
	и относительная истина). Место и роль практики в процессе	2	
	и относительная истина). Место и роль практики в процессе		

	познания, проблема критерия качества знаний. Творческий личностный характер познавательной деятельности человека.		
	Учение о сознании в историко – философской мысли. Происхождение сознания и его сущность. 4. Сознание как высшая форма психического отражения и		
	объективная реальность. Идеальность сознания и его структура. Общественная природа сознания.		
Тема 3.4.	Содержание учебного материала	4	OK.01
Философская	1.Философская антропология как научная дисциплина и её		OK.02
антропология	предмет. Философия о природе человека. Проблема человека		OK.03
о человеке	в истории философской мысли.		OK.04
	2. Биосоциальная сущность человека. Проблемы	2	OK.05 OK.06
	антропосоциогенеза. Представление о сущности человека в	2	ПК 5.1
	истории философской мысли.		ПК 5.3
	3. Человек как личность. Сущность характеристик личности. Проблемы типологии личности. Механизмы социализации личности. Личность и индивид. Деятельность как способ существования человека. Сущность и специфические характеристики деятельности человека. Структура, виды, формы и уровни деятельности. 4. Свобода как философская категория. Проблема свободы человека.	2	
Тема 3.5.	Содержание учебного материала	2	OK.01
Философия	1.Социальная философия как знание об обществе. Структура		OK.02
общества	современного социально – философского знания. Социальное		OK.03
	как объект философского познания. Происхождение		OK.04 OK.05
	общества. Сущность общества.		OK.05 OK.06
	2.Общество и его структура. Подсистемы общества.		ПК 5.1
	Объективное и субъективное в обществе. Социальная		ПК 5.3
	трансформация. Материальное и духовное в применении к		
	обществу.		
	3.Общественное бытие и общественное сознание.		
	4. Формы общественного сознания. Основные философские		
	концепции общества. Человек и общество.		
Тема 3.6.	Содержание учебного материала	2	OK.01
Философия	Сущность идеалистического и материалистического		OK.02
истории.	понимания истории. Вопрос о направленности и движущих		OK.03
Аксиология	силах исторического развития. Теологическая философия		OK.04
	(Августин), объективно-идеалистическая философия истории		OK.05
	(Гегель). Волюнтаризм в философии истории (Т. Карлейль).		ОК.06 ПК 5.1
	Географический и экономический детерминизм в философии		ПК 5.1
	истории. Философия марксизма и современность.		111( J.J
	Формационная и цивилизационная концепции общественного		
	развития. Вопрос о смысле и конце истории.		
	Учение о ценностях в истории философской мысли. Понятие		
	ценности, как философской категории. Ценность, ценностная		
	ориентация, ценностная установка, оценка, оценочное		
	отношение, оценочное суждение. Критерии оценки.		
	Классификация ценностей и их основание. Высшие		
	(абсолютные) и низшие (относительные) ценности.		
	Зависимость ценностей от типа цивилизаций.		

	Социализирующая роль ценностей.		
Тема 3.7.	Содержание учебного материала	2	ОК.01
Философия	Самостоятельная работа обучающихся:		OK.02
культуры	Определение культуры. Культура как неотъемлемая черта		OK.03
	бытия человека, её связь с деятельностью и социумом. Виды		OK.04
	культуры, культура материальная и духовная. Соотношение		OK.05
	культуры и природы как философская проблема. Основные		ОК.06 ПК 5.1
	теории происхождения культуры (культурогенеза), их связь с		ПК 5.1
	философскими концепциями. Понятие «цивилизация», его		THC 3.3
	взаимоотношение с понятием «культура». Теории локальных		
	цивилизаций. Воспитательная роль культуры.		
Тема 3.8.	Содержание учебного материала	2	ОК.01
Философская	Самостоятельная работа обучающихся:		OK.01
проблематика	Предмет этики. Практический и императивный характер		OK.02
этики и	этики. Соотношение нравственности и морали.		OK.03
эстетики	Нравственность и право. Добро и зло как главные категории		OK.04
	этики. Основные этические доктрины: эвдемонизм, ригоризм,		OK.05
	гедонизм, квиетизм, утилитаризм и пр. Проблема долга и		ОК.06 ПК 5.1
	нравственной обязанности. Справедливость как этическая		ПК 5.1
	категория. Практическое выражение этики в поведении		11IX J.J
	современного человека. Предмет эстетики. Специфика		
	эстетического восприятия мира. Связь эстетики с другими		
	областями философии и с искусством. Философское		
	понимание искусства и творчества.		
Тема 3.9.	Содержание учебного материала	2	OK.01
Философия и	Самостоятельная работа обучающихся:		OK.02
религия	Определение религии. Философия и религия: сходства и		OK.03
	различия. Классификация философско-религиозных учений:		OK.04
	теизм, деизм, пантеизм и пр. Виды религиозных воззрений:		OK.05
	политеизм и монотеизм. Особенности религий откровения.		ОК.06 ПК 5.1
	Основные черты религиозного мировоззрения. Специфика		ПК 5.1
	религиозных ценностей. Понимание Бога в различных		1110.5
	мировых религиях и философских системах. Атеизм и		
	свободомыслие в философии. Проблема свободы совести,		
l l	реализация этого принципа в современном мире		
Тема 3.10.	реализация этого принципа в современном мире.  Содержание учебного материала	2	OK.01
	Содержание учебного материала	2	OK.01 OK.02
Тема 3.10. Философия науки и	Содержание учебного материала Самостоятельная работа обучающихся:	2	OK.02 OK.03
Философия науки и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его	2	OK.02 OK.03 OK.04
	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05
Философия науки и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности.	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05 OK.06
Философия науки и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05 OK.06 IIK 5.1
Философия науки и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности.	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05 OK.06
Философия науки и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности.	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05 OK.06 IIK 5.1
Философия науки и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности. Наука и техника в современном обществе.	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05 OK.06 IIK 5.1
Философия науки и техники Тема 3.11	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности.	2	OK.02 OK.03 OK.04 OK.05 OK.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Философия науки и техники Тема 3.11 Философия и	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности. Наука и техника в современном обществе.	2	ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Философия науки и техники  Тема 3.11 Философия и глобальные	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности. Наука и техника в современном обществе.	2	ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3
Философия науки и техники  Тема 3.11  Философия и глобальные проблемы	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности. Наука и техника в современном обществе.	2	ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3 ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05
Философия науки и техники  Тема 3.11 Философия и глобальные	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности. Наука и техника в современном обществе.		ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3 ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06
Философия науки и техники  Тема 3.11  Философия и глобальные проблемы современнос	Содержание учебного материала  Самостоятельная работа обучающихся: Понятие науки. Основные черты научного знания, его отличие от вненаучного знания. Наука как вид деятельности человека. Структура и специфика научной деятельности. Отличие науки и паранауки. Научные институты. Понятие техники, соотношение научной и технической деятельности. Этическая сторона научной и технической деятельности. Наука и техника в современном обществе.		ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05 ОК.06 ПК 5.1 ПК 5.3 ОК.01 ОК.02 ОК.03 ОК.04 ОК.05

Понятие глобальных проблем. Критерии глобальных проблем. Классификация глобальных проблем. Проблемы в системе «Человек — природа»: Экологические глобальные проблемы. Внутрисоциальные глобальные проблемы: распространение оружия массового поражения, рост социального неравенства мировых регионов, международный терроризм, распространение наркомании и заболеваний. Пути и способы решения глобальных проблем, роль философии в этом.		
Промежуточная аттестация в форме дифференцированного зачета	2	
Всего:	48	

## 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет социально - гуманитарных наук, оснащенный оборудованием: учебной доской, рабочим местом преподавателя, столами, стульями (по числу обучающихся), техническими средствами (компьютером, средствами аудиовизуализации, наглядными пособиями).

### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы:

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемые для использования в образовательном процессе.

#### 3.2.1. Печатные основные издания:

1. Основы философии: учебник / В. П. Кохановский, Т. П. Матяш, В. П. Яковлев, Л. В. Жаров; под ред. В. П. Кохановского. — Москва: КноРус, 2023. — 230 с. — ISBN 978-5-406-10359-3

### 3.2.2. Электронные издания (электронные ресурсы)

- 1. Горелов, А. А., Основы философии: учебное пособие / А. А. Горелов, Т. А. Горелова. Москва: КноРус, 2024. 227 с. ISBN 978-5-406-11821-4. URL: https://book.ru/book/949674. Текст: электронный.
- 2. Колесникова, И. В. Основы философии: учебное пособие для СПО/И. В. Колесникова. Саратов: Профобразование, 2020. 107 с. ISBN 978-5-4488-0592-9. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/92140. Режим доступа: для авторизир. пользователей
- 3. Матяш, Т. П., Основы философии: учебник / Т. П. Матяш, В. П. Яковлев, Л. В. Жаров; под ред. В. П. Кохановского. Москва: КноРус, 2023. 230 с. ISBN 978-5-406-10359-3. URL: https://book.ru/book/944970. Текст: электронный.

### 3.2.3.Дополнительные источники

- 1. Горелов, А.А. Основы философии: учебник для студ. сред. проф. учеб. заведений. / А.А. Горелов. М.: Издательский центр «Академия», 2019. 320 с.
- 2. Краткий философский словарь / Под ред. А.П. Алексеева. М.: ПГ-Пресс. 2020. 496 с.
- 3. Краткий философский словарь / Под ред. Г..Г. Кириленко, Е.В. Шевцов. М.: издательство АСТ– Пресс. 2010.-1030 с.
- 4. Горелов А.А. Основы философии. / А.А. Горелов М.: Академия, 2010. 256 с.

### Дополнительные Интернет-ресурсы

- http://anthropology.rchgi.spb.ru/
- http://history.philosophy.pu.ru/forum/
- http://lebenswelt.narod.ru/
- http://www.histphil.ru/biblio/
- http://www.histphil.ru/main/
- Bexи (онлайн-библиотека). http://www.vehi.net/
- Институт философии (факультет) Государственного университета гуманитарных наук (ГУГН) <a href="http://www.gugn.info/philosophy.html">http://www.gugn.info/philosophy.html</a>
- Историко-философский факультет Университета Российской академии образования <a href="http://www.urao.edu/history.htm">http://www.urao.edu/history.htm</a>
- Кафедра философии Дагестанского ГУ <a href="http://www.dgu.ru/content/view/299/320/">http://www.dgu.ru/content/view/299/320/</a>
- Кафедра философии УлГТУ <a href="http://philosophy.wideworld.ru/">http://philosophy.wideworld.ru/</a>
- Советская философия: библиотека http://sovphil.mylivepage.ru/
- Социально-теологический факультет БелГУ. <a href="http://www.bsu.edu.ru/">http://www.bsu.edu.ru/</a>
- Факультет психологии и философии АлтГУ <a href="http://www.asu.ru/">http://www.asu.ru/</a>
- Факультет философии ВолГУ.

#### http://www.volsu.ru/rus/structure/facult/philos/index.html

- Факультет философии ГУ-ВШЭ http://new.hse.ru/С9/С5/philosophy/default.aspx
- Факультет философии и психологии ВоронежскогоГУ. http://www.vsu.ru/
- Факультет философии и социологии Башкирского ГУ. <a href="http://www.bashedu.ru/bgu">http://www.bashedu.ru/bgu</a>
- Философия в библиотеке Максима Мошкова. http://lib.ru/FILOSOF/
- Философская библиотека Ренессанса РХГА. http://renaissance.rchgi.spb.ru/
- Философская библиотека средневековья РХГА. <a href="http://antology.rchgi.spb.ru/">http://antology.rchgi.spb.ru/</a>
- Философский факультет ГИ Новгородского ГУ. <a href="http://www.novsu.ru/dept/1410/">http://www.novsu.ru/dept/1410/</a>
- Философский факультет МГУ. http://philos.msu.ru/
- Философский факультет ОмГПУ + библиотека. http://philos.omsk.edu/
- Философский факультет Саратовского ГУ <a href="http://www.sgu.ru/faculties/philosophic/">http://www.sgu.ru/faculties/philosophic/</a>
- Философский факультет СП6ГУ http://philosophy.pu.ru/
- Электронная библиотека по философии А. Злыгостева. <a href="http://filosof.historic.ru/">http://filosof.historic.ru/</a>
- Электронная библиотека философии и религии http://filosofia.ru/

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Перечень знаний, осваиваемых в	Полнота ответов, точность	
рамках дисциплины:	формулировок.	Текущий
о основные категории и		контроль при
понятия философии;	«Отлично» ставится, если	проведении:
о основные вехи истории	теоретическое содержание	письменного,
философии;	дисциплины освоено полностью,	устного опроса;
о периодизацию, строение	выполнены все учебные задания и	тестирования;
и методологию философии;	их выполнение близко к	
о роль философии в жизни	максимальному или максимально.	Оценка
человека и общества;		результатов
о основы онтологии,	«Хорошо» ставится, если	самостоятельной
гносеологии, аксиологии, этики	теоретическое содержание	работы
и социальной философии;	дисциплины освоено полностью,	(докладов,
о основы научной,	все учебные задания выполнены,	рефератов,
философской и религиозной	но были допущены ошибки и	теоретической
картин мира;	недочеты.	части проектов,
о проблемы бытия, истины		учебных
и познаваемости мира;	«Удовлетворительно» ставится,	исследований)
о проблемы системы	если теоретическое содержание	
ценностей, добродетели и зла,	дисциплины освоено частично, но	Промежуточная
свободы и ответственности,	пробелы не носят существенного	аттестация
достижения техники и	характера, выполнено	в форме
технологии и их значение в	большинство учебных заданий,	дифференцирова
профессиональной	при выполнении которых	нного зачета в
деятельности будущего	допущены ошибки и недочеты	виде:
специалиста;	«Неудовлетворительно» ставится,	-письменных и
о культурологические	если теоретическое содержание	устных ответов,
проблемы современной	дисциплины не освоено,	-тестирования.
философии.	выполненные учебные задания	
	содержат ошибки и недочеты.	
Перечень умений, осваиваемых в	Грамотное построение дискуссии,	Промежуточная
рамках дисциплины:	актуальность темы, адекватность	аттестация в
ориентироваться и	результатов поставленным целям,	форме
дискутировать по наиболее	полнота ответов, точность	дифференцирова
общим философским	формулировок, адекватность	нного зачета в
онтологическим,	применения терминологии	виде:
гносеологическим и	Насколько свободно учащийся	-письменных и
аксиологическим проблемам,	ориентируется в истории развития	устных ответов,
как основам культуры	философии. Может ли верно	-тестирования.
гражданина,	охарактеризовать взгляды того	Выступления с
будущего специалиста;	или иного философа.	рефератами,
выстраивать взаимодействие на		ответы на
основе норм этики и морали.	Насколько самостоятельно,	вопросы, участие
вырабатывать свою точку зрения	логично и аргументированно	в дискуссии
и аргументированно	учащийся может выдвигать и	
дискутировать по важнейшим	защищать свою точку зрения по	
проблемам философии.	важнейшим проблемам	
применять полученные в курсе	философии в рефератах и	

изучения философии знания в практической, в том числе и профессиональной, деятельности	дискуссиях. Насколько успешно студент может применять свои знания по курсу «Основы философии» в повседневной и профессиональной деятельности. Насколько он способен к диалектическому и логически непротиворечивому мышлению в своей специальности.	
--	---	--

Код компе тенци и	Формулировка компетенции	Знания, умения
OK 01	Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам	Умения: распознавать задачу и/или проблему в профессиональном и/или социальном контексте; анализировать задачу и/или проблему и выделять её составные части; определять этапы решения задачи; выявлять и эффективно искать информацию, необходимую для решения задачи и/или проблемы; составить план действия; определить необходимые ресурсы; владеть актуальными методами работы в профессиональной и смежных сферах; реализовать составленный план; оценивать результат и последствия своих действий (самостоятельно или с помощью наставника)  Знания: актуальный профессиональный и социальный контекст, в котором приходится работать и жить; основные источники информации и ресурсы для решения задач и проблем в профессиональном и/или социальном контексте; алгоритмы выполнения работ в профессиональной и смежных областях; методы работы в профессиональной и смежных сферах; структуру плана для решения задач; порядок оценки результатов решения задач профессиональной деятельности
ОК 02	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности	Умения: определять задачи для поиска информации; определять необходимые источники информации; планировать процесс поиска; структурировать получаемую информацию; выделять наиболее значимое в перечне информации; оценивать практическую значимость результатов поиска; оформлять результаты поиска Знания: номенклатура информационных источников, применяемых в профессиональной деятельности; приемы структурирования информации; формат оформления результатов поиска информации

OK 03	Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.	Умения: определять актуальность нормативно-правовой документации в профессиональной деятельности; применять современную научную профессиональную терминологию; определять и выстраивать траектории профессионального развития и самообразования Знания: содержание актуальной нормативно-правовой документации; современная научная и профессиональная терминология; возможные траектории профессионального развития и самообразования
OK 04	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.	Умения: организовывать работу коллектива и команды; взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами в ходе профессиональной деятельности  Знания: психологические основы деятельности коллектива, психологические особенности личности; основы проектной деятельности
OK 05	Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке с учетом особенностей социального и культурного контекста.	Умения: грамотно излагать свои мысли и оформлять документы по профессиональной тематике на государственном языке, проявлять толерантность в рабочем коллективе  Знания: особенности социального и культурного контекста; правила оформления документов и построения устных сообщений.
OK 06	Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей.	Умения: описывать значимость своей специальности; применять стандарты анти коррупционного поведения.  Знания: сущность гражданско-патриотической позиции, общечеловеческих ценностей; значимость профессиональной деятельности по специальности; стандарты антикоррупционного поведения и последствия его нарушения.
ОК 07	Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.	Умения: соблюдать нормы экологической безопасности; определять направления ресурсосбережения в рамках профессиональной деятельности по специальности Знания: правила экологической безопасности при ведении профессиональной деятельности; основные ресурсы, задействованные в профессиональной деятельности; пути обеспечения ресурсосбережения Знания: роль физической культуры в общекультурном, профессиональном и социальном развитии человека; основы здорового образа жизни; условия профессиональной деятельности и зоны риска физического здоровья для специальности; средства профилактики перенапряжения
OK 09	Использовать информационные технологии в	Умения: применять средства информационных технологий для решения профессиональных задач; использовать современное программное обеспечение

профессиональной	Знания: современные средства и устройства
деятельности	информатизации; порядок их применения и программное
	обеспечение в профессиональной деятельности
	Знание: основы предпринимательской деятельности;
	основы финансовой грамотности; правила разработки
	бизнес-планов; порядок выстраивания презентации;
	кредитные банковские продукты

## МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

«ОГСЭ 02. История»

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Курс 2

Рабочая программа учебной дисциплины ОГСЭ 02. История разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946, примерной основной образовательной программы зарегистрированной в государственном реестре примерных основных образовательных программ под номером № 23.02.07 – 180119 от 19.01.2018 г. с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей. Специальность 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей входит в состав укрупненной группы специальностей 23.00.00 Техника и технология наземного транспорта

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Багдасарьян Л.Р., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией общеобразовательных дисциплин

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии Е.Д.Цой

Утверждена и рекомендована к применению методическим советомГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Председатель методического совета Л.М.Ганжа

#### **РЕЦЕНЗИЯ**

на рабочую программу по учебной дисциплине «ОГСЭ 02. История», разработанную преподавателем высшей квалификационной категории ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Багдасарьян Л.Р.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой учебной дисциплины «ОГСЭ 02. История» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 — 180119 от 19.01.2018 г.). с учетом программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Рабочая программа включает тематическое планирование, учитывающее максимальную нагрузку и тематику внеаудиторной самостоятельной работы, определены общие компетенции, личностные результаты программы воспитания и трудовые функции, формируемые в результате освоения дисциплины. Пояснительная записка показывает предназначение рабочей программы для реализации государственных требований к уровню подготовки выпускников данной специальности. Содержание дисциплины в рабочей программе разбито по темам, внутри которых определено формирование знаний, умений и навыков, которыми должны овладеть студенты в результате освоение дисциплины История и применить полученные знания к изучению других дисциплин.

Рабочая программа ориентирована на изучение развития ключевых регионов мира на рубеже 20-21 вв., сущности и причин локально-региональных и межгосударственных конфликтов в начале 21 века. В программе показана роль России на международной арене и основные ступени историко-цивилизационного развития РФ и стран мира. Рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей

Рецензент \_\_\_\_\_\_ Румянцева Н.Н. преподаватель высшей категории ГБПОУ ГТМАУ

## СОДЕРЖАНИЕ

- 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ
- 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ
- 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ
- **4.** КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ «ОГСЭ 02 История»

1.1 Место дисциплины в структуре основной образовательной программы: Учебная дисциплина ОГСЭ.02 История является обязательной частью общего гуманитарного и социально-экономического цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей. Учебная дисциплина ОГСЭ.02 История обеспечивает формирование общих компетенций по всем видам деятельности ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенций

- OK 01Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- OK 02 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнениязадач профессиональной деятельности;
- ОК 03 Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие;
- OK 04 Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами;
- OК 05 Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- OК 06 Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение наоснове традиционных общечеловеческих ценностей;
- OK 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.
- ОК 08. Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической направленности.
  - ОК 09 Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности;
- OK10 Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках;
- OK 11 Использовать знания по финансовой грамотности, планировать предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере;
- ПК 5.1. Планировать деятельность подразделения по техническому обслуживанию и ремонту систем, узлов и двигателей автомобиля
- ПК 5.4. Разрабатывать предложения по совершенствованию деятельности подразделения, техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств

## 1.1. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

риентироваться в овременной кономической, колитической и культурной итуации в России и мире; ыявлять заимосвязьотечественных, вегиональных, мировых оциально-экономических, колитических и ультурных проблем; пределять значимость рофессиональной еятельности по сваиваемой профессии специальности) для азвития экономики в сторическом контексте; емонстрировать гражданско-атриотическую позицию	Основных направлений развития ключевых регионов мира на рубеже веков (XX и XXI вв.).  сущность и причины локальных, региональных, межгосударственных конфликтов в конце XX - начале XXI вв.; основных процессов (интеграционные, поли-культурные, миграционные и иные) политического и экономического развития ведущих государств и регионов мира; назначение международных организаций и основных направлений их деятельности; о роли науки, культуры и религии в сохранении и укреплении национальных и государственных традиций; содержание и назначение важнейших правовых и законодательных актов мирового и регионального значения. ретроспективный анализ развития отрасли.
ко ко ил ы ы ы ы ы ы ы ы ы ы ы ы ы ы е е о с о с о с о с о с о с о с о с о с	временной ономической, литической и культурной туации в России и мире; ивлять аимосвязьотечественных, гиональных, мировых циально-экономических, литических и льтурных проблем; ределять значимость офессиональной ятельности по ваиваемой профессии пециальности) для звития экономики в горическом контексте;

## 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

# СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной нагрузки, в т.ч. практической подготовки	48
в том числе:	
теоретическое обучение	40
лабораторные и/или практические занятия	-
из них практическая подготовка (ПП)	-
Индивидуальный проект	-
Самостоятельная работа	8
Промежуточная аттестация в форме дифференцированного зачета	

## 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объём в часах	Осваиваемые элементы компетенций
Раздел 1. Введение		2	
Тема 1.1. Периодизация новейшей истории (1945 – 2016). Основные тенденции международных отношений во 2-й половине XX в.	1. Периодизация (основные этапы новейшей истории). Основные особенности новейшего времени.  2. Послевоенное устройство мира. Раздел территории Германии на оккупационные зоны. Рост влияния СССР в мире. Нарастание противоречий между бывшими союзниками. Фултонская речь У. Черчилля как начало холодной войны.  3. Сущность холодной войны, её проявления в политической, экономической и культурно-идеологической сфере. Формирование двуполярного мира. Гонка вооружений. Ядерная монополия США и её ликвидация СССР. Формирование противоборствующих блоков. Возникновение НАТО и ОВД. План Маршалла для восстановления Европы. Установление просоветских режимов в странах центральной и восточной Европы. Роль ООН в международной политике послевоенного периода. Раскол Германии: образование ГДР и ФРГ. Приход к власти в Китае коммунистов. Основные конфликты периода холодной войны: Корейская война, Берлинские кризисы, Карибский кризис, Вьетнамская война и др. Договоры о нераспространении и ограничении вооружений между СССР и США. Чередование периодов разрядки и нагнетания напряженности в отношениях СССР и США.	2	ОК1-ОК6 ОК9-ОК11 ПК 5.1 ПК 5.4.
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	8	
<b>Раздел 2.</b> СССР в 1945 – 1991 гг., Россия и страны СНГ в 1992 – 2020 гг.			
Тема 2.1. СССР в 1945 – 1985 гг.	Содержание учебного материала	2	

1.Итоги 2-й мировой войны для СССР. Территориальное расширение СССР. Восстановление народного хозяйства СССР после Великой Отечественной войны. Источники быстрого восстановления хозяйства. Продолжение политики командного администрирования в экономике. Отрицание рыночных отношений в труде Сталина «Экономические проблемы социализма в СССР».

- 2. Укрепление режима личной власти И. В. Сталина после войны. Изменения в политической структуре управления СССР. Усиление идеологического контроля над обществом. Ждановщина. Постановление о журналах «Звезда» и «Ленинград». Борьба с космополитизмом. Сессия ВСХНиЛ и разгром генетики. Советский атомный проект.
- 3. Борьба за власть в окружении Сталина. XIX съезд ВКП (Б). Перестановки в руководстве партии. Дело врачей. Смерть Сталина.
- 4. Изменения в руководстве страны после смерти Сталина. Ликвидация Берии. Начало процесса реабилитации. Экономическая политика правительства Г. М. Маленкова, его поражение в кадровом противостоянии с Н. С. Хрущёвым. ХХ съезд партии. Доклад Н. С. Хрущева «О культе личности», его значение для политических последствий. Ограниченность проведенной десталинизации. Антипартийная группа 1957 г. и попытка отстранения Хрущёва. Победа Хрущева в аппаратном противостоянии.
- 5. Экономическая политика в период «оттепели». Идея совнархозов. Освоение целины. Противоречивость сельскохозяйственной политики. Расстрел в Новочеркасске 1962 г. Достижения научно-технического прогресса. СССР пионер в освоении космоса. 6.Продолжение процессов десталинизации на XXII съезде КПСС. Принятие новой программы партии. Новые тенденции в духовной жизни советского общества. Границы либерализации политического режима.
- 7. Причины недовольства политикой Н. С. Хрущёва. Отстранение Хрущёва от власти в октябре 1964 г.

ОК1-ОК6 ОК9-ОК11 ПК 5.1 ПК 5.4.

	8. Приход к власти Л. И. Брежнева. Сворачивание политической либерализации.		
	Экономическая реформа Н. А. Косыгина. Переход советской экономики к сырьевой		
	модели развития. Нарастание кризисных явлений в социально-экономических сфере.		
	9. Концепция развитого социализма. Конституция 1977 г. Диссидентское движение.		
	Деятельность А. Н. Сахарова и А. И. Солженицына.		
	10. Кризис правящей верхушки советского общества в начале 1980-х гг. Периоды правления Ю. В. Андропова и К. У. Черненко.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	2	
	Содержание учебного материала	2	
Тема 2.2. СССР в эпоху	1.Предпосылки Перестройки. Приход М. С. Горбачёва к власти. Ускорение как первый		ОК1-ОК6
Перестройки. Распад	лозунг Перестройки. Чернобыльская катастрофа. Политика гласности. Десталинизация		ОК9-ОК11
СССР и его последствия.	общества. Курс на обновление социализма. Проекты экономической и политической		ПК 5.1
	реформы 1987-88 г. Кооперативное движение. Изменение политической системы: съезд		ПК 5.4.
	народных депутатов. Оппозиция власти КПСС. Межрегиональная депутатская группа.		
	Становление многопартийности. Возвышение Б.Н. Ельцина. Экономические программы		
	Л. Абалкина и Г. Явлинского. Введение поста президента СССР.		
	2.Обострение национальных конфликтов в СССР. Нагорно-Карабахский конфликт.		
	Объявление независимости республиками Прибалтики.		
	3.Противостояние союзной и российской власти в 1990-1991 гг. Новоогарёвский		
	процесс. Попытка переворота 19 августа и его провал. Ликвидация партийных структур		
	КПСС. Беловежские и Алма-Атинские соглашения декабря 1991 г. Роспуск СССР и		
	создание СНГ. Политические, экономические, социальные последствия распада СССР.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся		

Тема 2.3 Россия в	Содержание учебного материала	2	
системе международных	1.Основные направления внешней политики современной России. Россия как член		
отношений современного	международных и региональных структур. Выстраивание отношений с США. Проблема		
мира.	регулирования численности вооружений. Совместная борьба с международным		
	терроризмом. Расширение НАТО и угроза интересам России. Россия и страны СНГ,		
	методы влияния России в ближнем зарубежье. Союзное государство России и		
	Белоруссии. Россия и «цветные революции» в странах СНГ. Российско-грузинский		
	конфликт 2008 г. Выстраивание отношений со странами Азии и «третьего мира».		
	Территориальные споры с Японией и Китаем. Россия и ситуация на современном		
	Ближнем Востоке (Ливия, Сирия). Защита принципов многополярного мира. Особенности развития стран СНГ. Украина: между Западом и Россией. Политические		
	процессы на Украине. Вопрос о пребывании российского флота в Севастополе.		
	Президентство Л. Кравчука и Л. Кучмы. «Оранжевая революция» 2004 г. Обострение		
	отношений с Россией, их нормализация при В. Януковиче. Евромайдан и		
	государственный переворот февраля 2014 г. Вооруженное противостояние на Донбассе.		
	2. Белоруссия: А.Г. Лукашенко, авторитарные методы правления. Молдова:		
	приднестровский конфликт 1992 г., обострение политической ситуации в конце 2000-х		
	гг. Приднестровье и Гагаузия на современном этапе.		
	3. Грузия. Президентство 3. Гамсахурдиа и Э. Шеварднадзе. Отделение Абхазии и		
	Южной Осетии от Грузии. «Революция роз» 2003 г. Правление М. Саакашвили и		
	обострение отношений с Россией. Внутриполитическая ситуация в Армении и		
	Азербайджане.		
	4.Особенности развития среднеазиатских государств СНГ. Средняя Азия и		
	Казахстан в орбите интересов России, США и Китая. Развитие Казахстана при Н.		
	Назарбаеве. «Культ личности» С. Ниязова в Туркмении. Конфликты 1990-х гг. в		
	Таджикистане. Политическая нестабильность 2000-х годов в Киргизии.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	

	Раздел 3. Страны Западной Европы и Восточной после окончания Второй мировой войны.  1. Положение стран Европы после 2-й мировой войны. Восстановление экономики и инфраструктуры. Формирование общеевропейских структур (ЕЭС, Европарламент и пр.). Распад колониальной системы и его влияние на состояние бывших метрополий. НАТО в Западной Европе. Введение евро и его последствия. Социально-экономическая политика стран Зап. Европы. Социальные противоречия развития. Миграционные процессы в странах Европы. Поликультурализм современной Европы. Отношения стран Зап. Европы и США.	6	ОК1-ОК6 ОК9-ОК11 ПК 5.1 ПК 5.4.
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	
Тема 3.1. Страны	Содержание учебного материала	2	
Западной Европы в 1945 - 2020 гг.	<ul> <li>1.Великобритания. Социальные реформы лейбористов. М. Тэтчер, её консервативный курс. Преобразование колониальной империи в британское содружество.</li> <li>Изменение политической структуры (введение выборности палаты лордов и пр.)</li> <li>Отношение к монархии. Политика лейбористов и консерваторов. Д. Мэйджор, Т. Блэр, Г. Браун, Д. Камерон, Т. Мэй как премьер-министры. Референдум по Брекзиту. Проблема Сев. Ирландии.</li> <li>2.Франция. Режим 4-й республики во Франции и его кризис. Установление 5-й республики. Президентство Ш. де Голля. Студенческие беспорядки 1968 г.</li> <li>Президентсоциалист Ф. Миттеран. Итоги правления Ф. Миттерана. Переход власти к умеренно правым. Президентство Ж. Ширака и Н. Саркози, Ф. Олланда. Политические преобразования (сокращение сроков президентства и пр.). Проблема мигрантов во Франции. Националистические силы (Ж. ле Пен).</li> </ul>		

Положение стран Европы после 2-й мировой войны. Восстановление экономики и инфраструктуры. Формирование общеевропейских структур (ЕЭС, Европарламент и пр.). Распад колониальной системы и его влияние на состояние бывших метрополий. НАТО в Западной Европе. Введение евро и его последствия. Социально-экономическая политика стран Зап. Европы. Социальные противоречия развития. Миграционные процессы в странах Европы. Поликультурализм современной Европы. Отношения стран Зап. Европы и США. Социальные реформы лейбористов. М. Тэтчер, её консервативный курс. Преобразование

колониальной империи в британское содружество.

Изменение политической структуры (введение выборности палаты лордов и пр.) Отношение к монархии. Политика лейбористов и консерваторов. Д. Мэйджор, Т. Блэр, Г. Браун, Д. Камерон, Т. Мэй как премьер-министры. Референдум по Брекзиту. Проблема Сев. Ирландии.

Режим 4-й республики во Франции и его кризис. Установление 5-й республики. Президентство Ш. де Голля. Студенческие беспорядки 1968 г. Президентсоциалист Ф. Миттеран. Итоги правления Ф. Миттерана. Переход власти к умеренно правым. Президентство Ж. Ширака и Н. Саркози, Ф. Олланда. Политические преобразования (сокращение сроков президентства и пр.). Проблема мигрантов во Франции. Националистические силы (Ж. ле Пен).

	Германия. Разница в политическом и социально-экономическом развитии ФРГ и ГДР.		
	К. Аденауэр и В. Брандт как федеральные канцлеры ФРГ. Возведение Берлинской		
	стены. Нарастание кризисных явлений в экономике ГДР. Падение социализма в ГДР и		
	объединение Германии. Проблемы выравнивания уровня жизни Восточной и Западной		
	Германии. Федеративная структура Германии. Основные политические силы ХДС и		
	социал-демократы. Канцлерство Г. Коля. Социал-демократы у власти Г. Шрёдер (1998 –		
	2005), Политика правительства XCC. А. Меркель. Германия и миграционный кризис.		
	Италия. Ликвидация монархии в 1946 г. Основные проблемы Италии в новейшее время.		
	Противостояние правых (С. Берлускони) и социал-демократов (Р. Проди).		
	Борьба с коррупцией и мафией.		
	Испания. Диктатура Ф. Франко. Восстановление монархии и изживание авторитаризма.		
	Социально-экономические и политические проблемы современной Испании. Баскский		
	терроризм.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	2	
Тема 3.2. Страны	Содержание учебного материала	2	
Центральной Европы и	1. Установление политических режимов по советскому образцу. Социально-		
Восточной Европы в 1945	экономические преобразования. Югославия в годы правления ИосипаБроз Тито.		
- 2020 гг. Распад	Венгерское восстание 1956 г. и его подавление. Пражская весна 1968 г. Ввод войск ОВД		
Югославии и его	в Чехословакию. Политическое движение в Польше начала 1980-х гг. Профсоюз		
последствия.	«Солидарность».		
	2. Нарастание кризисных явлений в странах социалистического блока. Отставание от		
	стран Запада. Демократические революции 1989 г. в Восточной Европе. Крушение		
	социалистических режимов. Распад структур социалистического лагеря.		
	3. Особенности развития стран Центральной Европы. Освобождение от влияния СССР.		
	Противоречия в отношениях стран Центр. Европы и России. Отношения с США и Зап.		
	Европой. Вступление ряда стран Центр. Европы в НАТО. Переход к рыночной		
	экономике, последствия вступления в Евросоюз.		

	Страны Балтии. Эстония, Латвия и Эстония на рубеже 20-21 вв. Возобновление		
	государственности. Осуществление рыночных реформ. Противоречия утверждения		
	национальной идентификации. Отношение к советскому наследию в странах Балтии.		
	Польша. Президентство Л. Валенсы. Рыночные реформы Л. Бальцеровича.		
	Президентство А. Квасьневского, Л. Качинского и Б. Камаровского. Отношения Польши		
	с Россией.		
	Чехия и Словакия. Распад единого чехословацкого государства (1992 г.). Вацлав Гавел		
	как президент Чехии. Экономическое, социальное и политическое развитие Чехии и		
	Словакии.		
	Венгрия и Румыния в кон. XX – нач. XXI в. Особенности их развития.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	
	Содержание учебного материала		
	1. Состав Югославской федерации к 1991 г. Противоречия развития Югославии.		
	Обострение национальных противоречий. Усиление националистических элементов в		
	идеологии. С. Милошевич. Отделение Словении и Хорватии в 1991 г. Боснийская война		
	1992 – 1995 гг. Провозглашение независимости Македонией -1992 г. Проблема Косово.		
	Рост албанского национализма. Попытки мирного урегулирования косовской проблемы		
	со стороны России и стран Запада. Бомбардировки Югославии силами НАТО. Ввод		
	миротворческих сил НАТО и России в Косово. Фактическое отделение Косово от		
	Югославии, его последствия. Европейский трибунал по Югославии Свержение С.		
	Милошевича. Отделение Черногории (2001 г.). Прекращение существования Югославии. Сербия и другие части бывшей Югославии в начале XXI в.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	<u>-</u>	
	Самостоятельная работа обучающихся		
Раздел 4. Страны Америка	нского континента в 1945 – 20120 гг.	8	
Тема 4.1. Внутренняя	Содержание учебного материала	2	ОК1-ОК6
политика США в 1945 –	1.США как лидер западного мира. Экономическое развитие США в послевоенный		ОК9-ОК11
2020 гг.	период. Внутренняя политика администрации президентов демократов и республиканцев.		ПК 5.1
	Маккартизм. Д. Кеннеди как государственный деятель. Мартин Лютер Кинг и борьба за		ПК 5.4.

	права темнокожего населения. Антивоенное движение в США. Уотергейтский скандал.		
	Импичмент Р. Никсона. Неоконсервативная волна. Рональд Рейган и «рейганомика».		
	2.США к началу 1990-х годов. Политическая система США. Последствия правления		
	республиканцев. Президентство Б. Клинтона (1993 – 2001). Экономическое развитие		
	США. США как лидер постиндустриальной цивилизации. Социальная политика		
	демократов. Проблема платной медицины. Изживание элементов расизма и сегрегации в		
	США. Попытка импичмента Б. Клинтона в 1998 г. Президентские выборы 2000 г. как		
	свидетельство противоречий политической системы США. Президентство Д. Буша-		
	младшего (2001–2009). Социальная и экономическая политика республиканцев.		
	Внутриполитические последствия террористической атаки 11 сентября 2001 г. Рост патриотических настроений. Экономический кризис 2008 г. в США. Причины победы		
	демократов на президентских выборах 2008 и 2012 гг. Основные направления внутренней		
	политики администрации Б.		
	Обамы. Особенности выборной кампании 2016 г.		
	Особенности выборной кампании 2010 г.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	2	
Гема 4.2. Внешняя	Содержание учебного материала	2	
политика США в 1945 –	1. Роль США в международной политике после 2-й мировой войны. Участие США в		
2020 гг.	холодной войне и в гонке вооружений. Участие США в локальных конфликтах периода		
	холодной войны. США как единственная сверхдержава в 1990-е гг. Продолжение		
	совершенствования вооружения. Обоснование гегемонии США в мире и права на		
	вмешательство во внутренние дела других государств («экспорт демократии»). Роль		
	США в мировой финансовой политике. Отношения США со странами Европы и		
	Россией. США и структуры НАТО. США и Югославский кризис.		

	2. Операция по освобождению Кувейта («Буря в пустыне» 1991 г.). Позиции США по иракскому вопросу в 1990-е гг. Изменение внешней политики США после теракта 11 сентября 2001 г. США как лидер борьбы против международного терроризма. Усиление военного присутствия США в Центральной Азии. Контртеррористическая операция в Афганистане. Иракская война 2003 г. Результаты афганской и иракской войн для внешней политики США. Отношения США и Ирана. Рост антиамериканских настроений в мире как реакция на экспансионизм США. США и проблема ядерного вооружения. Роль США на постсоветском пространстве.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
Тема 4.3. Страны	Самостоятельная работа обучающихся Содержание учебного материала	2	
Латинской Америки в 1945 – 2020 гг.	1.Особенности политического и социально-экономического стран Латинской Америки изучаемого периода. Революция 1959 г. на Кубе. Фидель Кастро во главе Кубы. Социалистический курс после крушения социалистической системы. Политика Ф. и Р. Кастро.  2.Социалистические реформы Сальвадора Альенде в Чили. Военный переворот 1973 г. и установление диктатуры А. Пиночета. Преодоление последствий диктатуры А. Пиночета в Чили.  3.Политическая нестабильность стран региона и методы её преодоления. Высокий уровень бедности как главная социальная проблема региона. Борьба с мафиозными структурами. Индейский фактор во внутренней политике латиноамериканских стран. Попытка интеграции стран региона. Влияние США в регионе и отношение к нему со стороны латиноамериканцев. Деятельность А. Фухимори в Перу. Основные проблемы развития Мексики. Курс на построение боливарианского социализма в Венесуэле; преобразования Уго Чавеса. Противостояние левых и правых сил в странах Латинской		
	Америки в 2000 – 2010-х годах. В том числе, практических занятий и лабораторных работ	_	
	Самостоятельная работа обучающихся		
<i>Раздел 5</i> . Страны Азии и Аф		10	ОК1-ОК6 ОК9-ОК11

			ПК 5.1 ПК 5.4.
Тема 5.1. Ближний и	Содержание учебного материала	2	
средний Восток в 1945 –	1. Образование государства Израиль. Зарождение арабо-израильского конфликта.		
2020 гг. Развитие арабо-	Шестидневная война и другие военные конфликты. Основные проблемы и противоречия		
израильского конфликта.	ближневосточного региона. Внутриполитическая жизнь Израиля. Б. Нетаньяху, Э. Барак, И. Рабин. Создание Палестинской автономии. Я. Арафат. Интифада, палестинский		
Иранский фактор.	террор и методы противодействия ему. Политика ведущих арабских стран: Египет, Сирия. Саудовская Аравия как абсолютная монархия. Нефтяной фактор в развитии Ближнего Востока. Ирано-иракская война. Ирак в годы правления С. Хусейна. Агрессия против Кувейта и операция «Буря в пустыне». Свержение режима Хусейна и попытки демократизации. Исламская революция 1978 г. в Иране. Власть исламских фундаменталистов в Иране.  2. Иранский ядерный проект и отношение к нему в мире. Афганистан при «народном правительстве», войска СССР на территории Афганистана и их вывод. Приход талибов к власти в Афганистане. Аль-Каида. Антитеррористическая операция в Афганистане и ликвидация режима талибов. Попытки налаживания мирной жизни. Пакистан на рубеже веков как региональная ядерная держава. Военное присутствие стран Запада на Ближнем и Среднем Востоке. ИГИЛ и борьба против него. Контртеррористическая операция России против ИГИЛ в Сирии. Позиция Турции по Ближневосточным вопросам.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся		
Тема 5.2. Индия и Индокитай в 1945 - 2020гг.	Содержание учебного материала	2	

1. Объявление Индией независимости. Индийский национальный конгресс как		
правящая партии. Политика Д. Неру, Индиры и Раджива Ганди. Социально-		
экономическое и политическое развитие Индии. Контрасты экономического развития		
Индии. Противостояние с Пакистаном вокруг спорных территорий. Обретение Индией		
статуса ядерной державы. Индия и движение неприсоединения. Религиозные		
противоречия в Индии. Террористические организации сикхов.		
2. Социально-политическое и экономическое развитие Бирмы, Тайланда, Индонезии.		
Филиппин. Террористический режим Пол Пота в Кампучии. Индонезия в новейшее		
время.		
В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
Самостоятельная работа обучающихся		
Содержание учебного материала	2	
1.Гражданская война в Китае. Победа коммунистов и образование КНР. Мао Цзэдун		
во главе Китая. Попытка решительного рывка и культурная революция. Коррекция курса		
Мао после его смерти. Дэн Сяопин – инициатор рыночных реформ в Китае. События на		
площади Тяньаньмынь в 1989 г. Методы осуществления экономических преобразований.		
Присоединение Гонконга к Китаю (1997 г.).		
2. Осуществление контролируемого перехода к рынку в Монголии и Вьетнаме.		
В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
Самостоятельная работа обучающихся примерная В том числе	-	
Содержание учебного материала	2	
	правящая партии. Политика Д. Неру, Индиры и Раджива Ганди. Социально- экономическое и политическое развитие Индии. Контрасты экономического развития Индии. Противостояние с Пакистаном вокруг спорных территорий. Обретение Индией статуса ядерной державы. Индия и движение неприсоединения. Религиозные противоречия в Индии. Террористические организации сикхов.  2. Социально-политическое и экономическое развитие Бирмы, Тайланда, Индонезии. Филиппин. Террористический режим Пол Пота в Кампучии. Индонезия в новейшее время.  В том числе, практических занятий и лабораторных работ  Самостоятельная работа обучающихся  Содержание учебного материала  1.Гражданская война в Китае. Победа коммунистов и образование КНР. Мао Цзэдун во главе Китая. Попытка решительного рывка и культурная революция. Коррекция курса Мао после его смерти. Дэн Сяопин — инициатор рыночных реформ в Китае. События на площади Тяньаньмынь в 1989 г. Методы осуществления экономических преобразований. Факторы быстрого экономического роста (дешевизна рабочей силы, поощрение предпринимательства и пр.). Сохранение политической власти КПК. Преследование инакомыслящих в Китае. Проблема Тибета. Неравномерность экономического развития регионов Китая, поляризация доходов населения. Ху Цзинтао и Си Цзиньпин как продолжатели политики Дэн Сяопина. Китай на международной арене. Присоединение Гонконга к Китаю (1997 г.).  2.Осуществление контролируемого перехода к рынку в Монголии и Вьетнаме.  В том числе, практических занятий и лабораторных работ  Самостоятельная работа обучающихся примерная В том числе	правящая партии. Политика Д. Неру, Индиры и Раджива Ганди. Социально- экономическое и политическое развитие Индии. Контрасты экономического развития Индии. Противостояние с Пакистаном вокруг спорных территорий. Обретение Индией статуса ядерной державы. Индия и движение неприсоединения. Религиозные противоречия в Индии. Террористические организации сикхов.  2. Социально-политическое и экономическое развитие Бирмы, Тайланда, Индонезии. Филиппин. Террористический режим Пол Пота в Кампучии. Индонезия в новейшее время.  В том числе, практических занятий и лабораторных работ  - Самостоятельная работа обучающихся  Содержание учебного материала  1. Гражданская война в Китае. Победа коммунистов и образование КНР. Мао Цзэдун во главе Китая. Попытка решительного рывка и культурная революция. Коррекция курса Мао после его смерти. Дэн Сяопин – инициатор рыночных реформ в Китае. События на площади Тяньаньынь в 1989 г. Методы осуществления экономических преобразований. Факторы быстрого экономического роста (дешевизна рабочей силы, поощрение предпринимательства и пр.). Сохранение политической власти КПК. Преследование инакомыслящих в Китае. Проблема Тибета. Неравномерность экономического развития регионов Китая, поляризация доходов населения. Ху Цзинтао и Си Цзиньпин как продолжатели политики Дэн Сяопина. Китай на международной арене. Присоединение Гонконга к Китаю (1997 г.).  2. Осуществление контролируемого перехода к рынку в Монголии и Вьетнаме.  В том числе, практических занятий и лабораторных работ  - Самостоятельная работа обучающихся примерная В том числе -

	1. Япония после ІІ-й мировой войны. Оккупационный режим и восстановление		
	суверенитета Японии. Японское экономическое чудо. Соединение западных и		
	традиционных факторов в развитии экономики Японии. Политическая жизнь Японии на		
	рубеже веков. Япония и экономический кризис 1998 г. Проблема «северных территорий»		
	во внешней политике Японии.		
	2. Раскол Кореи на Северную и Южную Корейская война. Мобилизационный тип		
	экономики в Сев. Корее. Идеология чучхэ – сплав коммунистических и		
	националистических идей. Монархический принцип наследования власти в Сев. Корее.		
	Ким Ир Сен, Ким Чен Ир и Ким ЧенЫн. Ядерная программа в Сев. Корее.		
	Экономическое развитие Южной Корее, постепенная демократизация режима.		
	Дидактические единицы: История Японии после 1945 г. Демилитаризация и Японское экономическое чудо, Корейская война 1950 – 1953 гг., Развитие Северной Кореи:		
	политика национального социализма (чучхэ), Развитие Южной Кореи: превращение в		
	индустриального «тигра»		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся		
Тема 5.5. Страны Африки,	Содержание учебного материала	2	
Австралия и Океания в	1. Освобождение стран Африки от колониальной зависимости. ПатрисЛумумба.		
1945 – 2020 гг.	Противоречия развития стран Африки. Бедность как главная проблема африканских		
	стран. Преодоление последствий колониализма. Присутствие западных корпораций в		
	экономике Африки. Попытки кооперации усилий странами Африки. Режим апартеида в		
	ЮАР и его крушение. Нельсон Мандела. Война в Руанде 1994 г. Диктаторские режимы в		
	странах Африки.		
	2. Австралия, Новая Зеландия и Океания на рубеже веков.		
	Дидактические единицы: Освобождение стран Африки от колониальной зависимости,		
	Проблемы стран Африки, после обретения ими независимости, Страны Африки в начале		
	XXI в., Австралия и Новая Зеландия в 1945 – 2016 гг.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
<i>Раздел 6</i> . Развитие мира в 1	В том числе, практических занятий и лабораторных работ Самостоятельная работа обучающихся	- - 12	

Тема 6.1. Деятельность мировых и региональных надгосударственных структур. Религия в современном мире.	Содержание учебного материала  1. Виды мировых и региональных надгосударственных структур. Военные, политические и экономические организации. Образование ООН. Деятельность ООН на современном этапе развития. НАТО как ведущая политическая организация современного мира. Расширение НАТО на Восток. Евросоюз и СНГ как примеры конфедераций.  2. Религия в современном мире. Религия в секулярном обществе. Христианские конфессии в начале 21 в. Ислам в современном мире. Исламский фундаментализм. Связь радикального ислама с террористическим подпольем. Буддизм и национальные религии в современном мире. Нетрадиционные культы и секты, отношение к ним со стороны государства и общества. Диалог верующих и неверующих. Реализация принципа свободы совести. Религии в современной России.	2	ОК1-ОК6 ОК9-ОК11 ПК 5.1 ПК 5.4.
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	
<i>Тема 6.2</i> . Проявления	Содержание учебного материала	2	
глобализации в социально- экономической сфере.	1. Понятие «глобализация». Экономический уклад современного общества. Соотношение традиционного (доиндустриального), индустриального и постиндустриального типов общества в современном мире. Экономическая специализация регионов мира, её противоречия. Наиболее динамично развивающиеся отрасли экономики. Борьба с монополизацией. Малый бизнес в современном мире. Деятельность МВФ и других финансовых структур. Экономические кризисы 1990 – 2000-х годов, их причины, ход и последствия.  2. Изменения в социальной структуре общества. Основные черты общества потребления. Рост численности среднего класса. Критерии принадлежности к среднему классу в современном обществе. Образ жизни среднего класса. «Белые воротнички», «Синие воротнички». Андерклассы современного общества. Особенности маргинализации в современном обществе. Методы социальной защиты, дискуссии вокруг правомерности чрезмерной социальной защиты. Элита, её состав и методы формирования в различных регионах.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	

Тема 6.3. Основные	Содержание учебного материала	2	
глобальные угрозы	1 1		
временного мира.	1.Понятие глобальных проблем. Причины их обострения в современном мире.		
временного мира. кологические проблемы.	Классификация глобальных проблем. Доклады «Римского клуба», их роль в анализе		
ологические проолемы. еждународный	глобальных проблем и средств их решения. Экологические проблемы как результат		
· ·	чрезмерного антропогенного воздействия на природу. Основные экологические		
рроризм.	проблемы. Киотские соглашения 1997 г., их выполнение различными странами.		
	Сокращение биоразнообразия растительных и животных видов. Проблема исчерпания		
	невозобновимых природных ресурсов. Конференция в Рио-де-Жанейро 1992 г. Выработка		
	стратегии устойчивого развития, её основные черты.		
	2.Внутрисоциальные глобальные проблемы. Недопущение распространения		
	применения оружия массового уничтожения. Международные договоры по ограничению		
	ОМУ. Проблема распространения наркомании и социально значимых заболеваний.		
	Борьба с распространением СПИДа. Международный терроризм как глобальная		
	проблема современного общества. Средства борьбы против терроризма. Глобальные		
	демографические проблемы современного общества. Особенности воспроизводства		
	населения в различных регионах. Перенаселённость в бедных странах как фактор		
	миграции. Низкая рождаемость в развитых странах, средства минимизации её		
	отрицательных последствий. Социальные последствия увеличения сроков жизни.		
	В том числе, практических занятий и лабораторных работ	-	
	Самостоятельная работа обучающихся	2	
иа 6.4. Характерные	Содержание учебного материала	2	
обенности современной	1.Постмодернизм как тип культуры. Его отличие от модернизма. Эклектический и		
льтуры. Построение	вторичный характер постмодернистской культуры. Синкретизм культурных принципов.		
льтуры	Размывание чёткой системы норм и правил в культуре. Дозволенное и запретное в со-		
формационного	временной культуре. Взаимовлияние культуры и политики, культуры и религии,		
стиндустриального	культуры и бизнеса. Средства влияния на ход развития культуры. Спорт в культуре		
щества.	современности. Реализация принципов толерантности в культуре.		
	2.Влияние технических достижений на развитие культуры. Применение		
	компьютерных технологий в науке и искусстве. Виртуализация реальности в		
	современной культуре. Проблема защиты авторского права.		

(	Самостоятельная работа обучающихся		
	Дифференцированный зачет	2	
	Итого	48	
	l.		

## 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

### 3.1. Материально-техническое обеспечение

Реализация программы предполагает наличие учебного кабинета Истории и философии. Оборудование учебного кабинета и рабочих мест кабинета: рабочее место преподавателя, парты учащихся (в соответствие с численностью учебной группы), меловая доска, персональный компьютер с лицензионным программным обеспечением, мультмедиапроектор, экран, лазерная указка, шкафы для хранения учебных материалов по предмету.

## 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых для использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Основные печатные издания

1.В.Р.Мединский, А.О. Чубарьян. История. Всеобщая история. 1945 год- нгачало 21 века.11 класс. Базовый уровень. М., Просвещение,2023 год.

## 3.2.2. Основные электронные издания

Бугров, К. Д. История России : учебное пособие для СПО / К. Д. Бугров, С. В. Соколов. — 2-е изд. — Саратов : Профобразование, 2021. — 125 с. — ISBN 978-5-4488-1105-0. — Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО РКОГобразование : [сайт]. — URL: <a href="https://profspo.ru/books/104903">https://profspo.ru/books/104903</a>

Носова, И. В. История России: учебное пособие для СПО / И. В. Носова. — Саратов : Профобразование, 2021. — 187 с. — ISBN 978-5-4488-1178-4. — Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. — URL: <a href="https://profspo.ru/books/106618">https://profspo.ru/books/106618</a>

История (СПО). Учебник : учебник / С.И. Самыгин, П.С. Самыгин, В. ШевелевН. — Москва :КноРус, 2018. — 306 с. — ISBN 978-5-406-06405-4.— URL: <a href="https://book.ru/book/929477">https://book.ru/book/929477</a>

История России с древнейших времен до наших дней : учебник / В.А. Федоров, В.И. Моряков, Ю.А. Щетинов. — Москва :КноРус, 2018. — 536 с. — ISBN 978-5-406-06149-.— URL: <a href="https://book.ru/book/926705">https://book.ru/book/926705</a>

#### 3.2.3. Дополнительные источники

1. История : учебник / С.И. Самыгин, П.С. Самыгин, В.Н. Шевелев. — Москва :КноРус, 2016. — 306 с. — СПО. — ISBN 978-5-406-04986-0.— URL: https://book.ru/book/918798

# КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Код и наименование	Критерии оценки	Методы оценки
профессиональных и общих		
компетенций, формируемых в рамках		
дисциплины Результаты обучения		<u> </u>
<b>ОК 01- 06</b> Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности,	Степень знания материала курса.	Экспертное
применительно к различным контекстам.	Насколько логично и ясно	наблюдение за
	излагается материал, не требует	выступлениями
ОК 02 Осуществлять поиск, анализ и	ли он дополнительных	с рефератами,
интерпретацию информации,	пояснений,	Ответы на
необходимой для выполнения задач	Отвечает ли учащийся на все	вопросы,
профессиональной деятельности <b>ОК 03</b> Планировать и реализовывать	дополнительные вопросы	1 ,
собственное профессиональное и	преподавателя.	Контрольная
личностное развитие. ОК 05		работа, сдача
Осуществлять устную и письменную	На каком уровне выполнены	зачёта
коммуникацию ОК 04 Работать в	контрольные работы и рефераты	
коллективе и команде, эффективно	самостоятельной работы.	
взаимодействовать с коллегами,	П	
руководством, клиентами.на	Насколько свободно учащийся	
государственном языке с учетом	ориентируется в истории	
особенностей социального и	изучаемого периода. Может ли	
культурного контекста	верно охарактеризовать программу и деятельность того	
ОК 06 Проявлять гражданско-	или иного политического деятеля	
патриотическую позицию,	указанного периода	
демонстрировать осознанное поведение	Насколько самостоятельно,	
на основе традиционных	логично и аргументированно	
общечеловеческих ценностей Содействовать сохранению	учащийся может выдвигать и	
окружающей, эффективно действовать в	защищать свою точку зрения по	
чрезвычайных ситуациях	важнейшим проблемам	
ОК09 Использовать информационные	изучаемого исторического	
технологии в профессиональной	периода и современности в	
деятельности ОК10Пользоваться	рефератах и дискуссиях.	
профессиональной документацией на	Насколько успешно студент	
государственном и иностранном	может применять свои знания по	
языках;	курсу «История» в повседневной	
ОК11 Использовать знания по	и профессиональной	
финансовой грамотности, планировать	деятельности. Насколько он способен к анализу влияния	
предпринимательскую деятельность в	событий истории и	
профессиональной сфере;	современности на свою	
ПК 5.1 Планировать деятельность	профессию и сферу частной	
подразделения по техническому	жизни.	
обслуживанию и ремонту систем,		
узлов и двигателей автомобиля		
ПК 5.4. Разрабатывать предложения		
по совершенствованию деятельности		
подразделения, техническому		

ообслуживанию и ремонту автотранспортных средств	
изготраненортных средств	

## МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

«ОГСЭ.05 Психология общения /Социально-психологический практикум»

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Технический профиль

Kypc 2

Рабочая программа учебной дисциплины ОГСЭ.05 Психология общения /Социально-психологический практикум разработана основе Федерального на государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от09.12.2016г.) примерной основной образовательной программы по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей и требований работодателей.

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Казанджи Е. И., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией преподавателей БЖ и защиты в ЧС

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии \_\_\_\_\_\_/И.И.Чужинова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

### РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу по учебной дисциплине «ОГСЭ.05 Психология общения /Социально-психологический практикум», разработанную преподавателем высшей квалификационной категории ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» КАЗАНДЖИ Е.И.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой учебной дисциплины «ОГСЭ.05 Психология общения /Социально-психологический практикум» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 − 180119 от 19.01.2018 г.). На основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Рабочая программа включает тематическое планирование, учитывающее максимальную нагрузку и тематику внеаудиторной самостоятельной работы, определены общие компетенции и трудовые функции, формируемые в результате освоения дисциплины. Пояснительная записка показывает предназначение рабочей программы для реализации государственных требований к уровню подготовки выпускников данной специальности. Содержание дисциплины в рабочей программе разбито по темам, внутри которых определено формирование знаний, умений и навыков, которыми должны овладеть студенты в результате освоение дисциплины История и применить полученные знания к изучению других дисциплин.

Программа объединяет основные разделы «Предмет психологии общения», «Психология общения как процесс развития контактов между людьми». В программе учтена специфика учебного заведения и отражена практическая направленность курса.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент \_\_\_\_\_\_ Г.Н. Сараева, к.ф.н., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

# СОДЕРЖАНИЕ

1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ	5
УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	
2. СТРУКТУРА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	8
3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ УЧЕБНОЙ ПРОГРАММЫ	13
4.КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ	15
УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ ОГСЭ.05 Психология общения /Социально-психологический практикум

- 1.1 Место дисциплины в структуре основной образовательной программы: Учебная дисциплина ОГСЭ.05 Психология общения /Социально-психологический практикум» является обязательной частью общего гуманитарного и социально-экономического цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей. Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций и личностных результатов реализации программы воспитания:
- OK 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.
- ОК 02. Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.
- ОК 04. Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.
- OK 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке с учетом особенностей социального и культурного контекста.
- OK 06. Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей.
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.
- OK 08. Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности.
- OК 09. Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.

#### 2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

Код ПК,	Умения	Знания
OK,		
личностных		
результатов		
реализации		
программы		
воспитания		
OK.01	применять техники и приемы	целей, структуры и средств
OK.02	эффективного общения для решения	общения;
OK.03	разного рода задач в	
OK.04	профессиональной деятельности;	психологических основ
OK.05	профессиональной деятельности,	деятельности коллектива;

OIC OC		
OK.06	уметь искать необходимую	психологических особенностей
OK.07 OK.08	информацию и системно	личности;
OK.09	анализировать ее для решения	
OK.10	вопросов комфортного	*
ОК.11	сосуществования в группе;	оощении;
OK.10		роли и ролевых ожиданий в общении; техник и приемов общения, правил слушания; правил ведения деловой беседы, деловых переговоров, деловых дискуссий; механизмов взаимопонимания в общении; источников, причин, видов и способов разрешения конфликтов; особенностей конфликтной личности; нравственных принципов общения
	· •	
	общечеловеческие ценности и	
	нравственные основы делового	
	общения	

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем часов
Объем образовательной программы учебной дисциплины	40
Объем работы обучающихся во взаимодействии с преподавателем	34
в том числе:	
теоретические занятия	32
лабораторные и/или практические занятия из них практическая подготовка (ПП)	0
Самостоятельная работа	6
Промежуточная аттестация в форме дифференцированного зачета	2

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины «Психология общения».

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала, лабораторные и практические работы, самостоятельная работа студентов	Объем часов	Осваивае мые элементы компетен ций
1	2	3	
Раздел1. Психологические аспекты общения.		20	
Тема 1.1. Характеристика общения	Назначение учебной дисциплины «Психология общения». Основные понятия Цели, функции, виды общения. Структура общения. Способы общения. Потребность в общении. Выбор партнера по общению. Общение, его место в психологии.	2	ОК 01- ОК 06, ЛР 13 ЛР 22
	Самостоятельная работа. Подготовить доклад на тему: «Роль общения в профессиональной деятельности».	1	
Тема 1.2 Восприятие в процессе общения.	Внешние факторы (ситуация общения, обстановка ,стереотипизация ,факторы превосходства). Умение слушать. наблюдать (технические приемы эффективного слушания). Манеры (стили общения).	2	ОК 01- ОК 06, ЛР 13 ЛР 22
Тема 1.3Психологические механизмы восприятия.	Восприятия человеком собеседника, познание поступков и поведения Психологические механизмы восприятия, сущность каждого механизма Понятие рефлексии, эмпатии, идентификации, аттракции	2	OK 06- OK 08,

Тема 1.4. Общение как обмен информацией.	Сущность трансактного анализа процесса взаимодействия по Э.Берну. Характеристика взаимодействия с позиции ориентации на контроль и понимание. Формы взаимодействия. Типы межличностного общения.	2	ПК-4.3 ЛР28- ЛР33
Тема 1.5. Барьеры в общении.	Барьеры восприятия и понимания в коммуникации. Рекомендации преодоления барьеров непонимания в общении.	2	
	Самостоятельная работа. На примерах покажите, почему эффективность общения связывают с коммуникативной стороной. С какими коммуникативными барьерами Вы сталкивались во время прохождения производственной практики. Почему по речи судят об общей культуре человека. Сделайте сообщения по теме: «Потолкуешь с одним — возликуешь, потолкуешь с другим — затоскуешь». За счет чего невербальный язык принято считать элементом общей культуры поведения.	2	
<b>Тема 1.6. Невербальное общение.</b>	Понятие невербальное общение, виды, внешние проявления жестов, их значение в общении. Мимика. Язык тела.	2	OK -5, 6,
Тема 1.7. Методы развития коммуникативных способностей	Преграды в процессе общения, неэффективное слушание, эффективное слушание. Основные приемы рефлексивного слушания	2	7. ПК 4.3 ЛР 13-19 ЛР
Тема 1.8.Деловая беседа как форма общения.	Сущность деловой беседы. Подготовка к деловой беседе, начальный этап и успешность и провал в деловой беседы.	2	20,22,232 6,27.
Тема 1.9. Аргументация.	Степени аргументации – сильные, слабые несостоятельные аргументы Классификация и законы аргументации.	2	
Тема 1.10. Публичные выступления.	Принципы информирования. Методы информирования. Оценка аудитории. Учет обстановки выступления. Вербальная и визуальная адаптация. Приемы убедительности речи.	2	
Раздел 2.Психология труд		4	

	Социальная общность людей Объединённых. Классификация социальных групп.	2	OK -6, 7,9
Тема 2.1.Группа и её	Факторы, оказывающие влияние на работу группы. Виды коммуникаций.		ПК 4.3
организационная			ЛР 19
структура.			
	Авторитарный (диктаторский) демократический, либеральный.	2	OK 2,-6,
	Факторы оказывающие влияние на формирование благоприятного социально-		7,
Тема 2.2. Стили	психологического климата.		ПК4.2,
управления. Социально			4.3,4.4
– психологический			ЛР
климат.			-
			19,26,30,
Раздел 3 Конфликты в об		2	
T 2 1 IC1	П р	2	OK-3,
Тема 3.1 Конфликт и его	Понятие «конфликт». Конфликт и его структура Внутриличностные конфликты.	2	HD
структура.	Межличностные конфликты. Конфликт между личностью и		ЛР -
	группойМежгрупповой конфликт. Скрытые и открытые конфликты.		27,28,30,3
	Деструктивные и конструктивные конфликты. Разрешение конфликтов.	2	3.
	Самостоятельная работа студентов	2	
	Доклад по теме «Конфликты в группах»		
- 10 - 10 - 10 - 10 - 10 - 10 - 10 - 10	Реферат на тему «Психологический микроклимат моей группы».		
Раздел 4 Основы общей п	сихологии	2	
Тема	Психические процессы оказывающие основные стороны душевной жизни	2	ОК-5,
4.1Познавательные	человека.		ЛР -
процессы. Эмоции и	Что такое эмоции, отличие эмоции от чувств. Эмоциональные реакции,		13,17,18,2
чувства.	физиологические проявления		7,28,33.
Раздел 5 Свойства лично	сти	2	
Тема5.1 Темперамент	Понятие темперамента (Павлов, Гиппократ), характеристика темперамента.	2	ОК-2,
<del>-</del>	понятие характера, типы черт личности.		ЛР -

Тема5.2 Характер и способности.	Понятие и особенности характера. Отношение человека к другим людям и к самому себе взаимосвязь между способностями ,умениями и знаниями.	2	13,14,33
	Самостоятельная работа студентов Доклад по теме «Общение как взаимодействие»	1	
	Дифференцированный зачет	2	
	Итого:	40	

### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ДИСЦИПЛИНЫ

### 3.1. Требования к минимальному материально-техническому обеспечению

Реализация программы дисциплины требует наличия учебного кабинета «психология» Оборудование учебного кабинета: УМК учебной дисциплины (учебники, учебнометодические пособия)

Технические средства обучения: компьютер, мультимедийный проектор.

# 3.2. Информационное обеспечение обучения Перечень рекомендуемых учебных изданий, Интернет-ресурсов, дополнительной литературы

#### Основная:.

- 1.. «М. Шеламова Психология общения» учебное пособие Издательский центр «Акалемия 2018г с-125.
- 2. Овсянникова С.В., Корягина Н.А., Антонова Н.В. «Психология общения» учебное пособие изд. Юрайт Москва2019год
- 3. Коваленко М.Ю. «Психология общения» учебник и практикум для СПО изд. Юрайт Москва 2019 год
- 4. Психология общения : учебник и практикум для среднего профессионального образования / Г. В. Бороздина, Н. А. Кормнова ; под общей редакцией Г. В. Бороздиной. Москва : Издательство Юрайт, 2019. 463 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-00753-4. Текст : электронный // ЭБС Юрайт [сайт]. с. 3 URL: https://www.biblio-online.ru/bcode/433552/p.3 (дата обращения: 11.12.2019).

#### Дополнительная:

- 1. Деловая культура и психология общения: Учебник для нач. проф. образования/Г.М. Шеламова. М.: «академия», 2015. 192 с.
- 2.Ильин И. П. Психология общения., Санкт Петербург.: Издательский дом «Питер» 2015 г., 540 с.
- 3. Столяренко Л. Д. Психология делового общения и управления, Ростов-на-Дону.: Издательство «Феникс», 2018 г.

### Интернет-ресурсы

- 3.Электронная библиотека <a href="https://www.book.ru/">https://www.book.ru/</a>
- 4. Электронная библиотека http://www.iprbookshop.ru/
- 5. Электронная библиотека <a href="https://urait.ru/bcode/">https://urait.ru/bcode/</a>

### 4.КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

**Контроль и оценка** результатов освоения учебной дисциплины осуществляется преподавателем в процессе проведения теоретических и практических занятий, тестирования, а также выполнения обучающимися индивидуальных заданий, проектов, исследований, участия в тренинговых занятиях.

Результаты обучения (освоенные умения, усвоенные Формы и методы контроля и	
знания)	оценки результатов обучения
уметь:	
применять теоретические положения при изучении специальных психологических дисциплин;	выполнение заданий
оперировать психологическими понятиями и	
категориями;	выполнение заданий
применять на практике нормы различных отраслей психологии;	выполнение заданий
знать:	
правила делового этикета;	применять при решении ситуационных задач
стратегии поведения в конфликтных ситуациях;	применять при решении
стратегию ведения переговоров, собраний.	применять при решении ситуационных задач
применять в деловых ситуациях основные этические	применять при решении
принципы психологии общения и этикета	ситуационных задач

### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

# РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

«ОП 03 ЭЛЕКТРОТЕХНИКА И ЭЛЕКТРОНИКА»

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Kypc 2

Рабочая программа учебной дисциплины ОП 03 Электротехника и электроника разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г) и примерной основной образовательной программы по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Ковалева О.Г., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией информационных и электротехнических дисциплин

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии
О.А. Митюгова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

#### РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу по учебной дисциплине «Электротехника и электроника», разработанную преподавателем высшей квалификационной категории ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Ковалевой О.Г.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой учебной дисциплины «Электротехника и электроника» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 — 180119 от 19.01.2018 г.). На основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции Российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Программа рассчитана на 124 часа образовательной нагрузки, из них самостоятельной работы 18 часов, согласно учебному плану по специальности.

Программа включает: общую характеристику рабочей программы учебной дисциплины, структуру и содержание учебной дисциплины, условия реализации учебной дисциплины, а также контроль и оценку результатов освоения учебной дисциплины, определены общие и профессиональные компетенции, личностные результаты, формируемые в результате освоения дисциплины, умения и знания, которыми должны овладеть обучающиеся.

Учебный материал курса включает основные разделы «Электротехника» и «Электроника» при изучении которых, обучающиеся приобретают новые знания и углубляют имеющиеся у них знания по общим вопросам. Необходимо широко использовать знания обучающихся, полученные ими в общеобразовательной школе, а также учитывать возможность межпредметных связей, особенно с практическим обучением. Перечень лабораторных и практических занятий составлен в соответствии с имеющимся оборудованием и охватывает основные темы программы.

Предусматриваются использование различных форм проведения занятий, разноуровневые задания, вариативность и индивидуальный подход к обучающимся.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент \_\_\_\_\_\_В.И. Прутков, преподаватель высшей квалификационной категории

# СОДЕРЖАНИЕ

1.	Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2.	Структура и содержание учебной дисциплины	6
3.	Условия реализации учебной дисциплины	14
4.	Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	15

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИ-ПЛИНЫ «ОП. 03 ЭЛЕКТРОТЕХНИКА И ЭЛЕКТРОНИКА»

### 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина ОП.03 «Электротехника и электроника» является обязательной частью общепрофессионального цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенциями и личностных результатов реализации программы воспитания:

- OК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- OK 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях;
  - ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;
- ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;
- ОК 06. Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей, в том числе с учетом гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений, применять стандарты антикоррупционного поведения;
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- OК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках;
- ЛР 31. Открытый к текущим и перспективным изменениям в мире труда и профессий
- ЛР 32. Сохраняющий психологическую устойчивость в ситуативно сложных или стремительно меняющихся ситуациях

- ПК 1.1. Осуществлять диагностику систем, узлов и механизмов автомобильных двигателей.
- ПК 2.1. Осуществлять диагностику электрооборудования и электронных систем автомобилей.
- ПК 2.2. Осуществлять техническое обслуживание электрооборудования и электронных систем автомобилей согласно технологической документации.
- ПК 2.3. Проводить ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей в соответствии с технологической документацией.

### 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

Код	Умения	Знания
ПК, ОК, личностных результатов реализации программы воспитания		
OK 01 - OK 07; OK 09 ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31 ЛР 32	Пользоваться электроизмерительными приборами Производить проверку электронных и электрических элементов автомобиля Производить подбор элементов электрических цепей и электронных схем	Методы расчета и измерения основных параметров электрических, магнитных и электронных цепей Компоненты автомобильных электронных устройств Методы электрических измерений Устройство и принцип действия электрических машин

### 2.СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

### 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем часов
Объем образовательной нагрузки, в т.ч. практической подготовки	124(68)
в том числе:	
теоретическое обучение	44
лабораторные и/или практические занятия	50
из них практическая подготовка (ПП)	50
самостоятельная работа	18
из них практическая подготовка (ПП)	18
консультации	6
Промежуточная аттестация в форме экзамена	6

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины «ОП.03. Электротехника и электроника»

Наименование разде- лов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающих- ся	Объе м в часах	Коды компетенций, формированию которых способствует элемент программы
1	2	3	4
Раздел 1. Электротехника		72	
Тема 1.1.	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
Электрическое поле.	Понятие об электрическом поле. Основные характеристики электрического по-		OK 10
	ля. Проводники и диэлектрики в электрическом поле. Устройство и назначение	2	ПК 1.1
	конденсаторов. Ёмкость конденсатора.		ПК 2.1 -2.3
	Самостоятельная работа обучающихся. Практическая подготовка.		ЛР 31,32
	1. Соединение конденсаторов.	2	·
	2. Решение задач.	- 4	
Тема 1.2.	Содержание учебного материала	14	OK 01 - OK 07; OK 09,
Электрические цепи по-	Элементы электрической цепи. Электрический ток. Физические основы работы		OK 10
стоянного тока.	источника ЭДС. Закон Ома для участка и полной цепи. Электрическое сопро-		ПК 1.1
	тивление и электрическая проводимость. Зависимость сопротивления от темпе-	4	ПК 2.1 -2.3
	ратуры. Соединения приёмников электроэнергии. Законы Кирхгофа.	10	ЛР 31,32
	В том числе лабораторных и практических занятий	10	
	<b>Лабораторное занятие №1</b> . <b>Практическая подготовка.</b> Опытное подтверждение закона Ома.	2	
	<b>Лабораторное занятие №2. Практическая подготовка.</b> Изучение смешанного соединения резисторов.	2	
	<b>Лабораторное занятие №3. Практическая подготовка.</b> Определение электрической мощности и работы электрического тока.	2	
	<b>Лабораторное занятие №4. Практическая подготовка.</b> Определение коэффициента полезного действия цепи постоянного тока.	2	
	<b>Практическое занятие №1. Практическая подготовка.</b> Расчет цепей постоянного тока.	2	
	Самостоятельная работа обучающихся 1. Работа и мощность электрического тока.		

	2. Преобразование электрической энергии в тепловую.	4	
	<ol> <li>Токовая нагрузка проводов.</li> </ol>	4	
	4. Защита проводов от перегрузок.		
Тема 1.3.	Содержание учебного материала	4	
			OK 01 - OK 07; OK 09,
Электромагнетизм.	Основные параметры магнитного поля. Магнитные материалы. Действие магнитного поля на проводник с током. Закон Ампера. Электромагниты и их при-		· · ·
	менение. Закон электромагнитной индукции. Правило Ленца. Самоиндукция.		OK 10
	Индуктивность. Взаимная индукция. Использование закона электромагнитной	4	ПК 1.1
	индукции и явления взаимоиндукции в электротехнических устройствах.		ПК 2.1 -2.3
	Самостоятельная работа обучающихся. Практическая подготовка.	2	ЛР 31, 32
	1. Гистерезис.	2	
	2. Применение ферромагнитных материалов.		
Тема 1.4.	Содержание учебного материала	14	
Электрические цепи од-	Синусоидальный переменный ток. Параметры и форма представления перемен-		OK 01 - OK 07; OK 09,
_	ных ЭДС, напряжения, тока, магнитного потока. Получение переменной ЭДС.		OK 10
нофазного переменного	Электрические процессы в простейших электрических цепях с активным, ин-		
тока.	дуктивным и ёмкостным элементами. Закон Ома для этих цепей. Векторные		ПК 1.1
	диаграммы. Неразветвлённые цепи переменного тока с активным, индуктивным	6	ПК 2.1 -2.3
	и ёмкостным элементами. Резонанс напряжений. Активная, реактивная и полная		ЛР 31,
	мощности в цепи переменного тока. Разветвлённые цепи переменного тока с		
	активным, индуктивным и ёмкостным элементами. Резонанс токов.		
	В том числе лабораторных занятий	8	
	Лабораторное занятие №5. Практическая подготовка. Исследование после-	2	
	довательного и параллельного соединения конденсаторов.		
	Лабораторное занятие №6. Практическая подготовка. Исследование после-	2	
	довательного и параллельного соединения катушек индуктивности		
	Лабораторное занятие №7. Практическая подготовка. Исследование нераз-	2	
	ветвленной цепи переменного тока. Резонанс напряжений.		
	Лабораторное занятие №8. Практическая подготовка. Исследование раз-	2	
	ветвленной цепи переменного тока. Резонанс токов.		
	Самостоятельная работа обучающихся. Практическая подготовка.	2	
	1. Коэффициент мощности.		
	2. Способы повышения соѕ ф.		

1	2	3	4
Тема 1.5.	Содержание учебного материала	8	
Электрические цепи трёхфазного переменно- го тока.	Основные элементы трёхфазной системы. Получение трёхфазной ЭДС. Соединение обмоток генератора и потребителя трёхфазного тока «звездой». Основные расчётные уравнения. Соотношения между линейными и фазными величинами.	2	OK 01 - OK 07; OK 09, OK 10 ПК 1.1
	Симметричная и несимметричная нагрузки. Нейтральный провод. Соединение обмоток генератора и потребителя трёхфазного тока «треугольником». Соотношения между линейными и фазными величинами. Симметричная и несимметричная нагрузки. Мощность трёхфазной системы.		ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32
	В том числе лабораторных занятий	6	
	<b>Лабораторное</b> занятие №9. Практическая подготовка. Исследование цепи трёхфазного переменного тока соединенной «звездой».	2	
	<b>Лабораторное занятие №10. Практическая подготовка.</b> Исследование цепи трёхфазного переменного тока соединенной «треугольником».	2	
	<b>Лабораторное занятие №11. Практическая подготовка.</b> Определение активной, реактивной и полной мощности.	2	-
	Самостоятельная работа обучающихся		
	1. Расчёт трёхфазной цепи при симметричной нагрузке. 2. Расчёт трёхфазной цепи при несимметричной нагрузке.	2	
Тема 1.6.	Содержание учебного материала	6	
Электрические измерения и электроизмерительные приборы.	Прямые и косвенные измерения. Классификация электроизмерительных приборов. Класс точности электроизмерительных приборов. Погрешности измерений. Измерение напряжения и тока. Расширение пределов измерения вольтметров и амперметров. Измерение мощности и энергии. Схемы включения ваттметров. Индукционные счётчики.	4	OK 01 - OK 07; OK 09, OK 10 ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32
	В том числе лабораторных занятий	2	JII 31,32
	<b>Лабораторное занятие №12. Практическая подготовка.</b> Измерение сопротивления методом вольтметра и амперметра.	2	
	Самостоятельная работа обучающихся. Практическая подготовка.           1. Измерение электрического сопротивления постоянному току.           2. Использование электрических методов для измерения неэлектрических величин при эксплуатации и обслуживании автомобилей.	2	

1	2	3	4
Тема 1.7. Трансформа-	Содержание учебного материала	8	
торы.	Назначение, классификация и применение трансформаторов. Устройство и принцип действия однофазного трансформатора. Электрическая схема однофазного трансформатора. Режимы работы трансформатора. Коэффициент полезного действия трансформатора. Трансформаторы специального назначения (сварочные, измерительные, автотрансформаторы).	4	OK 01 - OK 07; OK 09, OK 10 ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32
	В том числе лабораторных занятий	4	
	<b>Лабораторное занятие №13. Практическая подготовка.</b> Исследование работы однофазного трансформатора.	2	
	<b>Лабораторное занятие №14. Практическая подготовка.</b> Определение коэффициента трансформации.	2	
	Самостоятельная работа обучающихся. Практическая подготовка.	2	
	<ol> <li>Трёхфазные трансформаторы.</li> <li>Потери мощности в трансформаторе.</li> </ol>		
Тема 1.8.	Содержание учебного материала	6	
Электрические машины переменного тока.	Назначение, классификация и область применения машин переменного тока. Вращающееся магнитное поле. Устройство и принцип действия трёхфазного асинхронного электродвигателя. Пуск в ход, регулирование частоты вращения и реверс асинхронного электродвигателя. Характеристики асинхронного двигателя. КПД асинхронного электродвигателя.	4	OK 01 - OK 07; OK 09, OK 10 ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32
	В том числе лабораторных занятий	2	
	<b>Лабораторное занятие №15. Практическая подготовка.</b> Пуск в ход и снятие рабочих характеристик трёхфазного асинхронного двигателя.	2	
	<ol> <li>Самостоятельная работа обучающихся. Практическая подготовка.</li> <li>Однофазные асинхронные электродвигатели.</li> <li>Синхронный электродвигатель.</li> </ol>	2	

1	2	3	4
Тема 1.9. Электриче-	Содержание учебного материала         6         ОК 01 - 0		OK 01 - OK 07; OK 09,
ские машины постоян- ного тока.	Устройство и принцип действия машин постоянного тока. Обратимость. ЭДС и реакция якоря. Генераторы постоянного тока: классификация, схемы включения обмотки возбуждения, характеристики. Пуск в ход, регулирование частоты вращения, реверсирование и торможение. КПД машин постоянного тока. Применение машин постоянного тока в электроснабжении автомобилей.	4	<i>OK 10</i> ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32
	В том числе лабораторных занятий	2	-
	<b>Лабораторное занятие №16. Практическая подготовка.</b> Испытание двигателя постоянного тока.	2	
Тема 1.10.	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
Основы электропривода.  Тема 1.11. Передача и распределе-	Классификация электроприводов. Режимы работы электроприводов. Определение мощности при продолжительном и повторно — кратковременном режимах работы. Пускорегулирующая и защитная аппаратура. Релейно-контактные системы управления электродвигателей. Применение релейно-контактных систем управления электродвигателей для управления машинами и механизмами в процессе технического обслуживания автомобилей.  Содержание учебного материала  Схемы электроснабжения промышленных предприятий. Трансформаторные	2	ОК 10 ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32 ОК 01 - ОК 07; ОК 09, ОК 10
ние электрической энергии.	подстанции. Распределительные пункты. Электрические сети промышленных предприятий. Провода и кабели. Заземление. Учёт и контроль потребления электроэнергии. Компенсация реактивной мощности. Контроль электроизоляции. Электробезопасность при производстве работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей.		ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3
Раздел 2. Электроника		22	
Тема 2.1.	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
Физические основы электроники.	Электропроводность полупроводников. Свойства р-п перехода. Виды пробоя.	2	ОК 10 ПК 1.1 ПК 2.1 - 2.3

1	2	3	4
Тема 2.2.	Содержание учебного материала	4	OK 01 - OK 07; OK 09,
Полупроводниковые	Условные обозначения, устройства, принцип действия, вольтамперные характе-		OK 10
приборы.	ристики, параметры, маркировка и применение выпрямительных диодов и стабилитронов. Условные обозначения, устройство, принцип действия, схемы включения, характеристики, параметры, маркировка биполярных и полевых транзисторов. Тиристоры.	2	ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3 ЛР 31,32
	В том числе лабораторных занятий	2	
	<b>Лабораторное занятие №17. Практическая подготовка.</b> Исследование двух-полупериодного выпрямителя.	2	
Тема 2.3.	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
Интегральные схемы микроэлектроники.	Интегральные схемы микроэлектроники. Гибридные, тонкоплёночные полупроводниковые интегральные микросхемы. Технология изготовления микросхем. Соединение элементов и оформление микросхем. Классификация, маркировка и применение микросхем.	2	ОК 10 ПК 1.1 ПК 2.1 -2.3
Тема 2.4.	Содержание учебного материала		OK 01 - OK 07; OK 09,
Электронные выпрямители и стабилизаторы.	Назначение, классификация, обобщённая структурная схема выпрямителей. Однофазные и трехфазные выпрямители. Назначение и виды сглаживающих фильтров. Стабилизаторы напряжения и тока, их назначение, принципиальные схемы, принцип действия, коэффициент стабилизации.  В том числе практических занятий	2	<i>ОК 10</i> <i>ПК 1.1</i> <i>ПК 2.1 -2.3</i> ЛР 31,32
	<b>Практическое занятие №2. Практическая подготовка.</b> Расчёт параметров и составление схем различных типов выпрямителей	2	
Тема 2.5.	Содержание учебного материала	4	OK 01 - OK 07; OK 09,
Электронные усилители.	Назначение и классификация электронных усилителей. Принцип действия полупроводникового каскада с биполярным транзистором по схеме ОЭ. Построение графиков напряжения и токов цепи нагрузки. Многокаскадные транзисторные усилители.  Усилители постоянного тока, импульсные и избирательные усилители.	2	<i>ОК 10</i> <i>ПК 1.1</i> <i>ПК 2.1 -2.3</i> ЛР 31,32

	В том числе практических занятий	2	
	Практическое занятие №3. Практическая подготовка. Определение рабочей		
	точки на линии нагрузки и построение графиков напряжения и тока в цепи на-		
	грузки усилительного каскада.		
Тема 2.6.	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
Электронные генерато-	Условия возникновения незатухающих колебаний в электрической цепи. Элек-	2	OK 10
ры и	тронные генераторы типа RC и		ПК 1.1, ПК 2.1- 2.3
измерительные	LC. Мультивибраторы. Триггеры. Электронные измерительные приборы. Элек-		
приборы.	тронный вольтметр.		
Тема 2.7.	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
Электронные устрой-	Электронные устройства автоматики и вычислительной техники. Принцип дей-	2	OK 10
ства автоматики и	ствия, особенности и функциональные возможности электронных реле, логиче-		ПК 1.1
вычислительной	ских элементов, регистров, дешифраторов, сумматоров.		ПК 2.1 -2.3
техники.			
Тема 2.8. Микропроцес-	Содержание учебного материала	2	OK 01 - OK 07; OK 09,
соры и микроЭВМ	Место в структуре вычислительной техники микропроцессоров и микро-ЭВМ.	2	OK 10
	Применение микропроцессоров и микро-ЭВМ для комплексной автоматизации		ПК 1.1
	управления производством, в информационно-измерительных системах, в тех-		ПК 2.1 -2.3
	нологическом оборудовании. Архитектура и функции микропроцессоров.		
Промежуточная аттестац	ия в форме экзамена	6	
Консультации		6	
Всего		124	

### 3. РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

**3.1.** Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Лаборатория «Электротехники и электроники», оснащенная необходимым для реализации программы учебной дисциплины оборудованием, по данной *специальности*.

### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых для использования в образовательном процессе

### 3.2.1. Электронные издания (электронные ресурсы)

### Основная литература:

- 1. Аполлонский, С. М., Электротехника: учебник / С. М. Аполлонский. Москва: Кно-Рус, 2023. — 292 с. — ISBN 978-5-406-11277-9. URL: https://book.ru/book/948617. — Текст: электронный.
- 2. Мартынова, И. О., Электротехника: учебник / И. О. Мартынова. Москва: КноРус, 2023. 304 с. ISBN 978-5-406-11358-5. URL: https://book.ru/book/948719. Текст: электронный.

### Дополнительная литература

- 1. Аполлонский, С. М., Электротехника. Практикум.: учебное пособие / С. М. Аполлонский. Москва: КноРус, 2022. 318 с. ISBN 978-5-406-09932-2. URL: https://book.ru/book/943944. Текст: электронный.
- 2. Игнатов, А. Н. Основы электроники: учебное пособие / А. Н. Игнатов, В. Л. Савиных, Н. Е. Фадеева. Москва, Вологда: Инфра-Инженерия, 2022. 560 с. ISBN 978-5-9729-1059-5. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/124172. Режим доступа: для авторизир. пользователей
- 3. Мартынова, И. О., Электротехника. Лабораторно-практические работы: учебное пособие / И. О. Мартынова. Москва: КноРус, 2023. 136 с. ISBN 978-5-406-11494-0. URL: https://book.ru/book/949301. Текст: электронный.
- 4. Султангараев, И. С., Электротехника. Практикум (с примерами решения задач): учебное пособие / И. С. Султангараев. Москва: КноРус, 2023. 180 с. ISBN 978-5-406-11241-0. URL: https://book.ru/book/948696. Текст: электронный.

#### Интернет-ресурсы

- 1. Информационный портал «Школа для электрика» [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://electricalschool.info/spravochnik/material/
- 2. Информационный портал «Сам электрик» [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: https://samelectrik.ru/
- 3. Информационный портал "Библиотека ресурсов об электронике и электротехнике" [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://electrolibrary.info/

#### Электронные библиотеки

- 1. Электронно-библиотечная система «BOOK.ru» Режим доступа: https://book.ru Загл. с экрана.
- **2.** Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО «PROF-образование» Режим доступа: https://profspo.ru Загл. с экрана.

### 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИ-НЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Методы расчета и измерения основных параметров электрических, магнитных и электронных цепей	Демонстрировать знание порядка расчета и измерения основных параметров электрических, магнитных и электронных цепей.	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля
Компоненты автомо- бильных электронных устройств	Демонстрировать знание мест расположения, основных параметров и состава основных автомобильных электронных устройств	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля
Методы электрических измерений	Демонстрировать знание современных методы измерений в соответствии с заданием	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля
Устройство и принцип действия электрических машин	Демонстрировать знание устройства и принципа действия электрических машин	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля

Умения				
Пользоваться электроизмерительными приборами	Подбирать электроизмерительные приборы в соответствии с заданием и проводить измерения	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля		
Производить проверку электронных и электрических элементов автомобиля	Производить проверку исправности электронных и электрических элементов автомобиля, в соотвествии с заданием с применением безопасных приемов проведения измерений.	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля		
Производить подбор элементов электрических цепей и электронных схем	Осуществлять подбор элементов электрических цепей и электронных схем для замены вышедших из строя элементов с учетом основных параметров заменяемых элементов.	Экспертная оценка результатов деятельности обучающихся при выполнении и защите практических и лабораторных работ, тестирования, контрольных и других видов текущего контроля		

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

«ОП 06 Информационные технологии в профессиональной деятельности/Адаптивные информационные технологии»

Специальности: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей

4 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОП 06 Информационные технологии в профессиональной деятельности/Адаптивные информационные технологии разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.) и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом требований работодателей.

Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Арсеньева Е. Н., преподаватель высшей квалификационной категории ГБ-ПОУ ГТМАУ, Почётный работник НПО

Рассмотрена и одобрена цин	кловой комиссией	информационных	и электротехниче-
ских лисшиплин			

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии О.А. Митюгова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

# Рецензия на рабочую программу учебной дисциплины ОП 06 Информационные технологии в профессиональной деятельности/Адаптивные информационные технологии

Рабочая программа дисциплины **Информационные технологии в профессио- нальной деятельности/Адаптивные информационные технологии** разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерством образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.

Актуальность и важность данного курса в образовательной программе, специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, обоснованы необходимостью полноценного обучения специалистов в области технического обслуживания и ремонта двигателей, систем и агрегатов автомобильного транспорта.

Дисциплина опирается на знания, полученные в результате изучения таких дисциплин как: «Инженерная графика» «Информатика», «Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта». В программе находят широкое отражение применение современных достижений науки в промышленном производстве и автомобильном транспорте.

Важным организующим началом курса являются уроки-лекции. Они раскрывают основные проблемы по каждой теме. Практические занятия проводятся по темам курса, требующим приобретения практических навыков работы с компьютерными программами для диагностики автотранспорта, закрепления теоретических знаний, полученных на уроках теоретического обучения и в результате самостоятельной работы над учебным материалом.

Следует отметить полноту формулировок и требований всех пунктов программы, что обеспечивает удобство ее использования. Четкость и простота формулировок всех пунктов программы делают ее удобной для использования. Научно-методическая обеспеченность программы характеризуется тщательностью подбора рекомендуемой литературы и соответствием целей и методов решений.

Тематика практических занятий позволяет углубить знания обучающихся по наиболее значимым разделам программы.

Для эффективного управления и контроля качества усвоения обучающимися учебного материала разработана система текущего контроля. Она включает практические задания. Оценки, полученные за эти работы, являются составной частью итоговой оценки качества учебной работы обучающихся по данной дисциплине. Формой промежуточной аттестации по дисциплине «Информационные технологии в профессиональной деятельности» является экзамен.

Рабочая программа свидетельствует о научно-методическом и профессиональном уровне подготовленности преподавателя, отвечает современным требованиям, предъявляемым к подобного рода работам, и может быть рекомендована для использования на среднем профессиональном уровне обучения по указанной специальности.

Рецензент:

Дядюк М. Н., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления».

# СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	7
3. Условия реализации учебной дисциплины	11
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	12

### 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

### «ОП. 06 Информационные технологии в профессиональной деятельности/Адаптивные информационные технологии»

### 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина **ОП 06 Информационные технологии в профессиональной** деятельности является обязательной частью общепрофессионального цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенциями и личностных результатов реализации программы воспитания:

- OК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации, и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.(п. 3.2 в ред. Приказа Минпросвещения России от 01.09.2022 N 796)
- ЛР 4 Проявляющий и демонстрирующий уважение к людям труда, осознающий ценность собственного труда. Стремящийся к формированию в сетевой среде личностно и профессионального конструктивного «цифрового следа»
- ЛР 7 Осознающий приоритетную ценность личности человека; уважающий собственную и чужую уникальность в различных ситуациях, во всех формах и видах деятельности.
- ЛР 16 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.
  - ЛР 23 Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.
- ПК 5.1. Планировать деятельность подразделения по техническому обслуживанию и ремонту систем, узлов и двигателей автомобиля.
- ПК 5.2. Организовывать материально-техническое обеспечение процесса по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.
- ПК 5.4. Разрабатывать предложения по совершенствованию деятельности подразделения, техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.
  - ПК 6.1. Определять необходимость модернизации автотранспортного средства.
- ПК 6.2. Планировать взаимозаменяемость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств.
  - ПК 6.4. Определять остаточный ресурс производственного оборудования.

### 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

Код ПК, ОК	Умения	Знания
ОК 2. ОК 9. ПК 5.1. ПК 5.2. ПК 5.4. ПК 6.1. ПК 6.2. ПК 6.4.	Оформлять в программе Компас 3D проектно-конструкторскую, технологическую и другую техническую документацию в соответствии с действующей нормативной базой; Строить чертежи деталей, планировочных и конструкторских решений, трёхмерные модели деталей;	Правила построения чертежей деталей, планировочных и конструкторских решений, трёхмерных моделей деталей в программе Компас 3D Способы графического представления пространственных образов Возможности пакетов прикладных программ компьютерной графики в профессиональной деятельности;
	Решать графические задачи; Работать в программах, связанных с профессиональной деятельностью.	Основные положения конструкторской, технологической и другой нормативной документации применительно к программам компьютерной графики в профессиональной деятельности; Основы трёхмерной графики; Программы, связанные с работой в профессиональной деятельности.

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в ча- сах
Объем образовательной нагрузки, в т.ч. практической подготовки	58
в том числе:	
теоретическое обучение	10
лабораторные и/или практические занятия	30
из них практическая подготовка (ПП)	30
курсовой проект (работа)	
самостоятельная работа	8
из них практическая подготовка (ПП)	8
консультации	4
Промежуточная аттестация в форме экзамена	6

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающих- ся	Объем в ча- сах	Осваиваемые элементы компетенций
	печение профессиональной деятельности	4	011.4
Тема 1.1.	Содержание учебного материала	1 1	OK 2. OK 9.
Программное	Цели, задачи и содержание дисциплины, связь с другими дисциплинами.		
обеспечение	Значение дисциплины для будущей профессиональной деятельности.	_	
профессиональной деятельности	Понятие информационных и коммуникационных технологий, их основные принципы, методы, свойства и эффективность.		
	Прикладное программное обеспечение: понятие, назначение. Виды прикладных программ: тек-		
	стовый и графические редакторы, электронные таблицы, системы управления базами данных,		
	Web-редакторы, браузеры, интегрированные системы делопроизводства, системы проектиро-		
	вания, информационные системы предприятий, их краткая характеристика.		
Тема 1.2.	Содержание учебного материала	1 1	ОК 2. ОК 9. ПК
Информационные системы	Понятие информационной системы		5.1. ПК 5.2. ПК
в профессиональной дея-	Классификация и виды информационных систем		5.4. ΠK 6.1. ΠK
тельности	Знакомство с информационными системами в профессиональной деятельности.		6.2. ΠK 6.4.
	Самостоятельная работа обучающихся: Поиск программ в сети Интернет	2	
	изированного проектирования	34	
Тема 2.1.	Содержание учебного материала	2	ОК 2. ОК 9. ПК
Графический редактор	Основные элементы обучающей программы "Графического редактора Компас 3D"	]	5.1. ПК 5.2. ПК
Компас 3D	Инструменты, привязки в обучающей программе "Графического редактора Компас 3D"		5.4. ПК 6.1. ПК 6.2. ПК 6.4.
	В том числе практических занятий	10	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №1</b> . Заполнение основной надписи в чертежах. Построение геометрических примитивов	2	ОК 2. ОК 9. ПК 5.1. ПК 5.2. ПК
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 2. Построение чертежа детали №1. Использование привязок. Простановка размеров.	2	5.4. ПК 6.1.
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 3.Построение 3-х проекций детали №2 по сетке.	2	
	Практическое занятие. Практическая подготовка №4Построение 3-х проекций детали №3. Построение с помощью вспомогательных линий.	2	
	Практическое занятие. Практическая подготовка №5.Выполнение рабочего чертежа 3-х — мерной модели деталей № 3	2	
	Самостоятельная работа обучающихся: Работа с электронным учебником	2	

Тема 2.2.	Содержание учебного материала	2	ОК 2. ОК 9. ПК
Система проектирования	Особенности построения планировки производственного участка или зоны.		5.1. ПК 5.2. ПК
	Особенности размещения на чертеже оборудования, входящего в состав производственного		5.4. ΠK 6.1.
	участка или зоны.		
	Простановка условных обозначений, размеров и номеров позиций.		
	Особенности оформления плакатов с оборудованием и технологическим процессом ремонта.		
	В том числе практических занятий	16	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 6. Размещение на чертеже оборудования и спецификации.	2	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 7. Выполнение чертежа планировки СТОА.	2	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 8. Составление спецификации оборудования.	2	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 9. Выполнение чертежа конструкторской части.	2	
	Практическое занятие. Практическая подготовка №10.Создание плаката технологического процесса ремонта	2	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 11. Создание плаката с внедряемым оборудованием	2	
	<b>Практическое занятие. Практическая подготовка №</b> 12. Создание планировки зоны ТО и ТР СТОА в КОМПАС 3D	2	
	Практическое занятие. Практическая подготовка №13. Создание планировки специализированного поста СТОА в КОМПАС 3D	2	
	Самостоятельная работа обучающихся: Оформление чертежа конструкторской части в программе Компас Оформление плаката с внедряемым оборудованием в программе Компас. Оформление планировки в программе Компас	2	
Раздел 3. Программные пр гностики узлов и агрегатов	одукты по учёту эксплуатационных материалов и запасных частей автомобилей; для диа- автомобилей	10	
Тема 3.1	Содержание учебного материала	2	ОК 2. ОК 9. ПК 6.2. ПК 6.4.
Программы по учёту экс-	Основные элементы обучающей программы Мини автосервис		
плуатационных материалов	Правила заполнения технического паспорта автомобиля в программе Мини автосервис		
и запасных частей автомо-	В том числе практических занятий и лабораторных работ:		-
n Juliaciibix lacten ablomo			

	ническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта в программе Мини автосервис.		
	Самостоятельная работа обучающихся:	2	
	Содержание учебного материала	2	
Тема 3.2.	Особенности определение порядка проведения компьютерной диагностики.		ОК 2. ОК 9. ПК
Программа	Определение порядка проведения компьютерной диагностики узлов автомобиля по представ-		6.2. ПК 6.4.
для диагностики	ленным материалам.		
узлов и агрегатов	В том числе практических занятий и лабораторных работ:		
автомобилей	Практическое занятие. Практическая подготовка №15. Создать презентацию компьютер-	2	
	ной диагностики узлов автомобиля.		
Консультации		4	
Экзамен		6	
Всего:		58	

### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Информационные технологии в профессиональной деятельности», оснащенный оборудованием:

- 1) Доски: интерактивная.
- 2) Рабочее место обучающихся.
- 3) Рабочее место преподавателя.
- 4) Комплект учебно-методической документации, техническими средствами обучения:
- Компьютер с лицензионным программным обеспечением;
- Мультимедийный проектор;
- Интерактивная доска;
- МФУ;
- Интернет.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых ФУМО для использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Основные печатные издания

- 1) Михеева Е.В. Информационные технологии в профессиональной деятельности: учебное пособие/ Е.В. Михеева. М.: Издательский центр «Академия», 2020. 416 с.
- 2) Михеева Е.В. Практикум по информационным технологиям в профессиональной деятельности: учебное пособие/ Е.В. Михеева. Учеб. пособие М.: Издательский центр «Академия», 2020. 256 с.

#### 3.2.2. Основные электронные издания

- 1. Шандриков, А. С. Информационные технологии: учебное пособие / А. С. Шандриков. 3-е изд. Минск: Республиканский институт профессионального образования (РИПО), 2019. 444 с. ISBN 978-985-503-887-1. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/94301 (дата обращения: 22.05.2023). Режим доступа: для авторизир. пользователей
- 2. Филимонова, Е. В., Информатика и информационные технологии в профессиональной деятельности : учебник / Е. В. Филимонова. Москва : Юстиция, 2020. 213 с. ISBN 978-5-4365-4574-5. URL: https://book.ru/book/935646 (дата обращения: 30.04.2023). Текст : электронный.
- 3. Косиненко, Н. С. Информационные технологии в профессиональной деятельности : учебное пособие для СПО / Н. С. Косиненко, И. Г. Фризен. 2-е изд. Саратов : Профобразование, Ай Пи Эр Медиа, 2018. 308 с. ISBN 978-5-4486-0378-5, 978-5-4488-0193-8. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/76992 (дата обращения: 30.04.2023). Режим доступа: для авторизир. Пользователей
- 4. Петлина, Е. М. Информационные технологии в профессиональной деятельности : учебное пособие для СПО / Е. М. Петлина, А. В. Горбачев. Саратов : Профобразование, 2021. 111 с. ISBN 978-5-4488-1113-5. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образова-

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
знания		
Правил построения чертежей деталей, планировочных и конструкторских решений, трёхмерных моделей деталей в программе Компас 3D;	Использовать программу Компас 3D при построении трехмерных моделей деталей по правилам построения чертежей деталей, планировочных и конструкторских решений	Текущий контроль в форме: тематических тестов. Тестирование Индивидуальный опрос Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию.
Способов графического представления про- странственных образов;	Демонстрация знаний способов графического представления пространственных образов	Проверка конспекта лекций Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию.
Возможностей пакетов прикладных программ компьютерной графики в профессиональной деятельности; Основных положений конструкторской, технологической и другой нормативной документации применительно к программам компьютерной графики в профессиональной деятельности;	Демонстрация знания существующих пакетов прикладных программ компьютерной графики и их основных возможностей Демонстрировать применение положений конструкторской, технологической и другой нормативной документации применительно к программам компьютерной графики в профессиональной деятельности;	Тестирование Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию. Тестирование Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию.
Основ трёхмерной графики; Программ, связанные с работой в профессиональной деятельности.  Умения: Оформлять в программе	Оформлять в программе Компас 3D проектно-конструк-	Тестирование Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию. Письменная самостоятельная работа
конструкторскую, технологическую и другую техническую документацию в соответствии с действующей нормативной базой;	торскую, технологическую и другую техническую документацию в соответствии с действующей нормативной базой и практическим заданием	Практические занятия
Строить чертежи деталей, планировочных и конструкторских решений, трёхмерные модели деталей;	Строить чертежи деталей, планировочных и конструкторских решений, трёхмерные модели деталей;	Индивидуальный опрос Практические работы

Решать графические задачи;	Решать графические задачи;
Работать в программах, свя-	Работать в программах, связан-
занных с профессиональной	ных с профессиональной дея-
леятельностью.	тельностью.

### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

# РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ОП 01 Инженерная графика

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

2 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОП 0 «Инженерная графика» разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

#### Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

**Составитель:** Ведерникова Н.В., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ, почетный работник СПО.

Th.	_	U	U		
Paccmorneua	и опоореца	писпорои	KUMMUCCHER	TEVULUECULV	писниппии
1 accmorpena	. и одоорсна	цикловон	RUMINCCHCH	технических	дисциплип

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии \_\_\_\_\_\_\_ Н. В. Ведерникова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Председатель методического совета \_\_\_\_\_\_\_ Л. М. Ганжа

#### **РЕШЕНЗИЯ**

на рабочую программу учебной дисциплины ОП.01. «Инженерная графика», составленную на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, очной формы обучения, срок обучения 3года 10 месяцев, составленную Ведерниковой Натальей Владимировной, преподавателем высшей категории, Почетным работником СПО.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой учебной дисциплины «Инженерная графика» ДЛЯ профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 - 180119 от 19.01.2018 г.). Ha основе Федерального государственного образовательного стандарта профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Программы включает: паспорт рабочей программы учебной дисциплины, структуру и примерное содержание учебной дисциплины, условия реализации учебной дисциплины, контроль и оценку результатов освоения учебной дисциплины, тематический план, виды практических внеаудиторных самостоятельных работ обучающихся, список основной и дополнительной литературы.

Структура и примерное содержание учебной дисциплины отражает максимальную учебную нагрузку, количество аудиторных часов (в т. ч. практических занятий), часов на внеаудиторную самостоятельную работу обучающихся; вид итоговой аттестации – в форме дифференцированного зачета.

Содержание курса построено в единой логике: название раздела, темы с указанием общего количества часов - подробное содержание темы — профессионально — значимые элементы - темы лабораторных работ, - виды внеаудиторных самостоятельных работ - требования к обучающимся при изучении данной темы. Содержание состоит из семи разделов. Темы в полной мере отражают основы курса и изучаются с учетом профиля получаемого профессионального образования. Компоненты программы учитывают возрастные особенности, уровень способности обучающихся, соответствуют психолого-педагогическим требованиям обучения.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент \_\_\_\_\_Филкова А.Н., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

# СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	6
3. Условия реализации учебной дисциплины	12
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	13

## 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

#### ОП 01 «ИНЖЕНЕРНАЯ ГРАФИКА»

### 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина ОП.01 «Инженерная графика» является обязательной частью общепрофессионального цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенциями и личностных результатов реализации программы воспитания:

- ОК 01 Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- OK 02 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности;
- OК 05 Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста
- ОК 07 Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях;
- ЛР 16 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности;
  - ЛР 31 Открытый к текущим и перспективным изменениям в мире труда и профессий;
- ПК 1.3. Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией;
- ПК 3.3. Проводить ремонт трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей в соответствии с технологической документацией;
  - ПК 6.1. Определять необходимость модернизации автотранспортного средства;
- ПК 6.2. Планировать взаимозаменяем ость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств;
  - ПК 6.3. Владеть методикой тюнинга автомобиля.

## 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

ОК01, ОК02, ОК05, Оформлять проектно — Основных правил построения чертежей и схем, способов	Код ПК, ОК	Умения	Знания
ПК 1.3, ПК 3.3, ПК 6.1, ПК 6.2 ПК 6.3 Техническую документацию в соответствии с действующей нормативной базой, выполнять изображения, разрезы и сечения компьютерной графики в	ОК 07 ЛР16, ЛР 31 ПК 1.3, ПК 3.3, ПК 6.1, ПК 6.2 ПК 6.3	конструкторскую, технологическую и другую техническую документацию в соответствии с действующей нормативной базой, выполнять изображения, разрезы и сечения	чертежей и схем, способов графического представления пространственных образов, возможностей пакетов прикладных программ

деталирование сборочного чертежа, решать графические задачи	основных положений конструкторской, технологической и другой нормативной документации,
	основ строительной графики

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной нагрузки, в т. ч. практической подготовки	100 (88)
в том числе:	•
теоретическое обучение	2
лабораторные и/или практические занятия	(82)
из них практическая подготовка (ПП)	
курсовой проект (работа)	-
convergence was noticed as a many provention of the provention (IIII)	16
самостоятельная работа из них практическая подготовка (ПП)	(6)
Промежуточная аттестация в виде дифференцированного зачета	

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Тема 1.3	Практических занятий работ Практическая подготовка №5,6	4	
Аксонометрические	Практическое занятие № 5.Выполнение комплексных чертежей и аксонометрических		Окваньаемые
проектили фантурацител	СЗОДОРЖЕНИЙ УССОПОТОВ СТАТИТЕТИ В НАВОЗУЛЕНИВИЛИМЕНИЙ ДЕЯСКЛЕНИНАЛУСТИИМ ЦИХСЯ	Объем в	элементы
разделов и тем	поверхности тел.	часах	компетенций
	Практическое занятие №6 Выполнение комплексных чертежей и аксонометрических		OK 02,
Раздел 1. Геометрическое и	изображений геометрических тел с нахождением проекций точек, принадлежащих проекционное черчение поверхности тел.	2	ПК 6.3
Тема 1.4 Приециривание	Предмет, цели и задачи дисциплины. Основные понятия и термины. Структура Практических занятий Практическая подготовка № 7.8 дисциплины. Форматы. Типы линий. Шрифт стандартный. Оформление чертежей в	4	OK 01, OK 02,
свежным ческформлению	дисциплины. Форматы. Типы линий. Шрифт стандартный. Оформление чертежей в	20 (20)	OK 05, OK 07,
<b>чеку ажег</b> илоскостью	Епрактическое запустие №7 Выполнение комплексного чертежа усеченного	20 (20)	<b>ЛК</b> 1€,3ЛР 31
	многогранника, развертки поверхности тела и аксонометрическое изображение тела.	_	ПК 1.3
	Приктической канититеми В Птриктичноским подконовки суще да усеченного	4	ПК 6.3
	<b>мракопранкика аразверущи воверхности делали акроном</b> етрическое изображение тела.	2	ЛР16, ЛР 31
Тема 1.5 Взаимное	Практических занятий Практическая подготовка №9,10	4	ПК 1.3
пересечение	Практическое занятие №2 Выполнение титульного листа альбома графических работ Практическое занятие № 9 Выполнить комплексный чертеж и аксонометрическое обучающегося изображение пересекающихся геометрических тел между собой.	2	ПР16. ЛР 31 ПК 6.3 ПК 6.3
поверхностей тел. Тема 1.2 Геометрические	Практических занятие меро выполнить кожалексный черке м заксонометрическое	4	1110 0.5
построения и приемы	Правориневние вырасия мень при неструмной при неструмным при нестр	2	OK 01 OK 02
вычерчивания контуров Раздел 2. Машиностроител технических деталей	ъное черчение.	54 (54)	ЛР16, ЛР 31 ПК 1.3
Тема 2.1 Изображения,	Практиеческих за нагий врастинскае конготов ках на 1512 и 3 264 алей	8	OK 01 OK 02
виды, разрезы, сечения	Практическое занятие № 11 По двум заданным видам построить третий вид,	2	<b>DIKI 6,1 FOPK3 0</b> 7
	выполнить необходимые разрезы и выполнить аксонометрическую проекцию с	2	ПТК В.З ПК .3
	вырезом передней четверти детали		
	Практическое занятие № 12 По двум заданным видам построить третий вид,		ПК 3.3
	выполнить необходимые разрезы и выполнить аксонометрическую проекцию с	2	ОК 01-ОК 07
	вырезом передней четверти детали	_	
	Практическое занятие № 13 Выполнить чертежи деталей, содержащих необходимые	2	ПК 3.3
	сложные разрезы	2	ОК 01-ОК 07

	Практическое занятие № 14 Выполнить чертежи деталей, содержащих необходимые сложные разрезы	2	ПК 3.3 ОК 01-ОК 07
Тема 2.2 Резьба, резьбовые соединения и эскизы деталей	Практических занятий Практическая подготовка №15-37	46	
эскизы детален	Практическое занятие № 15 Выполнить эскиз детали с применением необходимых разрезов и сечений и построить аксонометрическую проекцию детали с вырезом передней четверти	2	ПК 6.1 ОК 01-ОК 07
	Практическое занятие № 16 Выполнить эскиз детали с применением необходимых разрезов и сечений и построить аксонометрическую проекцию детали с вырезом передней четверти	2	ПК 6.1 ОК 01-ОК 07
	Практическое занятие № 17 Выполнить рабочий чертеж по рабочему эскизу детали	2	ПК 6.1 ОК 01-ОК 07
	Практическое занятие № 18 Выполнение сборочного чертежа соединения деталей болтом	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 19 Выполнение сборочного чертежа соединения деталей болтом	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 20 Выполнение сборочного чертежа соединения деталей шпилькой	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 21 Выполнение сборочного чертежа соединения деталей шпилькой	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 22 Выполнение сборочного чертежа соединения деталей сваркой	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 23 Выполнение сборочного чертежа соединения деталей сваркой	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 24 Выполнение сборочного чертежа зубчатой передачи	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 25 Выполнение сборочного чертежа зубчатой передачи	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 26 Выполнение эскизов деталей сборочной единицы, состоящей из 4-10 деталей	2	ПК 3.3

	Практическое занятие № 27 Выполнение эскизов деталей сборочной единицы, состоящей из 4-10 деталей	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 28 Выполнение эскизов деталей сборочной единицы, состоящей из 4-10 деталей	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 29 Выполнение эскизов деталей сборочной единицы, состоящей из 4-10 деталей с брошюровкой эскизов в альбом с титульным листом	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 30 Выполнение чертежа по эскизам предыдущей работы	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 31 Выполнение чертежа по эскизам предыдущей работы	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 32 Выполнение чертежа по эскизам предыдущей работы	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 33 Выполнение чертежа по эскизам предыдущей работы	2	ПК 3.3
	Практическое занятие № 34 Выполнение чертежей деталей (деталирование) по		ПК 3.3
	сборочному чертежу изделия, состоящего из 4-8 деталей, с выполнением	2	
	аксонометрического изображения одной из них		
	Практическое занятие № 35 Выполнение чертежей деталей по сборочному чертежу	2	ПК 3.3
	изделия, состоящего из 4-8 деталей		TITE 2 2
	Практическое занятие № 36 Выполнение чертежей деталей по сборочному чертежу изделия, состоящего из 4-8 деталей	2	ПК 3.3
	·		ПК 3.3
	Практическое занятие № 37 Выполнение чертежей деталей по сборочному чертежу изделия, состоящего из 4-8 деталей	2	11K 3.3
	Самостоятельная работа обучающихся	12 (2)	
Раздел 3. Схемы кинемати	ческие принципиальные	4	
Тема 3.1 Общие сведения	Практических занятий Практическая подготовка №38,39	4	
о кинематических схемах и их элементах	Практическое занятие № 38 Выполнение чертежа кинематической схемы	2	ПК 6.2
	Практическое занятие № 39 Выполнение чертежа кинематической схемы	2	ПК 6.2
Раздел 4. Элементы строит	ельного черчения	4	
Тема 4.1 Общие сведения	Практических занятий Практическая подготовка №40,41	4	

о строительном черчении	Практическое занятие №40 Выполнение чертежа планировки участка или зоны с расстановкой оборудования	2	ПК 6.2 ОК 01-ОК 07
	Практическое занятие №41 Выполнение чертежа планировки участка или зоны с расстановкой оборудования	2	ПК 6.2 ОК 01-ОК 07
Раздел 5 Общие сведения о	машинной графике		
Тема 5.1 Системы			
автоматизированного			
проектирования на		-	ПК 6.3, ОК 05
персональных			
компьютерах	Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка	4(4)	
	Системы автоматизированного проектирования «Компас», «AutoCAD»	7(4)	
Промежуточная аттестаци	я в форме дифференцированного зачета	2	
Всего		100	

## 2. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 3.1 Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинета «Инженерная графика» «Инженерная графика», оснащенный оборудованием: доска учебная, рабочие места по количеству обучающихся, рабочее место для преподавателя, наглядные пособия (детали, сборочные узлы плакаты, модели и др.), комплекты учебнометодической и нормативной документации.

техническими средствами обучения: компьютер, принтер, графопостроитель (плоттер), проектор с экраном, программное обеспечение «Компас», «AutoCAD»

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых ФУМО для использования в образовательном процессе.

#### 3.2.1. Печатные издания:

#### Обязательная литература

- 1. Бродский, А.М. Инженерная графика/ А.М. Бродский, Э.М. Фазлулин, В.А. Халгинов. М.: Академия,  $2020.-400~\rm c.$
- 2. Инженерная графика / С.Н. Муравьев, Ф.И. Пуйческу, Н.А. Чванова. Москва : Академия, 2021.-320 с.
- 3. Чекмарев А.А. Инженерная графика, машиностроительное черчение: учебник / А.А.Чекмарев. М.: ИНФРА-М, 2018. 396 с.

#### Дополнительная литература

- 1. Боголюбов С.К. Чтение и деталирование сборочных чертежей [Электронный ресурс] // Конструкторское бюро онлайн. URL: http://www.cb-online.ru/tex-discipliny/nachertatelnaya-geometriya-i-inzhenernaya-grafika/bogolyubov-s-k-chtenie-i-detalirovanie-sborochnyx-chertezhej/ (дата обращения 30.10.2021).
- 2. Левицкий, В. С. Машиностроительное черчение : учебник для прикладного бакалавриата / В. С. Левицкий. 9-е изд., испр. и доп. Москва : Издательство Юрайт, 2019. 395 с. (Бакалавр. Прикладной курс). ISBN 978-5-534-09496-1. Текст : электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/428028 (дата обращения: 30.10.2021).
- 3. Справочник по машиностроительному черчению / А.А. Чекмарев, В.К. Осипов. Москва: Инфра-М, 2021. 496 с.

#### 3.2.2. Электронные издания (электронные ресурсы)

- 1. Чекмарев, А. А. Инженерная графика: учебник для среднего профессионального образования / А. А. Чекмарев. 13-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 389 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-07112-2. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/469544 (дата обращения: 30.10.2021).
- 2. Чекмарев, А. А. Начертательная геометрия и черчение: учебник для среднего профессионального образования / А. А. Чекмарев. 7-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 423 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-08937-0. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/469993 (дата обращения: 30.10.2021).

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Знания:		,
Основных правил построения чертежей и схем, способов графического представления пространственных образов, возможностей пакетов прикладных программ компьютерной графики в профессиональной деятельности, основных положений конструкторской, технологической и другой нормативной документации, основ строительной графики	Оценка «5» ставится, если 90 — 100 % тестовых заданий выполнено верно. Оценка «4» ставится, если верно выполнено 70 -80 % заданий. Оценка «3» ставится, если 50-60 % заданий выполнено верно. Если верно выполнено менее 50 % заданий, то ставится оценка «2». Оценка «пять» ставится, если обучающийся верно выполнил и правильно оформил практическую работу. Оценка «четыре» ставится, если обучающийся допускает незначительные неточности при выполнении и оформлении практической работы. Оценка «три» ставится, если обучающийся допускает неточности и ошибки при выполнении и оформлении практической работы. Оценка «два» ставится, если обучающийся не отвечает на поставленные вопросы.  Оценка «пять» ставится, если обучающийся своевременно выполняет практическую работу, при выполнении работы проявляет аккуратность, самостоятельность, творчество. Оценка «четыре» ставится, если обучающийся своевременно выполняет	Экспертная оценка результатов деятельности обучающегося при выполнении и защите практических работ тестирования, контрольных работ и других видов текущего контроля
	практическую работу, но допускает незначительные неточности. Оценка «три» ставится, если обучающийся допускает неточности или ошибки при выполнении практической работы Оценка «два» ставится, если обучающийся не выполняет практическую работу, либо выполняет работу с грубыми ошибками.	Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическом у занятию.

Оценка «пять» ставится, если обучающийся умеет выделять главное, проявляет аккуратность, самостоятельность, творчество. Оценка «четыре» ставится, если обучающийся умеет конспектировать и выделять главное, но допускает незначительные неточности. Оценка «три» ставится, если обучающийся не умеет выделять главное, в конспекте отсутствует последовательность. Оценка «два» ставится, если обучающийся не имеет	Проверка конспекта лекций
Конспекта лекций.  Оценка «пять» ставится, если обучающийся своевременно выполняет практи ческую работу, при выполнении работы проявляет аккуратность, самостоятельность, творчество.  Оценка «четыре» ставится, если обучающийся своевременно выполняет практическую работу, но допускает незначительные неточности.  Оценка «три» ставится, если обучающийся допускает неточности или ошибки при выполнении практической работы  Оценка «два» ставится, если обучающийся не выполняет практическую работу, либо	Экспертная оценка в форме:защиты отчёта по практическом у занятию.
выполняет работу с грубыми ошибками.  Оценка «пять» ставится, если обучающийся своевременно выполняет практическую работу, при выполнении работы проявляет аккуратность, самостоятель ность, творчество.  Оценка «четыре» ставится, если обучающийся своевременно выполняет практическую работу, но допускает незначительные неточности.	Экспертная оценка в форме: защиты по практической работе.

## МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

# государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение

«Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

# РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

«ОП. 02 ТЕХНИЧЕСКАЯ МЕХАНИКА»

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Технический профиль

Kypc 2

Рабочая программа учебной дисциплины ОП. 02 Техническая механика разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946, примерной основной образовательной программы зарегистрированной в государственном реестре примерных основных образовательных программ под номером № 23.02.07 — 180119 от 19.01.2018 г. Специальность 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей входит в состав укрупненной группы специальностей 23.00.00 Техника и технология наземного транспорта

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: **Тумоян И.П.**, преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ

п	<b>D</b>		_		U	U		
	PARKATH	MATTA TI	ΙΛΠΛΛΙ	NAIIA I		TOTALITACIA	технических	
	accinio	јсна и		исна і	инкловои	KUMMCCMCM	технических	лиспиплин

Протокол № 10 от 14 05 2025 г.	
Председатель цикловой комиссии	_Н.В.Ведерникова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Председатель методического совета \_\_\_\_\_\_\_ Л.М. Ганжа

#### РЕШЕНЗИЯ

### на рабочую программу учебной дисциплины «ОП. 02 Техническая механика»

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой учебной дисциплины «ОП. 02 Техническая механика» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 − 180119 от 19.01.2018 г.). На основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Паспорт рабочей программы содержит информацию: о области применения, о целях и задачах курса, которые направлены на формирование профессиональных компетенций в соответствии с требованиями ФГОС, о связях профессиональных и специальных дисциплин; о формах текущего и итогового контроля.

Содержание курса построено в единой логике; название раздела, темы с указанием общего количества часов- подробное содержание темы- профессионально-значимые элементы-темы лабораторных работ, - виды внеаудиторных самостоятельных работ- требования к обучающимся при изучении данной темы. Содержание состоит из следующих разделы: «Статика», «Кинематика» «Динамика», «Сопротивление матебриалов», «Детали машин». Темы в полной мере отражают основы курса и изучаются с учетом профиля получаемого профессионального образования. Компоненты программы учитывают возрастные особенности, уровень способности обучающихся соответствует психолого- педагогическим требованиям обучения.

Учебно-методическое и информационное обеспечение учебной дисциплины ОП.02 «Техническая механика» содержит перечень основной литературы, дополнительной литературы, программного обеспечения и Интернет-ресурсы. Представленная в рабочей программе материально- техническая база дисциплины включает специализированные лаборатории и кабинеты с перечнем оборудования и технических средств обучения, обеспечивающих проведение всех видов учебной работы.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент \_\_\_\_\_ Н.В.Ведерникова, преподаватель высшей категории ГБПОУ ГТМАУ

# СОДЕРЖАНИЕ

1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ	5	
учебной дисциплины		
2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	7	
3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	20	
4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ	21	
учебной лисшиплины		

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ «ОП. 02 ТЕХНИЧЕСКАЯ МЕХАНИКА»

**1.1. Место** дисциплины в структуре основной профессиональной образовательной программы: Учебная дисциплина ОП.02 «Техническая механика» является обязательной частью общепрофессионального цикла примерной основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Учебная дисциплина ОП.02 «Техническая механика» обеспечивает формирование профессиональных и общих компетенций по всем видам деятельности ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей. Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих и профессиональных компетенций ОК 01, ОК 03, ОК 06, ОК09, ПК 1.3, ПК 3.3.

- ОК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.
- ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.
- ОК 06. Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей, применять стандарты антикоррупционного поведения.(в редакции Приказа Минпросвещения России от 17.12.2020 № 747)
- ОК 09. Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.
- ЛР 3.Соблюдающий нормы правопорядка, следующий идеалам гражданского общества, обеспечения безопасности, прав и свобод граждан России. Лояльный к установкам и проявлениям представителей субкультур, отличающий их от групп с деструктивным и девиантным поведением. Демонстрирующий неприятие и предупреждающий социально опасное поведение окружающих;
- ЛР 7. Осознающий приоритетную ценность личности человека; уважающий собственную и чужую уникальность в различных ситуациях, во всех формах и видах деятельности;
- ПК 1.3. Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией.
- ПК 3.3. Проводить ремонт трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей в соответствии с технологической документацией.

# 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

Код ПК, ОК	Умения	Знания
OK 01, OK 03, OK 06, OK 09 ЛР 3, ЛР 7 ПК 1.3, ПК 3.3	производить расчеты на прочность при растяжении и сжатии, срезе и смятии, кручении и изгибе; выбирать рациональные формы поперечных сечений; производить расчеты зубчатых и червячных передач, передачи «винт-гайка», шпоночных соединений на контактную прочность; производить проектировочный и проверочный расчеты валов; производить подбор и расчет подшипников качения	основные понятия и аксиомы теоретической механики; условия равновесия системы сходящихся сил и системы произвольно расположенных сил; методики решения задач по теоретической механике, сопротивлению материалов; методику проведения прочностных расчетов деталей машин; основы конструирования деталей и сборочных единиц

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем часов
Обязательная учебная нагрузка ,в том числе практическая подготовка	130
в том числе:	
теоретическое обучение	40
практические занятия	60
Из них практическая подготовка (ПП)	60
Самостоятельная работа	18
Из них практическая подготовка (ПП)	18
Консультации	6
Промежуточная аттестация в форме экзамена	6

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины ОП.02 Техническая механика

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем часов	Осваиваемые элементы компетенций
	Содержание учебного материала:		
	Раздел 1. Теоретическая механика		
Тема 1.1. Введение.	Содержание учебного материала:	6	
Статика. Основные понятия и аксиомы. Плоская система сходящихся сил.	<ol> <li>Содержание технической механики, ее роль и значение в научно-техническом процессе. Материя и движение. Механическое движение. Равновесие.</li> <li>Разделы дисциплины: теоретическая механика, сопротивление материалов, детали машин</li> <li>Материальная точка, абсолютно твердое тело.</li> <li>Сила. Система сил.</li> <li>Равнодействующая и уравновешивающая силы. Аксиомы статики.</li> <li>Связи и их реакции.</li> <li>Система сходящихся сил. Определение равнодействующей геометрическим способом. Геометрическое условие равновесия.</li> <li>Проекция силы на ось, правило знаков.</li> <li>Аналитическое определение равнодействующей. Уравнения равновесия в аналитической форме.</li> </ol>		ОК 0 1, ОК 03, ОК 06, ОК 09 ЛР 3, ЛР 7 ПК 1.3.
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	4	
	1. Определение равнодействующей плоской системы сходящихся сил аналитически.	2	1
	2. Решение задач на определение реакции связей графически	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Выполнение расчетно-графической работы по определению реакции связей плоской системы сходящихся сил аналитически и графически.		

Тема 1.2. Пара сил и	Содержание учебного материала:	6	
момент силы	1. Пара сил. Момент пары. Момент силы относительно точки.		ОК 0 1,
относительно точки.	2. Приведение силы к данной точке.		ОК 03,
Плоская система	3. Приведение плоской системы произвольно расположенных сил к данному центру.		ОК 06,
произвольно	Главный вектор и главный момент системы сил и их свойства.		ОК 09
расположенных сил.	4. Равнодействующая главной системы произвольных сил. Теорема Вариньона.		ЛР 3,
	5. Равновесие системы. Три виды уравнения равновесия.		ЛР 7
	6. Балочные системы. Точка классификации нагрузок: сосредоточенная сила,		ПК 1.3.
	сосредоточенный момент, распределенная нагрузка. Виды опор.		
	7. Решение задач на определение опорных реакций.		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	4	
	1. Решение задач на определение реакций в шарнирах балочных систем.	2	
	2. Решение задач на определение реакций жестко защемленных балок	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Выполнение расчетно-графической работы по определению опорных реакций балочных систем.		
Тема 1.3. Трение.	Содержание учебного материала:	4	OK 0 1,
	1.Понятие о трении. Трение скольжения. Трение Качения. Трение покоя. Устойчивость		ОК 03,
	против опрокидывания		ОК 06,
			OK 09
			ЛР 3,
			ЛР 7
			ПК 1.3,
			ПК 3.3

	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №		
	Решение задач на проверку законов трения	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Решение практических задач по проверке законов трения.		
Тема 1.4.	Содержание учебного материала:	4	ОК 0 1,
Пространственная	1. Разложение силы по трем осям координат		OK 03,
система сил	2. Пространственная система сходящихся сил, ее равновесие		OK 06,
	3. Момент силы относительно оси		OK 09
	Пространственная система произвольно расположенных сил, ее равновесие.		ЛР 3, ЛР 7
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	2	ПК 1.3
	•		
	Решение задач на определение момента силы относительно оси пространственной системы произвольно расположенных сил.	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Решение задач по теме		
Тема 1.5. Центр тяжести	Содержание учебного материала:	4	ОК 0 1,
	1. Равнодействующая система параллельных сил. Центр системы параллельных сил.		ОК 03,
	Центр тяжести тела.		ОК 06,
	2. Центр тяжести простых геометрических фигур. Определение положения центра		OK 09
	тяжести плоской фигуры и фигуры, составленной из стандартных профилей проката		ЛР 3,
	3. Устойчивое, неустойчивое и безразличное равновесие.		ЛР 7
			ПК 1.3
			ПК 3.3
	В том числе практических работ: Практическая подготовка №	2	
	Определение центра тяжести плоских фигур и сечений, составленных из стандартных прокатных профилей	2	

	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Решение задач на определение центра тяжести плоских фигур и сечений, составленных из		
	стандартных профилей		
Тема 1.6. Кинематика.	Содержание учебного материала:	3	ОК 0 1,
Основные понятия.	1. Основные понятия кинематики: траектория, путь, время, скорость и ускорение.		ОК 03,
Простейшие движения	Способы задания движения.		ОК 06,
твердого тела.	2. Средняя скорость и скорость в данный момент. Среднее ускорении и ускорение в		OK 09
Сложное движение	данный момент.		ЛР 3,
точки и твердого тела	3. Ускорение в прямолинейном и криволинейном движении		ЛР 7
	4. Равномерное и равнопеременное движение: формулы и кинематические графики.		ПК 1.3
	5. Поступательно и вращательное движение твердого тела		ПК 3.3
	6. Линейные скорости и ускорения точек тела при вращательном движении. Понятие о		
	сложном движении точки и тела.		
	7. Теорема о сложении скоростей		
	8. Разложение плоскопараллельного движения на поступательное и вращательное.		
	Мгновенный центр скоростей, и его свойства		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	1	
	Определение параметров движения точки для любого вида движения	1	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Решение задач на определение параметров движения точки для любого вида движения		

Тема 1.7. Динамика.	Содержание учебного материала:	3	ОК 0 1,
Основные понятия.	1. Основные задачи динамики. Аксиомы динамики.		ОК 03,
Метод кинетостатики.	2. Сила инерции при прямолинейном и криволинейном движениях.		ОК 06,
Работа и мощность.	3. Принцип Д'Аламбера: метод кинетостатики		OK 09
Общие теоремы	4. Работа постоянной силы при прямолинейном движении		ЛР 3,
динамики.	5. Понятие о работе переменной силы на криволинейном пути		ЛР 7
	6. Мощность, КПД, Работа и мощность при вращательном движении		ПК 1.3
	7. Вращающий момент. Определение вращающего момента на валах механических		
	передач. Теорема об изменении количества движения		
	8. Теорема об изменении кинетической энергии		
	9. Уравнение поступательного и вращательного движения твердого тела.		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	1	
	Решение задач по определению частоты вращения валов и вращающих моментов,	1	
	мощности на валах по заданной кинематической схеме привода		
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Решение задач связанных с расчетом работы и мощности при поступательном и		
	вращательном движении и определении КПД.		
	Раздел 2. Сопротивление материалов.		
Тема 2.1. Основные	Содержание учебного материала:	6	ОК 0 1,
положения сопромата.	1. Задачи сопромата. Понятие о расчетах на прочность и устойчивость.		ОК 03,
Растяжение и сжатие.	2. Деформации упругие и пластичные. Классификация нагрузок.		OK 06,
	3. Основные виды деформации. Метод сечений.		OK 09
	4. Напряжения: полное, нормальное, касательное.		ЛР 3,
	5. Продольные силы, их эпюры. Нормальные напряжения в поперечных сечениях, их		ЛР 7
	эпюры. Продольные и поперечные деформации при растяжении и сжатии. Закон Гука. Коэффициент Пуассона.		ПК 1.3
	6. Испытание материалов на растяжение и сжатие при статическом нагружении. Коэффициент запаса прочности.		

	7. Расчеты на прочность: проверочный, проектный, расчет допустимой нагрузки		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	4	
	1. Решение задач на построение эпюр нормальных сил, нормальных напряжений, перемещений сечений бруса.	2	
	2. Выполнение расчетно-графической работы по теме растяжение-сжатие	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Выполнение расчетно-графической работы на построение эпюр продольных сил, напряжений, перемещений сечений бруса, определение коэффициента запаса прочности		
Тема 2.2. Практические	Содержание учебного материала:	4	ОК 0 1,
расчеты на срез и смятие. Геометрические	Срез, основные расчетные предпосылки, основные расчетные формулы, условие прочности.		OK 03, OK 06,
характеристики плоских сечений.	Смятие, условности расчета, расчетные формулы, условия прочности. Примеры расчетов. Статический момент площади сечения.		ОК 09 ЛР 3,
	Осевой, полярный и центробежный моменты инерции. Моменты инерции простейших сечений: прямоугольника, круга, кольца, определение		ЛР 7
	главных центральных моментов инерции составных сечений.		ПК 1.3
			ПК 3.3
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	2	
	Решение задач на определение главных центральных моментов инерции составных сечений, имеющих ось симметрии	2	

	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Выполнение проектировочных и проверочных расчетов деталей конструкций, работающих на срез и смятие.		
Тема 2.3. Кручение.	Содержание учебного материала:	8	ОК 0 1,
	1. Чистый сдвиг. Закон Гука при сдвиге. Модель сдвига. Внутренние силовые		ОК 03,
	факторы при кручении. Эпюры крутящих моментов.		ОК 06,
	2. Кручение бруса круглого поперечного сечения. Основные гипотезы		ОК 09
	<ul><li>3. Напряжения в поперечном сечении. Угол закручивания.</li><li>4. Расчеты на прочность и жесткость при кручении.</li></ul>		ЛР 3,
	<ol> <li>4. Расчеты на прочность и жесткость при кручении.</li> <li>5. Расчеты цилиндрических винтовых пружин на растяжение-сжатие</li> </ol>		ЛР 7
	3. Тасчеты цилиндрических винтовых пружин на растяжение-сжатие		ПК 3.3
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	6	
	1. Решение задач на построение эпюр крутящих моментов, углов закручивания.	2	
	2.Выполнение расчетов на прочность и жесткость при кручении	2	
	3.Выполнение расчетно-графической работы по теме кручение	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Выполнение расчетно-графической работы на построение эпюр крутящих моментов,		
	углов закручивания и расчет на прочность и жесткость на кручение		
Тема 2.4. Изгиб	Содержание учебного материала:	10	ОК 0 1,
	1. Основные понятия и определения. Классификация видов изгиба.		ОК 03,
	2. Внутренние силовые факторы при прямом изгибе. Эпюры поперечных сил		OK 06,
	изгибающих моментов. Нормальные напряжения при изгибе		OK 09
	3. Дифференциальные зависимости между изгибающим моментом, поперечной силой и		ЛР 3,
	интенсивностью распределенной нагрузки.		ЛР 7
	4. Расчеты на прочность при изгибе.		ПК 3.3
	5. Рациональные формы поперечных сечений балок из пластичных и хрупких материалов		
	6. Понятие касательных напряжений при изгибе.		
	7. Линейные угловые перемещения при изгибе, их определение. Расчеты на жесткость		

	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	6	
	1. Решение задач на построение эпюр поперечных сил и изгибающих моментов	2	
	2. Выполнение расчетов на прочность и жесткость	2	
	3. Выполнение расчетно-графической работы по теме «Изгиб»	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Выполнение расчетно-графической работы на построение эпюр поперечных сил и		
	изгибающих моментов, расчет на прочность при изгибе		
Тема 2.5. Сложное	Содержание учебного материала:	6	ОК 0 1,
сопротивление.	1. Напряженное состояние в точке упругого тела. Главные напряжения.		ОК 03,
Устойчивость сжатых	2. Виды напряженных состояний. Косой изгиб. Внецентренное сжатие (растяжение).		ОК 06,
стержней.	3. Назначение гипотез прочности. Эквивалентное напряжение.		OK 09
Сопротивление	4. Расчет на прочность при сочетании основы видов деформаций.		ЛР 3,
усталости. Прочность	5. Понятие об устойчивых и неустойчивых формах равновесия.		ЛР 7
при динамических	6. Критическая сила. Формула Эйлера при различных случаях опорных закреплений		ПК 3.3
нагрузках	7. Циклы напряжений. Усталостное напряжение, его причины и характер. Кривая		
	усталости, предел выносливости.		
	8. Факторы, влияющие на величину предела выносливости		
	9. Коэффициент запаса прочности		
	10.Понятие о динамических нагрузках. Силы инерции при расчете на прочность		
	11.Приближенный расчет на действие ударной нагрузки		
	12.Понятие о колебаниях сооружений		
	13. Критическое напряжение. Гибкость. Переделы применимости формулы Эйлера.		
	14. Формула Ясинского. График критических напряжений в зависимости от гибкости.		
	Расчеты на устойчивость сжатых стержней		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	4	
	Решение задач по расчету вала цилиндрического косозубого редуктора на совместную	2	
	деформацию изгиба и кручения.		
	Решение задач на определение критической силы для сжатого бруса большой гибкости	2	

	Раздел 3. Детали машин.		
Тема 3.1. Основные	Содержание учебного материала:	2	OK 0 1,
положения. Общие	1. Цель и задачи раздела. Механизм и машина. Классификация машин.		ОК 03,
сведения о передачах.	2. Современные направления в развитии машиностроения.		ОК 06,
	3. Критерии работоспособности деталей машин		OK 09
	4. Контактная прочность деталей машин		ЛР 3,
	5. Проектный и проверочные расчеты		ЛР 7
	6. Назначение передач. Классификация.		ПК 3.3
	7. Основные кинематические и силовые соотношения в передачах		
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Решение задач по расчетам многоступенчатого привода.		
Тема 3.2. Фрикционные	Содержание учебного материала:	4	OK 0 1,
передачи, передача винт-гайка	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	2	OK 03,
таика	Решение задач по расчету винта на износостойкость, проверка винта на прочность и устойчивость	2	ОК 06, ОК 09 ЛР 3, ЛР 7 ПК 3.3
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Решение задач по расчету винта на износостойкость, проверка винта на прочность и устойчивость		

Тема 3.3. Зубчатые	Содержание учебного материала:	6	OK 0 1,
передачи (основы	1. Общие сведения о зубчатых передачах, классификация, достоинства и недостатки,		ОК 03,
конструирования	область применения		ОК 06,
зубчатых ко-	2. Основы теории зубчатого зацепления, краткие сведения.		OK 09
лес)	3. Основные сведения об изготовлении зубчатых колес		ЛР 3,
	4. Точность зубчатых передач. Материалы зубчатых колес. Виды разрушения зубьев.		ЛР 7
	Цилиндрическая прямозубая передача		ПК 3.3
	5. Основные геометрические и силовые соотношения в зацеплении		
	6. Расчет на контактную прочность и изгиб. Особенности расчета цилиндрических,		
	косозубых, шевронных передач.		
	7. Конструирование передачи.		
	8. Конические зубчатые передачи, основные геометрические соотношения, силы		
	действующие в зацеплении. Расчет конических передач		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	4	
	1. Расчет параметров зубчатых передач.	2	
	2. Расчет контактных напряжений и напряжений изгиба для проверки прочности	2	
	зубчатых передач		
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Выполнение расчетно-графической работы по проведению проектировочного и		
	проверочного расчетов на контактную и изгибную прочность цилиндрической		
	(конической передачи)		
Тема 3.4. Червячные	Содержание учебного материала:	8	OK 0 1,
передачи. Ременные	1. Общие сведения о червячных передачах, достоинства и недостатки, область		ОК 03,
передачи. Цепные	применения, классификация передач. Нарезание червяков и червячных колес.		ОК 06,
передачи.	2. Основные геометрические соотношения червячной передачи. Силы в зацеплении.		OK 09
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	2	ЛР 3,
			ЛР 7
			ПК 3.3

	Выполнение расчета параметров червячной передачи, конструирование.	2	
	Выполнение расчета параметров ременной передачи	2	
	Выполнение расчета параметров цепной передачи	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	выполнение расчетно-графической работы по расчету червячной передачи на контактную		
	и изгибную прочность		
	Выполнение расчетно-графической работы по расчету ременной передачи по тяговой способности		
	Выполнение расчетно-графической работы по проведению проектировочного и		
	проверочного расчетов цепной передачи		
Тема 3.5 Общие сведения	Содержание учебного материала:	8	ОК 0 1,
о плоских механизмах,	1. Понятие о теории машин и механизмов		ОК 03,
редукторах. Валы и оси	2. Звено, кинематическая пара, кинематическая цепь.		ОК 06,
	3. Основные плоские механизмы и низшими и высшими парами 4.Понятие о валах и		OK 09
	осях. Конструктивные элементы валов и осей.		ЛР 3,
	5. Материала валов и осей. Выбор расчетных схем		ЛР 7
	6. Расчет валов и осей на прочность и жесткость		ПК 3.3
	7. Конструктивные и технологические способы повышения выносливости валов		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	6	
	1. Выполнение проектировочного расчета валов передачи	2	
	2. Выполнение проверочного расчета валов передачи	2	
	3. Эскизная компоновка ведущего и ведомого валов передачи	2	
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №		
	Выполнение расчетно-графической работы по проведению проектировочного и проверочного расчетов валов и выполнение эскизов		

Тема 3.6. Подшипники	Содержание учебного материала:	6	ОК 0 1,
(конструирование	1. Опоры валов и осей		OK 03,
подшипниковых узлов)	2. Подшипники скольжения, конструкции, достоинства и недостатки. Область		ОК 06,
	применения. Материалы и смазка подшипников скольжения. Расчет подшипников		OK 09
	скольжения на износостойкость		ЛР 3,
	3. Подшипники качения, устройство, достоинства и недостатки		ЛР 7
	4. Классификация подшипников качения по ГОСТ, основные типы, условные		ПК 3.3
	обозначения. Подбор подшипников качения		
	5. Краткие сведения о конструировании подшипниковых узлов		
	В том числе практических занятий: Практическая подготовка №	4	
	1.Изучение конструкций узлов подшипников, их обозначение и основные типы.	2	
	Конструирование узла подшипника.		
	2. Подбор и расчет подшипников качения по динамической грузоподъемности и	2	
	долговечности		
	Самостоятельная работа: Практическая подготовка №	-	
	Выполнение расчетной -графической работы по подбору подшипников качения по		
	динамической грузоподъемности. Конструирование узла подшипника		

Тема 3.7. Муфты.	Содержание учебного материала:	2	ОК 0 1,
Соединения деталей	1. Муфты, их назначение и краткая классификация		ОК 03,
машин.	2. Основные типы глухих, жестких, упругих, самоуправляемых муфт.		ОК 06,
	3. Краткие сведения о выборе и расчете муфт		OK 09
	4. Общие сведения о разъемных и неразъемных соединениях		ЛР 3,
	5. Конструктивные формы резьбовых соединений		ЛР 7
	6. Шпоночные соединения, достоинства и недостатки, разновидности. Расчет шпоночных		ПК 3.3
	соединений		
	7. Шлицевые соединения, достоинства и недостатки, разновидности. Расчет шлицевых		
	соединений.		
	8. Общие сведения о сварных, клеевых соединениях, достоинства и недостатки. Расчет		
	сварных и клеевых соединений.		
	9. Заклепочные соединения, классификация, типы заклепок, расчет.		
	Соединение с натягом. Расчет на прочность.		
	Самостоятельная работа (примерная тематика): Практическая подготовка №		
	Составление реферата по темам: «Условие самоторможения в винтовой паре», «		
	Применение резьбовых соединений в автотранспорте», «Применение шпоночных,		
	шлицевых и сварных соединений в автотранспорте»		
Консультации		6	
Экзамен		6	
Итого		130	

## 3.УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

**3.1.**Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Техническая механика», оснащенный оборудованием:

- комплект учебно-методической документации;
- наглядные пособия;
- учебные дидактические материалы;
- стенды, комплект плакатов, модели;
- компьютер;
- сканер;
- принтер;
- проектор;
- плоттер;
- программное обеспечение общего назначения.

## 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых для использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Печатные издания

1. Л.И. Вереина, М.М.Краснов. Техническая механика – М.: Издательский центр «Академия», 2017. — 352 с.

#### 3.2.2. Электронные издания (электронные ресурсы)

- 1. Асадулина, Е. Ю. Техническая механика: сопротивление материалов: учебник и практикум для среднего профессионального образования / Е. Ю. Асадулина. 2-е изд., испр. и доп. М.: Издательство Юрайт, 2019. 265 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10536-0. Текст: электронный // ЭБС Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/430765
- 2. Ахметзянов, М. Х. Техническая механика (сопротивление материалов): учебник для среднего профессионального образования / М. Х. Ахметзянов, И. Б. Лазарев. 2-е изд., перераб. и доп. М.: Издательство Юрайт, 2019. 297 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-09308-7. Текст: электронный // ЭБС Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/433896
- 3. Гребенкин, В. 3. Техническая механика: учебник и практикум для среднего профессионального образования / В. 3. Гребенкин, Р. П. Заднепровский, В. А. Летягин; под редакцией В. 3. Гребенкина, Р. П. Заднепровского. М.: Издательство Юрайт, 2020. 390 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10337-3. Текст: электронный // ЭБС Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/448226
- 4. Дукмасова, И. В. Основы технической механики. Лабораторный практикум: учебное пособие / И. В. Дукмасова. Минск: Республиканский институт профессионального образования (РИПО), 2018. 168 с. ISBN 978-985-503-753-9. Текст: электронный // Электронно-библиотечная система IPR BOOKS: [сайт]. URL: http://www.iprbookshop.ru/84916.html

- 5. Завистовский, В., Э. Техническая механика: учеб. пособие / В. Э. Завистовский. М.: ИНФРА-М, 2019. 376 с. ISBN 978-5-16-107726-9. (Среднее профессиональное образование). Текст: электронный // ЭБС Znanium.com [сайт]. URL: https://new.znanium.com/catalog/product/1020982
- 6. Куклин, Н. Г. Детали машин: Учебник / Н. Г. Куклин, Г. С. Куклина, В. К. Житков, 9-е изд., перераб. и доп. М.: КУРС, НИЦ ИНФРА-М, 2019. 512 с. ISBN 978-5-16-103302-9. Текст: электронный // ЭБС Znanium.com [сайт]. URL: https://new.znanium.com/catalog/product/967681
- 7. Королев, П. В. Техническая механика: учебное пособие для СПО / П. В. Королев. Саратов: Профобразование, Ай Пи Ар Медиа, 2020.-111 с. ISBN 978-5-4488-0672-8, 978-5-4497-0264-7. Текст:

электронный // Электронно-библиотечная система IPR BOOKS: [сайт]. – URL: http://www.iprbookshop.ru/88496.html

#### 3.2.3. Дополнительные источники

1. Мовнин, М. С. Основы технической механики: учебник / М. С. Мовнин, А. Б. Израелит, А. Г. Рубашкин; под редакцией П. И. Бегун. — СПб: Политехника, 2016. — 289 с. — ISBN 978-5-7325-1087-4. —

Текст: электронный // Электронно-библиотечная система IPR BOOKS: [сайт]. – URL: http://www.iprbookshop.ru/58853.html

- 2. Олофинская, В. П. Техническая механика. Сборник тестовых заданий: учеб. пособие / В.П. Олофинская. 2-е изд., испр. и доп. М.: ФОРУМ: ИНФРА-М, 2019. 132 с. ISBN 978-5-16-107760-3. —
- (Среднее профессиональное образование). Текст: электронный // ЭБС Znanium.com [сайт]. URL: https://new.znanium.com/catalog/product/1023170
- 3. Щербакова, Ю. В. Теоретическая механика : учебное пособие / Ю. В. Щербакова. 2-е изд. Саратов: Научная книга, 2019. 159 с. ISBN 978-5-9758-1785-3. Текст: электронный // Электронно-библиотечная система IPR BOOKS: [сайт]. URL: http://www.iprbookshop.ru/81055.html

# 4.КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Основные понятия и аксиомы теоретической механики, законы равновесия и перемещения тел.	Точное перечисление условий равновесия системы сходящихся сил и системы произвольно расположенных сил.	Текущий контроль в форме практических занятий по темам: 1.1.,1.2.,1.3.,1.4.,1.6
Методики выполнения основных расчетов по теоретической механике, сопротивлению материалов и деталям машин.	Обоснованный выбор методики выполнения расчета.	Текущий контроль в форме практических занятий по темам:  1. 4.,1.7., 2.2.,  2. 5.,2.6,3.33.8
Основы конструирования деталей и сборочных единиц.	Сформулированы основные понятия и принципы конструирования деталей.	Текущий контроль в форме практических занятий по темам: 3.1., 3.3,3.4.,3.9
Производить расчеты на прочность при растяжении-сжатии, срезе и смятии, кручении и изгибе.	Выполнение расчетов на прочность при растяжении и сжатии, срезе и смятии, правильно и в соответствии с алгоритмом	Экспертная оценка выполнения расчетно графических работ по темам: 2.12.6
Выбирать рациональные формы поперечных сечений	Выбор формы поперечных сечений осуществлен рационально и в соответствии с видом сечений	Экспертная оценка выполнения расчетно графических работ по темам: 2.12.6
Производить расчеты зубчатых и червячных передачи «винт-гайка», шпоночных соединений на контактную прочность	Расчет передач выполнен точно и в соответствии с алгоритмом	Экспертная оценка выполнения практических и расчетно-графических работ по темам: 3.3,3.4,3.6.,3.8.
Производить проектировочный проверочный расчеты валов	Проектировочный и проверочный расчеты выполнены точно и в соответствии с алгоритмом	Экспертная оценка выполнения практических и расчетно-графических работ по темам: 3.3-3.8.
Производить подбор и расчет подшипников качения	Расчет выполнен правильно в соответствии с заданием	Экспертная оценка выполнения практических и расчетно-графических работ по темам:3.3-3.8.

## МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

# РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ОП 04 Материаловедение

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

2 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОП 04 «Материаловедение» разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

## Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

**Составитель:** Ведерникова Н. В., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ, почетный работник СПО.

Рассмотрена и одобрена цикловой	комиссией технии	еских писниппип
Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.	KOMUCCICU TEXHUA	сских дисциплин
Председатель цикловой комиссии		_ Н. В. Ведерникова
Утверждена и рекомендована к пр	именению методич	ческим советом ГБПОУ ГТМАУ
Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.	~/	
Председатель методического совета	Tofecer	Л. М. Ганжа

#### **РЕШЕНЗИЯ**

на рабочую программу учебной дисциплины ОП.04 «Материаловедение», составленную на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, очной формы обучения, срок обучения 3года 10 месяцев, составленную Ведерниковой Натальей Владимировной, преподавателем высшей категории, Почетным работником СПО.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программойучебной дисциплины «Материаловедение» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 — 180119 от 19.01.2018 г.). На основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Программы включает: паспорт рабочей программы учебной дисциплины, структуру и содержание учебной дисциплины, условия реализации учебной дисциплины, контроль и оценку результатов освоения учебной дисциплины, тематический план, виды практических внеаудиторных самостоятельных работ обучающихся, список основной и дополнительной литературы.

Паспорт рабочей программы содержит информацию: о области применения, о целях и задачах курса, которые направлены на формирование профессиональных компетенций в соответствии с требованиями  $\Phi\Gamma$ OC, о связях профессиональных и специальных дисциплин; о формах текущего и итогового контроля.

Структура и примерное содержание учебной дисциплины отражает максимальную учебную нагрузку, количество аудиторных часов (в т. ч. лабораторных работ), часов на внеаудиторную самостоятельную работу обучающихся; вид итоговой аттестации – в форме экзамена.

Содержание курса построено в единой логике: название раздела, темы с указанием общего количества часов - подробное содержание темы — профессионально — значимые элементы - темы лабораторных работ, - виды внеаудиторных самостоятельных работ - требования к обучающимся при изучении данной темы. Содержание состоит из трех разделов. Темы в полной мере отражают основы курса и изучаются с учетом профиля получаемого профессионального образования. Компоненты программы учитывают возрастные особенности, уровень способности обучающихся, соответствуют психолого-педагогическим требованиям обучения.

по дисциплине «Материаловедение» программа составлена учетом профессиональной направленности обучения обучающихся будущих техников профессиональных актуализирована учетом стандартов, соответствующих данной специальности.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент \_\_\_\_\_\_ Тумоян И.П., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ, почетный работник СПО

# СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	6
3. Условия реализации учебной дисциплины	12
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	13

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## «ОП 04 МАТЕРИАЛОВЕДЕНИЕ»

## 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина ОП.04 «Материаловедение» является обязательной частью общепрофессионального цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенциями и личностных результатов реализации программы воспитания:

- ОК 01 Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- OК 02 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности;
- ОК 03 Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие;
- OК 04 Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами;
- ЛР 13 Демонстрирующий готовность и способность вести с другими людьми, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения в профессиональной деятельности;
- ЛР 16 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности;
  - ЛР 25 Активно применяющий полученные знания на практике;
  - ЛР 31 Открытый к текущим и перспективным изменениям в мире труда и профессий;
- ПК 1.1.Осуществлять диагностику систем, узлов и механизмов автомобильных двигателей;
- ПК 1.2.Осуществлять техническое обслуживание автомобильных двигателей согласно технологической документации;
- ПК 1.3.Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией;
- ПК 3.2.Осуществлять техническое обслуживание трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей согласно технологической документации;
- ПК 3.3.Проводить ремонт трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей в соответствии с технологической документацией;
  - ПК 4.1. Выявлять дефекты автомобильных кузовов;
  - ПК 4.2. Проводить ремонт повреждений автомобильных кузовов;
  - ПК 4.3. Проводить окраску автомобильных кузовов;
- ПК 6.2.Планироватьвзаимозаменяемость узлов иагрегатов автотранспортного средства иповышение их эксплуатационных свойств;
  - ПК 6.3.Владетьметодикойтюнингаавтомобиля.

## 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

лр 13, лр 16, лр 25, лр 31 пк 1.1-Пк 1.3 при производстве, ремонте и модернизации автомобилей; - выбирать способы и режимы упрочения деталей и способы и режимы упрочения деталей и способы и режимы упрочения деталей и способы и х восстановления, при ремонте автомобиля, исходя из их эксплуатационного назначения;			Ţ
ПК 6.2-ПК 6.3 соединения материалов и деталей; - назначать способы и режимы упрочения деталей и способы их восстановления, при ремонте автомобиля, исходя из их эксплуатационного назначения;	личностных результатов реализации программы воспитания  ОК 01 – ОК 04 ЛР 13, ЛР16, ЛР25, ЛР31 ПК 1.1-ПК 1.3 ПК 3.2-ПК 3.3 ПК 4.1-ПК 4.3	- выбирать материалы на основе анализа их свойств для конкретного применения при производстве, ремонте и модернизации автомобилей; - выбирать способы	- строение и свойства машиностроительных материалов; - методы оценки свойств машиностроительных материалов; - области применения
основных материалов; - проводить расчеты режимов резания;	ПК 4.1-ПК 4.3	выбирать способы соединения материалов и деталей; - назначать способы и режимы упрочения деталей и способы их восстановления, при ремонте автомобиля, исходя из их эксплуатационного назначения; - обрабатывать детали из основных материалов; - проводить расчеты	материалов; -классификацию и маркировку основных материалов, применяемых для изготовления деталей автомобиля и ремонта; - методы защиты от коррозии автомобиля и его деталей; - способы обработки материалов; - инструменты и станки для обработки металлов резанием, методику расчета

## 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной нагрузки, в т.ч. практической подготовки	84
в том числе:	
теоретическое обучение	22
лабораторные и/или практические занятия	38
из них практическая подготовка (ПП)	38
курсовой проект (работа)	-
самостоятельная работаиз них практическая подготовка (ПП)	12
самостоятельная работаиз них практическая подготовка (ттт)	12
Промежуточная аттестация в форме экзамена	12

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем в часах	Осваиваемые элементы компетенций
1	2	3	4
Раздел 1. Металловед	ение	28	
Тема 1.1. Строение и	Содержание учебного материала	8	
свойства	Классификация металлов. Атомно-кристаллическое строение металлов. Анизотропность и ее		ПК1.1
машиностроительных	значение в технике. Аллотропические превращения в металлах.		ПК1.2
материалов	Плавление и кристаллизация металлов и сплавов. Механические, физические, химические,		ЛР13; ЛР16;
	технологические свойства металлов.	4	ЛР25;ЛР31
	Понятие о сплаве, компоненте. Типы сплавов: механические смеси, твердые растворы, химические соединения. Зависимость свойств сплавов от их состава и строения. Диаграммы IIIIIIIV типа.		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №1	2	
	ПЗ №1 Микроструктурный анализ металлов и сплавов	2	
	В том числе лабораторных работ Практическая подготовка №2	2	
	ПЗ №2 Методы оценки свойств машиностроительных материалов: определение твердости металлов: по Бринеллю, по Роквеллу, по Виккерсу.	2	
Тема 1.2. Сплавы	Содержание учебного материала	12	
железа с углеродом.	Структурные составляющие железоуглеродистых сплавов.		ПК1.1
	Виды чугунов, их классификация, маркировка и область применения.		ПК1.2
	Углеродистые стали и их свойства. Классификация, маркировка и область применения	6	ЛР13; ЛР16;
	углеродистых сталей.		ЛР25;ЛР31
	Легированные стали. Классификация, маркировка и область применения легированных сталей		
	В том числе практических занятий Практическая подготовка № 2, 3, 4	6	
	ПЗ № 3 Изучение диаграммы железо – углерод	2	

	ПЗ № 4 Изучение микроструктур серых чугунов	2	
	ПЗ № 5 Выбор марок сталей на основе анализа из свойств.	2	
Тема 1.3 Обработка	Содержание учебного материала	4	
деталей из основных материалов	Способы обработки материалов. Основы термической обработки металлов. Классификация видов термической обработки металлов. Превращения при нагревании и охлаждении стали. Химико-термическая обработка металлов: цементация, азотирование, цианирование и хромирование.	2	ПК1.2 ПК1.3 ЛР13; ЛР16; ЛР25;ЛР31
	В том числе лабораторных работ Практическая подготовка № 2	2	
	ПЗ № 6 Термическая обработка углеродистой стали. Закалка и отпуск стали. Химикотермическая обработка легированной стали.	2	
Гема 1.4 Цветные	Содержание учебного материала	4	
металлы и сплавы	Сплавы цветных металлов: сплавы на медной основе, сплавы на основе алюминия и титана. Маркировка, свойства и применение.	2	ПК1.3 ЛР13; ЛР16; ЛР25;ЛР31
	В том числе практических занятий Практическая подготовка№5	2	
	ПЗ № 7 Изучение микроструктур цветных металлов и сплавов на их основе. Расшифровка различных марок сплавов цветных металлов.	2	
Раздел 2. Неметаллич	еские материалы	34	
Тема 2.1. Пластмассы,	Содержание учебного материала	6	
антифрикционные,	Виды пластмасс: термореактивные и термопластичные пластмассы. Способы переработки		ПК1.2
композитные материалы.	пластмасс и их области применения в автомобилестроении и ремонтном производстве Характеристика и область применения антифрикционных материалов. Композитные материалы. Применение, область применения	4	ПК;.1-ПК4.3 ЛР13; ЛР16; ЛР25;ЛР31
	В том числе практических занятий Практическая подготовка№6	2	
	ПЗ № 8 Определение видов пластмасс и их ремонтопригодности. Определение строения и свойств композитных материалов	2	
Тема 2.2.	Содержание учебного материала	10	

Автомобильные	Автомобильные бензины и дизельные топлива.		ПК 1.1
эксплуатационные	тарактернетика и классификации автолючилым топлив.		ПК 1.2
материалы	Автомобильные масла. Классификация и применение автомобильных масел.	4	ЛР13; ЛР16;
	Автомобильные специальные жидкости.		ЛР25;ЛР31
	Классификация и применение специальных жидкостей.		
	В том числе лабораторных работ Практическая подготовка№ 3, 4, 5	6	
	ПЗ № 9 Определение качества бензина.	2	
	ПЗ №10 Определение качества дизельного топлива.	2	
	ПЗ № 11 Определение качества моторного масла	2	
	Самостоятельная работа обучающихся	-	
Гема 2.3 Обивочные,	Содержание учебного материала	4	
прокладочные,	Назначение и область применения обивочных материалов. Классификация обивочных		ПК1.3
уплотнительные и электроизоляционные материалы	материалов.		ПК3.2
	Назначение и область применения прокладочных и уплотнительных материалов.		ПК6.2-ПК6.3
	Классификация прокладочных и уплотнительных материалов		ЛР13; ЛР16;
	Назначение и область применения электроизоляционных материалов. Классификация электроизоляционных материалов		ЛР25;ЛР31
	В том числе практических занятий Практическая подготовка№ 7,8	4	
	ПЗ № 12 Обивочные материалы, прокладочные и уплотнительные материалы.	2	
	ПЗ №13 Электроизоляционные материалы.	2	
Тема 2.4. Резиновые	Содержание учебного материала	4	
материалы	Каучук строение, свойства, область применения.		ПК3.2
	Свойства резины, основные компоненты резины. Физико-механические свойства резины.		ПК6.2-ПК6.3
	Изменение свойств резины в процессе старения, от температуры, от контакта с жидкостями.		ЛР13; ЛР16;
	Организация экономного использования автомобильных шин. Увеличение срока службы шин		ЛР25;ЛР31
	за счет своевременного и качественного ремонта		
	В том числе практических занятий Практическая подготовка № 9, 10	4	

Пакокрасочные натериалы       Назначение лакокрасочных материалов. Компоненты лакокрасочных материалов.       ПК4.1-ПК4.3         Требования к лакокрасочных материалам.       Маркировка, способы приготовления красок и нанесение их на поверхности.       4         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 11, 12       4         ПЗ № 16 Назначение, компоненты лакокрасочных материалов       2         ПЗ № 17 Способы нанесение лакокрасочных материалов на металлические поверхности       2         Раздел З. Обработка деталей на метало-режущих станках       4         Гема З.1Способы нанесение лакокрасочных материалов на металлические поверхности       4         Виды и способы обработки материалов.       ПК1.2         Инструменты для выполнения слесарных работ.       ПК3.3         Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.       ПК3.3         Выбор режимов резания.       В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ № 18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		ПЗ №14 Каучук строение, свойства, область применения.	2	
Пакокрасочные натериалы       Назначение лакокрасочных материалов. Компоненты лакокрасочных материалов.       ПК4.1-ПК4.3         Требования к лакокрасочным материалам.       Маркировка, способы приготовления красок и нанесение их на поверхности.       4         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 11, 12       4         ПЗ №17 Способы нанесение лакокрасочных материалов       2         Гема 3.1 Способы бработка деталей на метало-режущих станках       4         Гема 3.1 Способы бработки натериалов.       Виды и способы обработки материалов.       ПК1.2         Инструменты для выполнения слесарных работ.       ПК1.2         Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.       Выбор режимов резания.       ПК3.3         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения       2         Самостоятельная работа.       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		ПЗ №15 Устройство автомобильных шин.	2	
Требования к лакокрасочным материалам.  Маркировка, способы приготовления красок и нанесение их на поверхности.  В том числе практических занятий Практическая подготовка № 11, 12  ПЗ № 16 Назначение, компоненты лакокрасочных материалов ПЗ №17 Способы нанесение лакокрасочных материалов 2  Раздел 3. Обработка деталей на метало-режущих станках  Гема 3.1Способы Юработки натериалов.  Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ. Оборудование и инструменты для механической обработки металлов. Выбор режимов резания.  В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14  ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ. ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.  Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка  ПК 1.2  Промежуточная аттестация в форме экзамена	Тема 2.5.	Содержание учебного материала	4	
Преоования к лакокрасочным материалам.	Лакокрасочные	Назначение лакокрасочных материалов. Компоненты лакокрасочных материалов.		ПК4.1-ПК4.3
В том числе практических занятий Практическая подготовка № 11, 12       4         ПЗ № 16 Назначение, компоненты лакокрасочных материалов       2         ПЗ №17 Способы нанесение лакокрасочных материалов на металлические поверхности       2         Раздел З. Обработка деталей на метало-режущих станках       4         Гема З.1Способы обработки материалов       4         обработки натериалов.       Виды и способы обработки материалов.         Инструменты для выполнения слесарных работ.       ПК1.2         Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.       Выбор режимов резания.         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ №19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12	материалы	Требования к лакокрасочным материалам.		
В том числе практических занятий Практическая подготовка № 11, 12       4         ПЗ № 16 Назначение, компоненты лакокрасочных материалов       2         ПЗ №17 Способы нанесение лакокрасочных материалов на металлические поверхности       2         Раздел З. Обработка деталей на метало-режущих станках       4         Гема З.1Способы обработки материалов       4         обработки натериалов.       Виды и способы обработки материалов.         Инструменты для выполнения слесарных работ.       ПК1.2         Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.       Выбор режимов резания.         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ №19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		Маркировка, способы приготовления красок и нанесение их на поверхности.		
ПЗ №17 Способы нанесение лакокрасочных материалов на металлические поверхности  2 Раздел З. Обработка деталей на метало-режущих станках  Гема З.1Способы обработки Виды и способы обработки материалов.  Инструменты для выполнения слесарных работ. Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.  Выбор режимов резания.  В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14  ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.  ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.  Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка  12 Промежуточная аттестация в форме экзамена			4	
Раздел 3. Обработка деталей на метало-режущих станках       4         Содержание учебного материала       4         обработки материалов.       Виды и способы обработки материалов.       ПК1.2         Инструменты для выполнения слесарных работ.       ПК3.3         Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.       Выбор режимов резания.         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		ПЗ № 16 Назначение, компоненты лакокрасочных материалов	2	
Сема 3.1Способы обработки обработки материалов.       Содержание учебного материалов.       ИК1.2         Инструменты для выполнения слесарных работ. Оборудование и инструменты для механической обработки металлов. Выбор режимов резания.       ПК3.3         В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		ПЗ №17 Способы нанесение лакокрасочных материалов на металлические поверхности	2	
Бобработки изтериалов.       Виды и способы обработки материалов.       ПК1.2         Инструменты для выполнения слесарных работ.       Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.       ПК3.3         Выбор режимов резания.       Выбор режимов резания.       Инструменты для выполнения       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12	Раздел 3. Обработ	ка деталей на метало-режущих станках	4	
Инструменты для выполнения слесарных работ. Оборудование и инструменты для механической обработки металлов. Выбор режимов резания.  В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14  ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ. ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.  Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка  12  Промежуточная аттестация в форме экзамена  12	Тема 3.1Способы	Содержание учебного материала	4	
Оборудование и инструменты для механической обработки металлов. Выбор режимов резания.  В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14  ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.  ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.  Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка  Промежуточная аттестация в форме экзамена  Промежуточная аттестация в форме экзамена	обработки	Виды и способы обработки материалов.		ПК1.2
Выбор режимов резания.       В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14       4         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12	материалов.	Инструменты для выполнения слесарных работ.		ПКЗ.3
В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14         ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения слесарных работ.       2         ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		Оборудование и инструменты для механической обработки металлов.		
ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения       2         слесарных работ.       ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		Выбор режимов резания.		
слесарных работ.       ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		В том числе практических занятий Практическая подготовка № 13, 14	4	
ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.       2         Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка       12         Промежуточная аттестация в форме экзамена       12		ПЗ №18 Виды и способы обработки материалов. Инструменты для выполнения	2	
Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка         12           Промежуточная аттестация в форме экзамена         12		слесарных работ.		
Іромежуточная аттестация в форме экзамена		ПЗ № 19 Расчет режимов резания при механической обработке металлов на различных станках.	2	
		Самостоятельная работа обучающихся Практическая подготовка	12	
Зсего:	Промежуточная аттестация в форме экзамена		12	
	Всего:		84	

## 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Основы материаловедения», оснащенный оборудованием и техническими средствами обучения:

- компьютер с лицензионным программным обеспечением и мультимедиа проектор;
- посадочные места по количеству обучающихся;
- рабочее место преподавателя;
- комплект учебно-наглядных пособий «Материаловедение»;
- объемные модели металлической кристаллической решетки;
- образцы металлов (стали, чугуна, цветных металлов и сплавов);
- образцы неметаллических материалов;
- образцы смазочных материалов.

Лаборатория «Материаловедения», оснащенная необходимым для реализации программы учебной дисциплины оборудованиемпо данной специальности.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых для использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Печатные издания

- 1. Вологжанина С.А. Материаловедение6 учебник для студ. учреждений сред. проф. образования / С.А. Вологжанин, А.Ф. Иголкин. Москва: Академия, 2020. 496 с.
- 2. Материаловедение машиностроительного производства. В 2 ч. Часть 1 : учебник для среднего профессионального образования / А. М. Адаскин, Ю. Е. Седов, А. К. Онегина, В.
- Н. Климов 2-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 258 с.
- 3. Материаловедение машиностроительного производства. В 2 ч. Часть 2: учебник для среднего профессионального образования / А. М. Адаскин, Ю. Е. Седов, А. К. Онегина, В. Н. Климов. 2-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 291 с.
- п. климов. 2-е изд., испр. и доп.— москва. издательство юраит, 2021. 291 с. 4. Черепахии: А. А. Материапореление: унебник / А. А. Черепахии. — Москра: Акалеми
- 4. Черепахин, А.А. Материаловедение: учебник / А.А. Черепахин. Москва: Академия,  $2020.-384~\mathrm{c}.$
- 5. Стуканов В.А. Автомобильные эксплуатационные материалы М ФОРУМ М:2014 199с. С. А. Вологжанина, А.Ф. Иголкин Материаловедение: учебник для студ. учреждений сред.проф. образования. М.: Издательский центр «Академия», 2017. 496с.

## 3.2.2. Электронные издания (электронные ресурсы)

- 1. Материаловедение машиностроительного производства. В 2 ч. Часть 1: учебник для среднего профессионального образования / А. М. Адаскин, Ю. Е. Седов, А. К. Онегина, В. Н. Климов. 2-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 258 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-08154-1. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/474751 (дата обращения: 30.10.2021).
- 2. Материаловедение машиностроительного производства. В 2 ч. Часть 2: учебник для среднего профессионального образования / А. М. Адаскин, Ю. Е. Седов, А. К. Онегина, В.

- Н. Климов. 2-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 291 с. (Профессиональное образование).— ISBN 978-5-534-08156-5. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/474753 (дата обращения: 30.10.2021).
- 3.Основы материаловедения (металлообработка) / В.Н. Заплатин, Ю.И. Сапожников, А.В. Дубов и др. Москва: Академия, 2019. 272 с.
- 4. <a href="http://www.twirpx.com">http://www.twirpx.com</a>
- 5. <a href="http://gomelauto.com">http://gomelauto.com</a>
- 6. <a href="http://avtoliteratura.ru">http://avtoliteratura.ru</a>
- 7. <a href="http://metalhandling.ru">http://metalhandling.ru</a>

#### 3.2.3. Дополнительные источники

- 1. Черепахин А.А. Материаловедение. Учебник 3-е издание. стер. М.: Издательский центр «Академия», 2014 256с.
- 2. Справочное пособие по материаловедению (металлообработка): учебное пособие для нач. проф. образования / под ред. В. Н. Заплатина. Москва: Академия, 2014. 224 с.
- 3. Лабораторный практикум по материаловедению в машиностроении и металлообработке/ под ред. В. Н. Заплатина. Москва: Академия, 2019. 240 с.

## 4. КОНТРОЛЬИОЦЕНКАРЕЗУЛЬТАТОВОСВОЕНИЯУЧЕБНОЙДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
знания		
строение и свойства машиностроительных материалов	Перечислены все свойства машиостроительных материалов и указано правильное их строение	контрольная работа, тестовый контроль
методы оценки свойств машиностроительных материалов	Метод оценки свойств машиностроительных материалов выбран в соответствии с поставленной задачей	устный опрос, тестовый контроль, контрольная работа, самостоятельная работа
области применения материалов	Область применения материалов соответствует техническим условиям материалов	устный опрос, тестовый контроль, контрольная работа, самостоятельная работа
классификацию и маркировку основных материалов	Классификация и маркировка соответствуют ГОСТу на использование материалов	устный опрос, тестовый контроль, контрольная работа, самостоятельная работа
методы защиты от коррозии	Перечислены все основные методы защиты от коррозии и дана их краткая характеристика	устный опрос, тестовый контроль, контрольная работа, самостоятельная работа

способы обработки материалов	Соответствие способа обработки назначению материала	практические и лабораторные работы,
		устный опрос, тестовый контроль
умения		
выбирать материалы на основе анализа их свойств для конкретного применения выбирать способы соединения материалов	Выбор материала проведен в соответствии со свойствами материалов и поставленными задачами Выбор способов соединений проведен в соответствии с заданием.	практические работы, самостоятельная работа, тестовый контроль  лабораторные и практические работы, самостоятельная работа
обрабатывать детали из основных материалов	Выбор метода обработки детали соответствует типу и свойствам материала	лабораторные работы, самостоятельная работа

### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ОП.05 Метрология, стандартизация, сертификация

Специальность 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей

3 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОП.05 Метрология, стандартизация, сертификация, разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.) и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, и требований работодателей.

Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Касьяненко И.С., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией информационных и электротехнических дисциплин:

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г. протокол № 10 от 14 мая 2025 г.
Председатель цикловой комиссии О. А. Митюгова

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

# Рецензия на рабочую программу учебной дисциплины ОП.05 Метрология, стандартизация, сертификация

Рабочая программа дисциплины ОП.05 Метрология, стандартизация, сертификация, разработана на основе Федерального государственного образовате6льное стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 09 декабря 2016 г. № 1568.

В программе отражены цели и задачи, общие и профессиональные компетенции, ориентированные на подготовку к обучающихся к освоению профессиональных модулей по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Программа имеет достаточную степень полноты и законченности изучения предмета в условиях Федерального государственного образовательного стандарта.

В тематическом планировании представлены основные разделы дисциплины: метрология, стандартизация, качество продукции, сертификация. Приведена тематика внеаудиторных самостоятельных работ.

Для закрепления теоретического материала рабочей программы предусмотрены практические занятия. Дан список используемой и дополнительной литературы. Предусматриваются использование активных и интерактивных форм проведения занятий, разноуровневые задания, вариативность и индивидуальный подход к обучающимся.

Данная программа подготовлена на хорошем методическом уровне, с учётом требований Федерального государственного образовательного стандартов и может быть использована в учебном процессе по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: \_\_\_\_\_ Н.В. Ведерникова, преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

## СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	7
3. Условия реализации учебной дисциплины	11
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	13

## 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## ОП.05 Метрология, стандартизация, сертификация

## 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина ОП.05 Метрология, стандартизация, сертификация, является обязательной частью профессионального цикла примерной основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенциями и личностных результатов реализации программы воспитания:

- OК 01 Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;
- OK 2 Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности;
  - ОК 3 Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие;
- ОК 4 Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами;
- ЛР 3. Соблюдающий нормы правопорядка, следующий идеалам гражданского общества, обеспечения безопасности, прав и свобод граждан России. Лояльный к установкам и проявлениям представителей субкультур, отличающий их от групп с деструктивным и девиантным поведением. Демонстрирующий неприятие и предупреждающий социально опасное поведение окружающих;
- ЛР 7. Осознающий приоритетную ценность личности человека; уважающий собственную и чужую уникальность в различных ситуациях, во всех формах и видах деятельности;
- ПК 1.1. Осуществлять диагностику систем, узлов и механизмов автомобильных двигателей;
- ПК 1.2. Осуществлять техническое обслуживание автомобильных двигателей согласно технологической документации;
- ПК 1.3. Проводить ремонт различных типовдвигателей в соответствии с технологической документацией;
- ПК 3.3. Проводить ремонт трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей всоответствии стехнологической документацией;
  - ПК 4.1. Выявлять дефекты автомобильных кузовов.
- ПК 5.3. Осуществлять организацию и контроль деятельности персонала подразделения по техническомуобслуживанию и ремонту автотранспортных средств;
- ПК 5.4. Разрабатывать предложения по совершенствованию деятельности подразделения по техническомуобслуживанию и ремонту;
- ПК 6.2. Планировать взаимозаменяем ость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств;
  - ПК 6.3. Владеть методикой тюнинга автомобиля:
  - ПК 6.4. Определять остаточный ресурс производственного оборудования.

## 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

Умения	Знания
Умения  - выполнять технические измерения, необходимые при проведении работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобиля и двигателя;  - осознанно выбирать средства и методы измерения в соответствии с технологической задачей, обеспечивать поддержание качества работ;  - указывать в технической документации требования к точности размеров, форме и взаимному расположению поверхностей, к качеству поверхностей, к качеству поверхности;  - пользоваться таблицами стандартов и справочниками, в том числе в электронной форме, для поиска нужной технической информации;  - рассчитывать соединения деталей для определения	Знания  - основные понятия, термины и определения; - средства метрологии, стандартизации и сертификации; - профессиональные элементы международной и региональной стандартизации; - показатели качества и методы их оценки; - системы и схемы сертификации
*	
	- выполнять технические измерения, необходимые при проведении работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобиля и двигателя; - осознанно выбирать средства и методы измерения в соответствии с технологической задачей, обеспечивать поддержание качества работ; - указывать в технической документации требования к точности размеров, форме и взаимному расположению поверхностей, к качеству поверхности; - пользоваться таблицами стандартов и справочниками, в том числе в электронной форме, для поиска нужной технической информации; - рассчитывать соединения деталей для определения допустимости износа и работоспособности, для возможности конструкторской

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной программы, в т. ч. практической подготовки	60
в том числе:	
теоретическое обучение	30
Лабораторные и /или практические занятия из них практическая подготовка (ПП)	20 (20)
Курсовой проект (работ)	-
Самостоятельная работа из них практическая подготовка (ПП)	10 (10)
Промежуточная аттестация в форме дифференцированного зачета	

# 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся		Коды компетенций и личностных результатов
Раздел 1. Основы стандартизац		10	
Тема 1.1	Содержание учебного материала	2	
Государственная система стандартизации	Задачи стандартизации. Основные понятия и определения. Органы и службы по стандартизации. Виды стандартов. Государственный контроль за соблюдением требований государственных стандартов. Нормализованный контроль технической документации.	2	ОК 01 – ОК 04 ПК 5.3, ЛР 3, ЛР 7
Тема 1.2	Содержание учебного материала	6	
Межотраслевые комплексы стандартов	Единая система конструкторской документации (ЕСКД). Единая система технологической документации (ЕСТД). Комплексы стандартов по безопасности жизнедеятельности (ССБТ). Система разработки и постановки продукции на производство (СРПП).	2	ОК 01 – ОК 04 ПК 5.4, ЛР 3, ЛР 7
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 1	2	
	Изучение комплексов стандартов ЕСКД, ЕСТД		
	Самостоятельная работа обучающихся. Национальная система стандартизации. Изучение комплексов стандартов ССБТ, СРПП	2	
Тема 1.3	Содержание учебного материала	2	
Международная, региональная и национальная стандартизация	Межгосударственная система по стандартизации (МГСС). Международная организация по стандартизации (ИСО). Международная электротехническая комиссия (МЭК). Экономическая эффективность стандартизации.	2	ОК 01 – ОК 04 ПК 5.4, ЛР 3, ЛР 7
Раздел 2. Основы взаимозаменя	немости гладких цилиндрических деталей	29	
Тема 2.1	Содержание учебного материала	5	
Взаимозаменяемость гладких	Основные понятия и определения. Общие положения ЕСДП. Обозначение полей	2	OK 01 – OK 04
цилиндрических деталей	допусков, предельных отклонений и посадок на чертежах. Неуказанные предельные отклонения размеров. Расчет и выбор посадок.		ПК 6.3, ЛР 3, ЛР 7
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 2	2	<u> </u>
	Допуски и посадки гладких цилиндрических соединений. Определение годности деталей в цилиндрических соединениях		

	Самостоятельная работа обучающихся	1	
	Неуказанные предельные отклонения размеров. Расчет и выбор посадок		
Тема 2.2	Содержание учебного материала	7	
Точность формы и	Общие термины и определения. Отклонение и допуски формы, расположения.	4	OK 01 – OK 04
расположения	Суммарные отклонения и допуски формы и расположения поверхностей.		ПК 6.2,
	Обозначение на чертежах допусков формы и расположения.		ЛР 3, ЛР 7
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 3	2	
	Измерение параметров шероховатости поверхности.		
	Самостоятельная работа обучающихся	1	
	Геометрические характеристики изделий. Волнистость и шероховатость		
	поверхности		
Тема 2.3	Содержание учебного материала	5	OK 01 – OK 04
Шероховатость и волнистость	Система допусков и посадок для подшипников качения. Допуски угловых	2	ПК 6.2, ПК 4.1
поверхности	размеров. Система допусков и посадок для конических соединений.		ЛР 3, ЛР 7
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 4	2	
	Допуски и посадки подшипников качения		
	Самостоятельная работа обучающихся	1	
	Соединения с подшипниками качения		
Тема 2.4	Содержание учебного материала	7	OK 01 – OK 04
Система допусков и посадок	Общие принципы взаимозаменяемости цилиндрической резьбы. Основные	4	ПК 6.2, ПК 6.3
для подшипников качения.	параметры метрической резьбы. Система допусков для цилиндрических		ЛР 3, ЛР 7
Допуски на угловые размеры	зубчатых передач. Допуски зубчатых конических и гипоидных передач. Допуски		
	червячных передач. Взаимозаменяемость шпоночных соединений.		
	Взаимозаменяемость шлицевых соединений.		
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 5	2	
	Контроль резьбовых, зубчатых, шпоночных и шлицевых соединений	_	
	Самостоятельная работа обучающихся	1	
	Взаимозаменяемость метрических резьб	1	
Тема 2.5	Содержание учебного материала	5	
Взаимозаменяемость различных	Основные термины и определения, классификация размерных цепей. Метод	2	OK 01 – OK 04
соединений. Расчет размерных	расчета размерных цепей на полную взаимозаменяемость.	2	ПК 6.2, ПК 4.1
цепей	Теоретиковероятностный метод расчета размерных цепей.		ЛР 3, ЛР 7
ценей	Практическое занятие. Практическая подготовка № 6	2	
		<u> </u>	
	Расчет размерных цепей	1	_
	Самостоятельная работа обучающихся	1	

	Системы допусков цилиндрических зубчатых колес			
Раздел 3. Основы метрологии и технические измерения				
Тема 3.1				
Основные понятия метрологии	Измеряемые величины. Виды и методы измерений. Методика выполнения измерений. Метрологические показатели средств измерений. Классы точности средств измерений. Международная система единиц (система СИ). Критерии качества измерений.	4	ПК1.1-ПК1.3, ЛР 3, ЛР 7	
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 7	2		
	Измерение деталей с использованием различных измерительных инструментов			
	Самостоятельная работа обучающихся Средства измерений, основанные на тригонометрическом методе. Схемы сертификации. Системы сертификации на транспорте	2		
Раздел 4. Основы сертификаци		11		
Тема 4.1	Содержание учебного материала	11	OK 01 – OK 04	
Основные положения сертификации	Основные понятия, цели и объекты сертификации. Правовое обеспечение сертификации. Роль сертификации в повышении качества продукции. Общие сведения о конкурентоспособности. Обязательная и добровольная сертификация.	4	ПК6.4, ЛР 3, ЛР 7	
	Практическое занятие. Практическая подготовка № 8, № 9, № 10	6	-	
	Приведение несистемной величины измерений в соответствие с действующими стандартами и международной системой единиц СИ. Измерение деталей с использованием различных измерительных инструментов. Роль сертификации в повышении качества продукции.			
	Самостоятельная работа обучающихся	1		
	Управление качеством продукции			
Промежуточная аттестация: ди	фференцированный зачет	2		
Всего:		60		

## 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Метрология, стандартизация и сертификация», оснащенный оборудованием:

- посадочные места по количеству обучающихся;
- рабочее место преподавателя;
- комплект учебных плакатов и наглядных пособий;
- комплекты заданий для тестирования и контрольных работ;
- измерительные инструменты,

техническими средствами обучения:

- персональный компьютер;
- мультимедиапроектор;
- интерактивная доска.

## 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендованные ФУМО, для использования в образовательном процессе. При формировании библиотечного фонда образовательной организацией выбирается не менее одного издания из перечисленных ниже печатных изданий и (или) электронных изданий в качестве основного, при этом список, может быть дополнен новыми изданиями.

#### 3.2.1. Основные печатные издания

- 1. Атрошенко, Ю. К. Метрология, стандартизация и сертификация. Сборник лабораторных и практических работ: учебное пособие для среднего профессионального образования / Ю. К. Атрошенко, Е. В. Кравченко. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 178 с.
- 2. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 2. Стандартизация: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 481 с.
- 3. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 1. Метрология: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 235 с.
- 4. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 3. Сертификация: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 132 с.
- 5. Шишмарев В.Ю. Метрология, и техническое регулирование: учебник для студ. проф. образования / В.Ю. Шишмарев.-М.: Издательский центр «Академия», 2024. -304с.

### 3.2.2.Основные электронные издания

1. Атрошенко, Ю. К. Метрология, стандартизация и сертификация. Сборник лабораторных и практических работ: учебное пособие для среднего профессионального образования / Ю. К. Атрошенко, Е. В. Кравченко. — Москва: Издательство Юрайт, 2021. — 178 с. — (Профессиональное образование). — ISBN 978-5-534-07981-4. — Текст: электронный

- // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/474756 (дата обращения: 30.10.2021).
- 2. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 2. Стандартизация: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 481 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10238-3. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/475552 (дата обращения: 30.10.2021).
- 3. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 1. Метрология: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 235 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10236-9. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/475551 (дата обращения: 30.10.2021).
- 4. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 3. Сертификация: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 132 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10239-0. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/475555 (дата обращения: 30.10.2021).
- 5. Радкевич, Я. М. Метрология, стандартизация и сертификация в 3 ч. Часть 3. Сертификация: учебник для среднего профессионального образования / Я. М. Радкевич, А. Г. Схиртладзе. 5-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2021. 132 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-10239-0. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/475555 (дата обращения: 30.10.2021).

#### 3.2.3. Дополнительные источники

- 1. Зайцев С.А. Допуски и технические измерения /С.А. Зайцев, А.Д. Курганов, А.Н. Толстов. Москва: Академия, 2015. 383 с.
- 2. Палий М.А. Нормы взаимозаменяемости в машиностроении / М.А. Палий, В.А. Брагинский. Москва: Машиностроение, 2013. 199 с.
- 3. Никифоров А.Д. Метрология, стандартизация и сертификация /А.Д. Никифоров, Т.А. Бакиев. Москва: Высшая школа, 2013. 424 с.
- 4. Никифоров А.Д. Взаимозаменяемость, стандартизация и технические измерения: учебное пособие / А.Д. Никифоров. Москва: Высшая школа, 2014. 509 с.

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Знания		
основные понятия, термины и определения;	Полно и точно перечислены Определяющие черты каждого указанного понятия и термина	устный опрос, тестовый контроль, контрольные работы
средства метрологии, стандартизации и сертификации	Средства метрологии стандартизации и сертификации перечислены в полном объеме	устный опрос, тестовый контроль, контрольные работы
профессиональные элементы международной и региональной стандартизации	Знание нормативных документов международной и региональной стандартизации;	устный опрос, тестовый контроль, контрольные работы
показатели качества и методы их оценки;	Показатели качества и методы их оценки выбраны в соответствии с заданными условиями и требованиями ИСО	устный опрос, тестовый контроль, контрольные работы
системы и схемы сертификации	Выбранные системы и схема соответствуют заданным условиям	устный опрос, тестовый контроль, контрольные работы
Умения		
выполнять технические измерения, необходимые при проведении работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобиля и двигателя;	Измерения выполнены в соответствии с технической характеристикой используемого инструмента	индивидуальные задания контрольные работы практические работы
осознанно выбирать средства и методы измерения в соответствии с технологической задачей, обеспечивать поддержание качества работ;	Средства и методы измерения выбраны в соответствии с заданными условиями; использование измерительного инструмента соответствует основным правилам их использования	индивидуальные задания контрольные работы практические работы
указывать в технической документации требования к точности размеров, форме и взаимному расположению поверхностей, к качеству поверхности;	Заполнение технической документации соответствует требованиям ГОСТ	индивидуальные задания контрольные работы практические работы
пользоваться таблицами стандартов и справочниками, в том числе в электронной форме, для поиска нужной технической информации;	Использование для поиска технической информации комплексных систем стандартов	индивидуальные задания контрольные работы практические работы
рассчитывать соединения деталей для определения допустимости износа и работоспособности, для возможности конструкторской доработки (тюнинга).	Выбранные значения при расчете соответствуют нормативным документам	индивидуальные задания контрольные работы практические работы

## МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

## РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ОП.08 Охрана труда

Специальности: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей

2 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОП 08 «Охрана труда» разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 и примерной основной образовательной программой по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей с учётом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей и требований работодателей.

## Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

**Составитель:** Ведерникова Н. В., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ, почетный работник СПО.

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией технических дисциплин					
Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.					
Председатель цикловой комиссии	Н. В. Ведерникова				
Утверждена и рекомендована к применени	ю методическим советом ГБПОУ ГТМАУ				
Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.					
Председатель методического совета	Л. М. Ганжа				

#### **РЕЦЕНЗИЯ**

на рабочую программу учебной дисциплины ОП.08 «Охрана труда», составленную на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, очной формы обучения, срок обучения 3года 10 месяцев, составленную Ведерниковой Натальей Владимировной, преподавателем высшей категории, Почетным работником СПО.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой учебной дисциплины «Охрана труда» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 – 180119 от 19.01.2018 г.). На основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Программы включает: паспорт рабочей программы учебной дисциплины, структуру и содержание учебной дисциплины, условия реализации учебной дисциплины, контроль и оценку результатов освоения учебной дисциплины, тематический план, виды практических внеаудиторных самостоятельных работ обучающихся, список основной и дополнительной литературы.

Паспорт рабочей программы содержит информацию: о области применения, о целях и задачах курса, которые направлены на формирование профессиональных компетенций в соответствии с требованиями  $\Phi \Gamma OC$ , о связях профессиональных и специальных дисциплин; о формах текущего и итогового контроля.

Структура и примерное содержание учебной дисциплины отражает максимальную учебную нагрузку, количество аудиторных часов (в т. ч. лабораторных работ), часов на внеаудиторную самостоятельную работу обучающихся; вид итоговой аттестации – в форме экзамена.

Содержание курса построено в единой логике: название раздела, темы с указанием общего количества часов - подробное содержание темы — профессионально — значимые элементы - темы лабораторных работ, - виды внеаудиторных самостоятельных работ - требования к обучающимся при изучении данной темы. Содержание состоит из четырех разделов. Темы в полной мере отражают основы курса и изучаются с учетом профиля получаемого профессионального образования. Компоненты программы учитывают возрастные особенности, уровень способности обучающихся, соответствуют психолого-педагогическим требованиям обучения.

Рабочая программа по дисциплине «Охрана труда» составлена с учетом профессиональной направленности обучения обучающихся — будущих техников и актуализирована с учетом профессиональных стандартов, соответствующих данной специальности.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент		Тумоян	И.П.,	преподаватель	высшей	квалис	рикационной
категории,	ГБПОУ ГТМАУ,	почетный ра	аботни	ік СПО			

# СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	8
3. Условия реализации учебной дисциплины	18
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	20

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

#### 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина ОП.08 «Охрана труда» является обязательной частью общепрофессионального цикла основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих компетенций, профессиональных компетенциями и личностных результатов реализации программы воспитания:

- ОК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.
- ОК 02. Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.
- OK 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.
  - ОК 09. Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.
- ОК 10. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
  - ЛР 25 Активно применяющий полученные знания на практике.
  - ЛР 26 Способный анализировать производственную ситуацию, быстро принимать решения.
- ЛР 28 Осознанный выбор будущей профессии как путь и способ реализации собственных жизненных планов.
  - ЛР 31 Открытый к текущим и перспективным изменениям в мире труда и профессий.

#### Связь с другими учебными дисциплинами:

- Безопасность жизнедеятельности.
- Психология общения.
- Экология.
- Электротехника и электроника.
- Метрология, стандартизация, сертификация.
- Информационные технологии в профессиональной деятельности.
- Правовое обеспечение профессиональной деятельности.
- Техническая документация.

#### Связь профессиональными модулями:

ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта:

МДК 01.01 Устройство автомобилей.

МДК 01.02 Автомобильные эксплуатационные материалы.

МДК 01.03 Технологические процессы технического обслуживания и ремонта автомобилей.

МДК 01.04 Техническое обслуживание и ремонт автомобильных двигателей.

МДК 01.05 Техническое обслуживание и ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей.

МДК 01.06 Техническое обслуживание и ремонт шасси автомобилей.

МДК 01.07 Ремонт кузовов автомобилей.

ПМ. 02 Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств:

МДК 02.01 Техническая документация.

МДК 02.02 Управление процессом по техническому обслуживанию ремонту автомобилей.

МДК 02.03 Управление коллективом исполнителей.

ПМ. 03 Организация процессов модернизации и модификации автотранспортных средств:

МДК 03.01 Особенности конструкций автотранспортных средств.

МДК 03.02 Организация работ по модернизации автотранспортных средств.

МДК 03.03 Тюнинг автомобилей.

МДК 03.04 Производственное оборудование.

Освоение данной дисциплины предшествует изучение дисциплин:

«Безопасность жизнедеятельности»,

«Экология»,

«Электротехника и электроника»,

«Метрология, стандартизация, сертификация»,

«Информационные технологии в профессиональной деятельности»

#### и модулей:

МДК 01.01 Устройство автомобилей;

МДК 01.02 Автомобильные эксплуатационные материалы;

МДК 01.03 Технологические процессы технического обслуживания и ремонта автомобилей;

МДК 01.04 Техническое обслуживание и ремонт автомобильных двигателей;

МДК 01.05 Техническое обслуживание и ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей.

#### 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В результате освоения дисциплины обучающийся осваивает элементы компетенций через осваиваемые знания и умения:

Код ПК, ОК, личностных результатов реализации программы воспитания	Умения	Знания
ОК 01, ОК 2, ОК 7, ОК 9, ОК 10 ЛР 25; ЛР 26; ЛР 28; ЛР 31	Применять методы и средства защиты от опасностей технических систем и технологических процессов Обеспечивать безопасные условия труда в профессиональной деятельности Анализировать в профессиональной деятельности Использовать экобиозащитную технику Оформлять документы по охране труда на автосервисном предприятии. Производить расчёты материальных затрат на мероприятия по охране труда Проводить ситуационный анализ несчастного случая с составлением схемы причинно-следственной связи Проводить обследование рабочего места и составлять ведомость соответствия рабочего места требованиям техники безопасности Пользоваться средствами пожаротушения Проводить контроль выхлопных газов на СО, СН и сравнивать с предельно допустимыми значениями.	Воздействия негативных факторов на человека Правовых, нормативных и организационных основ охраны труда в организации Правил оформления документов Методики учёта затрат на мероприятия по улучшению условий охраны труда Организации технического обслуживания и ремонта автомобилей и правил безопасности при выполнении этих работ Организационных и инженернотехнических мероприятий по защите от опасностей Средств индивидуальной защиты Причины возникновения пожаров, пределов распространения огня и огнестойкости, средств пожаротушения Технические способы и средства защиты от поражения электротоком Правил технической эксплуатации электроустановок, электроинструмента, переносных светильников Правил охраны окружающей среды, бережливого производства

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ:

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной нагрузки, в т. ч. практической подготовки	58
в том числе:	
теоретическое обучение из них практическая подготовка (ПП)	18
теоретическое обучение из них практическая подготовка (тит)	8
лабораторные и/или практические занятия	20
из них практическая подготовка (ПП)	20
курсовой проект (работа)	-
самостоятельная работа	8
Промежуточная аттестация в форме экзамена	12

## 2.1. Тематический план и содержание учебной дисциплины:

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем в часах	Коды компетенций, формированию которых способствует элемент программы
Введение:	Содержание учебного материала:	-	
	Предмет, цели и задачи дисциплины. Основные понятия и термины. Структура дисциплины	-	
Раздел 1. Правовые,	нормативные и организационные основы охраны труда на предприятии	8 (3)	
Тема 1.1.	Содержание учебного материала:	2	
Основные положения законодательства об охране труда на автотранспортном предприятии	1. Оздоровление и улучшение условий труда, повышение его безопасности - важнейшая задача хозяйственных и профессиональных органов  2. Вопросы охраны труда в Конституции РФ  3. Основы законодательства о труде  4. Вопросы охраны труда в Трудовом кодексе  5.Типовые правила внутреннего трудового распорядка для рабочих и служащих  6. Правила и нормы по охране труда на автомобильном транспорте  7. Инструкция по охране труда на автомобильном транспорте  8. Система стандартов безопасности труда. Значение и место ССБТ в улучшении условий труда	2	ОК 01, ОК 2, ОК 9, ЛР 25; ЛР 26; ЛР 28; ЛР 31
	В том числе практических занятий не предусмотрены		
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
T. 10	1. Изучение Трудового кодекса по разделу 10 «Охрана труда»		OK OL OK O OK
Тема 1.2.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Организация работы	1.Система управления охраной труда на автомобильном транспорте		9, ЛР 25; ЛР 26;

по охране труда на	2. Объект и орган управления. Функции и задачи управления	ЛР 28; ЛР 31	
автотранспортном	3. Правила и обязанности должностных лиц по охране труда, должностные инструкции		
предприятии	ятии работников технической службы АТ		
	4. Планирование мероприятий по охране труда		
	5. Ведомственный, государственный и общественный надзор и контроль охраны труда		
	на предприятии		
	6. Ответственность за нарушение охраны труда		
	7. Стимулирование за работу по охране труда		
	В том числе практических работ — не предусмотрены	-	
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
	1. Изучение участка работ на АТП и составление перечня мероприятий по снижению		
	травматизма на производственном участке		
Тема 1.3.	Содержание учебного материала:	2	
Материальные	1. Рекомендации по планированию мероприятий по улучшению условий и охраны труда	2	OK 01, OK 2, O
затраты на	2. Рекомендации по планированию затрат на мероприятия по улучшению условий и		9, ЛР 25; ЛР 26;
мероприятия по	охраны труда	-	ЛР 28; ЛР 31
улучшению условий	3. Методика учёта затрат на мероприятия по улучшению условий и охране труда на		
охраны труда на	автомобильном транспорте		_
автотранспортном	В том числе практических работ Практическая подготовка №1	2	
предприятии.	ПЗ №1 Анализ производственного травматизма и оформление акта по форме Н-1	2	
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
	1. Составление перечня мероприятий, необходимых для улучшения условий труда		
	на производственном участке автотранспортного предприятия		
Раздел 2. Опасные и	вредные производственные факторы	8 (2)	
Тема 2.1.	Содержание учебного материала:	2	
Воздействие	1. Физические, химические, биологические, психологические опасные и вредные		OK 01, OK 2, O
	производственные факторы		9 ЛР 25; ЛР 26;
негативных	- Programme American		
негативных факторов на человека. Методы	2. Воздействие опасных вредных производственных факторов в автотранспортных	2	ЛР 28; ЛР 31

и средства защиты	3. Предельно допустимая концентрация вредных веществ в воздухе производственных		
от опасностей	мещений		
	4. Контролирование санитарно-гигиенических условий труда		
	5. Меры безопасности при работе с вредными веществами		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №2	2	
	ПЗ №2 Составить карту опасностей и рисков	2	
	Самостоятельная работа обучающихся:		
	1. Определение опасных и вредных производственных факторов, действующих на	1	
	заданном производственном участке автотранспортного предприятия		
Тема 2.2.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Методы и средства	1. Механизация производственных процессов, дистанционное управление		9; ЛР 25; ЛР 26;
защиты от	2. Защита от источников тепловых излучений		ЛР 28; ЛР 31
опасностей	3. Средства личной гигиены		
	4. Устройство эффективной вентиляции и отопления		
	5. Средства индивидуальной защиты, порядок обеспечения СИЗ работников		
	автотранспортного предприятия		
	6. Экобиозащитная техника, порядок её эксплуатации		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №3	2	
	ПЗ №3 Составления графика работы для лиц виброопасных профессий	2	
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
	1. Составление перечня механизмов и автоматов для улучшения условий труда на		
	производственном участке автотранспортного предприятия		
Раздел 3. Обеспечен	ие безопасных условий труда в сфере профессиональной деятельности	18 (2)	
Тема 3.1.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Безопасные условия	1. Требования к территориям, местам хранения автомобилей	2	9; ЛР 25; ЛР 26;
труда. Особенности			
обеспечения			
безопасных условий	2. Требования к производственным, административным, вспомогательным и	_	
		1	

автомобильном	3. Метеорологические условия		ЛР 28; ЛР 31
транспорте	4. Вентиляция		
	5. Отопление		
	6. Производственное освещение		
	7. Приборы для замера величин опасных и вредных производственных факторов. Правила		
	замеров.		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №4	2	
	ПЗ№4 Расчет освещения производственных помещений	2	
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
	1.Составление перечня мероприятий по обеспечению и профилактике безопасных условий		
	труда на заданном производственном участке автотранспортного предприятия		
Тема 3.2.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Предупреждение производственного	1.Основные причины производственного травматизма и профессиональных заболеваний	2	9; ЛР 25; ЛР 26; ЛР 28; ЛР 31
травматизма и	2.Типичные несчастные случаи на АТП		
профессиональных	3. Методы анализа производственного травматизма		
заболеваний	4.Схемы причинно-следственных связей		
работников на	5.Обучение работников АТП безопасности труда		
предприятиях	6.Схемы проверки знаний правил, норм и инструкций по охране труда		
автомобильного	7.Задачи и формы пропаганды охраны труда		
транспорта	8.Обеспечение оптимальных режимов труда и отдыха водителей и ремонтных рабочих		
	9. Работы с вредными условиями труда		
	10.Организация лечебно-профилактических обследований работающих		
	11. Медицинское освидетельствование водителей при выходе в рейс		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №5	2	

	ПЗ№5 Проведение ситуационного анализа несчастного случая и составление схемы причинно - следственных связей при следующих типичных ситуациях травматизма:  — вылет стопорного кольца при накачивании или монтаже шины;  — падение автомобиля с временной опоры;  — падение груза на работающего;  — самопроизвольное движение автомобиля	2	
	Самостоятельная работа обучающихся:	-	
Тема 3.3.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Требования техники	1.Общие требования к техническому состоянию и оборудованию подвижного состава	2	9; ЛР 25; ЛР 26;
безопасности к	2. Рабочее место водителя		ЛР 28; ЛР 31
техническому состоянию и	3. Дополнительные требования к техническому состоянию и оборудованию грузовых автомобилей		
оборудованию	4. Дополнительные требования к техническому состоянию и оборудованию прицепов и		
подвижного состава	полуприцепов		
автомобильного	5. Дополнительные требования к техническому состоянию и оборудованию		
транспорта	грузовых автомобилей предназначенных для перевозки людей		
	6.Дополнительные требования к техническому состоянию и оборудованию автобусов,		
	автомобилей, выполняющих международные и междугородние перевозки		
	7.Дополнительные требования к техническому состоянию и оборудованию		
	газобаллонных автомобилей		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №6	2	
	ПЗ №6 Определение тормозного пути автомобиля, суммарного люфта рулевого	2	
	управления. Обследование технического состояния и оборудования подвижного состава		
	Самостоятельная работа обучающихся:	-	
Тема 3.4.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Требования техники	1.Классификация грузов по степени опасности	2	9; ЛР 25; ЛР 26;
безопасности при	2.Маркировка опасных грузов. ГОСТ 19433-81		ЛР 28; ЛР 31
перевозке опасных	3. Требования к подвижному составу, перевозящему грузы		
грузов	4. Требования к выхлопной трубе		
	5. Требования к топливному баку, электрооборудованию и кузову		

автотранспортом	6. Требования к автоцистернам для перевозки сжиженных газов, легковоспламеняющихся и горючих жидкостей 7. Комплектация автомобилей, перевозящих опасные грузы 8. Требования к безопасности при перевозке различных видов опасных грузов 9. Требования к водителям и сопровождающим лицам, участвующим в перевозке опасных грузов В том числе практических работ – не предусмотрено		
	Самостоятельная работа обучающихся:	-	-
	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Тема 3.5.	1.Общие требования к безопасности	2	9; ЛР 25; ЛР 26;
Требования техники	2.Требования безопасности при техническом обслуживании и ремонте автомобилей		ЛР 28; ЛР 31
безопасности при	3. Требования безопасности при уборке и мойке автомобилей, агрегатов и деталей		
техническом	4. Правила безопасности при диагностировании, выполнении слесарных, сборочных,		
обслуживании и	аккумуляторных, кузнечных, рессорных, медницко-жестяницких, шиноремонтных,		
ремонте	окрасочных, антикоррозийных работ и работ по обработке металла и дерева		
автомобилей	5. Государственные и отраслевые стандарты безопасности труда по видам		
	технологических процессов технического обслуживания и ремонта автомобилей		
	6.Организация и контроль деятельности персонала подразделения по техническому		
	обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.		
	7.Правила выбраковки инструмента.		
	8. Разработка инструкций по охране труда работающих		
	9. Техника безопасности при проведении работ по ремонту		
	электрооборудования и электронных систем автомобилей		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №7	2	
	ПЗ №7 Обследование состояния рабочих мест, исправности инструмента и технического	2	
	состояния оборудования, используемого для технического обслуживания и ремонта		
	автомобилей. Составление ведомости соответствия технического состояния обследуемого		
	оборудования требованиям по технике безопасности. Заполнение по результатам		
	обследования паспорта санитарно-технического состояния производственного участка		

	Самостоятельная работа обучающихся:	_	
Тема 3.6.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Требования техники	1. Требования техники безопасности при эксплуатации грузоподъёмных машин.		9; ЛР 25; ЛР 26;
безопасности при	Регистрация в органах Госпроматомнадзора		ЛР 28; ЛР 31
эксплуатации	2. Техническое освидетельствование грузоподъёмных машин		
грузоподъёмных	3. Порядок обучения, допуска и назначения ответственных лиц		
машин	4.Периодичность проверки знаний		
	В том числе практических работ – не предусмотрены	-	
	Самостоятельная работа обучающихся:	-	
Тема 3.7.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2,
Электробезопасность	1.Действие электротока на организм человека. ГОСТ 12.1.019-84	2	ОК 9; ЛР 25; ЛР
автотранспортных	2.Классификация электроустановок и производственных помещений по степени		26; ЛР 28; ЛР 31
предприятий	электробезопасности		
	3. Технические способы и средства защиты от поражения электротоком		
	4. Организационные и технические мероприятия по обеспечению электробезопасности		
	5. Правила эксплуатации электроустановок, электроинструмента и переносимых		
	светильников		
	6. Защита от опасного воздействия статического электричества		
	7. Устройства заземления		
	8.Определение, к какой степени опасности поражения электрическим током относится		
	помещения аккумуляторного, окрасочного и кузнечного участков. Определение		
	признаков, по которым данные помещения определяются по классам безопасности.		
	9. Техника безопасности при проведении работ по ремонту электрооборудования		
	и электронных систем автомобилей		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №8	2	
	ПЗ №8 Вычерчивание различных схем заземления и описывание их действия.	2	
	Самостоятельная работа обучающихся:	-	
Тема 3.8.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Пожарная	1.Государственные меры обеспечения пожарной безопасности	2	9; ЛР 25; ЛР 26;

безопасность и	2. Функции органов Государственного пожарного надзора и их права		ЛР 28; ЛР 31
пожарная	3. Причины возникновения пожаров на автотранспортных предприятиях		
профилактика	4. Строительные материалы и конструкции, характеристики их пожарной опасности		
• •	5.Предел огнестойкости и предел распространения огня		
	6.Классификация помещений АТП по взрывопожарной и пожарной опасности		
	7. Задачи пожарной профилактики		
	8.Организация пожарной охраны		
	9.Ответственные лица за пожарную безопасность		
	10.Пожарно-техническая комиссия		
	11.Обучение вопросам пожарной безопасности		
	12.Первичные средства пожаротушения		
	13. Эвакуация людей и транспорта при пожаре		
	В том числе практических работ Практическая подготовка №9	2	
	ПЗ №9 Расчёт количества первичных средств пожаротушения для автотранспортного	2	
	предприятия (цеха, участка). Отработка приёмов тушения огня		
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
	1. Изучение на автотранспортном предприятии состояния пожарной безопасности, при		
	наличии нарушений – составление списка мероприятий для их устранения		
Раздел 4. Охрана окр	ужающей среды от вредных воздействий автомобильного транспорта	4	
Тема 4.1.	Содержание учебного материала:	2(1)	OK 01, OK 2, OK
Законодательство об	1.Проблемы охраны окружающей среды и рациональное использование природных	2	9; ЛР 25; ЛР 26;
охране окружающей	ресурсов – одна из наиболее актуальных среди глобальных общечеловеческих проблем		ЛР 28; ЛР 31
среды	2.Отражение заботы государства об охране окружающей среды в Конституции РФ		
•	3. Государственная система природоохранительного законодательства		
	4. Государственные стандарты в области охраны природы		
	5.Ответственность за загрязнения окружающей среды	]	
	В том числе практических работ – не предусмотрено	-	
	Самостоятельная работа обучающихся:	1	
	1.Изучение состояния экологии на крупном предприятии при использовании на нём		

	автотранспорта		
Тема 4.2.	Содержание учебного материала:	2	OK 01, OK 2, OK
Экологическая	1.Снижение выбросов вредных веществ в атмосферу	2	9; ЛР 25; ЛР 26;
безопасность	2.Способы уменьшения загрязнения окружающей среды токсическими компонентами		ЛР 28; ЛР 31
автотранспортных	отработавших газов автомобилей		
средств	3. Методы контроля и нормы допустимой токсичности отработавших газов		
	4. Методы очистки и контроль качества сточных вод на автотранспортном предприятии		
	5. Требования к топливному баку, электрооборудованию и кузову автомобиля		
	В том числе практических занятий Практическая подготовка № 10	2	
	ПЗ №10 Проведение контроля на содержание окиси углерода и углеводородов и	2	
	дымность отработавших газов. Сопоставление полученных данных с предельно		
	допустимыми значениями		
	Самостоятельная работа обучающихся:	-	
Промежуточная атп	пестация в форме экзамена	12	
Всего:		58	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Охрана труда», оснащённый оборудованием:

- 1) Доски: учебная, интерактивная.
- 2) Посадочные места по количеству обучающихся 30.
- 3) Рабочее место преподавателя.
- 4) Стенды, плакаты, учебные пособия.
- 5) Наглядные пособия (автомобильная аптечка первой помощи, перевязочные средства, средства иммобилизации, маски с клапанами для искусственного дыхания, носилки и т.д.).
- 6) Комплект учебно-методической документации.

Расходные материалы для практических работ, техническими средствами обучения:

- компьютер;
- принтер;
- сканер;
- мультимедиа-проектор домашний кинотеатр с потолочным креплением;
- плазменный телевизор;
- DVD-проигрыватель;
- Интернет;
- дозиметр;
- люксметр.

Дополнительные средства обучения:

- дозиметр;
- люксметр,

Интерактивные Мультимедийные Системы Обучения (ИМСО) /СО-диск

- Мультимедийное пособие/:
  - 1) Модуль «Охрана труда».
  - 2) Модуль «Маркировка транспортных средств и транспортного оборудования с опасными грузами».
  - 3) Модуль «Знаки опасности».
  - 4) Модуль «Средства пожаротушения».
- 4) Учебные фильмы.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых для использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Печатные издания

1) Графкина М.В. Охрана труда. Автомобильный транспорт: учебник/ М.В. Графкина. - М.: ОИЦ Академия, 2016. – 176 с.

#### 3.2.2. Электронные издания (электронные ресурсы)

- 1) Сборник типовых инструкций по охране труда для основных профессий рабочих на автотранспортных предприятиях. М: Апрохим- Пресс, 2017.
- Охрана труда. Универсальный справочник/ под редакцией Г.Ю. Касьяновой. М.: АБАК,
   2016. 608 с.
- 3) ИКТ Портал «интернет- ресурсы» ict.edu.ru

#### 3.2.3. Дополнительные источники (при необходимости)

- 1) Туревский И.С. Охрана труда на автомобильном транспорте: учебное пособие/ И.С. Туревский. М.: ИД «ФОРУМ» ИНФРА-М, 2017. 240 с.
- 2) Межотраслевые правила по охране труда на автомобильном транспорте. М: Апрохим Пресс, 2017.
- 3) Трудовой кодекс РФ. М: Профиздат, 2017.

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ:

Результаты обучения	Критерии оценки	Методы оценки
Знания:		
Воздействия негативных факторов на человека	Демонстрировать знание номенклатуры негативных факторов, влияющих на человека на рабочем месте в автотранспортном предприятии и воздействии их на человека	<ul> <li>тестирование,</li> <li>решение</li> <li>ситуационных задач,</li> <li>подготовка</li> <li>рефератов, докладов и сообщений.</li> </ul>
Правовых, нормативных и организационных основ охраны труда в организации	Демонстрировать знание основных положений регламентирующих нормативно-правовое сопровождение и организацию охраны труда на автотранспортных предприятий	- письменный опрос, - подготовка рефератов, докладов и сообщений.
Правил оформления документов	Демонстрировать знание правил оформления документов.	- тестирование экспертная оценка в форме.
Методики учёта затрат на мероприятия по улучшению условий охраны труда	Демонстрировать знание методики учета затрат на мероприятия по охране труда	- письменный опрос.
Организации технического обслуживания и ремонта автомобилей и правил безопасности при выполнении этих работ	Разрабатывать мероприятия по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей	- решение ситуационных задач
Организационных и инженерно-технических мероприятий по защите от опасностей	Разрабатывать мероприятия по защите от опасностей	- письменный опрос.
Средств индивидуальной защиты	Выбирать средства индивидуальной защиты, порядок их применения.	- тестирование, - решение ситуационных задач, - подготовка рефератов, докладов и сообщений.

Причин возникновения пожаров, пределов распространения огня и огнестойкости, средств пожаротушения	Демонстрировать знание причин возникновения пожаров, пределов распространения огня и огнестойкости, правил пользования средствами пожаротушения	- тестирование, - решение ситуационных задач,
Технических способов и средств защиты от поражения электротоком	Демонстрировать умение пользоваться средствами способов и средств защиты от поражения электротоком	<ul><li>тестирование,</li><li>решение ситуационных задач,</li></ul>
Правил технической эксплуатации электроустановок, электроинструмента, переносных светильников  Правил охраны окружающей среды, бережливого производства	Демонстрировать знание правил технической эксплуатации электроустановок, электроинструмента, переносных светильников  Демонстрировать знание правил охраны окружающей среды, бережливого производства	- тестирование, - решение ситуационных задач, - подготовка рефератов, докладов и сообщений письменный опрос, - решение ситуационных задач,
П.Умения:		<ul> <li>подготовка рефератов и докладов.</li> </ul>
Применять методы и средства защиты от опасностей технических систем и технологических процессов	Формировать отчет по заданной тематике связанный с организацией защиты от опасностей технических систем и технологических процессов на автосервисном предприятии	Экспертная оценка процесса защиты отчёта по практическому занятию.
Обеспечивать безопасные условия труда в профессиональной деятельности	Демонстрировать технологию обеспечения безопасных условий труда в различных ситуациях профессиональной деятельности	Экспертное наблюдение решения ситуационных задач.
Анализировать в профессиональной деятельности	Определять травмоопасные и вредные факторы на конкретном рабочем месте автотранспортного предприятия.	Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию.
Использовать экобиозащитную технику	Применять экобиозащитную технику в профессиональной деятельности	Экспертная оценка решения ситуационных задач.

Оформлять документы по охране труда на автосервисном предприятии.	Оформлять документы в соответствии	Экспертная оценка защиты отчёта по практическому занятию.
Производить расчёты материальных затрат на мероприятия по охране труда	Осуществлять расчёты материальных затрат на мероприятия по охране труда	Экспертная оценка защиты отчёта по практическому занятию.
Проводить ситуационный анализ несчастного случая с составлением схемы причинно-следственной связи	Осуществлять анализ несчастного случая, составлять схемы причинно-следственной связи	Самостоятельная работа Экспертная оценка решения ситуационной задачи
Проводить обследование рабочего места и составлять ведомость соответствия рабочего места требованиям техники безопасности	Проводить анализ условий труда на конкретном рабочем месте и составлять ведомость соответствия рабочего места требованиям техники безопасности	Самостоятельная работа Экспертная оценка защиты отчёта по практическому занятию.
Пользоваться средствами пожаротушения	Описывать технологию использования средств пожаротушения	Экспертная оценка в форме: защиты отчёта по практическому занятию.
Проводить контроль выхлопных газов на СО, СН и сравнивать с предельно допустимыми значениями.	Осуществлять контроль выхлопных газов и сравнивать результаты с предельно допустимыми значениям	Экспертная оценка защиты отчёта по практическому занятию.

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

ОП.08 Основы предпринимательства и финансовой грамотности Специальности: 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях 2 курс

Рабочая программа учебной дисциплины ОП.08 Основы предпринимательства и финансовой грамотности разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта по специальности среднего профессионального образования 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 07.07.2022 N 535) и примерной основной образовательной программой по специальности 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях с учётом требований работодателей.

Организация - разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Смирнова Г.А., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией преподавателей социальноэкономических дисциплин

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14.05.2025г.

Председатель методического совета \_\_\_\_\_\_ Л.М. Ганжа

# Рецензия на рабочую программу учебной дисциплины **ОП.08 Основы предпринимательства и финансовой грамотности**

Программа включает: паспорт рабочей программы учебной дисциплины, структуру и содержание учебной дисциплины, условия реализации учебной дисциплины, контроль и оценку результатов освоения учебной дисциплины, тематический план.

Структура и содержание учебной дисциплины отражает объем образовательной учебной дисциплины. учебную нагрузку (в количестве 36 часов).

Содержание курса построено в единой логике: название раздела, темы с указанием общего количества часов - подробное содержание темы – профессионально – значимые элементы - темы лабораторных работ, - виды внеаудиторных самостоятельных работ - требования к обучающимся при изучении данной темы. Содержание состоит из трех разделов. Темы в полной мере отражают основы курса и изучаются с учетом профиля получаемого профессионального образования. Компоненты программы учитывают возрастные особенности, уровень способности обучающихся, соответствуют психолого-педагогическим требованиям обучения.

Рабочая программа рекомендована для обучающихся второго курса по профессии 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях

## СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы учебной дисциплины	5
2. Структура и содержание учебной дисциплины	5
3. Условия реализации учебной дисциплины	9
4. Контроль и оценка результатов освоения учебной дисциплины	11

### 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

#### ОП.08 Основы предпринимательства и финансовой грамотности

#### 1.1. Место дисциплины в структуре основной образовательной программы:

Учебная дисциплина **ОП.08 Основы предпринимательства и финансовой грамотности** является обязательной частью общепрофессионального цикла примерной основной образовательной программы в соответствии с ФГОС по специальности СПО **20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях** 

Учебная дисциплина **ОП.08 Основы предпринимательства и финансовой грамотности** обеспечивает формирование профессиональных и общих компетенций по всем видам деятельности ФГОС по специальности **20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях** 

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии общих и профессиональных компетенций ОК 01 - ОК 09, ПК 3.3

#### 1.2. Цель и планируемые результаты освоения дисциплины:

В рамках программы учебной дисциплины обучающимися осваиваются умения и знания

Код ПК, ОК	Умения	Знания
OK 01 - OK 09,	-рассчитывать коэффициент	- содержание и современные
ПК 3.3.	рыночной активности;	формы предпринимательства;
ЛР 22, ЛР 23, ЛР	- рассчитать метод	- виды предпринимательской
25	рентабельности инвестиций;	деятельности;
	- определить сумму налогов;	- организацию и развитие
	- определить последствия	собственного дела
	снижения цены	- механизм функционирования
		предприятий различных
		организационно-правовых
		форм;
		- риск в деятельности
		предпринимателя;
		- конкуренцию
		предпринимателей и
		предпринимательскую тайну;
		- взаимодействие
		предпринимателей с
		кредитными организациями;
		- культуру
		предпринимательства;
		- налогообложение
		предпринимательской
		деятельности

## 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

## 2.1. Объем учебной дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной программы учебной дисциплины	36
в том числе:	
теоретическое обучение	14
практические занятия	16
самостоятельная работа	6
Промежуточная аттестация в форме дифференциального зачёта	

## 2.2. Тематический план и содержание учебной дисциплины

Наименование разделов и тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем в часах	Осваиваемые элементы компетенций
1	2	3	4
Раздел 1. Содержание и	современные формы предпринимательства	4/2	
Тема 1.1	Содержание учебного материала		ОК 01 - ОК 09,
Содержание и	Содержание и современные формы предпринимательства	2	ПК 3.3.
современные формы			ЛР 22, ЛР 23,
предпринимательства	Практическое занятие	2	ЛР 25
	1.Тренинг «Профиль предпринимателя»	2	
	Самостоятельная работа обучающихся		1
	Составление терминов по теме «Моя бизнес-идея»	2	1
Раздел 2 Виды предпр	инимательской деятельности	4	
Тема 2.1	Содержание учебного материала	2	ОК 01 - ОК 09,
Виды	Виды предпринимательской деятельности	2	ПК 3.3.
предпринимательской	Практическое занятие	2	ЛР 22, ЛР 23,
деятельности	2. «Виды предпринимательства»	2	ЛР 25
	Понятие и виды трудовых споров и порядок их рассмотрения		
Раздел 3 Организация и	празвитие собственного дела	6/2	
-	Содержание учебного материала		ОК 01 - ОК 09,
	Организацию и развитие собственного дела	2	ПК 3.3.
	Механизм функционирования предприятий различных организационно-правовых форм		ЛР 22, ЛР 23,
Тема 3.1 Организация	Практическое занятие		ЛР 25
и развитие	3.«Этапы создания собственного дела»	4	
собственного дела	4. «Правовые основы предпринимательской деятельности»	4	
	Самостоятельная работа обучающихся		
	Подготовка рефератов на темы:	1	
	«Организационно-правовые формы предпринимательства».	2	
Раздел 4. Риск в деятел	ьности предпринимателя	4/2	ОК 01 - ОК 09, ПК 3.3.

	Пути и методы снижения риска в деятельности предпринимательства	2	ЛР 22, ЛР 23,
	Практическое занятие		ЛР 25
Тема 4.1 Риск в	5 «Способы определения величины риска»	2	
деятельности	Самостоятельная работа обучающихся		
предпринимателя	Подготовка рефератов на темы:		
	«Организационно-правовые формы предпринимательства».	2	
	Составление конспекта на тему «Предпринимательский риск»		
Раздел 5. Конкуренция	предпринимателей и предпринимательская тайна	4/2	
	Предпринимательская тайна и конкуренция	2	OK 01 - OK 09,
Тема 5.1 Конкуренция	Практическое занятие		ПК 3.3.
предпринимателей и			ЛР 22, ЛР 23,
предпринимательская	6 «Методика анализа конкурентоспособности»	2	ЛР 25
тайна	Самостоятельная работа обучающихся		
	Составление конспекта на тему «Конкуренция и монополия».	2	
Раздел 6. Взаимодействие предпринимателей с кредитными организациями		4/2	OK 01 - OK 09,
	Условия предоставления кредитов и этапы кредитования	2	ПК 3.3.
Тема 6.1 Условия	Практическое занятие		ЛР 22, ЛР 23,
предоставления	7. Составление плана погашения кредита. Расчет процентов по кредиту	2	ЛР 25
кредитов и этапы	Самостоятельная работа обучающихся		
кредитования	Подготовка к практическим работам с использованием методических рекомендаций	1	
	преподавателя, оформление практических работ, отчетов и подготовка к их защите	2	
Раздел 7. Налогообло	жение предпринимательской деятельности	4/2	
	Практическое занятие	2	OK 01 - OK 09,
Тема 7.1			ПК 3.3.
Налогообложение		2	ЛР 22, ЛР 23,
предпринимательской	8. Определение суммы налогов. Определение влияния изменения цен		ЛР 25
деятельности	Самостоятельная работа обучающихся	2	
	Составление конспекта на тему «Виды налогов»	2	
Промежуточная аттест	ация в форме дифференцированного зачёта	2	
Всего		36	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

# 3.1. Для реализации программы учебной дисциплины должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Кабинет «Гуманитарных и социально-экономических дисциплин», оснащенный оборудованием: рабочее место преподавателя и рабочие места по количеству обучающихся; плакаты; наглядные пособия;

техническими средствами обучения: компьютер с программным обеспечением, проектор; экран; аудиовизуальные средства – схемы, рисунки, фото и видеоматериалы к занятиям в виде слайдов и электронных презентаций.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемых ФУМОдля использования в образовательном процессе

#### 3.2.1. Печатные издания

#### Обязательная литература

- 1. Чеберко, Е. Ф. Основы предпринимательской деятельности : учебник и практикум для вузов / Е. Ф. Чеберко. Москва : Издательство Юрайт, 2023. 219 с.
- 2. Основы предпринимательства: учеб. пособие / Д.М. Пашин, С.Н. Котенкова, А.Н. Мустафин, А.В. Рамазанов. Казань: Изд-во Казан. ун-та, 2019. 152 с.

#### Дополнительная литература

- 1. Горфинкель В.Я. Малое предпринимательство: организация, управление, экономика: Учебное пособие/В.Я. Горфинкель Инфра-М,.; 2013 349с.; ГРИФ Минобрнауки. РФ
- 2. Предпринимательство: Учебник для вузов/ Под ред. Проф. В.Я.Горфинкеля, проф. Г.Б.Поляка, проф. В.А. Швандара.-М.:ЮНИТИ-ДАНА, 2012.-581с.
- 3. Предпринимательство: Учебник /Под ред.М.Г.Лапусты.- М.:ИНФРА-М, 2005.-667с.

#### 3.2.2. Электронные издания (электронные ресурсы)

- 1. Информационный портал Консультант Плюс [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://www.http://www.consultant.ru/
- 2. Информационный портал Гарант РУ информацилнил-правовой портал [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://www.garant.ru/
- 3.Информационный порталФедеральный правовой портал «Юридическая Россия» [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: www.law.edu.ru
- 3. Информационный портал Официальный интернет-портал правовой информации [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://pravo.gov.ru/
- 4. Информационный портал Нормативные правовые акты в Российской Федерации [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://pravo.minjust.ru/

- 5.Информационный портал Федеральный центр информационно-образовательных ресурсов ФЦИОР [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа: http://www.fcior.edu.ru
- 6. Информационный портал Единая коллекция цифровых образовательных ресурсов [Электронный ресурс]: Сайт Режим доступа:http://www.school-collection.edu.ru(

#### Электронные библиотеки:

- 1. Электронно-библиотечная система «Юрайт» Режим доступа: http://www.https://www.biblio-online.ru/- Загл. с экрана.
- 2. Электронно-библиотечная система «IPR BOOKS» Режим доступа: http://www.http://www.iprbookshop.ru/ Загл. с экрана.

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Код и наименование профессиональных и общих компетенций, формируемых в рамках дисциплины	Критерии оценки	Методы оценки
Профессиональные компетенц	Υ	
ПК 3.3. Обеспечивать выживание личного состава и пострадавших в различных чрезвычайных ситуациях	рассчитывать коэффициент рыночной активности рассчитать метод рентабельности инвестиций определить сумму налогов определить последствия снижения цены	Экспертная оценка выполнения практических работ
Общие компетенции		
ОК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам	содержание и современные формы предпринимательства виды предпринимательской деятельности организацию и развитие собственного дела механизм функционирования предприятий различных организационно-правовых форм риск в деятельности	Текущий контроль в форме устного или письменного опроса
ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации, и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности  ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях.	предпринимателя конкуренцию предпринимателей и предпринимательскую тайну взаимодействие предпринимателей с кредитными организациями культуру предпринимательства налогообложение предпринимательской деятельности	

Код и наименование профессиональных и общих компетенций, формируемых в рамках дисциплины	Критерии оценки	Методы оценки
ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде		
ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста		
ОК 06. Проявлять гражданско- патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей, в том числе с учетом гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений, применять стандарты		
антикоррупционного поведения ОК 7. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях ОК 8. Использовать средства		
физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности.		

Код и наименование профессиональных и общих компетенций, формируемых в рамках дисциплины	Критерии оценки	Методы оценки
ОК 9. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках		

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

# государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение

«Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

«ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств» Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Технический профиль

Курс 2 - 3

Рабочая программа профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств, разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.), и примерной основной образовательной программы по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Раджабов Г.В., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией технических дисциплин

Протокол № 10 от 14мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии \_

Ведерникова Н.В.

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Председатель методического совета Учения Л.М.

Рецензент: ПТО ИП Киценко Д.С. техник-эксперт А.В. Назаренко (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи) Рецензент: ГБПОУ ГТМАУ преподаватель И.П. Тумоян (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи) Согласовано: р (наименования) (наимено Д.С. Организация-партнер (наименование организации) Руководитель /Д. С. Киценко / (расшифровка подписи)

#### **РЕЦЕНЗИЯ**

на рабочую программу профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей среднего профессионального образования

Рабочая программа разработана преподавателем ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Раджабовым Г. В.

Программа профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств охватывает изучение междисциплинарных курсов: «Устройство автомобилей», «Автомобильные эксплуатационные материалы», «Технологические процессы технического обслуживания и ремонта автомобилей», «Техническое обслуживание и ремонт автомобильных двигателей», «Техническое обслуживание и ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей», «Техническое обслуживание и ремонт шасси автомобилей» и «Ремонт кузовов автомобилей».

Программа содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля, который осуществляется преподавателем в процессе проведения теоретических, практических и лабораторных занятий, а также при курсовом проектировании. В представленной программе четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых осваивается вид профессиональной деятельности. В программе модуля предусмотрена профессиональная направленность, самостоятельная работа студентов.

Полное изучение предложенных междисциплинарных курсов будет способствовать формированию общих и профессиональных компетенций и трудовых функций у будущих выпускников, получающих квалификацию специалист.

Анализ представленной рабочей программы говорит о логичности построения материала, эффективности использования форм и методов аудиторной работ, а также контроля степени освоения студентами общих и профессиональных компетенций.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: / А. В. Назаренко /

#### **РЕЦЕНЗИЯ**

на рабочую программу прфессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств, разработанную преподавателем первой квалификационной категории ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Раджабовым Г.В.

Рабочая программа профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств, разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.), и примерной основной образовательной программы по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Программа профессионального модуля состоит из следующих разделов: «Конструкция автомобилей» и «Диагностирование, техническое обслуживание и ремонт автомобилей».

Анализируя содержательную часть видно, что при изучении преподаватель применяет ряд методов – практический метод, наглядный, совестный, работа с литературой.

Программа модуля содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля, который осуществляется преподавателем в процессе проведения практических и лабораторных занятий, производственной практики. В представленной программе четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых формируются умения.

В программе четко прослеживается изучение тем, выполнение практических и лабораторных работ и распределение учебных часов. Полное изучение предложенных разделов будет способствовать формированию общих и профессиональных компетенций у будущих выпускников, получивших квалификацию техник.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: <u>Му</u> Тумоян И.П., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

### СОДЕРЖАНИЕ

- 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ
- 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ
- 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ
- 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

### «ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств»

.

## 1.1. Цель и планируемые результаты освоения профессионального модуля

В результате изучения профессионального модуля студент должен освоить основной вид деятельности - Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств и соответствующие ему общие и профессиональные компетенции:

### 1.1.1. Перечень общих компетенций

Код	Наименование общих компетенций
ОК 02.	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для
	выполнения задач профессиональной деятельности
ОК 04	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.
OK 09	Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности

## 1.1.2. Перечень личностных результатов

ЛР 4	Проявляющий и демонстрирующий уважение к людям труда, осознающий
	ценность собственного труда. Стремящийся к формированию в сетевой среде
	личностно и профессионального конструктивного «цифрового следа»
ЛР 13	Демонстрирующий готовность и способность вести с другими людьми,
	достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их
	достижения в профессиональной деятельности
ЛР 14	Проявляющий сознательное отношение к непрерывному образованию как
	условию успешной профессиональной и общественной деятельности
ЛР 16	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для
	выполнения задач профессиональной деятельности.
ЛР 19	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами,
	руководством, клиентами.
ЛР 26	Способный анализировать производственную ситуацию, быстро принимать
	решения
ЛР 28	Осознанный выбор будущей профессии как путь и способ реализации
	собственных жизненных планов
ЛР 29	Умение реализовать лидерские качества на производстве

### 1.1.3. Перечень профессиональных компетенций

Код	Наименование видов деятельности и профессиональных компетенций								
ВД 1	Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных двигателей								
ПК 1.1	Осуществлять диагностику систем, узлов и механизмов автомобильных								
	двигателей								

ПК 1.2	Осуществлять техническое обслуживание автомобильных двигателей согласно технологической документации
ПК 1.3	Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией
ВД 2	Техническое обслуживание и ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей
ПК 2.1	Осуществлять диагностику электрооборудования и электронных систем автомобилей
ПК 2.2	Осуществлять техническое обслуживание электрооборудования и электронных систем автомобилей согласно технологической документации
ПК 2.3	Проводить ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей в соответствии с технологической документацией
ВД 3	Техническое обслуживание и ремонт шасси автомобилей
ПК 3.1	Осуществлять диагностику трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей
ПК 3.2	Осуществлять техническое обслуживание трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей согласно технологической документации
ПК 3.3	Проводить ремонт трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей в соответствии с технологической документацией
ВД 4	Проведение кузовного ремонта
ПК 4.1	Выявлять дефекты автомобильных кузовов
ПК 4.2	Проводить ремонт повреждений автомобильных кузовов
ПК 4.3	Проводить окраску автомобильных кузовов

## 1.1.4. В результате освоения профессионального модуля студент должен:

II	П
Иметь	Приемки и подготовка автомобиля к диагностике в соответствии с запросами
практический	заказчика.
ОПЫТ	Общей органолептической диагностики автомобильных двигателей по
	внешним признакам с соблюдением безопасных приемов труда.
	Проведения инструментальной диагностики автомобильных двигателей с
	соблюдение безопасных приемов труда, использованием оборудования и
	контрольноизмерительных инструментов.
	Оценки результатов диагностики автомобильных двигателей.
	Оформления диагностической карты автомобиля.
	Приёма автомобиля на техническое обслуживание в соответствии с
	регламентами. Определения перечней работ по техническому
	обслуживанию двигателей.
	Подбора оборудования, инструментов и расходных материалов.
	Выполнения регламентных работ по техническому обслуживанию
	автомобильных двигателей. Сдачи автомобиля заказчику. Оформления
	технической документации. Подготовки автомобиля к ремонту.
	Оформления первичной документации для ремонта. Демонтажа и монтажа
	двигателя автомобиля; разборка и сборка его механизмов и систем, замена

его отдельных деталей.

Проведения технических измерений соответствующим инструментом и приборами. Ремонта деталей систем и механизмов двигателя

Регулировки, испытания систем и механизмов двигателя после ремонта. Диагностики технического состояния приборов электрооборудования автомобилей по внешним признакам.

Демонстрировать приемы проведения инструментальной и компьютерной диагностики технического состояния электрических и электронных систем автомобилей.

Оценки результатов диагностики технического состояния электрических и электронных систем автомобилей.

Диагностики технического состояния приборов электрооборудования автомобилей по внешним признакам

Оценки результатов диагностики технического состояния электрических и электронных систем автомобилей Подготовки инструментов и оборудования к использованию в соответствии с требованиями стандартов рабочего места и охраны труда

Выполнения регламентных работ по техническому обслуживанию электрических и электронных систем автомобилей

Подготовки автомобиля к ремонту. Оформление первичной документации для ремонта. Демонтажа и монтаж узлов и элементов электрических и электронных систем, автомобиля, их замена.

Проверки состояния узлов и элементов электрических и электронных систем соответствующим инструментом и приборами.

Ремонта узлов и элементов электрических и электронных систем

Регулировки, испытание узлов и элементов электрических и электронных систем Подготовки средств диагностирования трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей. Диагностики технического состояния автомобильных трансмиссий по внешним признакам. Проведения инструментальной диагностики технического состояния автомобильных трансмиссий Диагностики технического состояния ходовой части и органов управления автомобилей по внешним признакам. Проведения инструментальной диагностики технического состояния ходовой части и органов управления автомобилей. Оценки результатов диагностики технического состояния трансмиссии, ходовой части и механизмов управления автомобилей

Выполнения регламентных работ технических обслуживаний автомобильных трансмиссий. Выполнения регламентных работ технических обслуживаний ходовой части и органов управления автомобилей.

Подготовки автомобиля к ремонту. Оформление первичной документации для ремонта. Демонтажа, монтажа и замены узлов и механизмов автомобильных трансмиссий, ходовой части и органов управления автомобилей. Проведения технических измерений соответствующим инструментом и приборами. Ремонта механизмов, узлов и деталей автомобильных трансмиссий, ходовой части и органов управления автомобилей. Регулировки и испытания автомобильных трансмиссий, элементов ходовой части и органов управления после ремонта. Подготовки автомобиля к проведению работ по контролю технических параметров кузова. Подбора и использования оборудования, приспособлений и инструментов для проверки технических параметров кузова. Выбора метода и способа ремонта кузова. Подготовки оборудования для ремонта кузова. Правки геометрии

автомобильного кузова. Замены поврежденных элементов кузовов. Рихтовки элементов кузовов.

Использования средств индивидуальной защиты при работе с лакокрасочными материалами. Определения дефектов лакокрасочного покрытия. Подбора лакокрасочных материалов для окраски кузова. Подготовки поверхности кузова и отдельных элементов к окраске. Окраски элементов кузовов

уметь

Снимать и устанавливать двигатель на автомобиль, узлы и детали механизмов и систем двигателя, узлы и механизмы автомобильных трансмиссий, ходовой части и органов управления. разбирать и собирать двигатель, узлы и элементы электрооборудования, электрических и электронных систем автомобиля. Использовать специальный инструмент и оборудование при разборочно-сборочных работах. Работать с каталогами деталей.

Разбирать и собирать элементы, механизмы и узлы трансмиссий, ходовой части и органов управления автомобилей

Подбирать материалы для восстановления геометрической формы элементов кузова, для защиты элементов кузова от коррозии, цвета ремонтных красок элементов кузова.

Принимать автомобиль на диагностику, проводить беседу с заказчиком для выявления его жалоб на работу автомобиля, проводить внешний осмотр автомобиля, составлять необходимую документацию.

Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния двигателя, делать на их основе прогноз возможных неисправностей

Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать и использовать диагностическое оборудование, выбирать и использовать программы диагностики, проводить диагностику двигателей.

Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности. Использовать технологическую документацию на диагностику двигателей, соблюдать регламенты диагностических работ, рекомендованные автопроизводителями. Читать и интерпретировать данные, полученные в ходе диагностики. Определять по результатам диагностических процедур неисправности механизмов и систем автомобильных двигателей, оценивать остаточный ресурс отдельных наиболее изнашиваемых деталей, принимать решения о необходимости ремонта и способах устранения выявленных неисправностей.

Применять информационно-коммуникационные технологии при составлении отчетной документации по диагностике двигателей. Заполнять форму диагностической карты автомобиля. Формулировать заключение о техническом состоянии автомобиля.

Принимать заказ на техническое обслуживание автомобиля, проводить его внешний осмотр, составлять необходимую приемочную документацию. Определять перечень регламентных работ по техническому обслуживанию двигателя. Выбирать необходимое оборудование для проведения работ по техническому обслуживанию автомобилей, определять исправность и

функциональность инструментов, оборудования; определять тип и количество необходимых эксплуатационных материалов для технического обслуживания двигателя в соответствии с технической документацией подбирать материалы требуемого качества в соответствии с технической документацией.

Безопасного и качественного выполнения регламентных работ по разным видам технического обслуживания в соответствии с регламентом автопроизводителя: замена технических жидкостей, замена деталей и расходных материалов, проведение необходимых регулировок и др. Использовать эксплуатационные материалы в профессиональной деятельности.

Применять информационно-коммуникационные технологии при составлении отчетной документации по проведению технического обслуживания автомобилей. Заполнять форму наряда на проведение технического обслуживания автомобиля, сервисную книжку. Отчитываться перед заказчиком о выполненной работе.

Подготовка автомобиля к ремонту. Оформление первичной документации для ремонта. Проведение технических измерений соответствующим инструментом и приборами. Оформлять учетную документацию. Использовать уборочно-моечное и технологическое оборудование Выбирать и пользоваться инструментами и приспособлениями для слесарных работ.

Регулировать механизмы двигателя и системы в соответствии с технологической документацией. Проводить проверку работы двигателя Измерять параметры электрических цепей электрооборудования автомобилей. Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния приборов электрооборудования автомобилей и делать прогноз возможных неисправностей.

Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать диагностическое оборудование для определения технического состояния электрических и электронных систем автомобилей, проводить инструментальную диагностику технического состояния электрических и электронных систем автомобилей. Пользоваться измерительными приборами. Определять исправность и функциональность инструментов, оборудования; подбирать расходные материалы требуемого качества и количества в соответствии с технической документацией Читать и интерпретировать данные, полученные в ходе диагностики, делать выводы, определять по результатам диагностических процедур неисправности электрических и электронных систем автомобилей. Измерять параметры электрических цепей автомобилей. Пользоваться измерительными приборами.

Безопасное и качественное выполнение регламентных работ по разным видам технического обслуживания: проверка состояния элементов электрических и электронных систем автомобилей, выявление и замена неисправных.

Выполнять метрологическую поверку средств измерений. Производить проверку исправности узлов и элементов электрических и электронных

систем контрольноизмерительными приборами и инструментами.

Выбирать и пользоваться приборами и инструментами для контроля исправности узлов и элементов электрических и электронных систем.

Разбирать и собирать основные узлы электрооборудования. Определять неисправности и объем работ по их устранению. Устранять выявленные неисправности.

Определять способы и средства ремонта.

Выбирать и использовать специальный инструмент, приборы и оборудование. Регулировать параметры электрических и электронных систем и их узлов в соответствии с технологической документацией.

Проводить проверку работы электрооборудования, электрических и электронных систем.

Безопасно пользоваться диагностическим оборудованием и приборами; определять исправность и функциональность диагностического оборудования и приборов;

Пользоваться диагностическими картами, уметь их заполнять. Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния автомобильных трансмиссий, делать на их основе прогноз возможных неисправностей Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать и использовать диагностическое оборудование, выбирать и использовать программы диагностики, проводить диагностику агрегатов трансмиссии.

Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности. Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния ходовой части и механизмов управления автомобилей, делать на их основе прогноз возможных неисправностей.

Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать и использовать диагностическое оборудование, выбирать и использовать программы диагностики, проводить инструментальную диагностику ходовой части и механизмов управления автомобилей.

Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности.

Читать и интерпретировать данные, полученные в ходе диагностики.

Определять по результатам диагностических процедур неисправности ходовой части и механизмов управления автомобилей Безопасного и высококачественного выполнения регламентных работ по разным видам технического обслуживания: проверка состояния автомобильных трансмиссий, выявление и замена неисправных элементов.

Использовать эксплуатационные материалы в профессиональной деятельности.

Выбирать материалы на основе анализа их свойств, для конкретного применения. Безопасного и высококачественного выполнения регламентных работ по разным видам технического обслуживания: проверка состояния ходовой части и органов управления автомобилей, выявление и замена неисправных элементов.

Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности.

Оформлять учетную документацию. Использовать уборочно-моечное оборудование и технологическое оборудование.

Выполнять метрологическую поверку средств измерений. Производить замеры износов деталей трансмиссий, ходовой части и органов управления контрольноизмерительными приборами и инструментами.

Выбирать и пользоваться инструментами и приспособлениями для слесарных работ.

Разбирать и собирать элементы, механизмы и узлы трансмиссий, ходовой части и органов управления автомобилей.

Определять неисправности и объем работ по их устранению.

Определять способы и средства ремонта.

Выбирать и использовать специальный инструмент, приборы и оборудование. Регулировать механизмы трансмиссий в соответствии с технологической документацией. Регулировать параметры установки деталей ходовой части и систем управления автомобилей в соответствии с технологической документацией Проводить проверку работы элементов автомобильных трансмиссий, ходовой части и органов управления автомобилей.

Проводить демонтажно-монтажные работы элементов кузова и других узлов автомобиля

Пользоваться технической документацией

Читать чертежи и схемы по устройству отдельных узлов и частей кузова Пользоваться подъемно-транспортным оборудованием.

Визуально и инструментально определять наличие повреждений и дефектов автомобильных кузовов. Оценивать техническое состояния кузова Выбирать оптимальные методы и способы выполнения ремонтных работ по кузову. Оформлять техническую и отчетную документацию.

Устанавливать автомобиль на стапель. Находить контрольные точки кузова. Использовать стапель для вытягивания повреждённых элементов кузовов. Использовать специальную оснастку, приспособления и инструменты для правки кузовов. Использовать сварочное оборудование различных типов Использовать оборудование для рихтовки элементов кузовов

Проводить обслуживание технологического оборудования. Использовать оборудование и инструмент для удаления сварных соединений элементов кузова. Применять рациональный метод демонтажа кузовных элементов Применять сварочное оборудование для монтажа новых элементов.

Обрабатывать замененные элементы кузова и скрытые полости защитными материалами. Восстановление плоских поверхностей элементов кузова.

Восстановление ребер жесткости элементов кузова

Визуально определять исправность средств индивидуальной защиты; Безопасно пользоваться различными видами СИЗ; Выбирать СИЗ согласно требованиям при работе с различными материалами.

Оказывать первую медицинскую помощь при интоксикации лакокрасочными материалами

Визуально выявлять наличие дефектов лакокрасочного покрытия и

выбирать способы их устранения. Подбирать инструмент и материалы для ремонта Подбирать цвета ремонтных красок элементов кузова и различные виды лакокрасочных материалов

Использовать механизированный инструмент при подготовке поверхностей Подбирать абразивный материал на каждом этапе подготовки поверхности Восстанавливать первоначальную форму элементов кузовов Использовать краскопульты различных систем распыления Наносить базовые краски на элементы кузова. Наносить лаки на элементы кузова Окрашивать элементы деталей кузова в переход. Полировать элементы кузова.

Оценивать качество окраски деталей

знать

Марки и модели автомобилей, их технические характеристики, и особенности конструкции. Технические документы на приёмку автомобиля в технический сервис. Устройство и принцип действия систем и механизмов двигателя, регулировки и технические параметры исправного состояния двигателей, основные внешние признаки неисправностей автомобильных двигателей различных типов, методы инструментальной диагностики двигателей, диагностическое оборудование для автомобильных двигателей, их возможности и технические характеристики, оборудование коммутации. Основные неисправности двигателей, их признаки, причины, способы их выявления и устранения при инструментальной диагностике.

Правила техники безопасности и охраны труда в профессиональной деятельности. Коды неисправностей, диаграммы работы электронного контроля работы автомобильных двигателей, предельные величины износов их деталей и сопряжений

Технические документы на приёмку автомобиля в технический сервис. Содержание диагностической карты автомобиля, технические термины, типовые неисправности. Информационные программы технической документации по диагностике автомобилей Перечни и технологии выполнения работ по техническому обслуживанию двигателей. Виды и назначение инструмента, приспособлений и материалов для обслуживания двигателей. Требования охраны труда при работе с двигателями внутреннего сгорания. Основные регулировки систем и механизмов двигателей и технологии их выполнения, свойства технических жидкостей. Перечни регламентных работ, порядок и технологии их проведения для разных видов технического обслуживания. Особенности регламентных работ для автомобилей различных марок. Основные свойства, классификацию, характеристики применяемых в профессиональной деятельности материалов. Физические и химические свойства горючих и смазочных материалов. Области применения материалов. Формы документации по проведению технического обслуживания

формы документации по проведению технического оослуживания автомобиля на предприятии технического сервиса, технические термины. Информационные программы технической документации по техническому обслуживанию автомобилей

Характеристики и правила эксплуатации вспомогательного оборудования Технологические процессы демонтажа, монтажа, разборки и сборки двигателей, его механизмов и систем. Характеристики и порядок использования специального инструмента, приспособлений и оборудования. Назначение и структуру каталогов деталей.

Средства метрологии, стандартизации и сертификации.

Технологические требования к контролю деталей и состоянию систем. Порядок работы и использования контрольно- измерительных приборов и инструментов Способы и средства ремонта и восстановления деталей двигателя.

Технологические процессы разборки-сборки узлов и систем автомобильных двигателей. Характеристики и порядок использования специального инструмента, приспособлений и оборудования.

Технологии контроля технического состояния деталей.

Технические условия на регулировку и испытания двигателя его систем и механизмов. Технологию выполнения регулировок двигателя. Оборудования и технологию испытания двигателей.

Основные положения электротехники.

Устройство и принцип действия электрических машин и электрического оборудования автомобилей. Устройство и конструктивные особенности элементов электрических и электронных систем автомобилей.

Технические параметры исправного состояния приборов электрооборудования автомобилей, неисправности приборов и систем электрооборудования, их признаки и причины. Устройство и работа электрических и электронных систем автомобилей, номенклатура и порядок использования диагностического оборудования, технологии проведения диагностики технического состояния электрических и электронных систем автомобилей, основные неисправности электрооборудования, их причины и признаки. Меры безопасности при работе с электрооборудованием и электрическими инструментами

Неисправности электрических и электронных систем, их признаки и способы выявления по результатам органолептической и инструментальной диагностики, методики определения неисправностей на основе кодов неисправностей, диаграмм работы электронного контроля работы электрических и электронных систем автомобилей

Виды и назначение инструмента, оборудования, расходных материалов, используемых при техническом обслуживании электрооборудования и электронных систем автомобилей; признаки неисправностей оборудования, и инструмента; способы проверки функциональности инструмента; назначение и принцип действия контрольно-измерительных приборов и стендов; правила применения универсальных и специальных приспособлений и контрольно-измерительного инструмента

Перечни регламентных работ и порядок их проведения для разных видов технического обслуживания.

Устройство и принцип действия электрических машин и электрооборудования. Знание форм и содержание учетной документации. Характеристики и правила эксплуатации вспомогательного оборудования.

Устройство, расположение, приборов электрооборудования, приборов электрических и электронных систем автомобиля. Технологические процессы разборки-сборки электрооборудования, узлов и элементов электрических и электронных систем.

Характеристики и порядок использования специального инструмента, приспособлений и оборудования. Назначение и содержание каталогов деталей. Технологические требования для проверки исправности приборов и элементов электрических и электронных систем. Порядок работы и использования

контрольно- измерительных приборов.

Основные неисправности элементов и узлов электрических и электронных систем, причины и способы устранения.

Способы ремонта узлов и элементов электрических и электронных систем. Технологические процессы разборки-сборки ремонтируемых узлов электрических и электронных систем. Характеристики и порядок использования специального инструмента, приборов и оборудования. Требования для проверки электрических и электронных систем и их узлов. Технические условия на регулировку и испытания узлов электрооборудования автомобиля. Технологию выполнения регулировок и проверки электрических и электронных систем.

Методы и технологии диагностирования трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей; методы поиска необходимой информации для решения профессиональных задач. Структура и содержание диагностических карт Устройство и принцип действия, диагностируемые параметры агрегатов трансмиссий, методы инструментальной диагностики трансмиссий, диагностическое оборудование, их возможности и технические характеристики, оборудование коммутации. Основные неисправности агрегатов трансмиссии и способы их выявления при визуальной м инструментальной диагностике, порядок проведения и технологические требования к диагностике технического состояния автомобильных трансмиссий, допустимые величины проверяемых параметров. Правила техники безопасности и охраны труда в профессиональной деятельности. Устройство, работа, регулировки, технические параметры исправного состояния ходовой части и механизмов управления автомобилей, неисправности и их признаки. Устройство и принцип действия элементов ходовой части и органов управления автомобилей, диагностируемые параметры, методы инструментальной диагностики ходовой части и органов управления, диагностическое оборудование, их возможности и технические характеристики, оборудование коммутации. Основные неисправности ходовой части и органов управления, способы их выявления при инструментальной диагностике.

Правила техники безопасности и охраны труда в профессиональной деятельности. Коды неисправностей, диаграммы работы ходовой части и механизмов управления автомобилей. Предельные величины износов и регулировок ходовой части и механизмов управления автомобилей

Устройство и принципа действия автомобильных трансмиссий, их неисправностей и способов их устранения. Выполнять регламентных работ и порядка их проведения для разных видов технического обслуживания. Особенностей регламентных работ для автомобилей различных марок и моделей. Устройства и принципа действия ходовой части и органов управления автомобилей, их неисправностей и способов их устранения. Перечни регламентных работ и порядок их проведения для разных видов технического обслуживания. Особенностей регламентных работ для автомобилей различных марок моделей.

Требования правил техники безопасности при проведении демонтажно-монтажных работ

Устройство кузова, агрегатов, систем и механизмов автомобиля

Виды и назначение слесарного инструмента и приспособлений

Правила чтения технической и конструкторско-технологической документации;

Инструкции по эксплуатации подъемно-транспортного оборудования

Виды и назначение оборудования, приспособлений и инструментов для проверки геометрических параметров кузовов

Правила пользования инструментом для проверки геометрических параметров кузовов

Визуальные признаки наличия повреждения наружных и внутренних элементов кузовов

Признаки наличия скрытых дефектов элементов кузова

Виды чертежей и схем элементов кузовов

Чтение чертежей и схем элементов кузовов

Контрольные точки геометрии кузовов

Возможность восстановления повреждённых элементов в соответствии с нормативными документами

Способы и возможности восстановления геометрических параметров кузовов и их отдельных элементов

Виды технической и отчетной документации

Правила оформления технической и отчетной документации

Виды оборудования для правки геометрии кузовов

Устройство и принцип работы оборудования для правки геометрии кузовов Виды сварочного оборудования

Устройство и принцип работы сварочного оборудования различных типов Обслуживание технологического оборудования в соответствии с заводской инструкцией Правила техники безопасности при работе на стапеле. Принцип работы на стапеле. Способы фиксации автомобиля на стапеле

Способы контроля вытягиваемых элементов кузова. Применение дополнительной оснастки при вытягивании элементов кузовов на стапеле

Технику безопасности при работе со сверлильным и отрезным инструментом Места стыковки элементов кузова и способы их соединения

Заводские инструкции по замене элементов кузова. Способы соединения новых элементов с кузовом. Классификация и виды защитных составов скрытых полостей и сварочных швов. Места применения защитных составов и материалов. Способы восстановления элементов кузова. Виды и назначение рихтовочного инструмента. Назначение, общее устройство и работа споттера. Методы работы споттером

Виды и работа специальных приспособлений для рихтовки элементов кузовов Требования правил техники безопасности при работе с СИЗ различных видов Влияние различных лакокрасочных материалов на организм

Правила оказания первой помощи при интоксикации веществами из лакокрасочных материалов

Возможные виды дефектов лакокрасочного покрытия и их причины Способы устранения дефектов лакокрасочного покрытия

Необходимый инструмент для устранения дефектов лакокрасочного покрытия Назначение, виды шпатлевок, грунтов, красок (баз), лаков, полиролей, защитных материалов и их применение.

Технологию подбора цвета базовой краски элементов кузова

Понятие абразивности материала. Градация абразивных элементов

Порядок подбора абразивных материалов для обработки конкретных видов лакокрасочных материалов.

Назначение, устройство и работа шлифовальных машин. Способы контроля качества подготовки поверхностей.

Виды, устройство и принцип работы краскопультов различных конструкций. Технологию нанесения базовых красок. Технологию нанесения лаков. Технологию окраски элементов кузова методом перехода по базе и по лаку. Применение полировальных паст

Подготовка поверхности под полировку
Технологию полировки лака на элементах кузова
Критерии оценки качества окраски деталей

## 1.3. Количество часов, отводимое на освоение профессионального модуля

Объем	и образо	ователы	ной нагр	узки <u>1206</u> , в	том ч	исле в фо	орме прав	стической под	цготовки <u>936</u>	<u>.</u> Ha
освоение	МДК_	<u>528</u>	на	практики,	В	TOM	числе	учебную	<u>288</u>	И
производств	веную	<u> 252</u>	_самосто	ятельная ра	бота	<u>108</u> _	_консуль	тации <u>12</u>	_промежуто	чная
аттестация _	<u>18</u>									

## 2. Структура и содержание профессионального модуля

## 2.1. Структура профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств

	фессионального модул.					рофессиональн		час.	
Коды	Наименования	Суммарный	ская вка		Обучение по МД	K		Практики	
профессиональны	разделов	объем	<i>1</i> Че		В том ч	исле	]		Самостоятельная
х общих компетенций	профессионального модуля	нагрузки, час.	Практическая подготовка	Всего	Лабораторных и практических занятий (из них ПП)	Курсовых работ (проектов)	Учебная	Производственная	работа
ПК 1.3, ПК. 2.3, ПК 3.3, ПК 4.3 ОК 2; ОК 4; ОК 9 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР-19; ЛР-26; ЛР-28-29	Раздел 1. Конструкция автомобилей	278	142	134	100				44
ПК 1.1-1.3; ПК 2.1-2.3; ПК 3.1- 3.3 ПК 4.1-4.3.; ОК 2; ОК 4; ОК 9 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР-19; ЛР-26; ЛР-28-29	Раздел 2. Диагностирование, техническое обслуживание и ремонт автомобилей	382	254	148	170	20			64
ПК 1.1-1.3; ПК 2.1-2.3; ПК 3.1- 3.3 ПК 4.1-4.3.; ОК 2; ОК 4; ОК 9 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР-19; ЛР-26; ЛР-28-29	Производственная практика (по профилю специальности), часов	288	288				288		

ПК 1.1-1.3; ПК 2.1-2.3; ПК 3.1-3.3 ПК 4.1-4.3.; ОК 2; ОК 4; ОК 9 ЛР-4; ЛР-13-14;ЛР-16; ЛР-26; ЛР-28-29 ПК 1.1-1.3; ПК	Производственная практика (по профилю специальности), часов	252	252					252	
2.1-2.3; ПК 3.1- 3.3 ПК 4.1-4.3.; ОК 2: ОК 4: ОК 9	Экзамен (квалификационный)	6							
	Всего:	1206	936	282	270	20	288	252	108

# 2.2. Тематический план и содержание профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств

Наименование разделов и тем профессионального модуля (ПМ), междисциплинарных курсов (МДК)	Содержание учебного материала, лабораторные работы и практические занятия, внеаудиторная (самостоятельная) учебная работа обучающихся, курсовая работа (проект)	Объем часов	Коды формируемых компетенций
Раздел 1. Конструкция а	та при на при На при на пр	278	
МДК 01.01 Устройство :		214	
Тема 1.1. Двигатели	Содержание	52	ПК 1.3, ОК 2;
	1. Общие сведения о двигателях	2	ОК 4; ОК 9
	2. Рабочие циклы двигателей	2	
	3. Кривошипно-шатунный механизм – назначение, устройство, принцип работы	2	
	<b>Практическая подготовка</b> Коленчатые валы. Маховик. Шатунно-поршневая группа.	2	
	4. Механизм газораспределения – назначение, устройство, принцип работы	2	
	<b>Практическая подготовка</b> Распределительные валы. Толкатели. Клапаны. Механизм вращения клапанов. Штанги. Коромысла клапанов.	2	
	5. Система охлаждения – назначение, устройство, принцип работы	2	_
	Практическая подготовка Приборы и механизмы системы охлаждения. Пусковые подогреватели.	2	
	6. Система смазки – назначение, устройство, принцип работы	4	
	7. Система питания – назначение, устройство, принцип работы	6	
	Практическая подготовка Система выпуска отработавших газов.	2	

	В том числе практических занятий и лабораторных работ	24	
	Выполнение заданий по изучению устройства и работы кривошипно-шатунных механизмов различных двигателей	4	
	Выполнение заданий по изучению устройства и работы газораспределительных механизмов различных двигателей.	6	
	Выполнение заданий по изучению устройства и работы систем охлаждений различных двигателей.	2	
	Выполнение заданий по изучению устройства и работы смазочных систем различных двигателей.	2	
	Выполнение заданий по изучению устройства и работы систем питания двигателей различных двигателей.	10	
Тема 1.2. Трансмиссия	Содержание	32	
	Общее устройство трансмиссий	2	ПК 3.3, ОК 2;
	Практическая подготовка Сцепление	2	OK 4; OK 9
	Коробка передач	6	-
	Практическая подготовка	2	-
	Раздаточные коробки.		
	Карданная передача	2	
	Ведущие мосты	2	
	<b>Практическая подготовка</b> Дифференциалы	2	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	14	
	1. Изучение устройства и работы сцеплений и их приводов.	2	
	2. Изучение устройства и работы коробок передач	6	1
	3. Изучение устройства и работы карданных передач	2	1
	4. Изучение устройства и работы ведущих мостов	4	1
Тема 1.3. Несущая	Содержание	24	
система, подвеска,	Конструкции рам автомобилей	2	ПК 3.3, ОК 2;
колеса.	Передний управляемый мост	2	

	Практическая подготовка	2	OK 4; OK 9
	Передний управляемый мост		
	Практическая подготовка	2	
	Колеса и шины		_
	Типы подвесок, назначение, принцип работы	4	
	Виды кузов, кабин различных автомобилей	2	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	10	
	1. Изучение устройства и работы управляемых мостов	2	
	2. Изучение устройства и работы подвесок	2	
	3. Изучение устройства и работы автомобильных колес и шин	2	
	4. Изучение устройства и работы кузовов, кабин и оборудования, размещенных в них	4	
Тема 1.4. Системы	Содержание	24	
управления.	Назначение, устройство, принцип действия рулевого управления	4	ПК 3.3, ОК 2;
	Практическая подготовка	2	ОК 4; ОК 9
	Рулевое управление типа «шестерня – рейка». Усилители рулевого привода		
	Назначение, устройство, принцип действия тормозных систем	4	
	Практическая подготовка	2	
	Многоконтурный пневматический тормозной привод		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	12	
	1. Выполнение заданий по изучению устройства и работы рулевого управления.	6	
	2. Выполнение заданий по изучению устройства и работы тормозных систем.	6	
Тема 1.5.	Содержание	36	
Электрооборудование автомобилей	Система электроснабжения	2	ПК 2.3, ОК 2; ОК 4; ОК 9
	Система зажигания	2	OK 7, OK )
	Практическая подготовка	2	
	Система зажигания		
	Электропусковые системы	4	

	Системы освещения и световой сигнализации	2	
	Практическая подготовка	2	-
	Системы освещения и световой сигнализации		
	Контрольно-измерительные приборы	2	
	Практическая подготовка	2	
	Контрольно-измерительные приборы		_
	Системы управления двигателей	2	
	Практическая подготовка	2	
	Системы управления двигателей		-
	Электронные системы управления автомобилей	2	
	Практическая подготовка	2	
	Электронные системы управления автомобилей		_
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	10	
	1. Изучение устройства и работы аккумуляторных батарей и генераторных установок	2	
	2. Изучение устройства и работы систем зажигания	2	
	3. Изучение устройства и работы стартера	2	
	4. Изучение устройства и принципа действия осветительных и контрольно-измерительных приборов	2	
	5. Изучение устройства и работы датчиков систем управления двигателей	2	
Самостоятельная учебная работа	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.	34	
Консультации		6	
Промежуточная аттест	пация	6	
МДК 01.02. Автомобильн	ные эксплуатационные материалы	64	
Тема 2.1. Основные	Содержание	2	
сведения о	Влияние химического состава нефти на свойства получаемых топлив и масел. Получение		ПК 1.3, ПК 2.3,
производстве топлив и	топлив прямой перегонкой.	2	ПК 3.3, ПК 4.3
смазочных материалов			OK 2; OK 4; OK

		Вторичная переработка нефти методами термической деструкции и синтеза		9
Тема	2.2.	Содержание	20	
Автомобильные		Автомобильные бензины, эксплуатационные требования к ним.	1	ПК 1.3, ОК 2;
топлива		Детонационная стойкость. Ассортимент бензинов.	1	OK 4; OK 9
		Практическая подготовка	2	
		Самовоспламеняемость дизельных топлив. Ассортимент дизельных топлив.		
		Практическая подготовка	2	
		Качество топлива.		
		В том числе практических занятий и лабораторных работ	14	
		1. Дизельные топлива, эксплуатационные требования к ним.	2	
		2. Экономия топлива	2	
		3. Газообразные углеводородные топлива.	2	
		4. Определение качества бензинов (фракционный состав, содержание кислот и щелочей, наличие олефинов)	4	
		5. Определение качества дизельного топлива (кинематическая вязкость, плотность дизельного топлива)	4	
Тема 2.3.		Содержание	16	
Автомобильные		Масла для двигателей, требования к маслам, присадки, ассортимент масел.	2	ПК 1.3, ПК 2.3,
смазочные материа	ілы.	Практическая подготовка Трансмиссионные и гидравлические масла. Классификация и ассортимент масел.	2	ПК 3.3, ОК 2; ОК 4; ОК 9
		Экономия смазочных материалов.	2	
		Практическая подготовка Качество смазочных материалов.	2	_
		В том числе практических занятий и лабораторных работ	8	
		1. Автомобильные пластические смазки	2	
		2. Определение качества масел (кинематическая вязкость, температура застывания)	4	
		3. Определение качества пластической смазки	2	
Тема	2.4.	Содержание	6	

Автомобильные	Жидкости для системы охлаждения;	2	ПК 1.3, ПК 3.3
специальные	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2	ПК 4.3 ОК 2;
жидкости.	1. Жидкости для гидравлических систем.	2	OK 4; OK 9
	2. Определение качества антифриза.	2	
Тема 2.5.	Содержание	8	
Конструкционно-	Лакокрасочные материалы.	1	ПК 1.3, ПК 3.3
ремонтные материалы.	Защитные материалы	1	ПК 4.3 ОК 2;
	Практическая подготовка	2	OK 4; OK 9
	Резиновые, уплотнительные, обивочные, электроизоляционные материалы и клеи.		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Определение качества лакокрасочных материалов.	4	
Самостоятельная учебная работа	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.	10	
•	Подготовиться к лаоораторно-практическим занятиям, оформить отчет.  Дифференцированный зачёт		
Промежуточная аттестация	дифференцированный зачет	2	
<u>'</u>	ние, техническое обслуживание и ремонт автомобилей	382	
МДК 01.03. Технологичес	ские процессы технического обслуживания и ремонта автомобилей	90	
Тема 3.1. Основы ТО и	Содержание	10	
ремонта подвижного	Надежность и долговечность автомобиля.	2	ПК 1.1-1.3,
состава АТ	Система ТО и ремонта подвижного состава.	4	ПК 2.1- 2.3,
	Положение о ТО и ремонте подвижного состава.	2	ПК 3.1-3.3, ПК 4.1-4.3
	Практическая подготовка	2	
	Положение о ТО и ремонте подвижного состава.		
Тема 3.2	Содержание	22	
Технологическое и	Общие сведения о технологическом и диагностическом оборудовании, приспособлениях и	2	ПК 1.1-1.3,
диагностическое	инструменте.		ПК 2.1- 2.3,
оборудование,	Оборудование для уборочных, моечных и очистных работ.	2	ПК 3.1-3.3,
приспособления и	Практическая подготовка	2	ПК 4.1-4.3
инструмент для	Оборудование для уборочных, моечных и очистных работ.		

технического	Осмотровое и подъемно-транспортное оборудование.	2	
обслуживания и	Практическая подготовка	2	
текущего ремонта	Осмотровое и подъемно-транспортное оборудование.		
автомобилей.	Оборудование для смазочно-заправочных работ.	2	
	Практическая подготовка	2	
	Оборудование для смазочно-заправочных работ.		
	Оборудование, приспособления и инструмент для разборочно-сборочных работ.	2	
	Практическая подготовка	2	
	Оборудование, приспособления и инструмент для разборочно-сборочных работ.		
	Диагностическое оборудование.	2	
	Практическая подготовка	2	
	Диагностическое оборудование.		
Тема 3.3.	Содержание	22	
Документация по	Заказ-наряд	2	ПК 1.1-1.3,
техническому	Приемо-сдаточный акт	2	ПК 2.1- 2.3, ПК 3.1-3.3,
обслуживанию и	Диагностическая карта	2	
ремонту автомобилей	Практическая подготовка	2	ПК 4.1-4.3
	Диагностическая карта		
	Технологическая карта	2	
	Практическая подготовка	2	
	Технологическая карта		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	10	
	1. Разработка технологических карт на операции по ТО-1, ТО-2, контрольные и	2	
	регулировочные операции автомобилей		
	2. Разработка технологических карт на электротехнические операции	2	
	3. Разработка технологических карт на операции по ремонту системы питания	2	
	бензиновых и дизельных ДВС		
	4. Разработка технологических карт на операции по ремонту ДВС автомобиля	2	
	5. Разработка технологических карт на операции по ремонту трансмиссии автомобиля	2	

Курсовой проект (работ	a)		ПК 1.1-1.3,
В том числе курсовых проектов (работ)			ПК 2.1- 2.3, ПК 3.1-3.3,
1. Технологический р	1. Технологический расчет комплекса технического обслуживания (ЕО, ТО-1, ТО-2) с разработкой технологии и		
организации работ на	одном из постов.		ПК 4.1-4.3 ОК 2; ОК 4;
2. Технологический р	расчет постов (линий) общей или поэлементной диагностики с разработкой технологии и		OK 2, OK 4, OK 9
организации работ по	диагностированию группы агрегатов, систем.		OK 9
3. Технологический р	расчет комплекса текущего ремонта автомобилей с разработкой технологии и организации	<i>20</i>	
работы на одном из ра	абочих мест.		
4. Технологический р	асчет одного из производственных участков (цехов) с разработкой технологии и организации		
работы на одном из ра	абочих мест.		
5. Технологический п	роцесс ремонта деталей.		
6. Технологический п	роцесс сборочно-разборочных работ.		
7. Проектирование пр	роизводственных участков авторемонтных предприятий.		
Самостоятельная учебная работа	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.	16	
	обслуживание и ремонт автомобильных двигателей	84	
Тема 4.1. Оборудование	Содержание	14	
и технологическая оснастка для	Диагностическое оборудование и приборы для контроля технического состояния двигателя в целом и его отдельных механизмов, и систем.	2	ПК 1.1-1.3, ОК 2; ОК 4;
технического	Устройство и принцип работы диагностического оборудования	2	ОК 9
обслуживания и	Практическая подготовка	2	7
ремонта двигателей	Оборудование и оснастка для ремонта двигателей		
	Практическая подготовка	2	
	Техника безопасности при работе на оборудованием		
	Практическая подготовка	2	
	Специализированная технологическая оснастка для ремонта двигателей		_
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Устройство и работа диагностического оборудования и оснастки для ремонта	4	
	двигателей		
Тема 4.2. Технология	Содержание	<i>56</i>	

технического	Регламентное обслуживание двигателей	4	ПК 1.1-1.3,
обслуживания и	Практическая подготовка	2	ОК 2; ОК 4;
ремонта двигателей	Регламентное обслуживание двигателей		OK 9
	Основные неисправности механизмов и систем двигателей и их признаки	4	
	Практическая подготовка	2	
	Основные неисправности механизмов и систем двигателей и их признаки		
	Способы и технология ремонта механизмов и систем двигателя, а также их отдельных элементов	4	
	Практическая подготовка Способы и технология ремонта механизмов и систем двигателя, а также их отдельных элементов	2	
	Дефектование элементов при помощи контрольно-измерительного инструмента	6	
	Контроль качества проведения работ	4	
	Практическая подготовка	2	
	Контроль качества проведения работ		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	<i>26</i>	
	1. Диагностирование двигателя в целом.	4	
	2. Техническое обслуживание и текущий ремонт кривошипно-шатунного механизма.	4	
	3. Техническое обслуживание и текущий ремонт газораспределительного механизма.	4	
	4. Техническое обслуживание и текущий ремонт смазочной системы.	2	
	5. Техническое обслуживание и текущий ремонт системы охлаждения.	2	
	6. Техническое обслуживание и текущий ремонт систем питания двигателей.	10	
Самостоятельная учебная работа	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.	14	
МДК 01.05. Техническое	обслуживание и ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей	88	
Тема 5.1. Оборудование	Содержание	18	
и технологическая оснастка для	Виды оборудования для технического обслуживания и ремонта электрооборудования	2	ПК 2.1-2.3, ОК 2; ОК 4;
технического обслуживания и	Устройство и работа оборудования для технического обслуживания и ремонта электрооборудования	2	ОК 9

ремонта	Практическая подготовка	2	
электрооборудования и	Устройство и работа оборудования для технического обслуживания и ремонта		
электронных	электрооборудования		
систем автомобилей	Техника безопасности при работе с оборудованием	2	
	Практическая подготовка	2	
	Техника безопасности при работе с оборудованием		
	Специализированная технологическая оснастка	2	
	Практическая подготовка	2	
	Специализированная технологическая оснастка		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Устройство и работа оборудования для технического обслуживания и ремонта электрооборудования	4	
Тема 5.2. Технология	Содержание	44	
технического	Регламентное обслуживание электрооборудования	2	ПК 2.1-2.3,
обслуживания и	T .		OK 2; OK 4;
ремонта	Практическая подготовка	2	OK 9
электрооборудования и	Регламентное обслуживание электрооборудования	0	
электронных систем	Основные неисправности электрооборудования и их признаки	8	
автомобилей	Практическая подготовка	2	
	Основные неисправности электрооборудования и их признаки		
	Способы и технология ремонта систем электрооборудования, а также их отдельных элементов	8	
	Практическая подготовка	2	
	Способы и технология ремонта систем электрооборудования, а также их отдельных элементов		
	Контроль качества ремонтных работ	2	-
	Практическая подготовка	2	
	Контроль качества ремонтных работ	1.	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	16	

	1. Определение технических характеристик и проверка технического состояния		
	аккумуляторных батарей	2	
	2. Определение технических характеристик и проверка технического состояния генераторных установок.	2	
	3. Снятие характеристик систем зажигания	2	-
	4. Проверка технического состояния приборов систем зажигания	2	-
	5. Испытание стартера, снятие его характеристик	2	
	6. Проверка контрольно-измерительных приборов	2	
	7. Проверка технического состояния стеклоочистителей, стеклоомывателей и др. вспомогательного оборудования.	2	
	8. Проверка датчиков автомобильных электронных систем.	2	
	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.	14	
Консультации		6	
Промежуточная аттест	ация	6	
МДК 01.06. Техническое об	бслуживание и ремонт шасси автомобилей	60	
Тема 6.1. Технология	Содержание	14	
технического	Виды оборудования для технического обслуживания и ремонта трансмиссии	2	ПК 3.1-3.3,
обслуживания и ремонта трансмиссии	Устройство и работа оборудования	2	ОК 2; ОК 4; ОК 9
	Техника безопасности при работе с оборудованием	2	
-	<b>Практическая подготовка</b> Специализированная технологическая оснастка	2	
·	В том числе практических занятий и лабораторных работ	6	
	1. Техническое обслуживание и текущий ремонт трансмиссии	6	
Тема 6.2. Технология	Содержание	12	
· – – – – – – – – – – – – – – – – – – –	Виды оборудования для технического обслуживания и ремонта ходовой части	2	ПК 3.1-3.3,

обслуживания и	Практическая подготовка	2	OK 2; OK 4;
ремонта ходовой части	Устройство и работа оборудования		ОК 9
автомобиля	Техника безопасности при работе с оборудованием	2	
	Специализированная технологическая оснастка	2	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	Техническое обслуживание и текущий ремонт ходовой части	4	
Тема 6.3. Технология	Содержание	12	
технического обслуживания и	Виды оборудования для технического обслуживания и ремонта рулевого управления	2	ПК 3.1-3.3, ОК 2; ОК 4;
ремонта рулевого	Устройство и работа оборудования	2	OK 2, OK 4,
управления	Техника безопасности при работе с оборудованием	2	
	Практическая подготовка	2	
	Специализированная технологическая оснастка		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Техническое обслуживание и текущий ремонт рулевого управления	4	
Тема 6.4. Технология	Содержание	12	
технического обслуживания и	Виды оборудования для технического обслуживания и ремонта рулевого управления	2	ПК 3.1-3.3, ОК 2; ОК 4;
ремонта тормозной	Практическая подготовка Устройство и работа оборудования	2	OK 2, OK 4,
системы	Практическая подготовка Техника безопасности при работе с оборудованием	1	
	Практическая подготовка Специализированная технологическая оснастка	1	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	6	
	1. Техническое обслуживание и текущий ремонт тормозной системы.	6	
Самостоятельная	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу,	10	
учебная работа	подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.		
МДК 01.07. Ремонт кузов		60	

Тема 7.1. Оборудование	Содержание	12	
и технологическая оснастка для ремонта	Виды оборудования для ремонта кузовов	2	ПК 4.1-4.3, ОК 2; ОК 4;
кузовов	Устройство и работа оборудования для ремонта кузовов	2	OK 2, OK 4,
	Практическая подготовка	2	
	Техника безопасности при работе с оборудованием		
	Специализированная технологическая оснастка	2	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	Устройство и работа оборудования для ремонта кузова	4	
Тема 7.2. Технология	Содержание	18	
восстановления геометрических	Основные дефекты кузовов и их признаки	2	ПК 4.1-4.3, ОК 2; ОК 4;
параметров кузовов и	Способы и технология ремонта кузовов, а также их отдельных элементов	2	OK 2, OK 4,
их отдельных	Практическая подготовка	2	
элементов	Способы и технология ремонта кузовов, а также их отдельных элементов		
	Контроль качества ремонтных работ	2	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	8	
	1. Восстановление геометрических параметров кузовов на стапеле	4	
	2. Замена элементов кузова	2	
	3. Проведение рихтовочных работ элементов кузовов	2	
Тема 7.3. Технология	Содержание	24	
окраски кузовов и их отдельных элементов	Основные дефекты лакокрасочных покрытий кузовов и их признаки	2	ПК 4.1-4.3,
отоельных элементов	Технология подготовки элементов кузовов к окраске	2	OK 2; OK 4; OK 9
	Практическая подготовка	2	
	Технология подготовки элементов кузовов к окраске		
	Технология окраски кузовов	2	

	T		
	Подбор лакокрасочных материалов для ремонта	2	
	Практическая подготовка	2	
	Контроль качества ремонтных работ		
	Практическая подготовка	2	
	Техника безопасности при работе с лакокрасочными материалами		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	8	
	1. Подбор лакокрасочных материалов для ремонта лакокрасочного покрытия элементов	2	
	кузовов		
	2. Подготовка элементов кузова к окраске	4	
	3. Окраска элементов кузова	2	
Самостоятельная	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую литературу,	10	
учебная работа	подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.		
Учебная практика раздел	na 2	288	
Виды работ			
	операций слесарных работ;		
2. Выполнение основных	операций на металлорежущих станках;		
3. Получение практически	их навыков выполнения медницко-жестяницких, термических, кузнечных, сварочных работ;		
4. Выполнение основных	демонтажно-монтажных работ;		
5. Ознакомление с основн	ными технологическими процессами, оборудованием, приспособлениями, применяемыми при		
работах по техническому	обслуживанию и ремонту автомобилей;		
6. Выполнение работ по с	основным операциями по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей;		
7. Проектирование зон, уч	частков технического обслуживания;		
8. Участие в организации	работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей;		
9. Оформление технологи	ической документации.		
Производственная пракп	пика раздела 2	252	
Виды работ			
1. Ознакомление с предпр	иятием;		
	х на постах диагностики, контрольно-технического пункта и		
участках ЕО; - замеры пар	раметров технического состояния автомобилей, оформление		
	, от		

технической документации. 3. Работа на рабочих местах на посту (линии) технического		
обслуживания (ТО-1); - выполнение работ по текущему и сопутствующему ремонту.		
4. Работа на рабочих местах на посту (линии) технического		
обслуживания (ТО-2); - оснащение пост ТО-2, содержание и оформление		
документации.		
5. Работа на посту текущего ремонта;		
- выполнение работ с применением необходимого оборудования, инструмента, оснастки, и оформление		
документации.		
6. Работа на рабочих местах производственных отделений и участков;		
- выполнение работ, связанных с ремонтом и обслуживанием агрегатов, узлов автомобилей.		
7.Обобщение материалов и оформление отчета по практике.		
- оформление отчетной документации с учетом требований ЕСКД.		
Экзамен (квалификационный)		
Всего	1206	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

# 3.1. Для реализации программы профессионального модуля должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Оборудование учебного кабинета и рабочих мест кабинета:

- 1. «Устройство автомобилей»:
  - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
  - комплект учебно-методической документации;
  - наглядные пособия.
- 2. «Техническое обслуживание автомобилей»:
  - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
  - комплект инструментов, приспособлений;
  - комплект учебно-методической документации;
  - наглядные пособия.
- 3. «Ремонт автомобилей»:
  - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
  - комплект инструментов, приспособлений;
  - комплект учебно-методической документации;
  - наглядные пособия.

Лаборатории «Электротехники и электроники», «Материаловедения», «Автомобильных эксплуатационных материалов», «Автомобильных двигателей», «Электрооборудования автомобилей», оснащенные в соответствии с п. 6.1.2.1. программы по специальности.

Мастерские «Слесарно-станочная», «Сварочная», «Технического обслуживания и ремонта автомобилей», включающая участки (или посты), оснащенные в соответствии с п. 6.1.2.2. программы по специальности.

Оснащенные базы практики, в соответствии с п 6.1.2.3 Примерной программы по специальности.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы, рекомендуемые для использования в образовательном процессе.

Перечень используемых учебных изданий, Интернет-ресурсов, дополнительной литературы Основные источники (печатные):

- 3.2.1 Электронная библиотека:
- 1. Тихонович, А. М. Устройство автомобилей: учебник / А. М. Тихонович, К. В. Буйкус. 2-е изд. Минск: Республиканский институт профессионального образования (РИПО), 2022. 304 с. ISBN 978-985-895-047-7. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/125441

- 2. Савич, Е. Л. Устройство автомобилей: учебное пособие / Е. Л. Савич, А. С. Гурский, Е. А. Лагун. 2-е изд. Минск: Республиканский институт профессионального образования (РИПО), 2023. 448 с. ISBN 978-985-7234-44-8. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: <a href="https://profspo.ru/books/100386">https://profspo.ru/books/100386</a>
- 3. Савич, Е. Л. Устройство автомобилей. Двигатели : учебное пособие / Е. Л. Савич. Минск : Вышэйшая школа, 2021. 336 с. ISBN 978-985-06-3038-4. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/90848
- 4. Папшев, В. А. Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта: учебное пособие для СПО / В. А. Папшев, Г. А. Родимов. Саратов: Профобразование, 2021. 137 с. ISBN 978-5-4488-1260-6. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/106857
- 5. Варис, В. С. Ремонт двигателей автомобилей: учебное пособие для СПО / В. С. Варис. Саратов: Профобразование, Ай Пи Эр Медиа, 2022. 233 с. ISBN 978-5-4486-0496-6, 978-5-4488-0220-1. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/79434
- 6. Варис, В. С. Автомобильные эксплуатационные материалы : учебное пособие для СПО / В. С. Варис. Саратов : Профобразование, Ай Пи Эр Медиа, 2022. 148 с. ISBN 978-5-4486-0178-1, 978-5-4488-0214-0. Текст : электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование : [сайт]. URL: https://profspo.ru/books/98583
- 7. Савич, Е. Л. Техническое обслуживание и ремонт автомобилей: учебное пособие / Е. Л. Савич, Е. А. Гурский; под редакцией Е. Л. Савича. Минск: Республиканский институт профессионального образования (РИПО), 2023. 427 с. ISBN 978-985-503-959-5. Текст: электронный // Электронный ресурс цифровой образовательной среды СПО PROFобразование: [сайт]. URL: <a href="https://profspo.ru/books/94328">https://profspo.ru/books/94328</a>
- <u>8</u>. Виноградов, В. М., Техническое обслуживание и ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей: учебник / В. М. Виноградов, О. В. Храмцова. Москва: КноРус, 2023. 268 с. ISBN 978-5-406-11506-0. URL: https://book.ru/book/949211 Текст: электронный.
- 9. Виноградов, В. М., Ремонт и окраска кузовов различных типов автомобилей + Приложение : учебник / В. М. Виноградов, О. В. Храмцова. Москва : КноРус, 2023. 358 с. ISBN 978-5-406-11267-0. URL: https://book.ru/book/948614 Текст : электронный.
- 10. Лошкарев, И. М., Ремонт кузовов автомобилей: технология окраски автомобиля: учебное пособие / И. М. Лошкарев. Москва: КноРус, 2023. 220 с. ISBN 978-5-406-11471-1. URL: https://book.ru/book/949418 Текст: электронный.
- 11. Овчинников, В. В., Автомобильные эксплуатационные материалы : учебник / В. В. Овчинников. Москва : КноРус, 2023. 238 с. ISBN 978-5-406-10765-2. URL: https://book.ru/book/947253 Текст : электронный.

- 12. Карагодин, В. И., Технологические процессы технического обслуживания и ремонта автомобилей: учебник / В. И. Карагодин. Москва: КноРус, 2023. 250 с. ISBN 978-5-406-10435-4. URL: https://book.ru/book/946343 Текст: электронный.
- 13. Виноградов, В. М., Техническое обслуживание и ремонт автомобильных двигателей : учебник / В. М. Виноградов, О. В. Храмцова. Москва : КноРус, 2023. 264 с. ISBN 978-5-406-10590-0. URL: https://book.ru/book/945689 Текст : электронный.

#### 3.2.2. Дополнительные источники:

- 1. Пехальский А.П. Устройство автомобилей и двигателей: учебник для студ. учреждений сред. проф. образования.— М.: Издательский центр «Академия», 2017.
- 2. Пехальский А.П. Устройство автомобилей и двигателей: лабораторный практикум: практикум для студ. учреждений сред. проф. образования. М.: Издательский центр «Академия», 2017.
- 3. Гладов Г.И. Устройство автомобилей: учебник для студ. учреждений сред.проф. образования.— М.: Издательский центр «Академия», 2017.
- 4. Нерсесян В.И. Устройство автомобилей. Лабораторно-практические работы: учебное пособие. для студ. учреждений сред.проф. образования.— М.: Издательский центр «Академия», 2018.
- 5. Полихов М.В. Техническое обслуживание автомобилей: учебник для студ. учреждений сред.проф. образования.— М.: Издательский центр «Академия», 2017.
- 6. Власов В.М. Техническое обслуживание автомобильных двигателей: учебник для студ. учреждений сред.проф. образования.— М.: Издательский центр «Академия», 2018.
- 7. Карагодин В.И. Ремонт автомобильных двигателей: учебник для студ. учреждений сред.проф. образования.— М.: Издательский центр «Академия», 2018.

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

Профессиональные компетенции	Критерии оценки	Методы оценки
ПК 1.1. Осуществлять диагностику систем, узлов и механизмов автомобильных двигателей	Принимать автомобиль на диагностику, проводить беседу с заказчиком для выявления его жалоб на работу автомобиля, проводить внешний осмотр автомобиля, составлять необходимую документацию. Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния двигателя, делать на их основе прогноз возможных неисправностей. Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать и использовать диагностическое оборудование, выбирать и использовать программы диагностики, проводить диагностику двигателей с соблюдением безопасных условий труда в профессиональной деятельности. Проведения инструментальной диагностики автомобильных двигателей с соблюдение безопасных приемов труда, использованием оборудования и контрольно-измерительных инструментов с использованием технологической документации на диагностику двигателей и соблюдением регламенты диагностических работ, рекомендованных автопроизводителями. Читать и интерпретировать данные, полученные в ходе диагностики и определять по результатам диагностических процедур неисправности механизмов и систем автомобильных двигателей, оценивать остаточный ресурс наиболее изнашиваемых деталей, принимать решения о необходимости ремонта и способах устранения выявленных неисправности иремонта и способах устранения выявленных неисправностей. Составлять отчетную документацию с применением информационно-коммуникационных технологий при составлении отчетной документации по диагностике двигателей. Заполнять форму диагностической карты автомобиля. Формулировать заключение о техническом состоянии автомобиля.	Экспертное наблюдение при выполнении лабораторной работы, решении ситуационных задач

ПК 1.2.
Осуществлять
техническое
обслуживание
автомобильных
двигателей
согласно
технологической
документации.

Принимать заказ на техническое обслуживание автомобиля, проводить его внешний осмотр, составлять необходимую приемочную документацию.

Определять перечень регламентных работ по техническому обслуживанию двигателя. Выбирать необходимое оборудование для проведения работ по техническому обслуживанию автомобилей, определять исправность и функциональность инструментов, оборудования; определять тип и количество необходимых эксплуатационных материалов для технического обслуживания двигателя в соответствии с технической документацией подбирать материалы требуемого качества в соответствии с технической документацией Выполнять регламентные работы по разным видам технического обслуживания в соответствии с регламентом автопроизводителя: замена технических жидкостей, замена деталей и расходных материалов, проведение необходимых регулировок и др. Использовать эксплуатационные материалы в профессиональной деятельности. Определять основные свойства материалов по маркам. Выбирать материалы на основе анализа их свойств, для конкретного применения. Составлять отчетную документацию по проведению

Экспертное наблюдение (Лабораторная работа, ситуационная задача)

## ПК 1.3. Проводить ремонт различных типов двигателей в соответствии с технологической документацией

заказчиком о выполненной работе. Оформлять учетную документацию.

Использовать уборочно-моечное и технологическое оборудование Снимать и устанавливать двигатель на автомобиль, разбирать и собирать двигатель.

автомобиля. Заполнять сервисную книжку. Отчитываться перед

технического обслуживания автомобилей с применением информационно-коммуникационные технологий. Заполнять форму наряда на проведение технического обслуживания

Использовать специальный инструмент и оборудование при разборочно-сборочных работах. Работать с каталогами деталей. Выполнять метрологическую поверку средств измерений. Производить замеры деталей и параметров двигателя контрольно-измерительными приборами и инструментами. Выбирать и пользоваться инструментами и приспособлениями для слесарных работ. Снимать и устанавливать узлы и детали механизмов и систем двигателя.

Определять неисправности и объем работ по их устранению. Определять способы и средства ремонта.

Выбирать и использовать специальный инструмент, приборы и оборудование.

Определять основные свойства материалов по маркам. Выбирать материалы на основе анализа их свойств для конкретного применения.

Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности.

Регулировать механизмы двигателя и системы в соответствии с технологической документацией. Проводить проверку работы двигателя.

Экспертное наблюдение (Лабораторная работа, ситуационная задача)

ПК 2.1.	Выявлять по внешним признакам отклонения от	Экспертное
Осуществлять	нормального технического состояния приборов	наблюдение
диагностику	электрооборудования автомобилей и делать прогноз	(Лабораторная
электрооборудования	возможных неисправностей.	работа)
и электронных	Демонстрировать приемы проведения инструментальной и	
систем автомобилей.	компьютерной диагностики технического состояния	
	электрических и электронных систем автомобилей:	
	- Выбирать методы диагностики, выбирать	
	необходимое диагностическое оборудование и инструмент,	
	подключать диагностическое оборудование для определения	
	технического состояния электрических и электронных систем	
	автомобилей, проводить инструментальную диагностику	
	технического состояния электрических и электронных систем	
	автомобилей.	
	- Измерять параметры электрических цепей	
	электрооборудования автомобилей с соблюдением правил	
	эксплуатации электроизмерительных приборов и правил	
	безопасности труда	
	- Читать и интерпретировать данные, полученные в	
	ходе диагностики, делать выводы, определять по результатам	
	диагностических процедур неисправности электрических и	
	электронных систем автомобилей.	
ПК 2.2.	Определять исправность и функциональность инструментов,	Экспертное
Осуществлять	оборудования; подбирать расходные материалы требуемого	наблюдение
техническое	качества и количества в соответствии с технической	(Лабораторная
обслуживание	документацией для проведения технического обслуживания.	работа)
электрооборудования	Измерять параметры электрических цепей автомобилей.	
и электронных	Пользоваться измерительными приборами.	
систем автомобилей	Безопасное и качественное выполнение регламентных работ	
согласно	по разным видам технического обслуживания: проверка	
технологической	состояния элементов электрических и электронных систем	
документации.	автомобилей, выявление и замена неисправных деталей.	

ПК 2.3. Проводить ремонт электрооборудования и электронных систем автомобилей в соответствии с технологической документацией.

Пользоваться измерительными приборами. Снимать и устанавливать узлы и элементы электрооборудования, электрических и электронных систем автомобиля.

Использовать специальный инструмент и оборудование при разборочно-сборочных работах. Работать с каталогом деталей. Соблюдать меры безопасности при работе с электрооборудованием и электрическими инструментами. Выполнять метрологическую поверку средств измерений. Производить проверку исправности узлов и элементов электрических и электронных систем контрольно-измерительными приборами и инструментами. Выбирать и пользоваться приборами и инструментами для контроля исправности узлов и элементов электрических и электронных систем.

Разбирать и собирать основные узлы электрооборудования. Определять неисправности и объем работ по их устранению. Устранять выявленные неисправности.

Определять способы и средства ремонта.

Выбирать и использовать специальный инструмент, приборы и оборудование.

Регулировать параметры электрических и электронных систем и их узлов в соответствии с технологической документацией. Проводить проверку работы электрооборудования, электрических и электронных систем

Экспертное наблюдение - Лабораторная работа

ПК 3.1. Осуществлять диагностику трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей.	Безопасно пользоваться диагностическим оборудованием и приборами; определять исправность и функциональность диагностического оборудования и приборов; Пользоваться диагностическими картами, уметь их заполнять. Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния автомобильных трансмиссий, делать на их основе прогноз возможных неисправностей. Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать и использовать диагностическое оборудование, выбирать и использовать программы диагностики, проводить диагностику агрегатов трансмиссии. Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности. Выявлять по внешним признакам отклонения от нормального технического состояния ходовой части и механизмов управления автомобилей, делать на их основе прогноз возможных неисправностей. Выбирать методы диагностики, выбирать необходимое диагностическое оборудование и инструмент, подключать и использовать диагностическое оборудование, выбирать и использовать программы диагностики, проводить инструментальную диагностику ходовой части и механизмов управления автомобилей. Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности. Читать и интерпретировать данные, полученные в ходе диагностики. Определять по результатам диагностических процедур	Экспертное наблюдение - Лабораторная работа
ПК 3.2. Осуществлять техническое обслуживание трансмиссии, ходовой части и органов управления автомобилей согласно технологической документации.	неисправности ходовой части и механизмов управления автомобилей  Безопасного и высококачественного выполнения регламентных работ по разным видам технического обслуживания: проверка состояния автомобильных трансмиссий, выявление и замена неисправных элементов.  Использовать эксплуатационные материалы в профессиональной деятельности.  Выбирать материалы на основе анализа их свойств, для конкретного применения.  Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности.  Безопасного и высококачественного выполнения регламентных работ по разным видам технического обслуживания: проверка состояния ходовой части и органов управления автомобилей, выявление и замена неисправных элементов.  Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной деятельности.	Экспертное наблюдение - Лабораторная работа

писээ	0.1	D
ПК 3.3.	Оформлять учетную документацию.	Экспертное
Проводить	Использовать уборочно-моечное оборудование и	наблюдение -
ремонт	технологическое оборудование	Лабораторная
трансмиссии,	Снимать и устанавливать узлы и механизмы автомобильных	работа
ходовой части и	трансмиссий, ходовой части и органов управления.	
органов	Использовать специальный инструмент и оборудование при	
управления	разборочно-сборочных работах. Работать с каталогами деталей.	
автомобилей в	Соблюдать безопасные условия труда в профессиональной	
соответствии с	деятельности.	
технологической	Выполнять метрологическую поверку средств измерений.	
документацией	Производить замеры износов деталей трансмиссий, ходовой	
	части и органов управления контрольно-измерительными	
	приборами и инструментами.	
	Выбирать и пользоваться инструментами и приспособлениями	
	для слесарных работ.	
	Разбирать и собирать элементы, механизмы и узлы трансмиссий,	
	ходовой части и органов управления автомобилей.	
	Определять неисправности и объем работ по их устранению.	
	Определять способы и средства ремонта.	
	Выбирать и использовать специальный инструмент, приборы и	
	оборудование.	
	Регулировать механизмы трансмиссий в соответствии с	
	технологической документацией. Регулировать параметры	
	установки деталей ходовой части и систем управления	
	автомобилей в соответствии с технологической документацией	
	Проводить проверку работы элементов автомобильных	
	трансмиссий, ходовой части и органов управления автомобилей	
ПК 4.1. Выявлять	Проводить демонтажно-монтажные работы элементов кузова и	Экспертное
дефекты	других узлов автомобиля	наблюдение
автомобильных	Пользоваться технической документацией	Лабораторная
кузовов.	Читать чертежи и схемы по устройству отдельных узлов и частей	работа
	кузова	
	Пользоваться подъемно-транспортным оборудованием	
	Визуально и инструментально определять наличие повреждений	
	и дефектов автомобильных кузовов	
	Читать чертежи, эскизы и схемы с геометрическими параметрами	
	автомобильных кузовов	
	Пользоваться измерительным оборудованием,	
	приспособлениями и инструментом	
	Оценивать техническое состояния кузова	
	į vardo v	
	Выбирать оптимальные методы и способы выполнения	
	ремонтных работ по кузову	
	Оформлять техническую и отчетную документацию	

THC 4.2	P	2
ПК 4.2.	Выполнять работы ремонту автомобильных кузовов с	Экспертное
Проводить	использованием оборудования для правки геометрии кузовов,	наблюдение -
ремонт	сварочное оборудование различных типов,	Лабораторная работа
повреждений автомобильных	Использовать оборудование для рихтовки элементов кузовов	раоота
	Проводить обслуживание технологического оборудования	
кузовов.	Устанавливать автомобиль на стапель.	
	Находить контрольные точки кузова.	
	Использовать стапель для вытягивания повреждённых	
	элементов кузовов.	
	Использовать специальную оснастку, приспособления и	
	инструменты для правки кузовов	
	Использовать оборудование и инструмент для удаления	
	сварных соединений элементов кузова	
	Применять рациональный метод демонтажа кузовных	
	элементов Применять сварочное оборудование для монтажа	
	новых элементов. Обрабатывать замененные элементы кузова	
	и скрытые полости защитными материалами	
	Восстановление плоских поверхностей элементов кузова.	
	Восстановление ребер жесткости элементов кузова	
ПК 4.3.	Визуально определять исправность средств индивидуальной	Экспертное
Проводить	защиты; Безопасно пользоваться различными видами СИЗ;	наблюдение -
окраску	Выбирать СИЗ, согласно требованиям. при работе с	Лабораторная
автомобильных	различными материалами	работа
кузовов.	Оказывать первую медицинскую помощь при интоксикации	
	лакокрасочными материалами	
	Визуально выявлять наличие дефектов лакокрасочного	
	покрытия и способы устранения их. Подбирать инструмент и	
	материалы для ремонта	
	Подбирать материалы для восстановления геометрической	
	формы элементов кузова. Подбирать материалы для защиты	
	элементов кузова от коррозии. Подбирать цвета ремонтных	
	красок элементов кузова. Наносить различные виды	
	лакокрасочных материалов.	
	Подбирать абразивный материал на каждом этапе подготовки	
	поверхности.	
	Использовать механизированный инструмент при подготовке	
	поверхностей. Восстанавливать первоначальную форму	
	элементов кузовов	
	Использовать краскопульты различных систем распыления.	
	Наносить базовые краски на элементы кузова. Наносить лаки	
	на элементы кузов. Окрашивать элементы деталей кузова в	
	переход. Полировать элементы кузова. Оценивать качество	
	окраски деталей.	

ОК.02. Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональн ой деятельности	- использование различных источников, включая электронные ресурсы, медиа-ресурсы, Интернет-ресурсы, периодические издания по специальности для решения профессиональных задач	Интерпретация результатов наблюдений за деятельностью обучающегося в процессе освоения образовательной программы
ОК.04. Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействова ть с коллегами, руководством, клиентами.	- взаимодействие с обучающимися, преподавателями и мастерами в ходе обучения, с руководителями учебной и производственной практик; - обоснованность анализа работы членов команды (подчиненных).	Экспертное наблюдение и оценка на лабораторно - практических занятиях, при выполнении работ по учебной
ОК.09 Использовать информационны е технологии в профессиональн ой деятельности	- эффективное использование информационно- коммуникационных технологий в профессиональной деятельности согласно формируемым умениям и получаемому практическому опыту в том числе оформлять документацию.	и производственной практикам

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

# государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение

«Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

# РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

**ПМ.02** Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств

Курс 4

2025 – 2026 учебный год

Рабочая программа профессионального модуля ПМ 02 Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств, разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946, примерной основной образовательной программы зарегистрированной в государственном реестре примерных основных образовательных программ под номером № 23.02.07 − 180119 от 19.01.2018 г. Специальность 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей входит в состав укрупненной группы специальностей 23.00.00 Техника и технология наземного транспорта

#### Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

одобрена

Рассмотрена

**Составитель:** Смирнова Г.А., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ, Фурманов А.Н. преподаватель первой квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ.

комиссией

преподавателей

социально-

цикловой

экономических дисциплин Протокол № 10 от 14.05.2025 г.
Председатель цикловой комиссии  Л.С. Вострикова
ледесдатель цикловой комиссии
Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ
Протокол №4 от 14.05.2025г.
Председатель методического совета
Рецензент: <u>ПТО ИП Киценко Д.С.</u> <u>техник-эксперт</u> <u>А.В. Назаренко</u> (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи)
Рецензент: <u>ГБПОУ ГТМАУ</u> преподаватель (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (подпись) (расшифровка подписи)
Согласовано:
Организация-партнер ИП Киценко Д.С.
(наименование организации)
Руководитель  ———————————————————————————————————
WOBSIN * PNB3/190/

#### **РЕЦЕНЗИЯ**

ПМ.02 Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей среднего профессионального образования

Рабочая программа разработана преподавателями ГБПОУ ГТМАУ Смирновой Г.А., Фурмановым А.Н.

Программа профессионального модуля ПМ.02 Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств охватывает изучение междисциплинарных курсов: «Техническая документация», «Управление процессом технического обслуживания и ремонта автомобилей», «Управление коллективом исполнителей».

Программа содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля, который осуществляется преподавателем в процессе проведения теоретических, практических и лабораторных занятий, а также при курсовом проектировании. В представленной программе четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых осваивается вид профессиональной деятельности. В программе модуля предусмотрена профессиональная направленность, самостоятельная работа студентов.

Полное изучение предложенных междисциплинарных курсов будет способствовать формированию общих и профессиональных компетенций и трудовых функций у будущих выпускников, получающих квалификацию специалист.

Анализ представленной рабочей программы говорит о логичности построения материала, эффективности использования форм и методов аудиторной работ, а также контроля степени освоения студентами общих и профессиональных компетенций.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: \_\_\_\_\_\_\_ Тумоян И.П., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

# СОДЕРЖАНИЕ

1. Общая характеристика рабочей программы профессионального модуля	5
2. Структура и содержание профессионального модуля	12
3. Условия реализации программы профессионального модуля	24
4. Контроль и оценка результатов освоения профессионального модуля	27

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ ПМ.02. ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОЦЕССОВ ПО ТЕХНИЧЕСКОМУ ОБСЛУЖИВАНИЮ И РЕМОНТУ АВТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ

#### 1.1. Цель и планируемые результаты освоения профессионального модуля

В результате изучения профессионального модуля студент должен освоить основной вид деятельности «Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автомобиля» и, соответствующие ему, общие компетенции и профессиональные компетенции:

#### 1.1.1. Перечень общих компетенций

Код	Наименование общих компетенций
ОК 01	Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.
ОК 02	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.
ОК 03	Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.
ОК 04	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.
OK 05	Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке с учетом особенностей социального и культурного контекста
OK 06	Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей.
ОК 07	Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.
OK 08	Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности.
OK 09	Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.
OK 10	Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.
ОК 11	Планировать предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере.

#### 1.1.2. Перечень личностных результатов

Код	Наименование
ЛР 28	Осознанный выбор будущей профессии как путь и способ
	реализации собственных жизненных планов;
ЛР 29	Умение реализовать лидерские качества на производстве
ЛР 30	Стрессоустойчивость, коммуникабельность

# 1.1.3. Перечень профессиональных компетенций

Код	Наименование видов деятельности и профессиональных компетенций
ВД 1	Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автомобиля
ПК 5.1	Планировать деятельность подразделения по техническому обслуживанию и ремонту систем, узлов и двигателей автомобиля.
ПК 5.2	Организовывать материально-техническое обеспечение процесса по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.
ПК 5.3	Осуществлять организацию и контроль деятельности персонала подразделения по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.
ПК 5.4	Разрабатывать предложения по совершенствованию деятельности подразделения по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.

# 1.1.4. В результате освоения профессионального модуля студент должен:

	pesymetate debotimin inporpositionalization modification of including the control of the control							
иметь практический опыт	планирование производственной программы по эксплуатации, техническому обслуживанию и ремонту подвижного состава автомобильного транспорта; планирование численности производственного персонала; составление сметы затрат и калькулирование себестоимости продукции предприятия автомобильного транспорта; определение финансовых результатов деятельности предприятия автомобильного транспорта; формирование состава и структуры основных фондов предприятия автомобильного транспорта; планирование материально-технического снабжения производства; подбор и расстановка персонала, построение организационной структуры управления; принятие и реализация управленческих решений; осуществление коммуникаций; обеспечение безопасности труда персонала;							
	сбор информации о состоянии использования ресурсов, организационно-							
	техническом и организационно управленческом уровне производства;							
	постановка задачи по совершенствованию деятельности подразделения,							
	формулировка конкретных средств и способов ее решения;							
	документационное оформление рационализаторского предложения и обеспечение							
	его движения по восходящей;							
	построение системы мотивации персонала;							
	построение системы контроля деятельности персонала;							
	руководство персоналом.							
уметь	определять численность персонала путем учета трудоемкости программы							
	производства;							
	рассчитывать потребность в основных и вспомогательных рабочих для							
	производственного подразделения;							
	использовать технически-обоснованные нормы труда;							
	производить расчет производительности труда производственного персонала;							
	планировать размер оплаты труда работников;							
	производить расчет среднемесячной заработной платы производственного							
	персонала;							
	производить расчет доплат и надбавок к заработной плате работников; определять							
	размер основного фонда заработной платы производственного персонала;							
	True True True True True True True True							

определять размер дополнительного фонда заработной платы производственного персонала;

рассчитывать общий фонд заработной платы производственного персонала; производить расчет платежей во внебюджетные фонды РФ;

формировать общий фонд заработной платы персонала с начислениями;

формировать смету затрат предприятия;

производить расчет затрат предприятия по статьям сметы затрат;

определять структуру затрат предприятия автомобильного транспорта;

калькулировать себестоимость транспортной продукции по статьям сметы затрат; графически представлять результаты произведенных расчетов;

рассчитывать тариф на услуги предприятия автомобильного транспорта;

оформлять документацию по результатам расчетов;

производить расчет величины доходов предприятия;

производить расчет величины валовой прибыли предприятия;

производить расчет налога на прибыть предприятия;

производить расчет величины чистой прибыли предприятия;

рассчитывать экономическую эффективность производственной деятельности; проводить анализ результатов деятельности предприятия автомобильного

транспорта;

проводить оценку стоимости основных фондов;

анализировать объем и состав основных фондов предприятия автомобильного транспорта;

определять техническое состояние основных фондов; анализировать движение основных фондов;

рассчитывать величину амортизационных отчислений;

определять эффективность использования основных фондов;

определять потребность в оборотных средствах; нормировать оборотные средства предприятия;

определять эффективность использования оборотных средств;

выявлять пути ускорения оборачиваемости оборотных средств предприятия автомобильного транспорта;

определять потребность предприятия автомобильного транспорта в объектах материально-технического снабжения в натуральном и стоимостном выражении; оценивать соответствие квалификации работника требованиям к должности; распределять должностные обязанности;

обосновывать расстановку рабочих по рабочим местам в соответствии с объемом работ и спецификой технологического процесса;

выявлять потребности персонала;

формировать факторы мотивации персонала;

применять соответствующий метод мотивации;

применять практические рекомендации по теориям поведения людей (теориям мотивации);

устанавливать параметры контроля (формировать «контрольные точки»); собирать и обрабатывать фактические результаты деятельности персонала; сопоставлять фактические результаты деятельности персонала с заданными параметрами (планами);

оценивать отклонение фактических результатов от заданных параметров деятельности, анализировать причины отклонения;

принимать и реализовывать корректирующие действия по устранению

отклонения или пересмотру заданных параметров («контрольных точек»); контролировать соблюдение технологических процессов и проверять качество выполненных работ;

подготавливать отчетную документацию по результатам контроля; координировать действия персонала;

оценивать преимущества и недостатки стилей руководства в конкретной хозяйственной ситуации;

диагностировать управленческую задачу (проблему);

выставлять критерии и ограничения по вариантам решения управленческой задачи;

формировать поле альтернатив решения управленческой задачи;

оценивать альтернативы решения управленческой задачи на предмет соответствия критериям выбора и ограничениям;

осуществлять выбор варианта решения управленческой задачи;

реализовывать управленческое решение;

формировать (отбирать) информацию для обмена;

кодировать информацию в сообщение и выбирать каналы передачи сообщения применять правила декодирования сообщения и обеспечивать обратную связь между субъектами коммуникационного процесса;

предотвращать и разрешать конфликты;

разрабатывать и оформлять техническую документацию;

оформлять управленческую документацию;

соблюдать сроки формирования управленческой документации;

оценивать обеспечение производства средствами пожаротушения;

оценивать обеспечение персонала средствами индивидуальной защиты;

контролировать своевременное обновление средств защиты, формировать соответствующие заявки;

контролировать процессы по экологизации производства;

соблюдать периодичность проведения инструктажа;

соблюдать правила проведения и оформления инструктажа;

извлекать информацию через систему коммуникаций;

оценивать и анализировать использование материально-технических ресурсов производства;

оценивать и анализировать использование трудовых ресурсов производства;

оценивать и анализировать использование финансовых ресурсов;

формулировать проблему путем сопоставления желаемого и фактического результатов деятельности подразделения;

генерировать и выбирать средства и способы решения задачи;

всесторонне прорабатывать решение задачи через указание данных, необходимых и достаточных для реализации предложения;

формировать пакет документов по оформлению рационализаторского предложения;

осуществлять взаимодействие с вышестоящим руководством.

знать

действующие законодательные и нормативные акты, регулирующие производственно-хозяйственную деятельность предприятия;

основные технико-экономические показатели производственной деятельности; методики расчета технико-экономических показателей производственной деятельности;

требования «Положения о техническом обслуживании и ремонте подвижного состава автомобильного транспорта»;

основы организации деятельности предприятия; системы и методы выполнения технических воздействий:

методику расчета технико-экономических показателей производственной деятельности;

нормы межремонтных пробегов;

методику корректировки периодичности и трудоемкости технических воздействий; порядок разработки и оформления технической документации Категории работников на предприятиях автомобильного транспорта; методику расчета планового фонда рабочего времени производственного персонала; действующие законодательные и нормативные акты, регулирующие порядок исчисления и выплаты заработной платы; форм и систем оплаты труда персонала; назначение тарифной системы оплаты труда и ее элементы; виды доплат и надбавок к заработной плате на предприятиях автомобильного

виды доплат и надбавок к заработной плате на предприятиях автомобильного транспорта;

состав общего фонда заработной платы персонала с начислениями; действующие ставки налога на доходы физических лиц; действующие ставки по платежам во внебюджетные фонды  $P\Phi/$ 

Классификацию затрат предприятия; статьи сметы затрат;

методику составления сметы затрат;

методику калькулирования себестоимости транспортной продукции; способы наглядного представления и изображения данных;

методы ценообразования на предприятиях автомобильного транспорта Методику расчета доходов предприятия; методику расчета валовой прибыли предприятия; общий и специальный налоговые режимы;

действующие ставки налогов, в зависимости от выбранного режима налогообложения;

методику расчета величины чистой прибыли;

службы материально-технического снабжения;

порядок распределения и использования прибыли предприятия; методы расчета экономической эффективности производственной деятельности предприятия; методику проведения экономического анализа деятельности предприятия Характерные особенности основных фондов предприятий автомобильного транспорта; классификацию основных фондов предприятия; виды оценки основных фондов предприятия; особенности структуры основных фондов предприятий автомобильного транспорта; методику расчета показателей, характеризующих техническое состояние и движение основных фондов предприятия; методы начисления амортизации по основным фондам; методику оценки эффективности использования основных фондов Состав и структуру оборотных средств предприятий автомобильного транспорта; стадии кругооборота оборотных средств; принципы и методику нормирования

оборотных фондов предприятия; методику расчета показателей использования основных средств Цели материально-технического снабжения производства; задачи

\_\_\_\_

объекты материального снабжения на предприятиях автомобильного транспорта; методику расчета затрат по объектам материально-технического снабжения в натуральном и стоимостном выражении

Сущность, систему, методы, принципы, уровни и функции менеджмента Квалификационные требования ЕТКС по должностям «Слесарь по ремонту автомобилей», «Техник по ТО и ремонту автомобилей», «Мастер участка» Разделение труда в организации

Понятие и типы организационных структур управления

Принципы построения организационной структуры управления

Понятие и закономерности нормы управляемости

Сущность, систему, методы, принципы, уровни и функции менеджмента

Понятие и механизм мотивации

Методы мотивации

Теории мотивации

Сущность, систему, методы, принципы, уровни и функции менеджмента

Понятие и механизм контроля деятельности персонала

Виды контроля деятельности персонала

Принципы контроля деятельности персонала

Влияние контроля на поведение персонала

Метод контроля «Управленческая пятерня»

Нормы трудового законодательства по дисциплинарным взысканиям

Положения нормативно-правового акта «Правила оказания услуг (выполнения работ) по ТО и ремонту автомототранспортных средств»

Положения действующей системы менеджмента качества

Сущность, систему, методы, принципы, уровни и функции менеджмента

Понятие стиля руководства, одномерные и двумерные модели стилей руководства

Понятие и виды власти. Роль власти в руководстве коллективом. Баланс власти

Понятие и концепции лидерства

Формальное и неформальное руководство коллективом

Типы работников по матрице «потенциал-объем выполняемой работы Сущность, систему, методы, принципы, уровни и функции менеджмента

Понятие и виды управленческих решений

Стадии управленческих решений

Этапы принятия рационального решения

Методы принятия управленческих решений

Сущность, систему, методы, принципы, уровни и функции менеджмента. Понятие и цель коммуникации

Элементы и этапы коммуникационного процесса

Понятие вербального и невербального общения

Каналы передачи сообщения

Типы коммуникационных помех и способы их минимизации

Коммуникационные потоки в организации

Понятие, вилы конфликтов

Стратегии поведения в конфликте

Основы управленческого учета и документационного обеспечения технологических процессов по ТО и ремонту автомобильного транспорта

Понятие и классификация документации

Порядок разработки и оформления технической и управленческой документации Правила охраны труда Правила пожарной безопасности. Правила экологической безопасности. Периодичность и правила проведения и оформления инструктажа Действующие законодательные и нормативные акты, регулирующие

производственно-хозяйственную деятельность

Основы менеджмента

Порядок обеспечения производства материально-техническими, трудовыми и финансовыми ресурсами Порядок использования материально-технических, трудовых и финансовых ресурсов

Особенности технологического процесса ТО и ремонта автотранспортных средств Требования к организации технологического процесса ТО и ремонта автотранспортных средств

Действующие законодательные и нормативные акты, регулирующие производственно-хозяйственную деятельность. Основы менеджмента Передовой опыт организации процесса по ТО и ремонту автотранспортных средств Нормативные документы по организации и проведению рационализаторской работы. Документационное обеспечение управления и производства. Организационную структуру управления

#### 1.3. Количество часов, отводимое на освоение профессионального модуля

Всего часов – 438 в том числе в форме практической подготовки – 438 часа. Из них на освоение МДК – 180 часов, в том числе самостоятельная работа – 26 часов, практики, в том числе учебная – 144 часа, производственная – 108 часов.

Промежуточная аттестация – 6 часов.

# 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

# 2.1. Структура профессионального модуля

			Объем профессионального модуля, час.					
Коды	Наименования	Суммарный объем нагрузки, час.	Обучение по МДК					Самосто
профессиональных	_			В том числе		Практики		ятельная
общих компетенций	профессионального модуля			Decio	Лабораторных и практических занятий	Курсовых работ (проектов)	Учебная	Производственная
ПК 5.1-5.4,	Раздел 1.							
ОК 1-11,	Планирование,							
ЛР 28, 29, 30	организация и							
	контроль	330	180	32	20	144		26
	подразделения по							
	техническому							
	обслуживанию и							
	ремонту автомобилей							
	Производственная	108						
	практика (по профилю						108	
	специальности), часов						100	
	практика)							
	Всего:	438	180	32	20	144	108	26

# 2.2. Тематический план и содержание профессионального модуля (ПМ)

Наименование разделов и тем профессионального модуля (ПМ), междисциплинарных курсов (МДК)	о занятия, внеаудиторная (самостоятельная) учебная работа обучающихся, курсовая работа (проект) (если			
Раздел 1. Планирование, орг	анизация, контроль и совершенствование подразделения по техническому обслуживанию	284		
и ремонту автомобилей МДК.02.01 Техническая доп	кументация	40		
Тема 1.	Содержание	4		
Основополагающие документы по оказанию услуг по ТО и ремонту автомобилей в РФ	1.Положение о техническом обслуживании и ремонте автотранспортных средств  2.Типовой перечень основной нормативно-технической, организационной и технологической документации для предприятий, оказывающих услугу по ТО и ремонту автомобилей	2		
Тема 1. 2.Единая система	Содержание	18		
конструкторской и технологичной	1.Общие положения единой системы конструкторской документации. Правила офортремонтных чертежей	2		
документации	2.Требования к выполнению документов на ЭВМ	2		
	3.Общие положения единой системы технологической документации Формы и правила оформления документов на технический контроль	2		
	4. Формы и правила оформления маршрутных карт. Формы и правила оформления операционных карт	2		
	5.Правила записи операций и переходов в маршрутной карте	2		
	6 Общие требования к комплектности и оформлению комплектов документов на единичные . технологические процессы	2		

	7 Общие правила записи технологической информации в технологических документах на	2
	. технологические процессы и операции  В том числе практических занятий и лабораторных работ	4
	1.Практическое занятие. Оформление маршрутной карты на технологические процессы ТО и. ТР	2
	2.Практическое занятие. Оформление операционной карты на технологические процессы TO и TP	2
Тема 1.3.Оформление	Содержание	6
предприятиями документации при	1.Порядок приема заказов на TO и TP автомобилей. Порядок оказания услуг на станциях технического обслуживания автомобилей	2
приемке-выдаче	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4
автомобилей с ТО и Р	1.Практическое занятие. Оформление заявки и заказ наряда на оказание услуг по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей	2
	2.Практическое занятие. Оформление приемо-сдаточного акта и учета журнала заказов на оказание услуг по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей	2
	Содержание	10
Тема1.4 Технологическая	1.Порядок разработки технологических процессов. Построение плана операций	2
документация при ТО и ремонте автомобилей	2.Порядок разработки технологических процессов на разборо-сборочные работы.	2
pemonic abiomountien	3.Порядок разработки технологических процессов на ТО автомобилей	2
	4.Порядок разработки технологических процессов на ремонтные работы	2
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2
	1.Практическое занятие. Оформление комплекта технологических документов на техническое о служивание и ремонт автомобилей	2
рактическом пособии, подго	работа изация знаний: работа с конспектом, письменные ответы на контрольные вопросы в учебно- отовка к устному ответу или тестированию. Формирование умений: подготовка к лабораторно- аботка учебной и специальной технической литературы), посещение рекомендуемых Интернет-	4

ресурсов.		
МДК.02.02 Управление про	оцессом технического обслуживания и ремонта автомобилей	60
Тема 1.1.	Содержание (указывается перечень дидактических единиц темы, каждая из которых отражена в перечне осваиваемых знаний)	4
Основы автотранспортной	1.Состояние, проблемы и перспективы развития автотранспортной отрасли	
отрасли	2.Законодательная и нормативная база деятельности предприятий автомобильного транспорта	
		4
	3. Социальные и экономические аспекты деятельности предприятий автомобильного транспорта	
	4. Сущность и классификация предприятий автомобильного транспорта	
	5. Производственная структура предприятий автомобильного транспорта	
	6.Основы экономики автотранспортной отрасли	
Гема 1.2.	Содержание	12
Материально-техническая	1. Структура материально-технической базы предприятий автомобильного транспорта	
база предприятий	2. Сущность и классификация основных фондов предприятия	
автомобильного транспорта	3.Состав и структура основных фондов предприятия	
	4.Виды оценки основных фондов	
	5.Износ и амортизация основных фондов	10
	6.Показатели эффективности использования и технического состояния основных фондов	10
	7.Оборотные средства предприятия: сущность и классификация	
	8.Состав и структура оборотных фондов предприятия	
	9. Кругооборот оборотных средств предприятия	
	10. Нормирование оборотных средств	
	11.Показатели использования оборотных средств предприятия	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2

	1.Практическое занятие «Определение структуры и амортизации основных фондов,	2
	потребности в оборотных средствах. Расчет показателей использования средств производства»	
Гема 1.3.	Содержание	6
Гехническое нормирование	1.Сущность и назначение технического нормирования труда	
и организация труда	2.Виды норм труда	
	3.Классификация затрат рабочего времени	6
	4. Методы нормирования труда	
	5.Основные направления организации труда рабочих на предприятиях автомобильного	
	транспорта	
Гема 1.4.	Содержание	
Гехнико-экономические	1.Производственная мощность предприятий автомобильного транспорта: сущность и факторы	14
<b>токазатели</b>	ее определяющие	
	2.Планирование производственной программы по эксплуатации подвижного состава	
цеятельности	автомобильного транспорта	
	3.Планирование производственной программы по техническому обслуживанию и ремонту	
	подвижного состава автомобильного транспорта	
	4.Планирование материального снабжения производства	
	5.Трудовые ресурсы предприятия: сущность и состав	
	6. Категории работников предприятий автомобильного транспорта	6
	7.Фонд рабочего времени рабочего: сущность и порядок расчета	O
	8.Планирование численности производственного персонала	
	9.Производительность труда производственного персонала	
	10.Принципы организации заработной платы	
	11.Тарифная система оплаты труда	
	12.Формы оплаты труда	
	13.Структура общего фонда заработной платы	
	14. Заработная плата: начисления и удержания	

15.Издержки производства: сущность и классификация	
16.Себестоимость услуги	
17.Смета затрат и калькуляция себестоимости предприятий автомобильного транспорта	
18. Тарифы и ценообразование: сущность и методы установления	
19.Доходы предприятия: сущность и виды	
20.Прибыль и рентабельность: сущность, виды и порядок определения	
21. Экономическая эффективность производственной деятельности: сущность и показатели	
22. Анализ результатов производственной деятельности: сущность и методы	
23. Основы управленческого учета: учет средств производства, труда и заработной платы, затрат	
и доходов	
В том числе практических занятий и лабораторных работ	8
1.Практическое занятие «Составление производственного плана: расчет производственных	2
программ по эксплуатации подвижного состава автомобильного транспорта; по его	
техническому обслуживанию и ремонту; по материальному снабжению производства»	
2.Практическое занятие «Составление плана по труду и заработной плате: определение	2
численности производственного персонала и производительности труда рабочих, расчет	
заработной платы рабочих»	
3.Практическое занятие «Составление финансового плана: составление сметы затрат и	2
калькулирование себестоимости, определение тарифов на услугу и доходов от	
производственной деятельности, определение финансового результата производственной	
деятельности»	
4.Практическое занятие «Оценка экономической эффективности и анализ производственной	2
деятельности»	
Сурсовая работа	
Выполнение курсовой работы по ПМ.02 МДК.02.02 является обязательным.	20
В том числе курсовых работ	20
. Экономическое обоснование организации производственного подразделения (по объектам проектирования).	

Обязательные аудиторные	е учебные занятия по курсовому проекту (работе) (если предусмотрено, указать тематику	
_	орму) организации учебной деятельности)	
	адачи и структура курсовой работы. Формирование исходных и нормативных данных для	2
выполнения расчетов»		
2. Курсовая работа «Расчет	капитальных вложений на организацию производственного подразделения»	2
3. Курсовая работа «Органи	зация труда и заработной платы ремонтных рабочих»	2
4. Курсовая работа «Расчет	общего фонда заработной платы с начислениями ремонтных рабочих»	2
5. Курсовая работа «Расчет:	затрат на ремонтные материалы и запасные части»	2
6. Курсовая работа «Расчет:	накладных расходов»	2
7. Курсовая работа «Составл	ление сметы затрат на ТО и ремонт автомобиля и калькуляция себестоимости ТО и ремонта»	2
8. Курсовая работа «Расчет	экономической эффективности капитальных вложений»	2
9. Курсовая работа «Составл приложения»	ление экономического заключения по результатам расчетов. Оформление графического	2
10. Семинар «Защита курсо	вой паботы»	2
Самостоятельная учебная работа обучающегося над курсовым проектом (работой)		
1. Подготовка материала для курсовой работы на базе курсового проекта по ТО автомобилей		12
_	ного листа, оглавления, исходных и нормативных данных	
	по технике безопасности и охране труда на объекте проектирования 4. Оформление разделов	
курсовой работы		
МДК.02.03 Управление ко	ллективом исполнителей	40
Тема 1.1.	Содержание	18
Введение в менеджмент	1. Управление и менеджмент	
	2.Виды менеджмента	
	3.Система менеджмента	
	4. Методы менеджмента	
	5.Принципы менеджмента	
	6.Профессия - менеджер	
	7. Уровни менеджмента	
	-	

	8. Функции и связующие процессы менеджмента	
	9.Особенности цикла функций менеджмента	
Гема 1.2.	Содержание	12
Планирование	1.Сущность и назначение планирования как функции менеджмента	
цеятельности	2. Управленческая классификация планов	
<b>гроизводственного</b>	3. Методика составления планов деятельности производственного подразделения, в том числе	
подразделения	подготовка производства	
	4.Планирование рабочего времени менеджера	
	5.Делегирование полномочий	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2
	1.Практическое занятие «Составление текущего и перспективного плана работы	2
	производственного участка»	
Гема 1.3.	Содержание	14
Организация коллектива	1.Сущность и назначение организации как функции менеджмента	
ісполнителей	2. Разделение труда в организации	
	3.Сущность и типы организационных структур управления	
	4.Принципы построения организационной структуры управления	
	5.Понятие и закономерности нормы управляемости	
	6.Квалификационные требования ТКС по должностям «Слесарь по ремонту автомобилей»,	
	«Техник по ТО и ремонту автомобилей», «Мастер участка»	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4
	1.Практическое занятие «Распределение функциональных обязанностей и построение	2
	организационной структуры управления производственным участком»	
	2.Практическое занятие «Обоснование расстановки рабочих по рабочим местам в соответствии с	2
	объемом работ и спецификой технологического процесса на производственном участке»	
Гема 1.4.	Содержание	
Мотивация деятельности	1.Сущность и назначение мотивации как функции менеджмента	4

исполнителей	2.Механизм мотивации персонала	
	3.Методы мотивации	
	4. Теории мотивации, в том числе практические выводы для менеджера	
Тема 1.5.	Содержание	4
Контроль	1. Сущность и назначение контроля как функции менеджмента	
производственной	2. Механизм контроля производственной деятельности	
деятельности	3.Виды контроля производственной деятельности	
	4.Принципы контроля производственной деятельности	
	5.Влияние контроля на поведение персонала	
	6.Метод контроля «Управленческая пятерня»	
	7. Нормы трудового законодательства по дисциплинарным взысканиям	
	8.Положения нормативно-правового акта «Правила оказания услуг (выполнения работ) по ТО и	
	ремонту автомототранспортных средств»	
	9.Положения действующей системы менеджмента качества	
	10.Порядок формирования отчетной документации по результатам контроля	
Тема 1.6.	Содержание	4
Руководство коллективом	1. Сущность и назначение руководства как функции менеджмента	
исполнителей	2.Понятие стиля руководства	
	3.Одномерные и двумерные стили руководства	
	4.Понятие и виды власти	
	5. Роль власти в руководстве коллективом	
	6. Баланс власти	
	7.Понятие и концепции лидерства	
	8. Формальное и неформальное руководство коллективом	
	9. Типы работников по матрице «потенциал-объем выполняемой работы»	
Тема 1.7.	Содержание	4
Управленческие решения	1.Управленческие решения – связующий процесс менеджмента	

	2.Виды управленческих решений	
	3.Стадии управленческих решений	
	4. Этапы принятия рационального управленческого решения	
	5.Методы принятия управленческих решений	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2
	1.Практическое занятие «Разработка рационального управленческого решения»	2
Гема 1.8.	Содержание	
Коммуникации	1.Коммуникация – связующий процесс менеджмента. Элементы коммуникационного процесса	4
	2. Этапы коммуникационного процесса. Понятие вербального и невербального общения	
	3. Каналы передачи сообщения. Типы коммуникационных помех и способы их минимизации	
	4.Коммуникационные потоки в организации	
	5.Понятие, виды конфликтов. Стратегии поведения в конфликте	
Гема 1.9.	Содержание	2
Система менеджмента	1. Качество: сущность и показатели	
сачества	2. Нормативная документация по обеспечению качества услуг	
	3.Показатели качества услуг по техническому обслуживанию и ремонту подвижного состава	
	автомобильного транспорта	
	4.Порядок создания системы качества на производственном участке	
Гема 1.10.	Содержание	4
<b>Јокументационное</b>	1.Основы документационного обеспечения технологических процессов по ТО и ремонту	
беспечение управления	автомобильного транспорта	
	2.Понятие и классификация управленческой документации	
	3.Порядок разработки и оформления управленческой документации	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2
	1.Практическое занятие «Оформление управленческой документации»	2
Самостоятельная учебная	работа	6

Уч	небная практика раздела	
Ви	ды работ	144
		100
	ооизводственная практика (для программ подготовки специалистов среднего звена – (по профилю	108
	ециальности) Виды работ	
1.	Ознакомление с работой предприятия и технической службы.	
2.	Изучение взаимодействия технической службы с другими структурными подразделениями.	
3.	Изучение технологического процесса в производственном подразделении: рабочие места, их количество, виды выполняемых работ, техническая оснащенность.	
4.	Ознакомление с технической документацией по видам выполняемых работ.	
5.	Разработка технологических карт по одному или нескольким видам выполняемых работ.	
6.	Изучение количественного и качественного состава рабочих производственного подразделения: количество рабочих, их	
	квалификация, распределение по профессиям и разрядам, система повышения квалификации и профессиональной переподготовки.	
7.	Изучение условий труда в производственном подразделении, правил и порядка аттестации рабочих мест.	
8.	Изучение инструкций по технике безопасности на рабочем месте и в производственном подразделении.	
9.	Составление перечня мероприятий по обеспечению и профилактике безопасных условий труда на рабочих местах и в	
	производственном подразделении.	
10	. Составление паспорта рабочего места с учетом нормативной документации.	
11.	. Изучение обеспечения экологической безопасности в процессе производства.	
12.	. Разработка мероприятий по профилактике загрязнений окружающей среды.	
13.	. Изучение системы организации оплаты труда рабочих.	
14.	. Изучение должностных обязанностей техника по ТО и ремонту автомобилей (мастера).	
15.	. Ознакомление и изучение управленческой документации мастера.	
16	. Составление табеля учета рабочего времени.	
17.	. Оперативное планирование деятельности коллектива исполнителей: определение объемов работ (составление заказ-	
	наряда), выявление потребности и составление заявок на техническое оснащение и материальное обеспечение	
	производства, определение списочного и явочного состава кадров.	
18	. Организация деятельности исполнителей: построение организационной структуры управления производственным	

Всего	
Промежуточная аттестация	
26. Составление отчета о прохождении практики в соответствии с выданным заданием.	
организации деятельности коллектива исполнителей.	
25. Выполнение поручений начальника технической службы и(или) мастера производственного подразделения по	)
24. Разработка мероприятий по улучшению качество услуг по ТО и ремонту автомобилей.	
23. Изучение и оценка системы менеджмента качества выполняемых работ по ТО и ремонту автомобилей.	
22. Изучение и проведение контроля деятельности коллектива исполнителей.	
1. Изучение методов мотивации работников, принятых в производственном подразделении.	
20. Выявление проблем и принятие управленческих решений по их устранению.	
9. Анализ стиля руководства и методов управления мастера.	
подразделением, распределение сменных заданий по исполнителям.	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

# 3.1. Для реализации программы профессионального модуля должны быть предусмотрены следующие специальные помещения:

Реализация программы предполагает наличие учебных кабинетов: «Технической документации и управления коллективом исполнителей». Оборудование учебного кабинета и рабочих мест кабинета:

- автоматизированное рабочее место с доступом в глобальную сеть «Интернет» по количеству студентов в группе;
  - место преподавателя;
- комплект учебно-методической документации по количеству студентов в группе;
  - наглядные пособия по количеству студентов в группе;
- сборники нормативно-правовых документов в размере  $\frac{1}{2}$  численности студентов в группе;
  - калькулятор по количеству студентов в группе;
  - программное обеспечение: «Консультант-плюс», «Гарант» и другие;
- комплект нормативной и технической документации, регламентирующей деятельность производственного подразделения.

#### 3.2. Информационное обеспечение обучения

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации должен иметь печатные и/или электронные образовательные и информационные ресурсы для использования в образовательном процессе. При формировании библиотечного фонда образовательной организации выбирается не менее одного издания из перечисленных ниже печатных и (или) электронных изданий в качестве основного, при этом список может быть дополнен другими изданиями.

#### 3.2.1. Основные печатные и электронные издания

- 1. Базаров, Т.Ю. Управление персоналом: учебник/ Т.Ю. Базаров. Москва: Академия, 2020. 320 с.
- 2. Басовский, Л.Е. Управление качеством: учебник/ Л.Е. Басовский. М.: ИНФРА- М, 2020. 231 с.
- 3. Виноградов, В.М. Технологические процессы ремонта автомобилей: учебное пособие/В.М. Виноградов. Москва: Академия, 2019. 384 с.
- 4. Гладий Е.В. Документационное обеспечение управления. Москва: РИОР, 2020. 249 с
- 5. Драчева, Е.Л. Менеджмент. Практикум / Е.Л. Драчева, Л.И. Юликов. Москва: Академия, 2021.-304 с.
- 6. Стуканов В.А. Автомобильные эксплуатационные материалы: лабораторный практикум. М.: Форум, 2021. 304 с.
- 7. Туревский, И.С. Экономика отрасли: Автомобильный транспорт: учебник/ И.С. Туревский. М.: ИНФРА-М, 2021. 288 с.
- 8. Бачурин, А.А. Анализ производственно-хозяйственной деятельности автотранспортных организаций: учебное пособие для среднего профессионального

- образования / А. А. Бачурин. 4-е изд., испр. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2024. 296 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-11207-8. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/539919 (дата обращения: 03.09.2024).
- 9. Графкина, М.В. Охрана труда. Автомобильный транспорт: ЭУМК / М.В. Графкина. Москва: Академия, 2020. Текст: электронный.
- 10. Виноградов, В.М. Технологические процессы технического обслуживания и ремонта автомобилей: ЭУМК. Москва: Академия, 2019. Текст: электронный.
- 11. Оплата труда персонала: учебник и практикум для вузов / О. А. Лапшова [и др.]; под общей редакцией О. А. Лапшовой. 3-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2024. 349 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-15248-7. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/536371 (дата обращения: 03.09.2024).
- 12. Шаблова, Е.Г. Правовые основы профессиональной деятельности: учебное пособие для среднего профессионального образования / Е. Г. Шаблова, О. В. Жевняк, Т. П. Шишулина; под общей редакцией Е. Г. Шабловой. Москва: Издательство Юрайт, 2020. 192 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-09383-4. Текст: электронный // ЭБС Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/456123 (дата обращения 03.05.2024).
- 13. Экономика предприятия: учебник для среднего профессионального образования / С. П. Кирильчук [и др.]; под общей редакцией С. П. Кирильчук. 2-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2024. 458 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-15879-3. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/541132 (дата обращения: 03.09.2024).
- 14. Экономика предприятия: практический курс: учебное пособие для среднего профессионального образования / С. П. Кирильчук [и др.]; под общей редакцией С. П. Кирильчук. 2-е изд. Москва: Издательство Юрайт, 2024. 492 с. (Профессиональное образование). ISBN 978-5-534-17191-4. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/541131 (дата обращения 03.09.2024).

#### 3.2.3. Дополнительные источники

- 1. ГОСТ 3.1102-2011 Единая система технологической документации (ЕСТД)
- 2. Гражданский кодекс РФ. Действующие редакции.
- 3. Единая система конструкторской документации. URL: http://www.robot.bmstu.ru/files/GOST/gost-eskd.html. Текст: электронный.
- 4. Законы РФ: «О защите прав потребителей», «О сертификации продукции и услуг», «О стандартизации», «Об обеспечении единства измерений». Действующие редакции.
- 5. Классификация основных средств, включаемых в амортизационные группы. Действующие редакции.
- 6. Межотраслевые правила по охране труда на автомобильном транспорте. Действующие редакции.
  - 7. Налоговый кодекс РФ. Действующие редакции.
- 8. Нормы затрат на техническое обслуживание и текущий ремонт автомобилей. Действующие редакции.

- 9. Нормы расхода топлива и смазочных материалов на автомобильном транспорте. Действующие редакции.
- 10. Нормы эксплуатационного пробега шин на автомобильном транспорте. Действующие редакции.
- 11. Оформление технологической документации. URL:http://hoster.bmstu.ru/~spir/TD.pdf. Текст: электронный.
- 12. Положение «О техническом обслуживании и ремонте автомобильного транспорта». Действующие редакции.
- 13. Правила оказания услуг (выполнения работ) по TO и ремонту автомототранспортных средств. ПП РФ № 43 ОТ 23.01.2007
- 14. Системы документации. URL: http://www.i-mash.ru/sm/sistemydokumentacii/edinajasistema-tekhnologicheskojj-dokumentacii. Текст: электронный.
  - 15. Тарифно-квалификационные справочники. Действующие редакции.
- 16. Типовые инструкции по охране труда для основных профессий и видов работ. Действующие редакции.
  - 17. Трудовой кодекс РФ. Действующие редакции.

# 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

Профессиональные	Оцениваемые знания и умения, действия	Методы оценки
компетенции ПК 5.1. Планировать деятельность подразделения по техническому обслуживанию и ремонту систем, узлов и двигателей автомобиля.	Производить расчет производственной мощности подразделения по установленным срокам на основе действующих законодательных и нормативных актов, регулирующих производственно-хозяйственную деятельность предприятия; обеспечивать правильность и своевременность оформления первичных документов; рассчитывать по принятой методологии основные технико-экономические показатели производственной деятельности; планировать производственную программу на один автомобиле день работы предприятия; планировать производственную программу на год по всему парку автомобилей; оформлять документацию по результатам расчетов. Организовывать работу производственного подразделения; определять количество технических воздействий за планируемый период; определять объемы работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей; определять потребность в техническом оснащении и материальном обеспечении работ по техническому обслуживанию и ремонту автомобилей;	Экспертное наблюдение - Решение ситуационных задач Тестирование (75% правильных ответов)
	контролировать соблюдение технологических процессов; оперативно выявлять и устранять причины нарушений технологических процессов; определять затраты на техническое обслуживание и ремонт автомобилей; оформлять документацию по результатам расчетов. Различать списочное и явочное количество сотрудников; производить расчет планового фонда рабочего времени производственного персонала; определять численность персонала путем учета трудоемкости программы производства; рассчитывать потребность в основных и вспомогательных рабочих для производственного подразделения в соответствии техническиобоснованными нормами труда; производить расчет производительности труда производственного персонала; планировать размер оплаты труда работников;	Экспертное наблюдение - Решение ситуационных задач Тестирование (75% правильных ответов)

производить расчет среднемесячной заработной платы производственного персонала с учетом доплат и надбавок;

определять размер основного и дополнительный фонда заработной платы производственного персонала;

рассчитывать общий фонд заработной платы производственного персонала; производить расчет платежей во внебюджетные фонды РФ; формировать общий фонд заработной платы персонала с начислениями.

Формировать смету затрат предприятия; производить расчет затрат предприятия по статьям сметы затрат;

определять структуру затрат предприятия автомобильного транспорта;

калькулировать себестоимость транспортной продукции по статьям сметы затрат;

графически представлять результаты произведенных расчетов;

рассчитывать тариф на услуги предприятия автомобильного транспорта; оформлять документацию по результатам расчетов. Производить расчет величины доходов предприятия; производить расчет величины валовой прибыли предприятия; производить расчет налога на прибыть предприятия; производить расчет величины чистой прибыли предприятия;

рассчитывать экономическую эффективность производственной деятельности; проводить анализ результатов деятельности предприятия автомобильного транспорта.

ПК 5.2. Организовывать материально- техническое обеспечение процесса по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных	Умения Проводить оценку стоимости основных фондов; анализировать объем и состав основных фондов предприятия автомобильного транспорта; определять техническое состояние основных фондов; анализировать движение основных фондов; рассчитывать величину амортизационных отчислений; определять эффективность использования основных фондов.	Экспертное наблюдение - Решение ситуационных задач
средств	Определять потребность в оборотных средствах; нормировать оборотные средства предприятия; определять эффективность использования оборотных средств; выявлять пути ускорения оборачиваемости оборотных средств предприятия автомобильного транспорта. Определять потребность предприятия автомобильного транспорта в объектах материальнотехнического снабжения в натуральном и стоимостном выражении.	
ПК 5.3. Осуществлять организацию и контроль деятельности персонала подразделения по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств.	Оценивать соответствие квалификации работника требованиям к должности Распределять должностные обязанности Обосновывать расстановку рабочих по рабочим местам в соответствии с объемом работ и спецификой технологического процесса Выявлять потребности персонала Формировать факторы мотивации персонала Применять соответствующий метод мотивации Применять практические рекомендации по теориям поведения людей (теориям мотивации) Устанавливать параметры контроля (формировать «контрольные точки») Собирать и обрабатывать фактические результаты деятельности персонала Сопоставлять фактические результаты деятельности персонала с заданными параметрами (планами) Оценивать отклонение фактических результатов от заданных параметров деятельности, анализировать причины отклонения Принимать и реализовывать корректирующие действия по устранению отклонения или пересмотру заданных параметров («контрольных точек») Контролировать соблюдение технологических процессов и проверять качество выполненных работ Подготавливать отчетную документацию по результатам контроля Координировать действия персонала Оценивать преимущества и недостатки стилей руководства в конкретной хозяйственной ситуации Реализовывать власть Диагностировать управленческую задачу (проблему)	Экспертное наблюдение - Решение ситуационных задач

	Выставлять критерии и ограничения по вариантам	
	решения управленческой задачи	
	Формировать поле альтернатив решения	
	управленческой задачи	
	Оценивать альтернативы решения управленческой	
	задачи на предмет соответствия критериям выбора и	
	ограничениям	
	Осуществлять выбор варианта решения	
	управленческой задачи	
	Реализовывать управленческое решение	
	Формировать (отбирать) информацию для обмена	
	Кодировать (отоирать) информацию для оомена	
	каналы передачи сообщения	
	Применять правила декодирования сообщения и	
	обеспечивать обратную связь между субъектами	
	коммуникационного процесса	
	Предотвращать и разрешать конфликты	
	Разрабатывать и оформлять техническую	
	документацию	
	Оформлять управленческую документацию	
	Соблюдать сроки формирования управленческой	
	документации	
	Оценивать обеспечение производства средствами	
	пожаротушения	
	Оценивать обеспечение персонала средствами	
	индивидуальной защиты	
	Контролировать своевременное обновление средств	
	защиты, формировать соответствующие заявки	
	Контролировать процессы по экологизации	
	производства	
	1 ^	
	Соблюдать периодичность проведения инструктажа	
	Соблюдать правила проведения и оформления	
ПК 5.4. В	инструктажа	2
ПК 5.4. Разрабатывать	Извлекать информацию через систему	Экспертное
предложения по	коммуникаций Оценивать и анализировать	наблюдение - Решение
совершенствованию	использование материально-технических ресурсов	
деятельности	производства	ситуационных задач
подразделения по	Оценивать и анализировать использование трудовых	34044
техническому	ресурсов производства	
обслуживанию и	Оценивать и анализировать использование	
ремонту	финансовых ресурсов производства	
автотранспортных	Оценивать и анализировать организационно-	
средств.	технический уровень производства	
	Оценивать и анализировать организационно-	
	управленческий уровень производства	
	Формулировать проблему путем сопоставления	
	желаемого и фактического результатов деятельности	
	подразделения	
	Генерировать и выбирать средства и способы	
	решения задачи	
	1 ^	I .

	Возоторонна пророботи полу возмочно за таки мароз	
	Всесторонне прорабатывать решение задачи через указание данных, необходимых и достаточных для	
	реализации предложения	
	Формировать пакет документов по оформлению	
	рационализаторского предложения	
	Осуществлять взаимодействие с вышестоящим	
	руководством	
ОК 01. Выбирать	- обоснованность постановки цели, выбора и	
способы решения	применения методов и способов решения	
задач	профессиональных задач;	
профессиональной	- адекватная оценка и самооценка эффективности и	
деятельности,	качества выполнения профессиональных задач	
применительно к		Mymanum amayyya
различным		Интерпретация результатов
контекстам.		наблюдений за
ОК 02. Осуществлять	- использование различных источников, включая	деятельностью
поиск, анализ и	электронные ресурсы, медиа-ресурсы, Интернет-	обучающегося в
интерпретацию	ресурсы, периодические издания по специальности	процессе освоения
информации,	для решения профессиональных задач	образовательной
необходимой для	1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	программы
выполнения задач		
профессиональной		Экспертное
деятельности.		наблюдение и
ОК 03. Планировать и	- демонстрация ответственности за принятые	оценка на
реализовывать	решения - обоснованность самоанализа и коррекция	лабораторно -
собственное	результатов собственной работы;	практических
профессиональное и	L	занятиях, при
личностное развитие.		выполнении работ
ОК 04. Работать в	- взаимодействие с обучающимися,	по учебной и производственной
коллективе и команде,	преподавателями и мастерами в ходе обучения, с	производственной практикам
эффективно	руководителями учебной и производственной	практикам
взаимодействовать с	практик;	Экзамен
коллегами,	- обоснованность анализа работы членов команды	квалификационный
руководством,	(подчиненных)	квалификационный
клиентами.		
ОК 05. Осуществлять	- грамотность устной и письменной речи,	
устную и письменную	- ясность формулирования и изложения мыслей	
коммуникацию на	* * * *	
государственном		
языке с учетом		
особенностей		
социального и		
культурного		
контекста.		
ОК 06. Проявлять	- соблюдение норм поведения во время учебных	
гражданско-	занятий и прохождения учебной и производственной	
патриотическую	практик,	
позицию,		
демонстрировать		
осознанное поведение		

HO COMOTO		
на основе		
общечеловеческих		
ценностей.		
ОК 07. Содействовать	- эффективность выполнения правил ТБ во время	
сохранению	учебных занятий, при прохождении учебной и	
окружающей среды,	производственной практик;	
ресурсосбережению,	- знание и использование ресурсосберегающих	
эффективно	технологий в области телекоммуникаций	
действовать в		
чрезвычайных		
ситуациях.		
ОК 08. Использовать	- эффективность выполнения правил ТБ во время	
средства физической	учебных занятий, при прохождении учебной и	
культуры для	производственной практик;	
сохранения и	производственной практик,	
укрепления здоровья в		
процессе		
профессиональной		
деятельности и		
поддержание		
необходимого уровня		
физической		
подготовленности.		
ОК 09. Использовать	- эффективность использования информационно-	
информационные	коммуникационных технологий в профессиональной	
технологии в	деятельности согласно формируемым умениям и	
профессиональной	получаемому практическому опыту;	
	nony nemony практическому опыту,	
деятельности. ОК 10. Пользоваться	addaystunyaasty yananyaaayaaga n madaaayaya ya	
	- эффективность использования в профессиональной деятельности необходимой технической	
профессиональной		
документацией на	документации, в том числе на английском языке.	
государственном и		
иностранном языке.		

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение

«Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

«ПМ.03 Организация процессов модернизации и модификации автотранспортных средств»

Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Технический профиль

Kypc 4

2024 – 2025 учебный год

Рабочая программа профессионального модуля ПМ.03 Организация процессов модернизации и модификации автотранспортных средств, разработана на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, (приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г.), и примерной основной образовательной программы по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Раджабов Г.В., преподаватель высшей квалификационной категории, ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией технических дисциплин

Протокол № 10 от 14 мая 2025г.

Председатель цикловой комиссии

Ведерникова Н.В.

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Председатель методического совета

*Гевец* Ганжа Л.М.

Рецензент: ПТО ИП Киценко Д.С. техник-эксперт А.В. Назаренко (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи) Рецензент: ГБПОУ ГТМАУ преподаватель И.П. Тумоян (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи) Согласовано: о (намявиля Киценко Д.С. Организация-партнер (наименование организации) Руководитель /Д. С. Киценко / «01» сентября 2022 г. (расшифровка подписи)

РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу профессионального модуля ПМ.03 Организация процессов

модернизации и модификации автотранспортных средств для специальности 23.02.07

Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей среднего

профессионального образования

Рабочая программа разработана преподавателем ГБПОУ «Георгиевский техникум

механизации, автоматизации и управления» Раджабовым Г.В.

Программа профессионального модуля ПМ.03 Организация процессов модернизации и

модификации автотранспортных средств охватывает изучение междисциплинарных курсов:

«Особенности конструкций автотранспортных средств», «Организация работ по модернизации

автотранспортных средств», «Тюнинг автомобилей» и «Производственное оборудование».

Программа содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля,

который осуществляется преподавателем в процессе проведения теоретических, практических

и лабораторных занятий, а также при курсовом проектировании. В представленной программе

четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых осваивается вид

профессиональной деятельности. В программе модуля предусмотрена профессиональная

направленность, самостоятельная работа студентов.

Полное изучение предложенных междисциплинарных курсов будет способствовать

формированию общих и профессиональных компетенций.

Анализ представленной рабочей программы говорит о логичности построения

материала, эффективности использования форм и методов аудиторной работ, а также контроля

степени освоения студентами общих и профессиональных компетенций.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем

профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое

обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент:

/ А. В. Назаренко /

3

#### РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу прфессионального модуля ПМ.03 Организация процессов модернизации и модификации автотранспортных средств, разработанную преподавателем высшей квалификационной категории ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Раджабовым Г.В.

Рабочая программа составлена в соответствии с примерной основной образовательной программой профессионального модуля «ПМ.03 Организация процессов модернизации и модификации автотранспортных средств» для профессиональных образовательных организаций (регистрационный номер № 23.02.07 — 180119 от 19.01.2018 г.). На основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Программа модуля содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля, который осуществляется преподавателем в процессе проведения практических и лабораторных занятий, производственной практики. В представленной программе четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых формируются умения.

В программе четко прослеживается изучение тем, выполнение практических и лабораторных работ и распределение учебных часов. Полное изучение предложенных разделов будет способствовать формированию общих и профессиональных компетенций у будущих выпускников, получивших квалификацию специалист.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: \_\_\_\_\_\_\_ Тумоян И.П., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

#### СОДЕРЖАНИЕ

- 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ
- 2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ
- 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ
- 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

# ПМ.03. Организация процессов по техническому обслуживанию и ремонту автотранспортных средств

#### 1.1. Цель и планируемые результаты освоения профессионального модуля

В результате изучения профессионального модуля студент должен освоить основной вид деятельности Организация процесса модернизации и модификации автотранспортных средстви соответствующие ему профессиональные компетенции:

- Определять необходимость модернизации автотранспортного средства;
- Планировать взаимозаменяемость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств;
- Владеть методикой тюнинга автомобиля;
- Определять остаточный ресурс производственного оборудования. и общие компетенции.

### 1.1.1. Перечень общих компетенций

Код	Наименование общих компетенций					
OK 01.	Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.					
ОК 02.	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.					
ОК 03.	Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.					
OK 04.	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.					
OK 05.	Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке с учетом особенностей социального и культурного контекста					
ОК 06.	Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей.					
OK 07.	Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.					
ОК 08.	Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности.					
ОК 09.	Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.					
ОК 10.	Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках.					
ОК 11.	Планировать предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере.					

# 1.1.2. Перечень личностных результатов

ЛР 4	Проявляющий и демонстрирующий уважение к людям труда, осознающий
	ценность собственного труда. Стремящийся к формированию в сетевой среде
	личностно и профессионального конструктивного «цифрового следа»
ЛР 13	Демонстрирующий готовность и способность вести с другими людьми,
	достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их
	достижения в профессиональной деятельности
ЛР 14	Проявляющий сознательное отношение к непрерывному образованию как
	условию успешной профессиональной и общественной деятельности
ЛР 16	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для
	выполнения задач профессиональной деятельности.
ЛР 19	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами,
	руководством, клиентами.
ЛР 26	Способный анализировать производственную ситуацию, быстро принимать
	решения
ЛР 28	Осознанный выбор будущей профессии как путь и способ реализации
	собственных жизненных планов
ЛР 29	Умение реализовать лидерские качества на производстве

# 1.1.3. Перечень профессиональных компетенций

Код	Наименование видов деятельности и профессиональных компетенций					
ВД	Организация процесса модернизации и модификации автотранспортных средств					
ПК 6.1.	Определять необходимость модернизации автотранспортного средства					
ПК 6.2.	Планировать взаимозаменяемость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств					
ПК 6.3.	Владеть методикой тюнинга автомобиля					
ПК 6.4.	Определять остаточный ресурс производственного оборудования.					

#### 1.1.4. В результате освоения профессионального модуля студент должен: Иметь Рационально и обоснованно подбирать взаимозаменяемые узлы и агрегаты с целью практи улучшения эксплуатационных свойств. Работа с базами по подбору запасных частей к ческий автотранспортным средствам с целью их взаимозаменяемости. опыт Организовывать работы по модернизации и модификации автотранспортных средств в соответствии с законодательной базой РФ. Выполнять оценку технического состояния транспортных средств и возможность их модернизации. Прогнозирование результатов от модернизации автотранспортных средств. Производить технический тюнинг автомобилей Стайлинг автомобиля оценка технического состояния производственного оборудования. Проведение реглааментных работ по техническому обслуживанию и ремонту производственного оборудовайния. Определение интенсивности изнашивания деталей производственного оборудования и прогнозирование остаточного ресурса Уметь Определять основные геометрические параметры деталей, узлов и агрегатов; Определять технические характеристики узлов и агрегатов транспортных средств; Подбирать необходимый инструмент и оборудование для проведения работ; Подбирать оригинальные запасные части и их аналоги по артикулам и кодам в соответствии с каталогом. Подбирать необходимый инструмент и оборудование для проведения работ; Подбирать оригинальные запасные части и их аналоги по артикулам и кодам в соответствии с заданием; Визуально и экспериментально определять техническое состояние узлов, агрегатов и механизмов транспортного средства; Подбирать необходимый инструмент и оборудование для проведения работ. Определять возможность, необходимость экономическую целесообразность модернизации автотранспортных средств; Соблюдать нормы экологической безопасности Определять направления ресурсосбережения в рамках профессиональной деятельности по профессии (специальности) Определить необходимые ресурсы; Владеть актуальными методами работы; Проводить контроль технического состояния транспортного средства. Составить технологическую документацию на модернизацию и тюнинг транспортных средств. Определить взаимозаменяемость узлов и агрегатов транспортных средств, необходимый объем используемого материала, возможность изменения интерьера, качество используемого сырья; Установить дополнительное оборудование, различные аудиосистемы, освещение. Выполнить арматурные работы. Определить необходимый объем используемого материала, возможность изменения экстерьера качество используемого сырья; Установить дополнительное оборудование, внешнее освещение. Наносить краску и пластидип, аэрографию.

Визуально определять техническое состояние производственного оборудования;

Определять наименование и назначение технологического оборудования;

Изготовить карбоновые детали

Подбирать инструмент и материалы для оценки технического состояния производственного оборудования;

Читать чертежи, эскизы и схемы узлов и механизмов технологического оборудования; Обеспечивать технику безопасности при выполнении работ по оценке технического состояния производственного оборудования;

Определять потребность в новом технологическом оборудовании;

Определять неисправности в механизмах производственного оборудования.

Составлять графики обслуживания производственного оборудования;

Подбирать инструмент и материалы для проведения работ по техническому обслуживанию и ремонту производственного оборудования;

Обеспечивать технику безопасности при выполнении работ по техническому обслуживанию производственного оборудования;

Настраивать производственное оборудование и производить необходимые регулировки.

Прогнозировать интенсивность изнашивания деталей и узлов оборудования;

Определять степень загруженности и степень интенсивности использования производственного оборудования;

Диагностировать оборудование, используя встроенные и внешние средства диагностики; Рассчитывать установленные сроки эксплуатации производственного оборудования; Применять современные методы расчетов с использованием программного обеспечения ПК:

Создавать виртуальные макеты исследуемого образца с критериями воздействий на него, применяя программные обеспечения ПК.

#### Знать

Назначение, устройство и принцип работы агрегатов, узлов и деталей автомобиля;

Правила чтения электрических и гидравлических схем;

Правила пользования точным мерительным инструментом;

Современные эксплуатационные материалы, применяемые на автомобильном транспорте. Основные сервисы в сети интернет по подбору запасных частей; Классификация запасных частей автотранспортных средств;

Законы РФ регулирующие сферу переоборудования транспортных средств;

Назначение, устройство и принцип работы агрегатов, узлов и деталей автомобиля;

Основные направления в области улучшения технических характеристик автомобилей;

Назначение, устройство и принцип работы технологического оборудования для модернизации автотранспортных средств;

Методику определения экономического эффекта от модернизации и модификации автотранспортных средств.

Конструктивные особенности узлов, агрегатов и деталей автотранспортных средств; Назначение, устройство и принцип работы технологического оборудования для модернизации;

Материалы, используемые при производстве деталей узлов, агрегатов.

Правила расчета снижения затрат на эксплуатацию Т.С., рентабельность услуг;

Правила экологической безопасности при ведении профессиональной деятельности

Основные ресурсы, задействованные в профессиональной деятельности Пути обеспечения ресурсосбережения. Требования техники безопасности.

Законы РФ, регламентирующие произведение работ по тюнингу

Особенности и виды тюнинга. Основные направления тюнинга двигателя.

Устройство всех узлов автомобиля. Теорию двигателя. Теорию автомобиля. Особенности тюнинга подвески. Технические требования к тюнингу тормозной системы. Требования к тюнингу системы выпуска отработанных газов. Особенности выполнения блокировки для внедорожников. Знать виды материалов применяемых в салоне автомобиля;

	Особенности использования материалов и основы их компоновки;
	Особенности установки аудиосистемы;
	Технику оснащения дополнительным оборудованием;
	Особенности установки внутреннего освещения;
	Требования к материалам и особенности тюнинга салона автомобиля. Способы
	увеличения мощности двигателя;
	Технологию установки ксеноновых ламп и блока розжига;
	Методы нанесения аэрографии;
	Технологию подбора дисков по типоразмеру;
	ГОСТ Р 51709-2001 проверки света фар на соответствие;
	Особенности подбора материалов для проведения покрасочных работ;
	Знать особенности изготовления пластикового обвеса;
	Технологию тонировки стекол; Технологию изготовления и установки подкрылков.
	Назначение, устройство и характеристики типового технологического оборудования;
	Признаки и причины неисправностей оборудования его узлов и деталей;
	Неисправности оборудования его узлов и деталей;
	Правила безопасного владения инструментом и диагностическим оборудованием; Правил
	чтения чертежей, эскизов и схем узлов и механизмов технологического оборудования;
	Методику расчетов при определении потребности в технологическом оборудовании;
	Технические жидкости, масла и смазки, применяемые в узлах производственного
	оборудования.
	Систему технического обслуживания и ремонта производственного оборудования;
	Назначение и принцип действия инструмента для проведения работ по техническому
	обслуживанию и ремонту производственного оборудования;
	Правила работы с технической документацией на производственное оборудование;
	Требования охраны труда при проведении работ по техническому обслуживанию и
	ремонту производственного оборудования; Технологию работ, выполняемую на производственном оборудовании; Способы
	настройки и регулировки производственного оборудования.
	Законы теории надежности механизмов и деталей производственного оборудования;
	Влияние режима работы предприятия на интенсивность работы производственного
	оборудования и скорость износа его деталей и механизмов; Средства диагностики
	производственного оборудования;
	Амортизационные группы и сроки полезного использования производственного
	оборудования; Приемы работы в Microsoft Excel, MATLAB и др. программах;
	Факторы, влияющие на степень и скорость износа производственного оборудования
	такторы, вывлющие на етенень и ексрость изпоса производственного соорудованыя
1 3	Количество часов, отводимое на освоение профессионального модуля
	ем образовательной нагрузки $500$ , в том числе в форме практической подготовки $400$ . На освоени $72$
IVI/I	в 200 на практики в том числе учесную //

Объем образовател	тьной наг	грузки <u>500</u> , в <sup>,</sup>	том чі	исле в фор	рме прак	ктическ	ой подгото	вки <u>4</u>	<u>00</u> . На осво	ение
МДК <u>206</u>	на	практики,	В	TOM	чис	сле	учебную		<u>72</u>	И
производственую_	<u>144</u>	_самостоятел	ьная	работа	<u>40</u>	_консу	льтации	<u> 14</u>	промежуто	учная
аттестация <u>24</u>	•									

### 2. Структура и содержание профессионального модуля

### 2.1. Структура профессионального модуля ПМ.01 Техническое обслуживание и ремонт автотранспортных средств

	ресспонильного модул									
Коды	Наименования	Суммарный	ская		Обучение по МД	K	Практики			
профессиональны	разделов	объем	14e )T0]		В том ч	исле	]	i parama	Самостоятельная	
х общих компетенций	профессионального модуля	нагрузки, час.	Практическая подготовка	Всего	Лабораторных и практических занятий (из них ПП)	Курсовых работ (проектов)	Учебная	Производственная	работа	
ПК 6.2 ОК 01-10 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР- 19; ЛР-26; ЛР- 28-29	Раздел 1 МДК 03.01. Особенности конструкций автотранспортных средств	72	40	62	30/30	-			10	
ПК 6.1 ОК 01-10 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР- 19; ЛР-26; ЛР- 28-29	МДК 03.02. Организация работ по модернизации автотранспортных средств.	78	52	66	40/40	-			12	
ПК 6.3 ОК 01-10 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР- 19; ЛР-26; ЛР- 28-29	<b>Раздел 2.</b> МДК 03.03.Тюнинг автомобилей	50	40	44	34/34				6	
ПК. 6.4 ОК 01-10 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР- 19; ЛР-26; ЛР- 28-29	<b>Раздел.3</b> МДК 03.04. Производственное оборудование.	78	52	66	40/40				12	

I ЛР-4: ЛР-13-	УП.03 Учебная практика	72					72		
ОК. 01-10 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР-19;	ПП.03 Производственная практика (по профилю специальности)	144						144	
ПК. 6.1 – 6.4 ОК. 01-10 ЛР-4; ЛР-13- 14;ЛР-16; ЛР-19; ЛР-26; ЛР-28-29	Экзамен (квалификационный)	6							
	Всего:	500	184	238	144	-	72	144	40

# 2.2. Тематический план и содержание профессионального модуля (ПМ)

Наименование разделов и тем профессионального модуля (ПМ), междисциплинарных курсов (МДК)	Содержание учебного материала, лабораторные работы и практические занятия, внеаудиторная (самостоятельная) учебная работа обучающихся, курсовая работа (проект)	Объем часов	
1	2	3	
Раздел 1. Модернизация	и модификация конструкций	150	
МДК. 03.01 Особенност	и конструкций автотранспортных средств.	72	
Тема 1.1. Особенности конструкций	Содержание (указывается перечень дидактических единиц темы каждая из которых отражена в перечне осваиваемых знаний)	12	ПК 6.2 ОК 01-10
современных	1. Особенности конструкций VR-образных двигателей.		
двигателей	Практическая подготовка 2. Организация рабочих процессов в VR-образных двигателях. 3. Особенности конструкций W-образных двигателей. Практическая подготовка 4. Организация рабочих процессов в W-образных двигателях.	8	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению устройства VR- образных двигателей».	2	
	2. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению устройства W- образных двигателей».	2	
Тема 1.2. Особенности	Содержание	18	
конструкций современных	1. Особенности конструкции механических трансмиссий полноприводных автомобилей.	2	ПК 6.2 ОК 01-10
трансмиссий	Практическая подготовка 2. Особенности конструкции автоматических трансмиссий автомобилей	2	
	Практическая подготовка	2	

	3. Особенности конструкции трансмиссий гибридных автомобилей		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	12	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению устройства	1	
	механических трансмиссий».	7	
	2. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению устройства	$\it \Delta$	
	автоматических трансмиссий».	<b>T</b>	
	3. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению особенностей	1	
	конструкции трансмиссий гибридных автомобилей».	<b>T</b>	
Тема 1.3. Особенности	Содержание	8	
конструкций	1. Особенности конструкции гидравлической регулируемой подвески	2	ПК 6.2 ОК
современных подвесок	автомобилей.		01-10
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	6	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению устройства	2	
	многорычажной задней подвески».		
	2. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению особенностей	2	
	конструкции пневматической регулируемой подвески автомобилей».		
	3. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению особенностей	2	
	конструкции задней многорычажной подвески».		
Тема 1.4. Особенности	Содержание	6	
конструкций рулевого	Практическая подготовка	2	ПК 6.2 ОК
управления	1. Особенности конструкции рулевого управления с электроусилителем.		01-10
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению особенностей	2	
	конструкции рулевого управления с активным управлением».		
	2. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению особенностей	2	
	конструкции рулевого управления с подруливающей задней осью».		
Тема 1.5. Особенности	Содержание	6	
конструкций	1. Особенности конструкции тормозной системы с EBD и BAS.	2	ПК 6.2 ОК
тормозных систем	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	01-10

	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению особенностей	4	
	конструкции стояночной тормозной системы с электронным управлением».		
Самостоятельная	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую	10	
учебная работа	литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить		
	отчет.		
Консультации		6	
Промежуточная аттес	стация	6	
МДК. 03.02Организация	работ по модернизации автотранспортных средств.	78	
Тема 1.6. Основные	Содержание	4	
направления в области	1. Порядок перерегистрации и постановки на учет переоборудованных		ПК 6.1 ОК
модернизации	транспортных средств.	4	01-10
автотранспортных	Практическая подготовка		
средств.	2. Определение потребности в модернизации транспортных средств.		
	Практическая подготовка		
	3. Результаты модернизации автотранспортных средств		
Тема 1.7.	Содержание	20	
Модернизация	1. Подбор двигателя по типу транспортного средства и условиям эксплуатации.		ПК 6.1 ОК
двигателей	Практическая подготовка	4	01-10
	2. Доработка двигателей.		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	16	
	1. Практическое занятие «Определение требуемой мощности двигателя».	4	
	2. Практическое занятие «Определение геометрических параметров ЦПГ из	1	
	условий требуемой мощности двигателя».	7	
	3. Лабораторная работа «Увеличение рабочего объема за счет расточки	4	
	цилиндров двигателя»		
	4. Лабораторная работа «Снятие внешней скоростной характеристики	4	
	двигателей и ее анализ»		
Тема 1.8.	Содержание	6	ПК 6.1 О
Модернизация	Практическая подготовка		01-10

подвески автомобиля	1. Увеличение грузоподъемности автомобиля.	2	
	Практическая подготовка		
	2. Улучшение стабилизации автомобиля при движении.		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению увеличения	4	
	мягкости подвески автомобиля».		
Тема 1.9.	Содержание	20	
Дооборудование	Практическая подготовка	4	ПК 6.1 ОК
автомобиля.	1. Установка самосвальной платформы на грузовых автомобилях.		01-10
	Практическая подготовка		
	2. Установка рефрижераторов на автомобили фургоны.		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	16	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению установки	4	
	погрузочного устройства на автомобили фургоны».		
	2. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению установки	4	
	манипулятора на грузовой автомобиль».		
	3. Практическое занятие «Расчет элементов подъемного механизма	4	
	самосвальной платформы».		
	4. Практическое занятие «Расчет элементов погрузочного устройства	4	
	автомобиля фургона».		
Тема 1.10.	Содержание	6	
Переоборудование	Практическая подготовка	2	ПК 6.1 ОК
автомобилей	1. Особенности переоборудования грузовых фургонов в автобусы.		01-10
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	4	
	1. Лабораторная работа «Выполнение заданий по изучению увеличению	4	
	объема грузовой платформы автомобиля».		
Самостоятельна	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую	12	
учебная работа	литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить		
	отчет.		

Консультации		4	
Промежуточная атте	стация	6	
Раздел 2. Модернизация	а автотранспортных средств с использованием тюнинга.	50	
МДК. 03.03Тюнинг авт	омобилей	50	
Тема 2.1. Тюнинг	Содержание	32	
легковых автомобилей	1. Понятие и виды тюнинга.	6	ПК 6.3 ОК
	Практическая подготовка		01-10
	2. Тюнинг двигателя		
	Практическая подготовка		
	3. Тюнинг подвески.		
	Практическая подготовка		
	4. Тюнинг тормозной системы.		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	26	
	1. Лабораторная работа «Тюнинг системы выпуска отработавших газов».	4	ПК 6.3 ОК
	2. Лабораторная работа «Внешний тюнинг автомобиля».	2	01-10
	3. Лабораторная работа «Тюнинг салона автомобиля».	2	
	4. Практическое занятие «Определение мощности двигателя»	4	
	5. Практическое занятие «Расчет турбонаддува двигателя»	2	
	6. Практическое занятие «Расчет элементов двигателя на прочность»	4	
	7. Практическое занятие «Расчет элементов подвески»	2	
	8. Практическое занятие «Расчет элементов тормозного привода и тормозных	2	
	механизмов»		
	9. Практическое занятие «Восстановление деталей салона автомобиля»	2	
	10. Практическое занятие «Тонировка стекол».	2	
Тема 2.2. Внешний	Содержание	10	
дизайн автомобиля	1. Автомобильные диски.	2	ПК 6.3 ОК
	2. Аэрография		01-10
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	8	
	1. Лабораторная работа «Диодный и ксеноновый свет».	2	

	2. Практическое занятие «Подбор колесных дисков по типу транспортного	2	
	средства».		
	3. Практическое занятие «Замена головного освещения автомобиля».	2	
	4. Практическое занятие «Подготовка деталей автомобиля к нанесению	2	
	рисунков»		
Самостоятельная	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую	6	
учебная работа	литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить отчет.		
Промежуточная аттестация	Дифференцированный зачёт	2	
Раздел 3. Оборудование	для модернизации автотранспортных средств.	78	
МДК 03.04. Производст	венное оборудование.	78	
Тема 3.1Эксплуатация	Содержание	10	
оборудования для	1. Особенности эксплуатации оборудования для диагностики подвески		ПК 6.4 ОК
диагностики	автомобиля.		01-10
автомобилей.	Практическая подготовка	4	
	2. Особенности эксплуатации оборудования для диагностики тормозной		
	системы автомобиля.		
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	6	
	1. Лабораторная работа «Обслуживание оборудования для диагностики тормозной системы автомобиля».	2	
	2. Лабораторная работа «Обслуживание оборудования для диагностики рулевого управления автомобиля».	2	
	3. Лабораторная работа «Особенности эксплуатации оборудования для диагностики рулевого управления автомобиля».	2	
	Содержание	16	
Тема 3.2.	1. Особенности эксплуатации подъемников с электрогидравлическим		ПК 6.4 ОК
Эксплуатация	приводом.	4	01-10
подъемно-осмотрового	Практическая подготовка	4	
_			

	В том числе практических занятий и лабораторных работ	12	
	1. Лабораторная работа «Обслуживание подъемников с	4	
	электрогидравлическим приводом».		
	2. Лабораторная работа «Обслуживание подъемников с гидравлическим	4	
	приводом».		
	3. Лабораторная работа «Особенности эксплуатации канавных подъемников».	4	
Тема 3.3.	Содержание	14	
Эксплуатация	Практическая подготовка	2	ПК 6.4 ОК
подъемно-	1. Особенности эксплуатации гаражных кранов и электротельферов.		01-10
транспортного	В том числе практических занятий и лабораторных работ	12	
оборудования	1. Лабораторная работа «Обслуживание гаражных кранов и электротельферов».	4	
	2. Лабораторная работа «Особенности эксплуатации консольно-поворотных кранов».	4	
	3. Лабораторная работа «Особенности эксплуатации кран-балок».	4	
Тема 3.4.	Содержание	10	
Эксплуатация	Практическая подготовка	2	ПК 6.4 ОК
оборудования для ремонта агрегатов	1. Особенности эксплуатации оборудования для разборки-сборки агрегатов автомобиля.		01-10
автомобиля	В том числе практических занятий и лабораторных работ	8	
	1. Лабораторная работа «Особенности эксплуатации оборудования для расточки и хонингования цилиндров двигателя».	4	
	2. Лабораторная работа «Особенности эксплуатации оборудования для ремонта ГБЦ».	4	
Тема 3.5.	Содержание	4	
Эксплуатация оборудования для ТО и ремонта приборов	Практическая подготовка 1. Эксплуатация оборудования для ТО и ТР приборов бензиновых систем питания.	2	ПК 6.4 ОК 01-10

топливных систем.	В том числе практических занятий и лабораторных работ	2	
	1. Лабораторная работа «Эксплуатация оборудования для ТО и ТР приборов дизельных систем питания».	2	
Тема 3.6.	Содержание	2	ПК 6.4 ОК
Эксплуатация	Практическая подготовка	2	01-10
оборудования для ТО и	1. Особенности эксплуатации оборудования для ТО и ТР колес и шин.		
ремонта колес и шин.			
Самостоятельная	Проработать конспекты занятий, учебную и специальную техническую	12	
учебная работа	литературу, подготовиться к лабораторно-практическим занятиям, оформить		
	отчет.		
Консультации		4	
Промежуточная атте	стация	6	
Учебная		72	$\Pi K. \ 6.1 - 6.4$
практика по			OK. 01-10
ПМ.03 Виды			
работ:			
1.Выполнение метрологи	ической поверки средств измерения.		
2.Выбор и использовани	е оборудования, приспособлений и инструмента для слесарных работ.		
3.Снятие и установка; ра	зборка и сборка; ремонт механизмов, узлов и систем двигателя.		
4.Снятие и установка; ра	4.Снятие и установка; разборка и сборка; ремонт узлов трансмиссии.		
5. Ремонт электрооборудования и электронных систем.			
6.Ремонт ходовой части и механизмов управления.			
7. Регулировка и проверка работы систем, агрегатов и механизмов автомобилей в соответствии с			
технологической докуме	нтацией.		
8.Ремонт, окраска кузова	и его деталей.		

Производственная практика по ПМ.03	144	$\Pi$ К. 6.1 – 6.4
Виды работ		ОК. 01-10
1. Ознакомление с работой предприятия и технической службы.		
2. Изучение перечня технологического оборудования и оснастки производственных зон и участков		
предприятия.		
3. Определение потребности предприятия в обновлении перечня технологического оборудования и		
оснастки		
4. Ознакомление с технической документацией по технологическому оборудованию и оснастке.		
5. Изучение эксплуатации и обслуживания технологического оборудования и оснастки в условиях		
предприятия.		
6. Оценка технического состояния технологического оборудования и оснастки.		
7. Определение эффективности использования технологического оборудования и оснастки.		
8. Определение основных неисправностей технологического оборудования и оснастки, их причины и		
способы их устранения.		
9. Определение остаточного ресурса технологического оборудования.		
10.Изучение влияния технологического оборудования и оснастки на качество технического обслуживания		
и ремонта автомобильного транспорта.		
11. Испытание технологического оборудования и оснастки в условиях предприятия.		
12.Изучение инструкций по технике безопасности при работе с технологическим оборудованием и		
оснасткой.		
13.Составление перечня мероприятий по снижению травмоопасности при работе с технологическим		
оборудованием и оснасткой.		
14. Изучение способов повышения производительности труда ремонтных рабочих за счет повышения		
рациональности использования технологического оборудования и оснастки.		
15. Изучение влияния технологического оборудования предприятия на окружающую среду.		
16. Разработка мероприятий по профилактике загрязнений окружающей среды технологическим		
оборудованием.		
17. Организация обучения рабочих для работы на новом технологическом оборудовании.		
18. Изучение способов модификации конструкций технологического оборудования с учетом условий его		

эксплуатации. 19.Составление отчета о прохождении практики в соответствии с выданным заданием.		
Экзамен (квалификационный)	6	
Всего	500	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

- **3.1.** Для реализации программы профессионального модуля должны быть предусмотрены следующие специальные помещения: Оборудование учебных кабинетов и рабочих мест кабинетов:
- 1. «Устройство автомобилей»:
  - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
  - комплект учебно-методической документации;
    - наглядные пособия.
- 2. «Техническое обслуживание и ремонт автомобилей»:
  - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
  - комплект инструментов, приспособлений;
  - комплект учебно-методической документации;
  - наглядные пособия.

Оборудование мастерской и рабочих мест мастерской:

- 1. Слесарной:
  - Рабочие места по количеству обучающихся;
  - станки: настольно-сверлильные, заточные и др.;
  - набор слесарных инструментов;
  - набор измерительных инструментов;
  - приспособления;
  - заготовки для выполнения слесарных работ.
- 2. Токарно-механической:
  - Рабочие места по количеству обучающихся;
  - станки: токарные, фрезерные, сверлильные, заточные, шлифовальные;
  - наборы инструментов;
  - приспособления;
  - заготовки.
- 3. Кузнечно-сварочной:
  - Рабочие места по количеству обучающихся;
  - оборудование термического отделения;
  - сварочное оборудование;
  - инструмент;
  - оснастка;
  - приспособления;
  - материалы для работ;
  - средства индивидуальной защиты.
- 4. Демонтажно-монтажной:
- Оборудование и оснастка для производства демонтажно-монтажных работ;
- инструменты, приспособления для разборочных и сборочных работ;
- стенды для разборки, сборки и регулировки агрегатов и узлов.

Оборудование лаборатории и рабочих мест лаборатории:

- 1. «Двигателей внутреннего сгорания»
  - двигатели;

- стенды;
- комплект плакатов;
- комплект учебно-методической документации.
- 2. «Электрооборудования автомобилей»
  - стенды:
  - комплект плакатов;
- комплект учебно-методической документации.
- 3. «Автомобильных эксплуатационных материалов»
  - автоматизированное рабочее место преподавателя;
  - автоматизированные рабочие места студентов;
  - методические пособия;
  - комплект плакатов;
  - лабораторное оборудование.
- 4. «Технического обслуживания и ремонта автомобилей»
  - автоматизированное рабочее место преподавателя;
  - автоматизированные рабочие места студентов;
  - методические пособия;
  - комплект плакатов;
  - лабораторное оборудование.
- 5. «Технических средств обучения»
  - компьютеры;
  - принтер;
  - сканер;
  - проектор;
  - плоттер;
  - программное обеспечение общего назначения;
  - комплект учебно-методической документации.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Перечень используемых учебных изданий, Интернет-ресурсов, дополнительной литературы

#### 3.2.1 Электронная библиотека:

- 1. Виноградов, В. М., Организация процессов модернизации и модификации автотранспортных средств: учебник / В. М. Виноградов, О. В. Храмцова. Москва: КноРус, 2023. 373 с. ISBN 978-5-406-11260-1. URL: https://book.ru/book/948582 Текст: электронный.
- 2. Туревский, И. С. Техническое обслуживание автомобилей. Книга 1. Техническое обслуживание и текущий ремонт автомобилей : учеб. пособие / И.С. Туревский. Москва : ИД «ФОРУМ» : ИНФРА-М, 2021. 432 с. (Среднее профессиональное образование). ISBN 978-5-16-103397-5. Текст : электронный. URL: https://new.znanium.com/catalog/product/982687
- 3. Правила оформления переоборудования автотранспортных средств <a href="http://voditeliauto.ru/stati/tyuning/chto-sleduet-znat-esli-planiruete-izmenyatkonstrukciyu-avtomobilya.html">http://voditeliauto.ru/stati/tyuning/chto-sleduet-znat-esli-planiruete-izmenyatkonstrukciyu-avtomobilya.html</a>

#### 3.2.2 Дополнительные источники:

- 1. Вахламов В.К. Автомобили. Теория и конструкция автомобиля и двигателя/В.К. Вахламов, М.Г. Шатров, А.А. Юрчевский М.: издательство Академия, 2021. 816 с.
- 3. Туревский И.С. Техническое обслуживание автомобилей/И.С.Туревский. М.: издательство: ФОРУМ, 2020.– 434 с.
- 4. Технологические процессы в сервисе: учебное пособие/ А.А. Пузряков, А.Ф. Пузряков, А.В. Олейник, М.Е. Ставровский. М.: Издательство Альфа-М, Инфра-М, 2020. 240 с.
- 5. Виноградов В.М. Технологические процессы ремонта автомобилей: учебное пособие/В.М.Виноградов. М.: издательство Академия, 2021. 432 с. Дополнительные источники:
- 6. Шец С.П. Проектирование и эксплуатация технологического оборудования для технического сервиса автомобилей/ С.П. Щец, И.А. Осипов. Брянск БГТУ, 2020. 272 с.
- 7. Типаж и техническая эксплуатация оборудования предприятий автосервиса: учебное пособие/ В.А. Першин, А.Н. Ременцов, Ю.Г. Сапронов, С.Г. Соловьев. Ростов H/Д: Феникс, 2019. -413 с.
- 8. Техническое обслуживание и ремонт автомобилей: механизация и экологическая безопасность производственных процессов/В.И. Сарбаев, С.С. Селиванов, В.Н. Коноплев, Ю.М. Дёмин. Ростов н/Д: Феникс, 2019. 447 с.
  - 9. Федеральный закон 10.12.1995 N 196-ФЗ «О безопасности дорожного движения»

### 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

Профессиональные компетенции	Оцениваемые знания и умения, действия	Методы оценки
6.1. Определять необходимость модернизации автотранспортного средства	Организовывать работы по модернизации и модификации автотранспортных средств в соответствии с законодательной базой РФ.  Оценивать техническое состояние транспортных средств и возможность их модернизации. Прогнозирование результатов от модернизации Т.С.  Определять возможность, необходимость и экономическую целесообразность модернизации автотранспортных средств; Подбирать необходимый инструмент и оборудование для проведения работ; Подбирать оригинальные запасные части и их аналоги по артикулам и кодам в соответствии с заданием;	Экспертное наблюдение - Лабораторная работа Практическая работа
6.2 Планировать взаимозаменяемость узлов и агрегатов автотранспортного средства и повышение их эксплуатационных свойств	Рационально и обоснованно подбирать взаимозаменяемые узлы и агрегаты с целью улучшения эксплуатационных свойств. Осуществлять подбор запасных частей к Т.С. с целью взаимозаменяемости. Читать чертежи, схемы и эскизы узлов, механизмов и агрегатов автомобиля; Определять основные геометрические параметры деталей, узлов и агрегатов; Определять технические характеристики узлов и агрегатов транспортных средств; Подбирать необходимый инструмент и оборудование для проведения работ; Подбирать оригинальные запасные части и их аналоги по артикулам и кодам в соответствии с каталогом;	Экспертное наблюдение - Лабораторная работа Практическая работа
6.3 Владеть методикой тюнинга автомобиля	Проводить работы по тюнингу автомобилей; Дизайн и дооборудование интерьера автомобиля; Подбирать необходимый инструмент и оборудование для проведения работ; Выполнять разборку-сборку, демонтаж-монтаж элементов автомобиля; Осуществлять стайлинг автомобиля.	Экспертное наблюдение - Лабораторная работа Практическая работа
6.4 Определять остаточный ресурс производственного оборудования	Осуществлять оценку технического состояния производственного оборудования. Проведение регламентных работ по техническому обслуживанию и ремонту производственного оборудования. Определение интенсивности изнашивания деталей	Экспертное наблюдение - Лабораторная работа Практическая

	производственного оборудования и	работа
	прогнозирование остаточного ресурса;	
	Применять современные методы расчетов с	
	использованием программного обеспечения ПК;	
	Определять степень загруженности, степень	
	интенсивности использования и степень	
	изношенности производственного оборудования;	
	Визуально и практически определять техническое	
	состояние производственного оборудования;	
	Подбирать инструмент и материалы для оценки	
	технического состояния и проведения работ по	
	техническому обслуживанию и ремонту	
	производственного оборудования;	
	Обеспечивать технику безопасности при	
	выполнении работ по ТО и ремонту, а также	
	оценке технического состояния	
	производственного оборудования;	
	Рассчитывать установленные сроки эксплуатации	
	производственного оборудования;	
ОК 01. Выбирать	- обоснованность постановки цели, выбора и	процессе освоения
способы решения	применения методов и способов решения	образовательной
задач	профессиональных задач;	программы
профессиональной	- адекватная оценка и самооценка	Экспертное
деятельности,	эффективности и качества выполнения	наблюдение и
применительно к	профессиональных задач	оценка на
различным		лабораторно -
контекстам.		практических
ОП 02. Осуществлять	- использование различных источников, включая	занятиях, при
поиск, анализ и	электронные ресурсы, медиа-ресурсы, Интернет-	выполнении работ
интерпретацию	ресурсы, периодические издания по	по учебной и
информации,	специальности для решения профессиональных	производственной
необходимой для	задач	практикам
выполнения задач		
профессиональной		Экзамен
деятельности		квалификационный
ОК 03. Планировать и	- демонстрация ответственности за принятые	
реализовывать	решения - обоснованность самоанализа и	
собственное	коррекция результатов собственной работы;	
профессиональное и	noppetation people in the peop	
личностное развитие.		
	page to training a service and the service and	
ОК 04. Работать в	- взаимодействие с обучающимися,	
коллективе и команде,	преподавателями и мастерами в ходе обучения, с	
эффективно	руководителями учебной и производственной	
взаимодействовать с	практик;	
коллегами,	- обоснованность анализа работы членов	
руководством,	команды (подчиненных)	
клиентами.		

ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.	- эффективность выполнения правил ТБ во время учебных занятий, при прохождении учебной и производственной практик; - знание и использование ресурсосберегающих технологий в области телекоммуникаций
ОК 09. Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.	- эффективность использования информационно- коммуникационных технологий в профессиональной деятельности согласно формируемым умениям и получаемому практическому опыту;
ОК 10. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языке.	- эффективность использования в профессиональной деятельности необходимой технической документации, в том числе на английском языке.

#### МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» (ГБПОУ ГТМАУ)

### РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

ПМ.04 Выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля Специальность: 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем агрегатов автомобилей

Технический профиль

Курс 2 - 3

2024 г.

Рабочая программа профессионального модуля ПМ.04 Выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля, разработана на основе Федерального государственного стандарта среднего профессионального образования по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, приказ Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г. и примерной основной образовательной программы по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учетом рабочей программы воспитания по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, с учетом рабочей двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Организация-разработчик: ГБПОУ ГТМАУ

Составитель: Диков Александр Юрьевич, преподаватель ГБПОУ ГТМАУ

Рассмотрена и одобрена цикловой комиссией технических дисциплин

Протокол № 10 от 14 мая 2025 г.

Председатель цикловой комиссии

Ведерникова Н. В.

Утверждена и рекомендована к применению методическим советом ГБПОУ ГТМАУ

Протокол № 4 от 14 мая 2025 г.

Председатель методического совета

Ганжа Л.М.

Рецензент: ПТО ИП Киценко Д.С. техник-эксперт А.В. Назаренко (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи) Рецензент: ГБПОУ ГТМАУ Madel преподаватель И.П. Тумоян (место работы) (занимаемая должность) (подпись) (расшифровка подписи) Согласовано: р (наимено Д.С. Организация-партнер (наименование организации) Руководитель /Д. С. Киценко / (расшифровка подписи)

#### РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу профессионального модуля ПМ.04 «Выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля» для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей среднего профессионального образования

Рабочая программа разработана преподавателем ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Диковым Александром Юрьевичем.

Программа профессионального модуля ПМ.04 Выполнение работ по одной или нескольким профессиям рабочих, должностям служащих (Водитель автомобиля) охватывает изучение следующих тем междисциплинарного курса: «Основы законодательства в сфере дорожного движения», «Психофизиологические основы деятельности водителя», «Основы управления транспортными средствами», «Первая помощи при дорожно-транспортом происшествии» и «Организация и выполнение грузовых и пассажирских перевозок автомобильным транспортом».

Программа содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля, который осуществляется преподавателем в процессе проведения теоретических и практических занятий. В представленной программе четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых осваивается вид профессиональной деятельности. В программе модуля предусмотрена профессиональная направленность, самостоятельная работа студентов.

Анализ представленной рабочей программы говорит о логичности построения материала, эффективности использования форм и методов аудиторной работ, а также контроля степени освоения студентами общих и профессиональных компетенций.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: /<u>А. В. Назаренко</u> /

#### **РЕЦЕНЗИЯ**

на рабочую программу профессионального модуля ПМ.04 «Выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля» для специальности 23.02.07 «Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей» среднего профессионального образования, разработанную преподавателем ГБПОУ «Георгиевский техникум механизации, автоматизации и управления» Диковым Александром Юрьевичем

Рабочая программа профессионального модуля «ПМ.04 Выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля для студентов 2 - 3 курса специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей составлена на основе Федерального государственного образовательного стандарта среднего профессионального образования для специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей, утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации № 1568 от 09.12.2016 г., зарегистрированного Министерством юстиции Российской Федерации от 26.12.2016 г., рег. № 44946.

Программа профессионального модуля состоит из следующего раздела0: «Теоретическая подготовка водителей категории «С».

Анализируя содержательную часть видно, что при изучении преподаватель применяет ряд методов – практический метод, наглядный, совестный, работа с литературой.

Программа модуля содержит необходимый объем требований к результатам освоения модуля, который осуществляется преподавателем в процессе проведения практических и лабораторных занятий, производственной практики. В представленной программе четко прописан перечень усваиваемых знаний, на базе которых формируются умения.

В программе четко прослеживается изучение тем, выполнение практических и лабораторных работ и распределение учебных часов. Полное изучение предложенных разделов будет способствовать формированию общих и профессиональных компетенций у будущих выпускников, получивших квалификацию техник.

Таким образом, данная рабочая программа рекомендована для работы в среднем профессиональном учебном заведении по специальности 23.02.07 Техническое обслуживание и ремонт двигателей, систем и агрегатов автомобилей.

Рецензент: \_\_\_\_\_\_ Дудин С.А., преподаватель высшей квалификационной категории ГБПОУ ГТМАУ

### СОДЕРЖАНИЕ

1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ	6
ПРОГРАММЫПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ	
2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ	9
3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ	14
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ	
4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ	17
ПРОФЕССИОНА ЛЬНОГО МОЛУЛЯ	

# 1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

### ПМ.04. Выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля

#### 1.1. Цель и планируемые результаты освоения профессионального модуля

В результате изучения профессионального модуля студент должен освоить основной вид деятельности выполнение работ по профессии 11442 Водитель автомобиля, соответствующие ему общие и профессиональные компетенции.

#### 1.1.1.Перечень общих компетенций

Код	Наименование общих компетенций
OK 01.	Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.
ОК 02.	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности.
ОК 03.	Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.
OK 04.	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.
OK 05.	Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке с учетом особенностей социального и культурного контекста.
OK 06.	Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей.
OK 07.	Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.
ОК 08.	Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности.
OK 09.	Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.

#### 1.1.2. Перечень профессиональных компетенций

Код	Наименование видов деятельности и профессиональных компетенций
ВД	Управления автомобилями категории «С»
ПК 7.1	Управления автомобилями категории «С»
ПК 7.2	Выполнять работы по транспортировке грузов и перевозки пассажиров
ПК 7.3.	Осуществлять техническое обслуживание транспортных средств, в пути
	следования.

ПК 7.4.	Устранять мелкие неисправности, возникающие во время эксплуатации транспортных средств.
ПК 7.5.	Работать с документацией установленной формы.
ПК 7.6.	Проводить первоочередные мероприятия на месте дорожно-транспортного происшествия.

### 1.1.3. Перечень личностных результатов

ЛР 13	Демонстрирующий готовность и способность вести с другими людьми,
	достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их
	достижения в профессиональной деятельности
ЛР 14	Проявляющий сознательное отношение к непрерывному образованию как
	условию успешной профессиональной и общественной деятельности
ЛР 16	Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для
	выполнения задач профессиональной деятельности.
ЛР 19	Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами,
	руководством, клиентами.
ЛР 26	Способный анализировать производственную ситуацию, быстро принимать
	решения
ЛР 28	Осознанный выбор будущей профессии как путь и способ реализации
	собственных жизненных планов
ЛР 29	Умение реализовать лидерские качества на производстве

# 1.1.4.В результате освоения профессионального модуля студент должен:

Иметь практический опыт	Управления автомобилями категории «С»
Уметь	<ul> <li>соблюдать Правила дорожного движения;</li> <li>безопасно управлять транспортными средствами в различных дорожных и метеорологических условиях; - уверенно действовать в нештатных ситуациях;</li> <li>управлять своим эмоциональным состоянием, уважать права других участников дорожного движения, конструктивно разрешать межличностные конфликты, возникшие между участниками дорожного движения;</li> <li>выполнять контрольный осмотр транспортных средств перед выездом и при выполнении поездки;</li> <li>заправлять транспортные средства горюче-смазочными материалами и специальными жидкостями с соблюдением экологических требований;</li> <li>устранять возникшие во время эксплуатации транспортных средств мелкие неисправности, не требующие разборки узлов и агрегатов, с соблюдением требований охраны труда;</li> <li>соблюдать режим труда и отдыха;</li> <li>обеспечивать прием, размещение, крепление и перевозку грузов, а также</li> </ul>

безопасную посадку, перевозку и высадку пассажиров;

- получать, оформлять и сдавать путевую и транспортную документацию;
- принимать возможные меры для оказания первой (доврачебной) помощи пострадавшим при дорожно-транспортных происшествиях;
- соблюдать требования по транспортировке пострадавших;
- использовать средства пожаротушения;

#### Знать

- основы законодательства в сфере дорожного движения, Правила дорожного движения;
- правила эксплуатации транспортных средств;
- правила перевозки грузов и пассажиров;
- виды ответственности за нарушение Правил дорожного движения, правил эксплуатации транспортных средств и норм по охране окружающей среды в соответствии с законодательством Российской Федерации;
- назначение, расположение, принцип действия основных механизмов и приборов транспортных средств;
- правила охраны труда при проверке технического состояния транспортных средств, проведении погрузочно-разгрузочных работ;
- порядок выполнения контрольного осмотра транспортных средств перед поездкой и работ по его техническому обслуживанию;
- перечень неисправностей и условий, при которых запрещается эксплуатация транспортных средств или их дальнейшее движение;
- приемы устранения неисправностей и выполнения работ по техническому обслуживанию;
- правила обращения с эксплуатационными материалами;
- требования, предъявляемые к режиму труда и отдыха, правила и нормы охраны труда и техники безопасности;
- основы безопасного управления транспортными средствами;
- порядок оформления путевой и товарно-транспортной документации;
- порядок действий водителя в нештатных ситуациях;
- комплектацию аптечки, назначение и правила применения входящих в ее состав средств; приемы и последовательность действий по оказанию первой (доврачебной) помощи пострадавшим при дорожно-транспортных происшествиях.

#### 1.2. Количество часов, отводимое на освоение профессионального модуля

Объем образовательной нагрузки <u>540</u>, в том числе в форме практической подготовке <u>432</u>.

Из них на освоение МДК\_174\_на практики,

в том числе учебную - 216

и производственную - 144

квалификационный экзамен 6

## 2. Структура и содержание профессионального модуля

# 2.1. Структура профессионального модуля

	Наименования разделов профессионального модуля			Объем профессионального модуля, час.					
Коды		Суммарный	в том числе	Обучение по МДК			Практики		Самостоя-
профессиональ- ных общих компетенций		объем нагрузки, час.	в форме практической подготовки	Bcero	В том з Лабораторных и практических занятий	иисле Курсовых работ (проектов)	Учебная	Производственная	тельная работа
ПК 7.1 – 7.6 ОК 01-09	Раздел 1 МДК 04.01 Теоретическая подготовка водителей категории «С»	174	72	142	70				32
ПК 7.1 – 7.6 ОК 01-09	Учебная практика	216	216				216		
ПК 7.1 – 7.6 ОК 01-09	Производственная практика	144	144					144	
	Квалификационный экзамен	6							
	Всего:	540	432	142	70	*	216	144	32

## 2.2. Тематический план и содержание профессионального модуля (ПМ)

Наименование разделов и тем профес- сионального модуля (ПМ), междисциплинарных курсов (МДК)	Содержание учебного материала, лабораторные работы и практические занятия, внеаудиторная (самостоятельная) учебная работа обучающихся, курсовая работа (проект)	Объем часов	
1	2	3	
МДК 04.01 Теоретическая	подготовка водителей категории «С»	142	
Тема 1.1. Основы	Содержание	106	
законодательства в сфере дорожного движения	1.Законодательство, определяющее правовые основы обеспечения безопасности дорожного движения и регулирующее отношения в сфере взаимодействия общества и природы	2	ПК 7.1 – 7.6 ОК 01-09
	2.Законодательство, устанавливающее ответственность за нарушения в сфере дорожного движения	2	
	3.Общие положения, основные понятия и термины, используемые в Правилах дорожного движения	2	
	4.Обязанности участников дорожного движения	16	
	5.Дорожные знаки	10	
	6.Дорожная разметка	8	
	7.Порядок движения и расположение транспортных средств на проезжей части	8	
	8.Остановка и стоянка транспортных средств	8	
	9. Регулирование дорожного движения	8	
	10.Правила проезда регулируемых перекрестков	8	
	11.Правила проезда нерегулируемых перекрестков равнозначных и неравнозначных дорог	8	

3.Порядок использования внешних световых приборов и звуковых сигналов   2   14.Буксировка транспортных средств, перевозка людей и грузов   6   15.Требования к оборудованию и техническому состоянию транспортных средств   6     8   том числе практических занятий и лабораторных работ   1. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей.   2   документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции»   2   Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных сигналов»   3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»   4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»   2   5. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»   2   2. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»   8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»   9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»   9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»   9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»   9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»   12   12   12   12   12   12   12   1	12.Проезд пешеходных переходов, мест остановок маршрутных транспортных средств и	12
14. Буксировка транспортных средств, перевозка людей и грузов 6 15. Требования к оборудованию и техническому состоянию транспортных средств 6 8 том числе практических занятий и лабораторных работ 1. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей. документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции» 2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных ситуационных задач: Применение специальных гити следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП» 4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов» 2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов» 2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров» 2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	железнодорожных переездов	
15. Требования к оборудованию и техническому состоянию транспортных средств  В том числе практические занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей.  документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции»  2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных сигналов»  3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»  5. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»  2. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»  7. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	13.Порядок использования внешних световых приборов и звуковых сигналов	2
В том числе практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей. 2 документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции» 2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных сигналов» 3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП» 4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности водителей» 2 5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов» 2 6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров» 2 7.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем» 2 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	14. Буксировка транспортных средств, перевозка людей и грузов	6
1. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей. документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции»  2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных ситналов»  3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»  2 5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»  2 6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»  2 7.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	15. Требования к оборудованию и техническому состоянию транспортных средств	6
документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции»  2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных сигналов»  3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности водителей»  2 5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»  6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	В том числе практических занятий и лабораторных работ	
2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных сигналов»  3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»  5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»  6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	1. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей.	2
сигналов»  3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности водителей»  5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»  6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»  7. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	документы которые передаются при проверке сотрудникам полиции»	
3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»  2 5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»  2 6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»	2 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Применение специальных	2
пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»  2	сигналов»	
пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»  4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»  2	3. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности перед выездом и в	2
4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»       2         5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»       2         6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»       2         7.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»       2         8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»       2         9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,       2	пути следования; предоставление транспорта должностным лицам; обеспечение	
4. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Общие обязанности водителей»       2         5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пешеходов»       2         6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»       2         7.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»       2         8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»       2         9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,       2	беспрепятственного проезда специального автомобиля; поведение при ДТП»	
6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»       2         7. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»       2         8. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»       2         9 Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,       2		2
7.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	5 Практическое занятие «Решение ситуационных задач:: Обязанности пешеходов»	2
транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	6. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Обязанности пассажиров»	2
плакатов, схем»  8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	7.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожно-	2
8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	
транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов, плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	плакатов, схем»	
плакатов, схем»  9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	8.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожно-	2
9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожнотранспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	
транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	плакатов, схем»	
транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,	9Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожно-	2
плакатов схем»		
INMINITOR, VICTOR	плакатов, схем»	
10.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожно- 2	10.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Разбор типичных дорожно-	2
транспортных ситуаций с использованием технических средств обучения, макетов,		

плакатов, схем »	
11. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Современные средства	2
регулирования дорожного движения, значение сигналов светофора и действия водителей	
с этими сигналами, реверсивные светофоры, бело-лунные светофоры	
12. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: Современные средства	2
регулирования дорожного движения, значение сигналов светофора и действия водителей	
с этими сигналами, реверсивные светофоры, бело-лунные светофоры»	
13. Практическое занятие «Решение ситуационных задач: остановка транспортных	2
средств»	
14.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: стоянка транспортных средств»	2
15. Практическое занятие «Изучить и отработать на имитаторе порядок движения и	2
расположение транспортных средств на проезжей части»	
16 Практическое занятие «Скорость движения. (Действия при наличии движения,	2
пользование световым указателем поворота, случаи, не должен включать световой	
указатель).»	
17. Практическое занятие «Изучить и отработать на имитаторе проезд перекрестков»	2
18. Практическое занятие «Овладение навыками проезда перекрестков. Использование	2
тренажера, плакатов, карточек, схем движения. Отработка жестов регулировщика.	
Подробный разбор дорожно-транспортных ситуаций. Простые и сложные перекрестки,	
перекрестки с круговым движением	
19.Практическое занятие «Овладение навыками проезда перекрестков. Использование	2
тренажера, плакатов, карточек, схем движения. Отработка сигналов светофора.	
Подробный разбор дорожно-транспортных ситуаций. Простые и сложные перекрестки,	
перекрестки с круговым движением	
20.Практическое занятие «Овладение навыками проезда перекрестков. Использование	2
тренажера, плакатов, карточек, схем движения. Подробный разбор дорожно-	
транспортных ситуаций. простые перекрестки	
21.Практическое занятие «Решение ситуационных задач по проезду пешеходных	2
переходов.	
22.Практическое занятие «Решение ситуационных задач по проезду мест остановок	2

	маршрутных транспортных средств»		
	23. Практическое занятие «Решение ситуационных задач по проезду железнодорожных переездов».	2	
	24 Практическое занятие «Решение ситуационных задач по проезду перекрестков»	2	
	25 Практическое занятие«Решение ситуационных задач: Действия при проезде мимо обозначенных остановок транспортного средства общего пользования. Условия Обозначения связывающего звена. Перевозка людей. Когда запрещена буксировка.	2	
	26 Практическое занятие «Решение ситуационных задач Правила пользования осветительными приборами действий при ослеплении, применение дополнительных средств освещения»:	2	
	27.Практическое занятие «Решение ситуационных задач: условия и порядок буксировки транспортных средств на гибкой сцепке».	2	
	28.Практическое занятие«Решение ситуационных задач: обозначения связывающего звена. Перевозка людей. Когда запрещена буксировка».	2	
	Самостоятельная работа:	22	
	Решение практических задач по применению знаков и дорожной разметки, светофорного регулирования, проезда перекрестков, железнодорожных переездов; буксировки механических транспортных средств; остановки и стоянки транспортных средств, использования звуковых и световых приборов		
Тема 1.2.	Содержание	2	
Психофизиологические основы деятельности водителя	Познавательные функции, системы восприятия и психомоторные навыки. Этические основы деятельности водителя. Основы эффективного общения. Эмоциональные состояния и профилактика конфликтов	2	ПК 7.1 – 7.6 ОК 01-09
Тема 1.3. Основы	Содержание	14	
управления	1.Дорожное движение. Профессиональная надежность водителя	2	$\Pi K 7.1 - 7.6$
транспортными средствами	2. Влияние свойств транспортного средства на эффективность и безопасность управления	2	OK 01-09
	3. Дорожные условия и безопасность движения. Принципы эффективного и безопасного управления транспортным средством	2	
	4.Обеспечение безопасности наиболее уязвимых участников дорожного движения	2	

	В том числе практических занятий и лабораторных работ	6	
	1.Практическое занятие «Решение ситуационных задач по дорожным условиям и безопасности движения»	2	
	2.Практическое занятие «Решение ситуационных задач по дорожным условиям и безопасности движения»	2	
	3.Практическое занятие «Решение ситуационных задач по дорожным условиям и безопасности движения»	2	
	Самостоятельная работа:	2	
Тема 1.4. Первая помощи	Содержание	14	
при дорожно -	1.Организационно-правовые аспекты оказания первой помощи	2	$\Pi K 7.1 - 7.6$
транспортном происшествии	2.Оказание первой помощи при отсутствии сознания, остановке дыхания и кровообращения	2	OK 01-09
-	3.Оказание первой помощи при наружных кровотечениях и травмах	2	
	4.Оказание первой помощи при прочих состояниях, транспортировка пострадавших в дорожно-транспортном происшествии	2	
	В том числе практических занятий и лабораторных работ	6	
	1 Практическое занятие «Оказание первой помощи при отсутствии сознания, остановке дыхания и кровообращения, при наружных кровотечениях и травмах»	2	
	2. Практическое занятие «Решение ситуационных задач по правилам и способам извлечения пострадавшего из автомобиля и транспортировка пострадавших»	2	
	3. Практическое занятие «Оказание первой помощи при прочих состояниях (ожогах, отморожении и переохлаждении, перегревании, острых отравлениях)»	2	
	Самостоятельная работа:	6	
			+
Тема 1.5. Организация и	Содержание	6	
_	Содержание           1. Нормативные правовые акты, определяющие порядок перевозки грузов	6	ПК 7.1 – 7.0
выполнение грузовых и	1	2	ПК 7.1 – 7.0 ОК 01-09
Тема 1.5. Организация и выполнение грузовых и пассажирских перевозок автомобильным транспортом	1. Нормативные правовые акты, определяющие порядок перевозки грузов		
выполнение грузовых и пассажирских перевозок автомобильным	1. Нормативные правовые акты, определяющие порядок перевозки грузов автомобильным транспортом. Основные показатели работы грузовых автомобилей 2. Организация грузовых перевозок. Диспетчерское руководство работой подвижного	2	ПК 7.1 – 7.0 ОК 01-09

Самостоятельная учебная работа	2	
Самостоятельная учебная работа	32	
Учебная практика по	216	ПК 7.1 – 7.6
ПМ.04 Виды работ:		OK 01-09
-Посадка, действия органами управления автомобилем		
- Пуск двигателя, начало движения, переключение передач в восходящем порядке, переключение передач в нисходящем порядке, остановка, выключение двигателя		
- Начало движения, движение по кольцевому маршруту, остановка в заданном месте с применением различных способов торможения - Повороты в движении, разворот для движения в обратном направлении, проезд		
перекрестка и пешеходного перехода		
- Движение задним ходом		
- Движение в ограниченных проездах, сложное маневрирование, движение с прицепом		
Производственная практика по ПМ.04	144	$\Pi K 7.1 - 7.6$
Виды работ		OK 01-09
-Посадка, действия органами управления автомобилем		
- Пуск двигателя, начало движения, переключение передач в восходящем порядке, переключение передач в нисходящем порядке, остановка, выключение двигателя		
- Начало движения, движение по кольцевому маршруту, остановка в заданном месте с применением различных		
способов торможения - Повороты в движении, разворот для движения в обратном направлении, проезд		
перекрестка и пешеходного перехода - Движение задним ходом		
- Движение в ограниченных проездах, сложное маневрирование, движение с прицепом		
Квалификационный экзамен	6	
Всего	540	

#### 3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

- **3.1.** Для реализации программы профессионального модуля должны быть предусмотрены следующие специальные помещения: Оборудование учебных кабинетов и рабочих мест кабинетов:
  - 1. «Устройство автомобилей»:
    - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
    - комплект учебно-методической документации;
    - наглядные пособия.
  - 2. «Техническое обслуживание и ремонт автомобилей»:
    - комплект деталей, узлов, механизмов, моделей, макетов;
    - комплект инструментов, приспособлений;
    - комплект учебно-методической документации;
    - наглядные пособия.

Оборудование мастерской и рабочих мест мастерской:

- 1. Слесарной:
  - Рабочие места по количеству обучающихся;
  - станки: настольно-сверлильные, заточные и др.;
  - набор слесарных инструментов;
  - набор измерительных инструментов;
  - приспособления;
  - заготовки для выполнения слесарных работ.
- 2. Токарно-механической:
  - Рабочие места по количеству обучающихся;
  - станки: токарные, фрезерные, сверлильные, заточные, шлифовальные;
  - наборы инструментов;
  - приспособления;
  - заготовки.
- 3. Кузнечно-сварочной:
  - Рабочие места по количеству обучающихся;
  - оборудование термического отделения;
  - сварочное оборудование;
  - инструмент;
  - оснастка;
  - приспособления;
  - материалы для работ;
  - средства индивидуальной защиты.
- 4. Демонтажно-монтажной:
- Оборудование и оснастка для производства демонтажно-монтажных работ;
- инструменты, приспособления для разборочных и сборочных работ;
- стенды для разборки, сборки и регулировки агрегатов и узлов.

Оборудование лаборатории и рабочих мест лаборатории:

- 1. «Двигателей внутреннего сгорания»
  - двигатели;

- стенды;
- комплект плакатов;
- комплект учебно-методической документации.
- 2. «Электрооборудования автомобилей»
  - стенды;
  - комплект плакатов;
  - комплект учебно-методической документации.
- 3. «Автомобильных эксплуатационных материалов»
  - автоматизированное рабочее место преподавателя;
  - автоматизированные рабочие места студентов;
  - методические пособия;
  - - комплект плакатов;
  - лабораторное оборудование.
- 4. «Технического обслуживания и ремонта автомобилей»
  - автоматизированное рабочее место преподавателя;
  - автоматизированные рабочие места студентов;
  - методические пособия;
  - - комплект плакатов;
  - лабораторное оборудование.
- 5. «Технических средств обучения»
  - компьютеры;
  - принтер;
  - сканер;
  - проектор;
  - плоттер;
  - программное обеспечение общего назначения;
  - комплект учебно-методической документации.

#### 3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Перечень используемых учебных изданий, Интернет-ресурсов, дополнительной литературы

#### Основные источники (печатные):

- 1. Гладов Г.И. Устройство автомобилей: учебник/ Г.И. Гладов, А.М. Петренко. М.: издательство: Академия, 2017. 352 с.
- 2.Вахламов В.К. Автомобили. Теория и конструкция автомобиля и двигателя/В.К. Вахламов, М.Г. Шатров, А.А. Юрчевский М.: издательство Академия, 2018. 816 с.
- 3. Туревский И.С. Техническое обслуживание автомобилей/И.С.Туревский. М.: издательство: ФОРУМ, 2018.– 434 с.
- 4. Михеева Е.В. Информационные технологии в профессиональной деятельности/ Е.В. Михеева. М.: Академия, 2016. 384 с.
- 5. Технологические процессы в сервисе: учебное пособие/ А.А. Пузряков, А.Ф. Пузряков, А.В. Олейник, М.Е. Ставровский. М.: Издательство –Альфа-М, Инфра-М, 2014. 240 с.

- 6. Виноградов В.М. Технологические процессы ремонта автомобилей: учебное пособие/В.М.Виноградов. М.: издательство Академия, 2014. 432 с.
- 7. Майборода.О.В Основы управления автомобилем и безопасность движения. издательство Академия, 2017.-255c

#### Дополнительные источники:

- 1. Епифанов Л.И. Техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта/Л.И. Епифанов, Е.А. Епифанова. М.: Инфра-М, 2016. 352 с.
- 2. Шец С.П. Проектирование и эксплуатация технологического оборудования для технического сервиса автомобилей/ С.П. Щец, И.А. Осипов. Брянск БГТУ, 2015. 272 с.
- 3. Типаж и техническая эксплуатация оборудования предприятий автосервиса: учебное пособие/ В.А. Першин, А.Н. Ременцов, Ю.Г. Сапронов, С.Г. Соловьев. Ростов н/Д: Феникс, 2017. 413 с.
- 4. Техническое обслуживание и ремонт автомобилей: механизация и экологическая безопасность производственных процессов/В.И. Сарбаев, С.С. Селиванов, В.Н. Коноплев, Ю.М. Дёмин. Ростов н/Д: Феникс, 2016. 447 с.
- 5. Федеральный закон 10.12.1995 N 196-ФЗ «О безопасности дорожного движения»

#### Электронные:

- 1. ИКТ Портал «интернет ресурсы» -ict.edu.ru»
- 2. Руководства по ТО и ТР автомобилей: www.viamobile.ru
- 3. Табель технологического, гаражного оборудования www.studfiles.ru/preview/1758054/
- 4. Правила оформления переоборудования автотранспортных средств -http://voditeliauto.ru/stati/tyuning/chto-sleduet-znat-esli-planiruete-izmenyatkonstrukciyu-avtomobilya.html

## 4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МОДУЛЯ

Профессиональные компетенции	Оцениваемые знания и умения, действия	Методы оценки
ПК 7.1. Управлять автомобилями категории «С».	-точность выполнения Правил дорожного движения; -безопасность управления транспортными средствами в различных дорожных и метеорологических условиях; -уверенность действий в нештатных ситуациях;	- защита практических занятий; - экспертное наблюдение в ходе учебной практики; - комплексный экзамен.
ПК 7.2. Выполнять работы по транспортировке грузов и перевозке пассажиров.	-выбор способов приёма, размещения, крепления и перевозки грузов;	- защита практических занятий; - экспертное наблюдение в ходе учебной практики; - комплексный экзамен.
ПК 7.3. Осуществлять техническое обслуживание транспортных средств, в пути следования.	<ul> <li>- выполнение контрольного осмотра транспортного средства в пути следования;</li> <li>- заправка транспортных средств горючесмазочными материалами и специальными жидкостями с соблюдением техники безопасности;</li> <li>- соблюдение экологических требований при техническом обслуживании транспортных средств.</li> </ul>	- защита практических занятий; - экспертное наблюдение в ходе учебной практики; - комплексный экзамен.
ПК 7.4. Устранять мелкие неисправности, возникающие во время эксплуатации транспортных средств.	<ul> <li>- определение неисправностей согласно показаниям, контрольноизмерительных приборов;</li> <li>- выполнение ремонтных работ по устранению мелких неисправностей, не требующих разборки узлов и агрегатов, с соблюдением требований техники безопасности;</li> <li>- осуществление проверки выполнения ремонтных работ согласно требованиям стандарта</li> </ul>	- защита практических занятий; - экспертное наблюдение в ходе учебной практики; - комплексный экзамен.
ПК 7.5. Работать с документацией установленной формы.	-точность и грамотность оформления путевой и транспортной документации;	- защита практических занятий; - экспертное наблюдение в ходе учебной практики; - комплексный экзамен.

ПК 7.6. Проводить первоочередные мероприятия на месте дорожнотранспортного происшествия.	-точность и грамотность действий по оказанию первой помощи пострадавшим при дорожно-транспортных происшествиях; -выбор средств пожаротушения; -выбор способов транспортировки пострадавшего;	- защита практических занятий; - экспертное наблюдение в ходе учебной практики; - комплексный экзамен.
ОК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности, применительно к различным контекстам.	<ul> <li>демонстрация интереса к будущей профессии.</li> </ul>	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственные практики.
ОП 02. Осуществлять поиск, анализ и интерпретацию информации, необходимой для выполнения задач профессиональной деятельности	<ul> <li>обоснование выбора и применения методов и способ решения профессиональных задач в области организации службы, подготовки личного состава, тактики тушения пожаров и проведения аварийно-спасательных работ;</li> <li>оценка эффективности и качества выполнения профессиональных задач.</li> </ul>	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.
ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие.	— решение стандартных и нестандартных профессиональных задач в вопросах организации службы, подготовки личного состава, тактики тушения пожаров и проведения аварийно-спасательных работ.	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.
ОК 04. Работать в коллективе и команде, эффективно взаимодействовать с коллегами, руководством, клиентами.	- нахождение и использование информации для эффективного выполнения профессиональных задач, профессионального и личностного развития.	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.
ОК 05. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.	- демонстрация навыков использования информационно коммуникационных технологий в профессиональной деятельности.	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.

ОК 06. Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.	- эффективность использования информационно-коммуникационных технологий в профессиональной деятельности согласно формируемым умениям и получаемому практическому опыту;	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.
ОК 7 Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях.	<ul> <li>самоанализ и коррекция результатов собственной работы</li> </ul>	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.
ОК 8 Использовать средства физической культуры для сохранения и укрепления здоровья в процессе профессиональной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленности.	<ul> <li>планирование занятий при самостоятельном изучении профессионального модуля и повышения личностного и профессионального уровня.</li> </ul>	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.
ОК 9 Использовать информационные технологии в профессиональной деятельности.	проявление интереса к инновациям в условиях смены технологий в профессиональной деятельности.	- текущий контроль и оценка на практических занятиях, при выполнении работ по производственной практики.